
О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н Ы Е  Н А Ц И И

Г Е Н Е Р А Л Ь Н А Я  
А С С А М Б Л Е Я

Dlstr.
GENEEA.L

A/6000/Add.7*
2.6 O ctoE er 1965 
RUSSIAN
O RIGINAL: ENGLISH

Двадцатая сессия 
Пункт 23

ДОКЛАД СПЕЩАЛЬНОГО КОМИТЕТА ПО ВОПРОСУ О ХОДЕ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ДЕКЛАРАЩИ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
НЕЗАВИСИМОСТИ КОЛОНИАЛЬНЫМ СТРАНАМ И НАРОДАМ

(охватывает работу Комитета за 1965 год) 
Докладчик: г-н К. НАТВАГ СИНГХ (Индия)

ГЛАВЫ IX-XXVI

Глава

IX .

СОДЕРЖАНИЕ

БРИТАНСКАЯ ГВИАНА
I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ  ......

Введение ...........................
A. Изменения в политическом и консти

туционном положении ........
B. Экономическое положение ........

II. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ
КОМИТЕТОМ  ................
Введение  ..........................
A. Письменные петиции и заслушание 

устных заявлений  ..............
B. Заявления членов Комитета .....

Пункты Стр

1 - 59 1
1 1

2 - 40 1
41 - 59 13

60 - 81 20
60 20

61 - 77 20
78 - 81 28

* Данный документ содержит главы по сорока территориям. Общая всту
пительная глав.а доклада Специального комитета будет выпущена позд
нее под символом А/6000. Другие главы данного доклада были выпуще
ны в качестве отдельных документов.

65-26367

Digitized by UN Library Geneva



СОДЕРулАНИЕ (продолжение)

Глава Пункты Стр

III. МЕРЫ, ПРИНЯТЫЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ ....... 82 - 83 28
ПРИЛОЖЕНИЕ : ДОКЛАД ПОДКОМИТЕТА ДОБРЫХ УСЛУГ 

0 БРИТАНСКОЙ ГВИАНЕ 30
X. ФЕРНАНДО-ПО, РИО-МУНИ, ИФНИ И ИСПАНСКАЯ САХАРА

I. ИНФОРМАЦИЯ 0 ТЕРРИТОРИЯХ ............ 1 - 15 34
А. Фернандо-По и Рио-Муни ......'.... 2 - 12 35
В. Ифни и Испанская Сахара ......... 13 - 15 38

II. ПЕТИЦИИ ............................. 16 38
XÏ. ГИБРАЛТАР

I. ИНФОРМАЦИЯ 0 ТЕРРИТОРИИ ............. 1 - 12 39
II. ПЕТИЦИИ ............................. 13 42

ПРИЛОЖЕНИЯ :
I. ПИСЬМО ИСПАНСКОГО МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ 

ДЕЛ ОТ 18 НОЯБРЯ 1964 Г. НА ИМЯ БРИТАН
СКОГО ПОСЛА В МАДРИДЕ ................ 43

II. НОТА БРИТАНСКОГО ПОСОЛЬСТВА В МАДРИДЕ 
ОТ 11 ЯНВАРЯ 1965 Г. НА ИМЯ ИСПАНСКОГО 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ......... 45

III. НОТА ИСПАНСКОГО МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ 
ДЕЛ ОТ 10 ФЕВРАЛИ 1965 Г..НА ИМЯ БРИТАН
СКОГО ПОСОЛЬСТВА В МАДРИДЕ ............. 47

Ш. НОТА БРИТАНСКОГО ПОСОЛЬСТВА В МАДРИДЕ 
ОТ 22 ФЕВРАЛЯ 1965 Г. НА ИМЯ ИСПАНСКОГО 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ .......... 51

V. НОТА БРИТАНСКОГО ПОСОЛЬСТВА В МАДРИДЕ 
ОТ 1 МАРТА 1965 Г. НА ИМЯ ИСПАНСКОГО 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ___....... 54

VI. НОТА БРИТАНСКОГО ГЛАВНОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СЕКРЕТАРЯ ПО ИНОСТРАННЫМ ДЕЛАМ ОТ 30 -МАРТА 
1965 Г. НА ИМЯ ИСПАНСКОГО ПОСЛА В ЛОНДОНЕ 55

Digitized by UN Library Geneva



СОДЕРЖАНИЕ (продолжение^
Глава

ХП.

ХШ.

XV.

XVI.

XVII.

ФИДШ
I.
II.

ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ 
ПЕТИЦИИ  .....

ОСТРОВ МАВРИКИИ^ сейшельские острова и
ОСТРОВ св. ЕЛЕНЫ

I. ИНФОРМАЦИЯ о ТЕРРИТОРИЯХ .......
А . ОСТРОВ МАВРИКИЙ  .......
B . СЕЙШЕЛЬСКИЕ ОСТРОВА ......
C . ОСТРОВ СВ. ЕЛЕНЫ .........

■II. ПЕТИЦИИ  .....................
ОСТРОВ НИУЭ И ОСТРОВА ТОКЕЛАУ

I. ИНФ0РМАЩ1Я О ТЕРРИТОРИЯХ .....
A. Ниуэ .....................
B. Острова Токелау  ....

АМЕРИКАНСКОЕ САМОА
I. .ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

ГУАМ
I.
II.

Пункты

ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ ............
ПЕТИЦИИ ...........................

ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ ТИХООКЕАНСКИЕ ОСТРОВА 
I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ .  ..........

ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ НАУРУ^ ПАПУА И ПОДОПЕЧ
НАЯ ТЕРРИТОРИЯ НОВАЯ ГВИНЕЯ И КОКОСОВЫЕ 
(.КИЛИНГ) ОСТРОВА

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ............
А. Подопечная территория Науру ....
B.

C.

Папуа и подопечная территория 
Новая Гвинея ...............

Стр

i - 20 57
21 62

1 - 67 63
2 - 29 63
30 - 52 71
53 - 67 78

68 81

1 - 10 82
2 - 6 83
7 - 10 84

1 - 9 86

1 - 14 90
15 93

1 - 13 94

1 - 36 99
1 - 13 99

14 - 32 103
33 - 36 108

Digitized by UN Library Geneva



1 - 42 109
2 - 14 109
15 - 25 112
26 - 28 115
29 - 42 115

1 - 29 120

1 - 16 128

СОДЕРлхАШЕ (продол>1сение )
Глава Пункты Стр
XIX. НОВЫЕ ГЕБРИДЬЦ ОСТРОВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС,

ОСТРОВ ПИТКЭРН И СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА
I . ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ ......

A. Новые Гебриды  ............
B. Острова Гилберта и Эллис .......  15 -
С . Остров Питкэрн  ........ . 26 -
D . Соломоновы острова ............

XX. БРУНЕЙ
I . ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ .......

XXI. ГОНКОНГ
I . ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ  ... .

ХХП.' ФОЛКЛЕНДСКИЕ ОСТРОВА (МАЛЬВИНСКИЕ)
I ) ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ ....__ ..... 1 - 1 6  133
II. ПЕТИЦИИ ....... ...................  17 138

ПРИЛО}]ЖНИЕ: ПИСЬМО ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПОСТОЯННОГО ПРЕД
СТАВИТЕЛЯ АРГЕНТИНЫ ОТ 20 АПРЕЛЯ 1964 Г.
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА .. 139

ХХШ. БЕРМУДСКИЕ, БАГАМСКИЕ ОСТРОВА, ОСТРОВА ТЭРКС И 
КАЙКОС И КАЙМАНОВЫ ОСТРОВА

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ ..........
A. Бермудские острова ........
B. Багамские острова ...........
C . Острова Тэркс и Кайкос .......
б : Каймановы острова .............

II ПИСЬМЕННЫЕ ПЕТИЦИИ И ЗАСЛЖАНИЕ
ПЕТИЦИОНЕРОВ ........  ...........

III. ЗАЯВЛЕНИЯ ЧЛЕНОВ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТ

1 84 142
3 - 37 142
38 - 64 150
65 - 76 156
77 - 84 160

85 -111 164
112 -124 176

Digitized by UN Library Geneva



С0ДЕР>1\АНИЕ (продолжение)
Глава Пункты Стр,
XXIV. ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ,

БРИТАНСКИЕ ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА, АНТИГУА,
ДОМИНИКА, ГРЕНАДА, МОНТСЕРРАТ, СЕНТ-КРИСТОФЕР- 
НЕВИС-АНГИЛЬЯ, СЕНТ-ЛЮСИЯ, СЕНТ-ВИНСЕНТ И 
БАРБАДОС

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ ........ . 1 - 200 ' 182
A. Виргинские острова Соединенных

Штатов     1 - 16 182
B. Британские Виргинские острова .... 1 7 - 2 9  187
C. Антигуа, Доминика, Гренада,

Монтсеррат, Сент-Кристофер-Невис-
Ангилья, Сент-Люсия и Сент-Винсент 30 - 170 192

D. Барбадос ......................... 171 - 200 230
II. ПЕТИЦИИ ........ .................... 201 2 38

XXV. БРИТАНСКИЙ ГОНДУРАС
I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ    1 - 24 239

XXVI. ИНФОРМАЦИЯ О НЕСАМОУПРАВЛЯЮШИХСЯ ТЕРРИТОРИЯХ,
ПЕРЕДАВАЕМАЯ В СООТВЕТСТВИИ СО СТАТЬЕЙ 73е УСТАВА,И 
ОТНОСЯЩИЕСЯ К НЕЙ ВОПРОСЫ .......___ ...... 1 - 13 247

ПРИЛОДСЕНИЕ ; ИНФОРМАЦИЯ О НЕСАМОУПРАВЛЯЮЩИХСЯ ТЕР
РИТОРИЯХ, ПЕРЕДАВАЕМАЯ В СООТВЕТСТВИИ
СО СТАТЬЕЙ 73е УСТАВА: ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО
СЕКРЕТАРЯ ........      252

Digitized by UN Library Geneva



ГЛАВА К

БРИТАНСКАЯ ГВИАНА
I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

ВВЕДЕНИЕ'
1. Информация, касающаяся Территории, содержится в докладе Спе
циального комитета, представленном Генеральной Ассамблее на ее 
девятнадцатой сессии Дополнительная информация приводится ниже^.

А. ИЗМЕНЕНИЯ В ПОЛИТИЧЕСКОМ И КОНСТИТУЦИОННОМ ПОЛОЖНИИ 

Выборы от 7 декабря 1964 года
2. Выборы в территории происходили 7 декабря 1964 года. Сто
девяносто девять кандидатов, представляющих семь политических партий,/
претендовали на 53 места в однопалатном законодательном собрании;
были выдвинуты следующие кандидатуры:

Народный национальный конгресс: 53 кандидата
(возглавляет г-н Форбс Бернхэм)
Народно-прогрессивная партия: 35 кандидатов-^/
(возглавляет д-р Чедди Джаган)

1/ Информация, содержащаяся в данном документе, взята из опубли
кованных докладов. Информация, переданная 14 июля 1964 г. 
управляющей державой в соответствии со статьей 73е Устава, 
была использована при составлении главы о Британской Гвиане 
в докладе Специального комитета Генеральной Ассамблее на ее 
девятнадцатой сессии (A/58co/AcLd..5, глава VII).
По сообщениям. Народно-прогрессивная партия в соответствии со сво
им протестом против выборов по системе пропорционального 
представительства представила лишь то число кандидатов (35), 
которое было разрешено прежними избирательными постановлениями.
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Партия "Объединенная сила": 
(возглавляет г-н Питер Агиар)
Партия справедливости:
(возглавляет г-н Багам Синг Раи)
Объединенная мусульманская партия 

Гвианы :
(возглавляет г-н Гуссейн Гани)
Национальный трудовой фронт: 
(возглавляет г-н Сесил Грей)
Партия мира и равенства:
(возглавляет г-н Кельвин де-Фрейтас)

53 кандидата- 

36 кандидатов

14 кандидатов 

6 кандидатов 

2 кандидата

3. Из общего числа населения, насчитывающего приблизительно
605 ООО человек, зарегистрировалось 247 604 избирателей. Голосование
дало следующие результаты:

Партия
Поданное
число

голосов

Поданное Предо-
число ставленное 

голосов Б число
процентах мест

Народно-прогрессивная партия 109 332 45, 8 24
Народный национальный конгресс 96 657 40, 5 22
Партия "объединенная сила" 29 612 12,4 ■7{
Партия справедливости 1 334 Í ■
Объединенная мз?сульманская 

партия Гвианы 1 19 4
(
[ 1.1 0

Партия мира и равенства 224 (/
Национальный трудовой фронт 177 Í
Общее число поданных голосов: 238 530
Общее ч'исло недействительных 

бюллетеней : 1 590
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4. Процент зарегистрировавшихся^ составивший 45., 5 процента для 
лиц индийского происхождения^ и 39^3 процента для лиц африканского 
происхождения, бв1л почти тождественным проценту голосов^ поданных 
за Народно-прогрессивнуи партию (НПП) и Народный национальный кон
гресс (ННК). Поэтом^я считается^, что результаты выборов совпадают 
с расовым размежеванием в политическом положении Британской Гвианы^ 
при котором лица восточноиндийского происхождения стоят за Народно- 
прогрессивную партию д-ра Чедди Джагана, а лица африканского проис
хождения - за Народный национальный конгресс г-на Форбса Бернхэма. 
Партия "Объединенная сила" г-на Питера д^Агиара получила большую 
часть поданных за нее голосов от лиц португальского происхождения 
и других меньшинственных групп. Выборы проводились по системе про
порционального пpeдcтaБИтeльcтвa^ учрежденной Соединенным Королев
ством в октябре 1963 года^.

Информация об обстоятельствах^ приведших к данному решению, 
содержится в A/5800/Add. 5, глава vil, пункты 11-15,
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Образование нового правительства

5. После консультации с лидерами трех основных партий губерна
тор сэр Ричард Люйт пришел к выводу, что г-н Бернхам, в качестве 
лидера Народного национального конгресса, которому обеспечена под
держка партии "Объединенная сила", является наилучшим кандидатом, 
способным завоевать доверие большинства членов Палаты собрания и 
поэтому, согласно Конституции, должен быть назначен Премьером в 
качестве преемника д-ра Джагана.
6. Однако д-р Джаган отказался уйти в отставку на том основании, 
что, поскольку Конституция предусматривает, что губернатор может 
созвать собрание лишь по рекомендации Премьера, Премьер имеет право 
отсрочить созыв данного органа и проведение вотума доверия. Губер
натор передал этот вопрос министру по делам колоний, который в свою 
очередь передал его на решение Тайного совета Соединенного Королев
ства. Тайный совет затем издал правительственный декрет, согласно 
которому Премьер должен оставить свой пост в случае, если губерна
тор ставит его в известность о том, что 'он намерен вновь назначить 
или С1.генить его. 14 декабря 1964 г. губернатор в силу вверенных 
ему конституцией полпох.ючий назначил Премьером г-на Форбса Бернхама 
вместо д-ра Джагана. Г-н Бернхам приступил к формированию коалицион
ного правительства с кабинетом 'в составе четырнадцати членов, в кото
рый вошли 3 члена от партии "Объединенная сила", а г-н Питер Д-*Агиар 
был назначен министром финансов.
7. Вслед за изданием правительственного декрета от 24 марта, 
которым разрешается назначать генерального прокурора не из числа 
членов Палаты собрания. Премьер г-н Бернхам объявил о назначении 
генеральным прокурором г-на Сиридата Мафала. Г-н Рамфал, уроженец 
Гвианы, был ранее заместителем генерального прокурора в Федерации 
Вест-Индии. Сообщая о назначении. Премьер сказал, что с учетом 
сложившихся Б Гвиане обстоятельств пост генерального прокурора не
обходимо держать в стороне от политических событий. Новый генераль
ный прокурор был приведен к поисяге 1# мая.
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Доклад наблюдателей стран Содружества наций на выборах

8. По просьбе правительства Соединенного Королевства в Британскую 
Гвиану па выборы было послано одиннадцать наблюдателей из шести стран 
Содружества. Членами этой группы были представители Канады, Ганы, 
Индии, Мальты, Нигерии и Тринидада и Тобаго, а председателем ее был 
судья Тек Чауд из Индии. В полномочия данной группы входило наблю
дать за выборами в Британской Гвиане и сообщать правительству Соеди
ненного Королевства о нижеследующем;

a) Проводились ли административные мероприятия справедливым 
и соответствующим образом. Если нет, то в чем заключа
лись недостатки?

b) Соблюдалась ли свобода выражения различных точек зрения 
посредством радио-передач, общественных собраний и печа
ти. Если нет, то в чем заключались ограничения?

c) Повлияли ли, по мнению наблюдателей, на справедливое и 
свободное проведение выборов какие-либо другие факторы, от
меченные ими?

9. Согласно докладу— этой группы ока посетила 34из 35 избиратель
ных округов с 1 по 7 декабря и свыше 200 из 772 избирательных участ
ков, разбросанных по всей территории. Группа также предложила семи 
политическим партиям сделать устные заявления, и все партии, за 
исключением Партии справедливости, воспользовались этим приглашением. 
Группа получила также письменные заявления.
10. В своем докладе группа отметила, что одно положение в админи
стративных мероприятиях, которое, по-видимоиу, можно было использо
вать для подтасовки, было голосование по доверенности, но самой 
группе не удалось за1яетить какого-либо подлога в использовании этой 
формы голосования.
11. Что касается свободы слова, то группа выяснила, что время, 
отведенное различным политическим партиям для радиопередач, в основном 
соответствовало времени, отведенному на выборах в 1961 году, что она

^  Colonial Wo. 359^ London, EMSO, 11 Febraary I9 6 5. ,/ . . .
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сочла "вполне разумным мероприятием"; что все общественные собрания, 
на которых она присутствовала, проводились безпрепятственно и нахо
дились под наблюдением членов сил безопасности; что со стороны 
печати не было ни цензуры, ни вмешательства, хотя в этой связи она 
отметила, что сами органы печати были крайне необъективными и что 
оппозиция всех ежедневных газет чинила препятствия Народно-прогрес
сивной партии.
12. Группа также отметила, что в Британской Гвиане широко oócjon- 
далось заявление губернатора от 2 декабря 1964 года, в котором он 
предупреждал, в силу своей дискреционной власти согласно статье
29 (1) Конституции, что лидер партии, получившей наибольшее число 
голосов, при известных обстоятельствах не обязательно будет назна
чен Премьером. Высказываясь по данному заявлению, группа отметила, 
что "губернатор может быть вправе тол1совать намерение и формулиров
ку данного положения, но что предварительное обнародование того, 
каким образом он будет осуществлять свою дискреционную власть при 
известных обстоятельствах, может иметь своим результатом не простое 
информирование общественности, но и оказание влияния на нее". Груп
па добавила, что "указание на такое намерение непосредственно перед 
выборалми может повлиять на избирателей в том смысле, что они не 
б;гд5гт подавать голос за ту или иную партию по собственному выбору".
13. Окончательное заключение группы о проведении выборов сводит
ся к следуюцему;

"Трудно обеспечить полную справедливость и свободу на любых 
выборах. Мы пришли к заключению, что данные выборы отражают 
политические убеждения избирателей Гвианы. Выборы проходили 
в интенсивной борьбе кандидатов,и чрезвычайно высокий процент 
поданных голосов свидетельствует об эффективности администра
тивных мероприятий, которые исключили возможность запугивания 
избирателей и недопущения их к участию в голо сов ани1̂'.
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14, В отдельном меморандуме один из наблюдателей Индии г-н Мирза 
обратил внимание на "чувство страха",которое, по его утверждению, 
существовало среди избирателей. В качестве "любопытного явления" 
он отметил, что правящая партия (Народно-прогрессивная партия) по- 
видимону не имела большого контроля над полицией. Он также отметил, 
что делались намеки на то, что причиной отсутствия жалоб со стороны 
Народного национального конгресса были сильный перевес "его расовой 
группы" в полицейских силах и "поддержка, которую ему видимо оказы- , 
вают влиятельные державы". Он также упомянул о предположениях о том, 
что толкование, приданное Конституции губернатором накануне выборов, 
"имело целью помочь этой определенной партии". По мнению г-на Мирза, 
избирательная система пропорционального представительства не зпсрепи- 
ла чувства уверенности у населения; хотя данная система предостави
ла возмохсности меньшинствам, ока в то же время обострила старые 
противоречия, вызвала новые и, поскольку существуют две почти равные 
расовые группы, дала повод для жалоб на основании расовых соображе
ний. Положение е:це больше ухудшилось благодаря тому, что вся страна 
рассматривалась как один избирательный округ. ?îpoMe того, меньшин
ства были полностью побеждены на выборах, и это лишь способст
вовало формированию слабого правительства. В заключение г-н Мирза 
заявил: "Я полагаю, что ни одни выборы, как бы хорошо они ни были
организованы, не могут называться справедливыми, если они приводят 
к расколу, расовому конфликту и вызывают чувство страха и неуверен
ности" .

Digitized by UN Library Geneva



A/oOOO/Add.T 
Russian 
Page 8

Бойкот Ш_даты Ассамблеи Народно-прогрессивной партией
15. Неоднократно, до' и после выборов, д-р Джаган обвинял Соединен
ное Королевство в том, что оно навязывает "нечестную систему голо
сования". Он также утверждал, что Народно-прогрессивная партия была 
"обманута, но не побеждена".^ В числе его различных требований были: 
немедленное освобождение оставшихся политических заключенных, изме
нения в избирательной системе, включая возрастной ценз - 18 лет, и 
новые обш,ие выборы; реорганизация полиции и других сил безопасно
сти с учетом состава населения. .Д-р Джагаы также потребовал смеще
ния губернатора сэра Ричарда Люйта и замены его "беспристрастным 
членом британского правительства". 8 февраля 1965 года Гвианский 
союз индийских организаций в телеграмме на имя Королевы поддержал 
это требование.
16. Когда 1 января 1965 г. происходила церемония принесения при
сяги членами новой Палаты Ассамблеи избранные члены от Народно-про
грессивной партии бойкотировали ее.
17. Равным образом, когда Палата собрания начала свою первую офи
циальную сессию 24 члена Народно-прогрессивной партии на ней не 
присутствовали. В заявлении, опубликованном партией, правительство 
Соединенного Королевства обвиняется в "частых и бесстыдных подтасов
ках нашей Конституции в колониалистских политических целях".
18. 8 апреля один из членов Народно-прогрессивной партии нарушил 
бойкот и принес присягу. 18 апреля на конгрессе партии было приня
то решение окончить бойкот, но лишъ 18 мая д-р Джаган привел двадцать 
из членов Народно-прогрессивной партии в Палату и принес присягу при 
вступлении на должность. На следующий день девятнадцать из членов 
Народно-прогрессивной партии покинули Палату после постановления 
спикера. Члены партии окончили бойкот несколько дней спустя.
Намечаемая конституционная конференция
19. В феврале 1965 года Министр Соединенного Королевства по делам 
колоний г-н Антони Гринвуд посетил Территорию, где он беседовал
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С представителями правительства и  политических партий. До своего 
отъезда 16 февраля он сказал, что независимость по-прежнему остает
ся целью его правительства, но что он должен проконсультировать своих 
коллег по вопросу о том, целесообразно ли в настоящее время проводить 
конституционную конференцию по Британской Гвиане. Он также заявил, 
что раздел не является решением для Британской Гвианы.
20. 1 апреля г-н Гринвуд заявил в британском Парламенте, что по во
просу о времени созыва конституционной конференции решение принято 
не было. 'Он также заявил, что обещание,'данное прежним правитель
ством Соединенного Королевства, провести конференцию после выборов 
для определения даты достижения независимости, остается в силе к для 
политики нынешнего правительства.
21. 19 апреля Премьер Бернхам сказал на съезде своей партии, что 
он будет требовать независимости еще "этой осенью", но не позднее, 
чем "будущей весной",
22. Как сообщается 14 мая д-р Джаган заявил, чщо срок назначения 
конференции для обсркдения вопроса о независимости Британской Гвиа
ны будет зависеть от позиции' правительств Великобритании и Британ
ской Гвианы в отношении прежних требований Народно-прогрессивной 
партии. До того как власть будет передана в руки гвианцев, сказал 
он, нынешнее "полицейское государство" должно быть расформировано, 
арестованные члены Народно-прогрессивной партии должны быть освобож
дены, и новые избирательные мероприятия должны быть согласованы.
-Его- другие требования до достижения независимости включали новые вы
боры с возрастным цензом,в 18 лет, отказ от пропорционального пред
ставительства и устранение расового несоответствия в составе сил 
безопасности.
23. 27 мая г-н Гринвуд сделал следующее заявление в британском 
Парламенте:

"Британское правительство твердо намерено провести кон
ференцию возможно скорее для обсуждения, среди прочего, про
граммы достижения независимости. Тем временем мы будем
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С нетерпением ожидать результатов расследования расового не
соответствия, для проведения которого Премьер Британской Гвианы 
предпринимает шаги".

24. 1 июня Премьер-министр Великобритании г-н Гарольд Вильсон ска
зал, что он будет разочарован, если конференция о конституционном 
будущем Британской Гвианы не состоится осенью, и что одной из ее 
задач будет определение даты достижения независимости.
25. Коммюнике, опубликованное по окончании Конференции премьер-ми- 
HHCipoB стран Содрзокества, происходившей в Лондвне в июне 1965 го
да, содержало следующие замечания относительно Британской Гвианы:

"Что касается Британской Гвианы, то, несмотря на расхож
дение во мнениях относительно наиболее приемлемых для страны 
конституционных мероприятий, премьер-министры приветствуют на
мерение британского правительства провести конференцию позднее 
в этом году, причем одной из задач конференции будет разработ
ка конституции и определение даты достижения независимости. 
Премьер-министры отметили признание английского правительства 
Б необходимости создать соответствующий аппарат для обеспече
ния прав человека и должных процессуальных действий суда".

26. В заявлении, опубликованном после Конференции, Премьер-министр 
Тринидада и Тобаго д-р Эрик Вильямс отказался присоединиться к 
седьмому решению Конференции по Британской Гвиане.
27. 15 июля г-н Гринвуд сообщил, что он предложил созвать консти
туционную конференцию 2 ноября. Он также заявил:

"Мы совер1пенно ясно заявили о том, что мы проводим данную 
конференцию в начале ноября для того, чтобы исполнить обе
щания, уже данные нами в отношении независимости".

Чрезвычайное положение
28. Как сообщалось ранее (A/5800/Add.5, глава vil, пункт 36), 22 мая 
1964 г. было объявлено чрезвычайное положение.
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29. 1 апреля 1965 г. г-н Гринвуд поставил в известность Палату Общин
о том, что число заключенных сократилось с сорока одного до четырнад
цати. Он указал, что никто из четырнадцати заключенных не восполь
зовался правом обжалования в суде на содержание под стражей. В ответ 
на другой вопрос он сказал, что, по его мнению, все четырнадцать че
ловек являются членами партии, стоящей в оппозиции к г-ну Бернхему,
и что двадцать один человек из двадцати семи освобожденных также яв
ляются членами той же партии.
30. 14 апреля Народно-прогрессивная партия сообщила, что ее четыр
надцать членов, находящиеся в заключении, не будут обращаться с апел
ляцией в суд, учрежденный губернатором, который характеризуется как 
система произвольного судопроизводства в руках губернатора, для кото
рого решения суда не являются обязательными. Заявление г-на Гринвуда 
о том, что заключенные имеют право обжаловать решение в этом суде, 
характеризуется как попытка "обелить" систему заключения под стражу
б е 3■суда,
31. 14 апреля был издан правительственный декрет, которым губернатор 
ставился Б зависимость от рекомендации министров в 'отношении введения 
правил при чрезвычайном положении и осуществления других чрезвычайных 
полномочий. Такие полномочия ранее осуществлялись лично губернатором.
32. 18 мая д-р Джаган внес в Палате Ассамблеи предложение,призываю
щее к отмене чрезвычайного положения и освобождению) оставшихся за
ключенных. Выступая в прениях по данному предложению. Премьер
г-н Бернхам, согласно сообщениям, внес два предложения в качестве ос
новы для примирения: первое, создать группу представителей правитель
ства и оппозиции для рассмотрения возможностей внесения изменений в 
правила, относящиеся к заключению под стражу; и, второе, предложить 
оппозиции приложить усилия к тому, чтобы покончить с актами саботажа, 
если она искренне стремится к отмене правил, действующих при чрезвы
чайном положении. Г-н Бернхам добавил, что он готов встретиться с 
оппозицией для обсуждения способов достижения этих целей.
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33. .20 мая правительство Британской Гвианы вновь ввело чрезвычай
ные меры, позволяющие судьям и некоторым полицейским чиновникам 
отдавать приказ о з.адержании подозрительных лиц сроком до восьми 
дней, пока ведется расследование. По старым правилам подозрительное 
лицо могло быть задержано без предъявления обвинения лишь на 24 часа.
34. 9 июня Премьер г-н Бернхем направил письмо д-ру Джагану, в ко
тором говорилось, что он готов обсудить с д-ром Джаганом не только 
"способы добиться прекращения актов саботажа, но и вопрос о нацио
нальном единстве".
35. В ответ на это письмо д-р Джаган настоятельно просил Премьера 
выяснить точку зрения его партии по ряду политических и экономических 
вопросов. Эти мнения могут стать основой для обсуждения. Он добавил, 
что "акты саботажа совершаются террористами, принадлежащими к одной
из партий, образующих коалицию, с единственной целью обеспечить пред
лог для заключения под стражу политических противников".
36. 23 И.ЮНЯ Премьер г-н Бернхем сказал, что "ложные утверждения"
"не .могут зал/генить подлинную и честную попытку разрешить важнейшие 
в’опросы, стоящие перед страной". Затем датой для переговоров между 
обоими лидерами было назначено 28 июня 1965 года.
37. 26 июня три руководящих члена Народно-прогрессивной партии были 
задержаны силами безопасности на основании правил, действующих при 
чрезвычайном положении. Задержаны были сенатор и бывший министр 
просвещения г-н Седрик Нунес; главный администратор издательской 
компании Новой Гвианы, контролируемой Народно-прогрессивной партией, 
г-н Джозев Джардим и гражданский служащий г-н Пракэш Персо. Д-р Джаган 
заявил протест против задержания этих трех лиц, характеризуя это
как "акт безумия со стороны непопулярного правительства". Д-р Джаган 
также отказался от переговоров с Премьером в знак протеста против 

этих арестов. Позднее, как сообщалось, он заявил, что мирных пере
говоров не .может быть до тех пор, пока не будут освобождены аресто
ванные члены Народно-прогрессивной партии.

Digitized by UN Library Geneva



Расследование расового несоотзетствия
38. В апреле Премьер пригласил Международную комиссию юристов (МКЮ) 
провести расследование расового несоответствия в составе сил безо
пасности, правительственных планов землезгстройства и других секто
ров экономики и общественного строя. 28 июня Международная комис
сия юристов назначила членами группы следующих лиц: судью Верхов
ного суда Ирландии Симас Хенчи (Председатель), австрийского пред
ставителя в Комиссии Организации Объединенных Наций по правам чело
века профессора Феликса Эрмакора и греческого юридического эксперта 
и специального юридического советника Королевского министерства 
координации Греции профессора Питера А. Пападатоса.
39. 1 июля■д-р Джаган поставил в известность Министра по делам 
колоний, чт* его партия не может сотрудничать с Международной комис
сией юристов в ее расследовании, так как ее полномочия "абсолютно 
обходят истинную проблему существующего несоответствия в составе 
полиции и сил безопасности, равно как и вопрос о его немедленном 
исправлении".
40. По сообщениям, данное расследование началось в августе. Доклад 
Комиссии ожидается в октябре этого года.

В.ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Общие замечания
41. Последняя официальная информация об экономическом положении в 
Территории была представлена управляющей державой за 1963 год; 
сБодаса этой информации содержится в докладе Специального комитета 
Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой сессии (A/5800/Add. 5. 
глава VII, пункты 46-52).
42. Как указывается в вышеупомянутом докладе, экономика Территории 
базируется главным образом на сельском хозяйстве и горнодобывающей 
промышленности. Основными культарми являются сахар и рис, в то
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время как в горнодобывающей промышленности наиболее крупный сектор 
занимает производство боксита. В число других главных видов'продук
ции входят алмазы и пищевые масла. Имеющиеся для целей развития 
финансовые ресурсы ограничены,и страна в большой степени зависит ■ 
от иностранных субсидий и займов.

Внешняя помощь
43. В январе 1965 года сообщалось, что Соединенное Королевство 
предоставит Британской Гвиане 12 млн. долл.^ для, завершения проектов 
развития и других'работ.
44. Было также объявлено, что агейтство США по международному раз
витию готово предоставить в качестве помощи около,5 млн. долларов. 
Группа про1'£ышленников из Соединенных Штатов также решила начать
в Территории осуществление проекта стоимостью в 26 млн. долларов. 
Данный проект будет включать торговые предприятия, экспорт крупного 
рогатого скота и лесоматериалов, планы жилищного строительства, 
разведку горной руды и минералов и развитие морского, воздушного 
и дорожного транспорта.
45. В соответствии с Расширенной программой технической помощи 
Организации Объединенных Наций на 1965-1966 гг. был одобрен проект 
по предоставлению экспертов для оказания помощи в создании Централь
ного банка в Британской Гвиане (E/TAC/L.537/Add.22). Ожидается, что 
деятельность Центрального банка позволит' осуществить эффективнее 
экономическое планирование, развитие валютной политики и добиться 
устойчивости валюты.
46. 26 февраля 1965 г. Министр сельского хозяйства подписал согла
шение с представителем 'Организации Объединенных Наций об участии 
Британской Гвианы в проекте Специального фонда ООН развития рыбо
ловства для стран Карибского района. Специальный фонд ООН выделит

д/ Местной валютой является вест-индский доллар ($Wl), котоуоый рав
няется 4 шилл. и 2 п ..(стерлингов) или 0,5833 долл. США.
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на выполнение данного проекта 1,7 млн. долл. США на оплату помощи 
экспертов и оборудования. Британская Гвиана внесет суямму, равную 
приблизительно 30 ООО долларов.
47. В 1964 году был введен в действие проект осушения и ирригации 
Тапакума, предварительная разработка которого была закончена в 
1963-году. Данный проект стоимостью в 13 млн. долл., предпринятый 
правительством Британской Гвианы, имеет целью улучшение системы 
осушения и ирригации 35 ООО акров земли¿ Кроме того, данный проект 
даст возможность обрабатывать еще 10 ООО акров целинной болотистой 
земли.

Digitized by UN Library Geneva



A/60D0/Add.7
Eus s ten 
Page lo

Планы 'эазЕития
48. 8 марта 1965 г. в Джорщстаугне, столице Территории, открылась 
Еест-инцская конференция "на высшем уровне" для обсуждения вопроса 
об улучшении экономических и социальных условии в районе, вк.лючая 
планы расширения сахарной и банановой промышленности, обучения граж
данских слушсатдих, оказания помощи специа.листами и обс-лупсивания в об
ласти здравоохранения.
49. На открытии сессии Палаты собрания 29 марта губернатор сказал, 
что начата предвари те.ль ная работа по выполнению пягилетнего п.лана 
развития (1966-70 гг.). Ожидалось, что рабочая группа, возглавля
емая сэром Артуром Льюисом, закончит свое задание к концу июля. До 
окончательного принятия плана позднее будет проведена консультация
с межцу^'народными экспертами .Для экономического восстановления страны 
правите.льство считает жизненно важным фактором кооперативы. Е сель
ском хозяйстве бо.льшое значение придается развитию новых товарных 
культур и расширению жиЕОтноводства и мо.лочной промышленности.

Горнодобывающая промыш-ленность
50. Е 1963 году в коммерческом производстве Территории на до.лю 
боксита приш.лось приб.лизительно 26,59 млн. долл. (или 16,92 процента), 
а на до.лю алюминия - 21,93 млн. долларов. Производство было начато
в 1916 гоцуг компанием "Демерара Боксит Компани", фи.лиалом компании 
"А.лумину/-м Компани оф Канада". Сообщается, что основная часть
1,5 млн. тонн боксита и 250 ООО а.шоминия, ностушающих ' ежегодно из 
Маккензи, центра бокситовой промышленности, направ-ляется в Канаду.
51. Е феврале 1965 года "Америкэн Рейнольдс Мегалс Компани" поцписа.ла 
с правительством Британской Гвианы новое сог-лашекие сроком на 25 .лет о 
разработке боксита и уплати.ла авансом пошлину^ в суц.пче 500 ООО долл.
CUA. Компания нача.ла разработку в 1953 году, но не уп.латила подоход
ного налога ввидуг того, что, по ее сообщениям, эти работы оказа.лись 
нере н га бе ль ными.
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Сельское хозяйство
52. Е 1964 году в результате засухи и беспоряпков продукция сахар
ной промышленности выразилась лишь в 258 378 тонн. Впервые за десять 
лег производство сахара в этой стране упало ниже 300 ООО тонн. В 
1963 году производство выразилось в 317 ООО тонн, по сравнению с
323 ООО тонн в 1962. году.
53. По неофициальным подсчетам продукция риса в 1964 году должна 
была составить минимум 160 ООО тонн, по сравнению со 124 ООО тонн 
в 1963 гоцу._ î4ecTHoe ежегодное потребление равняется 30 ООО тонн, 
продажа под английским управлением островам Карибского района, Ямай
ке и Тринидаду и Тобаго составляет 65 ООО тонн. Рис также продается 
Кубе. Согласно сообщениям, в декабре 1964 года с Кубой обсуждался - 
новый контракт о поставке риса. В соответствии с прежним контрактом 
в 1964 году долдсно было быть поставлено 40- ООО тонн, но, по сообще
ниям, было принято только 18 349 тонн.

Зона свободной торговли стран Карибского района
54. 6 июля 1965 г. премьеры Британской Гвианы и Барбадоса, г-н Берн
хем и г-н Барроу, заявили, что они договорились установить зону 
свободной торгов-ли, охватывающую обе территории. Эта зона будет 
называться зоной свободной торговли стран Карибского района, и 
участие любой другой территории этого района будет приветствоваться. 
Они объявили, что незамедлительно будет назначена Габочая группа в 
составе должностных -лиц для выяснения последствий создания полноправ
ного таможенного союза между территориями в возможно кратчайший срок. 
Основной цепью должно быть жизнеспособное экономическое сообщество
и общий рынок в плане достижения возможно скорее независимости всеми 
теми территория:ли Карибского района, которые к этому стремятся. Они 
также объявили, что эти решения подлежат формальному утверждению 
правительствами и законодательными органами обеих территорий.

/. . -
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55. Как сообщается в заявлении от 7 июля, г-н Бернхем сказал, что 
соглашение является "логическим последствием" решений, принятых на 
конференции Содружества стран Карибского района, состоявшейся в 
Джор дж гау не в мар те 1965 го да.
56. По сообщениям, в своем заявлении по поводу соглашения, опубли
кованном 11 июля, д-р Джаган сказал, что данное соглашение является 
ограниченным маневром в сфере свободной торговли, который бросает 
вызов истории и единству Еесг-Индии. Его партия всегда говорила, что 
для того чтобы независимая Гвиана могла выжить, она должна работать
и сотрудничать в рамках широкой группы стран, перец которыми во 
избежание неудачи должны стоять четко определенные цели. Ни таможен
ный союз, ни более широкие задачи карибского общего рынка не будут 
успешными, если такие более крупные территории,как Тринидад и Тобаго, 
Ямайка и Куба,не будут участвовать в них. Д-р Джаган добавил, что 
Британская Гвиана должна была превратиться в аграрный придаток инду
стриализованного О. Барбадоса, предосгавляющий дешевело рабоч^чо силу 
и более благоприятную обстановку для иностранных вкладчиков.
57. 17 июля было объявлено, что правительство о., Антигуа выразило
намерение присоединиться к зоне свободной торгов-ли стран'карибского 
района.

При нуди те-пьный налог на сбережения .
58. Как известно, в бюджете 1962 года был введен принудительный налог 
на сбережения. Этот налог равнялся 5 процентАм рабочей зарплаты, и . 
вычеты помещались в контро-лируемый правительство!/! фонд, общая сумма 
которого к концу 1964 года соотавила 6,3 м-пн. долларов. Верховный 
Суд и апелляционный суд Вест-Индии объявили, что этот фонд противоре
чит конституции. В январе 1965 года министр финансов г-н д-’Агиар 
объявил, что правительство выпустит сертификаты о добровольных сбе
режениях и приступит к возмещению национальных налогов на сбережения. 
Максимальная сумма вкладов по новым сертификатам будет 5 ООО долларов.
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Сертификаты могут быть реализованы через три с половтгной года с 
начислением в 10 процентов, через шёсть с половиной лет - в 40 про
центов, а через девять с половиной лет - в 100 процентов. Сообщают, 
что на 13 февраля 1965 г. иностранные вкладчики и отечественные кРм- 
пании закупили акций на сумму, превышающую 3 млн. долларов.

Обзор положения с рабочей силой
59. Е феврале 1965 года было начато обследование положения с рабо
чей силой с целью выяснения безработицы и неполной занятости, а так
же, чтобы получить данные относительно численности рабочей силы и 
имеющихся специалистов и'средств подготовки. Кроме того, как сооб
щают, г-н Бернхем, при своем ’посещении Соединенного Королевства в 
феврале 1965 года обратился с призывом вернуться в территорию к 
эмигрантам из Гвианы, которых в Соединенном Королевстве насчитывается 
около 15 ООО и многие из которых обладают квалификациями-, которые 
могут быть исп'ользованы при осуществлении программ развития.

Digitized by UN Library Geneva



А/бООО/Add.T 
Russian 
Page 20

II. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ

Введение
60. Специальный комитет рассма-тривал вопрос о Британской Гвиане
на своих 386-м и 389-м заседаниях 16 сентября и 7 октября 1965 года. 
На рассмотрении Специального комитета находился доклад Подкомитета 
добрых услуг по Британской Гвиане, который прилагается к этой главе 
(см. приложение). Этот доклад был внесен Председателем Специального 
комитета, выступавшим в качестве Председателя Подкомитета добрых 
услуг, на 389-м заседании 7 октября 1965 года.

А . Письменные петиции и заслушание устных заявлений
61. На рассмотрении Специального комитета находились следующие 
письменные петиции, касающиеся Британской Гвианы:

Петиционер Документ №;
Г-н Джаган, Премьер-министр

Британской Гвианы а/а с.Ю9/РЕТ.5^^
Г-н Чедди Джаган, лидер'Народной

прогрессивной партии ' A/AC.109/PET.5 V̂l¿l-d.l
Г-н Феликс А. Каммингс, директор

информации и связи с обществен
ностью Народно-прогрессивной
партии (НПП) - A/AC.109/PET.3̂ V̂ '̂̂ *2

Г-н А.Д. Уатте А/АС.109/РЕТ.3Д5
Члены и сторонники НПП,

Организации Прогрессивной 
молодежи. Женской прогрессивной 
организации ( ррр, руо и ¥Ро)
Западного Легуана А/а с .109/РЕТ.З^б
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Петиционер
Г-н Абдул Дрепол
Г-н Джайкарран
Г-н Сасенарин Уилли от имени 
населения Энмора

Г-н Мамасджани от имени населения 
Восточного берега Демерара

Сотрудники и члены Гринвичской 
группы Женской Пуогрессивной 
организации (ЖПО)

Г-жа Мохаммед от имени женщин 
из Леоноры, Западный берег 
Демерара

Г-н Роберт В. Персо от имени 
группы ОПМ Килтерн-Брайтон

Г-н Аль'фред Бикум Р. Сингх от 
имени индийцев района Абари

Г-н Артур Будрам от имени
населения Нью Роуд Врид-ен-Хуп 
и Бест Вилладж

Две петиции от Народного
национального конгресса (ННК)

Документ Ш  
а/ас.109/РЕТ.5̂ 7
А/АС.109/РЕТ.3̂ 8

а/ас.109/РЕТ.3̂ 9

А/АС.109/РЕТ.350

А/АС.109/РЕТ.331

А/АС.109/РЕТ.352 

а/ас.109/РЕТ.353

а/ас.Ю9/рет.35̂

А/АС.109/РЕТ.355 

а/ас.109/РЕТ.419
62. На своем'386-м заседании Специальный комитет заслушал петицио- 
нера г-на Феликса А. Каммингса, директора информации и связи с 
общественностью Народно-прогрессивной партии.
63. Г-н Каммингс заявил, что вопрос о праве Британской Гвианы на 
самоопределение и подлинную независимость уже не раз привлекал вни
мание Специального комитета. В прошлом Соединенное Королевство от
казывалось предоставить эти права без малейшего на то основания и 
получало в этом такую поддержку со стороны Соединенных Штатов, что 
подчас возникали сомнения, кто является подлинной управляющей вла
стью - Соединенные Штаты или Соединенное Королевство. Было установ
лено, что Центральное разведывательное управление и так называемые 
лидеры профсоюзов США играли существенную роль в подстрекательстве
к волнениям в 1962 и 1963 гг. с целью создать хаос и замешательство, 
и таким образом отказать в независимости стране, руководимой д-ром 
Джаганом. /•••
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64. Г-Н Каммингс,заявил, что д-ра Джагана заподозрили в проведении 
политики, противоречащей доктрине Государственного департамента 
Соединенных Штатов: а именно, в сочувствии социализму, в отрицании
неоколониализма и империализма,и что хуже всего в том, что он не 
является антикоммунистом и не выступает против Кастро. В результате 
этого вполне естественно, что империалистические силы будут пытаться 
препятствовать Британской Гвиане получить подлинную независимость.
Нет пределов проявлениям жестокости, совершенных империалистами, 
будь то нападение на героический вьетнамский народ, массовое избиение 
беззащитного населения, территориальные захваты, жертвами которыхNбыли Мексика, Панама и Пуэрто-Рико, или позднее - нападения на 
Гватемалу, Гондурас, Колумбию и Никарагуа.
65. В 1953 году, когда демократическое правительство Гватемалы былц 
свергнуто и заменено военной диктатурой, избранное демократическим 
путем правительство Британской Гвианы было по просьбе Президента 
Эйзенхауэра смещено войсками Соединенного Королевства. Тем не менее,, 
жертвы набираются сил^и наступит день, когда таким проявлениям агрес
сии придет конец.
66. Комитету известно об антиимпериалистической позиции Народно
прогрессивной партии Британской Гвианы и о ее борьбе за независимость, 
самоопределение и полную свободу территории. Неоднократно НПП заяв
ляла о своей вере в социализм, и выборы в Гвиане, хотя они были про
ведены в весьма трудных условиях, доказали, что народ поддерживает 
как партию, так и ее учение.
67. В то время как НПП, позиция которой хорошо известна,проповедовала 
народу Британской Гвианы о достоинствах социализма и,начиная с 1953 по 
1964 год,получала большинство голосов,империалисты пытались подавить 
волю народа и свергнуть правительство Народно-прогрессивной партии, 
что им. удалось сделать 9 октября 1963 года. Власти Соединенного 
Королевства немедленно провели репрессивные меры против НПП и ее 
лидеров, за исключением бывшего в то время Председателем партии
г-на Бернхэма, теперешнего Премьера,- который избежал преследования.
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поскольку находился'на службе Соединенного Королевства. В настоя
щее время НППу несмотря на то что она получила большинство мест на 
последних выборах, исключена из состава правительсТвА, и 109 ООО из
бирателей были таким путем лишены избирательных прав.
68. Несмотря на то что они подвергли критике своих предшественников 
в НПП по этому вопросу, г-н Бернхэм й его коллеги часто выезжали за 
границу и во время этих поездок пытались создать у всех впечатление, 
что Б Британской Гвиане все обстоит благополучно. Они старательно 
избегали упоминаний о введении чрезвычайного положения,
о произвольных 'арестах и заключении под стражу, о безработице и эконо
мической депрессии. На Конференции премьер-министров Содружества 
наций в Лондоне в июне 1965 года, хотя вопрос о Британской Гвиане 
не стоял на повестке дня, Прёмьер-министр Тринидада и Тобаго Уильямс 
и Премьер-министр Индии Шастри выступили с критикой системы пропорцио
нального представительства, которая чужда Содружеству наций и послу
жила причиной неблагополучного' положения дел.
69. Когда Ш П  находилась у власти, по совету одного лица, являющего-- 
ся теперь консультантом правительства Соединенного Королевства по 
налоговым вопросам, она ввела налоговые реформы, имеющие целью
более справедливое распределение налогового бремени. Однако оппрзиция 
немедленно заклеймила эксперта "коммунистом" и организовала вол
нения против правительства при поддержке так называемых профсоюзных 
деятелей Соединенных Штатов, Свободного института труда. Центрального 
разведывательного управления и деловых кругов. Более того, эти меры 
были впоследствии отменены. Далее, нынешнее правительство предоста
вило в распоряжение иностранного капитала большие концессии и моно
полию на бокситы, нефть и другие естественные богатства территории 
несомненно в виде вознаграждения за то, что они поставили его у^власти
70. Существующее правительство Британской Гвианы, которое незакон
но пришло к- власти, проявило некомпетентность и расточительность в 
отношении естественных ресурсов страны, тем самым создавая угрозу ее 
будущему. Кроме того, его действия противоречат принципам Устава
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Организации Объединенных Наций. НПП будет по-прежнему бороться за 
независимость,и требует, чтобы все задержанные лица были освобождены,а 
чрезвычайное положение немедленно отменено, как непременное условие 
ее участия в Конференции по вопросу о Британской Гвиане. НПП также 
требует включения в повестку дня Конференции,вопроса о.пропорцио
нальном представительстве,проведения новых выборов до установления 
даты провозглашения независимости равного представительства всех расо
вых групп в полиции и войсках безопасности,вывода всех иностранных войск 
и ликвидации всех военных баз, в частности, базы Соединенных Штатов 
в Аткинсон филд, а также реорганизации и демократизации всех прави
тельственных учреждений, имеющих отношение к вопросам законности и 
порядка. Предоставить независимость Британской Гвиане в нынешних 
условиях, до выполнения этих требований, означало бы предоставлять 
независимость на определенных условиях и с оговорками в нарушение 
Декларации о предоставлении независимости колониальным странам и 
народам и Устава Организации Объединенных Наций. Это также будет 
посягательством на права человека колониальных народов.
71. Что касается второго требования,то г-н Каммингс разъяснил,что НПП 
выразила желание, чтобы вопрос о пропорциональном представительстве 
был пересмотрен в свете новых соображений, представленных на Конфе
ренции премьер-министров Содружества наций премьер-министрами 
Тринидада и Тобаго и Индии.
72. Относительно независимости Гвианы, г-н Каммингс напомнил, что 
министр по делам колоний г-н Гринвуд, отвечая на ряд вопросов, задан
ных ему сэром П. Агню и г-ном Дунканом Сандисом, сказал, что Конфе
ренция, которая определит дату провозглашения независимости Британ
ской Гвианы, будет созвана 2 ноября с целью составления проекта 
будущей конституции территории и определения при этом различных ме
роприятий к моменту достижения независимости и установления сро
ков проведения этих мероприятий в жизнь. Г-н Гринвуд разъяснил, что 
.правительство Соединенного Королевства, выполняя свое обещание, 
намерено провести конференцию в ноябре и добавил, что, хотя трудно
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предвидеть результаты конференции, можно надеяться, что будет достиг
нуто максимальное соглашение, в частности, в отношении даты провозгла
шения независимости. В этой связи он обратил внимание Комитета на 
тот раздел заключительного коммюнике Конференции премьер-министров 
Содружества наций, в котором говорится о Британской Гвиане и, в 
особенности, на заявление Соединенного Королевства по этому вопросу.
73. Переходя к другим требованиям НПП, г-н Каммингс сказал, что с 
1957 года его партия во имя национального единства,5Подкрепляя свои 
требования множеством примеров имевших место злоупотреблений,•неодно
кратно настаивала на справедливом представительстве различных расовых 
групп в полиции и войсках безопасности. В настоящее время только
16,5 процента состава этих частей - лица индийского происхождения, 
которые составляют 47,8 процента всего населения; лица африканского 
происхождения составляют 75,4 процента состава, хотя они представляют 
лишь 33 процента всего населения. НПП не настаивает на увольнении 
гвианцев африканского происхождения, входящих в состав полиции и 
войск безопасности. Она вполне сознает, что такое положение создалось 
в результате некоторых исторических условий и считает, что пропорция 
должна быть восстановлена путем увеличения численности этих частей, 
заполняя максимально возможное число вакансий гвианцами.
7^. Правительство Соединенного Королевства признало опасность, таящу
юся в существующей диспропорции. Однако одно признание этой проблемы 
само по себе недостаточно; надо приложить усилия к тому, чтобы ее 
исправить. Был внесен целый ряд предложений. Комиссар полиции пред
ложил в течение пяти лет увеличить число лиц индийского происхождения 
в этих войсках на 33 процента.Однако даже губернатор не одобрил 
этого плана. НПП предложила увеличить полицейские силы в течение 
года на 1 ООО человек - представителей всех рас, пытаясь при этом под
бирать новобранцев таким путем, чтобы восстановить расовое равно
весие. Министр по делам колоний предложил назначить комиссию для 
изучения этого вопроса; однако коалиционное правительство оспаривало
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право министра по делам колоний заниматься этим вопросом под тем 
предлогом, что это - внутренний вопрос, входящий в комжетенцию 
правительства. Г-н Гринвуд должен был бы 'выполнить обещание, данное 
его предшественником, однако он предпочел уступить теперешнему пра
вительству и просить Международную комиссию юристов произвести рас
следование. НПП не имеет возражений, однако считает, что это - 
серьезная социальная проблема, требующая скорейшего решения, для 
чего не следует обращаться к юристам. Было бы лучше передать реше
ние этой задачи научным работникам по социальным вопросам, например, 
университету Вест-Индии. Соглашаясь на то, чтобы эта проблема была 
передана МКЮ,министр по делам колоний фактически отступил от обяза
тельства, данного его предшественником. Особое разочарование вызы
вает то, что Это делается лейбористским правительством.
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75. Комиссию просили рассмотреть лишь процедуру отбора, назначения, 
повышения по службе и увольнения служащих полиции и войск безопас
ности и сделать рекомендации для устранения какой бы то ни было дис-' 
пропорции, основанной на расовой дискриминации. С чисто правовой 
точки зрения МКЮ может установить, что теперешняя процедура правиль
на и что расовая дискриминация отсутствует. Вот почему НПП отказы
вается принимать участие в этом фарсе и требует, чтобы круг полно
мочий Комиссии был бы изменен. Она требует немедленного улучшения 
сложившегося положения, поскольку весьма важно,чтобы все рабочие во всей 
территории питали доверие к государственным учреждениям. НПП весьма 
озабочена тем фактом, что полиция и войска безопасности используются 
для подавления прав и свобод гвианского народа,для защиты интересов 
колонизаторов и империалистов. Гвианцы не могут жить в мире при 
режиме, использующем государственные - органы в целях террора. Прежде 
всего чрезвычайно важно сохранить национальное единство.
76. По этому вопросу мнение, высказанное уважаемым адвокатом г-ном 
Дж.Т, Кларком, авторитетно. Г-н Кларк считает,что в полицейских 
силах Британской Гвианы, за исключением немногих офицеров и полицей
ских, чья честность доказана, господствует коррупция и они неспособны 
в настоящем составе выполнять свои обязанности беспристрастно и 
эффективно. Враждебность населения к полиции во время
инцидентов, имевших место с 9 мая 1964 г., еще раз
подтвердила, что полиция далеко не способна выполнить свои обязан
ности. В этом отношении особенно знаменательным оказалось дело 
относительно вычетов из заработной платы рабочих сахарной промышленнос
ти без их согласия,переводимых Гражданской ассоциации рабочей силы;это 
явилось одной из главных причин трений и беспорядков в сахарной про
мышленности. Злоупотребления, сопряженные с этой процедурой, не 
привели к тщательному расследованию всей системы, как это следовало
бы сделать, поскольку было установлено, что вычеты производились 
без разрешения. Такая несправедливость повторялась не раз, однако 
полиция не намерена производить расследование и наказать тех, против 
кого имеются доказательства в подлоге. Инциденты подобного рода
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несомненно вызывали серьезные сомнения относительно справедливости 
правосудия, и чрезвычайно желательно, чтобы компетентные власти 
приняли необходимые меры, чтобы отдать виновных под суд.
77. Заканчивая свое выступление, г-н Камингс выразил благодарность 
государственным деятелям, которые своими действиями привлекли вни
мание к вопросу о Британской Гвиане.
В . Заявления членов Комитета
78. Представляя доклад Подкомитета добрых услуг по вопросу о Бри
танской Гвиане, Председатель, выступая в качестве Председателя 
Подкомитета, сказал, что, как указывается в докладе, в силу отрица
тельного отношения правительства Соединенного Королевства Подкоми
тет не смог посетить Британскую Гвиану и выполнить миссию добрых 
услуг, которая была возложена на него Специальным комитетом. Однако 
Подкомитет по-прежнему полагает, что-Организация Объединенных Наций 
должна обеспечить независимость Британской Гвианы без промедления
в атмосфере гармонии и мира.
79. От имени Подкомитета Председатель предложил, чтобы Специальный 
комитет принял к сведению доклад Подкомитета и одобрил сделанные 
там заключения. Он также предложил, чтобы доклад Подкомитета был 
включен в доклад, который будет представлен Специальным комитетом 
Генеральной Ассамблее на ее двадцатой сессии.
80. Представитель Соединенного Королевства зарезервировал позицию 
своего правительства в отношении заключений Подкомитета, в частности 
в отношении предложения о подтверждении резолюции Специального коми
тета от 23 июня 1964 г., против которой голосовала его делегация.
81. Представитель Соединенных Штатов Америки зарезервировал позицию 
своей делегации в отношении заключений, содержащихся в докладе 
Подкомитета.

Ш. МЕРЫ, ПРИНЯТЫЕ СПЕЦИАЛЬНЬМ КОМИТЕТОМ
82. На своем 389-м заседании 7 октября 1965 г. Специальный комитет 
постановил одобрить доклад Подкомитета добрых услуг по британской 
Гвиане и одобрить содержащиеся в нем заключения, а также включить
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этот доклад в свой собственный доклад Генеральной Ассамблее на ее 
двадцатой сессии.
83. Постановляя принять к сведению доклад Подкомитета и одобряя
содержащиеся в нем заключения. Специальный комитет тем самым под
твердил свою резолюцию от 23 июня 1964 г.—/ и уполномочил Подком: 
продолжать выполнять возложенную на него задачу.

п/ a/58oo/AcLcL.5,глаш VII, пункт- 196.
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A/6000/Add.7
Russian,
Page 31

ВВЕДЕНИЕ

1. Специальный комитет создал Подкомитет добрых услуг по Британской 
Гвиане своей резолюцией от 23 июня 1964 г пункт 6 постановляющей 
части которой гласит:

"6. постановляет создать Подкомитет добрых услуг в составе
трех членов, которые будут назначены Председателем; зада
чей этого Подкомитета будет посещение Британской' Гвианы 
и принятие любых других необходимых мер для выполнения 
резолюций о Британской Гвиане, принятых Генеральной Ассам
блеей и Специальным комитетом, и представление доклада 
Комитету в кратчайший срок" .

2. Комитет назначил следующих лиц членами Подкомитета добрых услуг: 
г-на Сори Кулибали (Мали) (Председатель), г-на Тайеба Слима (Тунис) 
и г-на Карлоса Мария Веласкеса (Уругвай).
3. На 315-м заседании Специального комитета 17 ноября 1964 г. Пред
седатель Подкомитета представил устный доклад о его работе. Приняв
к сведению этот доклад. Специальный комитет на том же заседании 
согласился уполномочить Подкомитет следить за положением в стране и 
снова предложить свои добрые услуги, если это окажется приемлемым 
для заинтересованных сторон, чтобы провести в жизнь резолюции Гене
ральной Ассамблеи и Специального комитета, касающиеся Британской 

с/Гвианы” -
РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ ПОДКОМИТЕТОМ

4. На своих заседаниях, состоявшихся в сентябре 1965 года. Под
комитет сделал обзор положения в территории. На его рассмотрении

Ъ/ Á/38oo/Add.3, глава VII, пункт 196 
с/ Там же, пункты 221-237.
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находился рабочий документ, составленный Секретариатом и содержащий 
информацию о самых последних событиях в связи с Британской Гвианой, 
fcM. пункты 1-59 настоящей главы).
5. Делая обзор положения в Британской Гвиане, Подкомитет напомнил,что 
в идентичных письмах от 25 сентября 1964 г. Председатель сообщил ли
деру Народно-прогрессивной партии д-ру Чедди Джагану и лидеру пар
тии Народный национальный конгресс г-ну Л.Ф.С. Бернхэму о создании 
Подкомитета и предложил им изложить свои взгляды и внести свои пред
ложения относительно того, какие положительные шаги можно было бы 
предпринять Подкомитету для проведения в жизнь резолюций Генеральной 
Ассамблеи и Специального комитета, касающихся Британской Гвианы. 
Подкомитет отметил, что ответов на эти письма! не последовало.
6. Подкомитет также' отметил, что в результате выборов, состоящихся 
7 декабря 1964 г., было сформировано новое правительство, премьер- 
министром которого стал г-н Л.Ф.С. Бернхэм. Подкомитету было также 
известно, что Премьер Британской Гвианы предложил международной 
комиссии произвести расследование расового несоответствия в составе 
сил безопасности, правительственных планов землеустройства и других 
секторов народного хозяйства и общественного строя; опубликование 
доклада этой комиссии ож1лдается в октябре 1965 года. Кроме того. 
Подкомитет принял к сведению намерение прр,вительства Соединенного 
Королевства провести конституционную конференцию в ноябре 1965 года, 
чтобы разработать новую конституцию и назначить срок достижения 
независимости.

ЗАКЛЮЧЕНИЯ
7. По причинам, изложенным в его предыдущем докладе--^. Подкомитет 
не смог посетить Британскую Гвиану для установления контакта с 
политическими лидерами территории, которые могли бы облегчить ему 
выполнение его задачи. Кроме того. Подкомитет не получил от
г-на БернхЕма и д-ра Джагана олсидаемых мнений и предложений относи
тельно шагов, которые можно было бы предпринять для проведения в

d/ Там же, пункты 211-233.
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жизнь 1эезолюций Генеральной Ассамблеи и Специального комитета, 
касающихся Британской Гвианы. Вследствие этого Подкомитет не был 
в состоянии эффективно выполнить свою задачу путем использования 
своих добрых услуг,
8. Подкомитет считает, однако, что Организация Объединенных Наций- 
должна продолхсать свои усилия для обеспечения безотлагательного 
достижения Британской Гвианой независимости в условиях согласия, 
мира и единства. Поэтому Подкомитет рекомендует Специальному коми
тету вновь подтвердить свою резолюцию от 23 июня 1964 г. и упол
номочить Подкомитет продолжать выполнение его задачи.
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ГЛАВА X

ФЕРНАНДО-ПО, РИО-МУНИ, ИФНИ И ИСПАНСКАЯ САХАРА 

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ

1. Информация об этих территориях содержится в докладе Специального 
комитета, представленном Генеральной Ассамблее ка ее девятнадцатой 
сессии (A/5800/Add.5, глава ix) . Дополнительная информация изложена 
ниже— .

1/ Информация, представленная в настоящем документе, составлена 
на основании опубликованных докладов и сведений, переданных 
Генеральному секретарю 24 февраля 1965 г. Испанией в соответ
ствии со статьей 73е Устава. Эти последние сведения относятся 
только к экономическому положению в этих Территориях.
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A. ФЕРНАНДО-ПО И РИО-МУНИ
-Изменения е  ic o k c  т  и  ту ц и о н н о м  п  о л  ожении
2. Информация, касающаяся выборов в 1964 году муниципальных сове
тов и diputaciones (территориальных советов) Фернандо-По и Рио-Муни
и создания вслед за тем Генерального собрания Экваториальной Гвинеи 
и выборов Правительственного совета, содержится в докладе Специально
го комитета девятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи (A/58oo/Add.5, 
глава IX). С тех пор не-было получено никаких сведений о конститу- 
ционныX из-ivîея9к:иях.
3. Правительственный совет в составе председателя и восьми членов 
избирается на четырехлетний срок.  ̂ Состав Совета, образованного в 
1964 году, следующий:

Председатель
Г-н Бонифасио ' Ондо Эду

Члены от Фернандо-По Члены от Рио-Муни
Г-н Аурелио Н. Итоба Г-н Луис Рондо Магуга
Г-н Густаво Ватсон Буко Г-н Антонио К. Нанг
Г-н Луис X. Махо Г-н Франсиско Масиас Нгуэма
Т-н Роман Борико Тойчоа Г-н Рафаэль Нсуэ Нчама

4. Сообщается, что перед референдумом, проведенным в декабре 
1963 года, следующие организации работали активно в течение полити
ческой кампании:
а) Idea Popular de la Guinea Ecuatorial (IPGE) - Председатель г-н Луис 
X. Махо; ъ) Movimiento Nacional de Liberación de la Guinea Ecuatorial (m WLGE) - 
Генеральный секретарь г-н Атанасио Ндонг; с) Urdón Popular de 
Liberación de la Guinea Ecuatorial (UPGE) - Председатель г-н Бонифасио 
Ондо Эду; d) Movimiento Nacional de Unión (MNU) - возглавляемый 
г-ном Хаиме Нсенг; и е) La Cruzada, находящаяся в Фернандо-По.
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5. Новый характер националистических движений выявился в 1964 году. 
В начале этого года UPGE, возглавляемый г-ном Бонифасио Ондо Эду,
и члены других организаций образовали новую политическую партию - 
Movimiento de Unión Nacional de la Cuinea Ecuatorial (MUNGE). Эта партия 
стремится к эволюции в направлении к независимости, момент достиже
ния которой будет установлен по консультации с Испанией.
6 . В октябре 1964 года члены MNLGE, возглавляемого г-ном Атанасиом 
Ндонг и IPGE образовали Frente Nacional у Popular de Liberación de la Guinea 
Ecuatorial (FRENAPO), который находится в оппозиции к MÜNGE И стремит
ся к немедленному достижению Экваториальной Гвинеей независимости.
От г-на Ндонга из Алжира и от г-на Хесуса Мба Овоно, представителя 
FRENAPO Б Аккре, были получены петиции (A/AC.IO9/PET.358 и Add.l),
в которых сообщается об образовании нового движения, выражается 
удовлетворение по поводу решения Специального комитета, предусматри
вающего ускорение достижения независимости Экваториальной Гвинеей, 
утверждается, что существующий там режим является марионеточным 
правительством и требуется немедленное объявление независимости.
В своей петиции от 24 марта 1965 года г-н Овоно заявил, что в Эква
ториальной Гвинее в апреле должен быть проведен референдум под руко- 
BOflCTBOAí Испании с тем, чтобы сделать выбор между "колониальной 
автономией в течение десяти лет" и немедленной независимостью.
Г-н Овоно обратился к Генеральному Секретарю с просьбой послать на
блюдателей и вести переговоры с испанским правительством об объявле
нии амнистии беженцам, с тем чтобы они могли принять участие в рефе
рендуме . Никаких других сведений о таком референдуме не юлеется.
7. От г-на Пастора Торао Сикара, выступающего в качестве председа
теля MNLGE в Фернандо-По, и ряда председателей местных советов-на 
этом острове была получена петиция (а/АС.109/РЕТ.359), в которой 
выражается протест против объединения Фернандо-По и Рио-Муни и со
держится просьба об отдельной независимости для Фернандо-По.
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Экономическое положение
8. Экономика Экваториальной Гвинеи базируется, в основном, на 
сельском хозяйстве pi лесоводстве, и большая часть населенР1я занимает
ся земледелием для удовлетворения своих нужд и производством какао
и кофе для экспорта.
9. Расходы, связанные с некоторыми видами общего обслзохсивания, 
как отправление правосудия, и с содержанием воорзасеыньпс сил, равно 
как и расходы Управления Генерального комиссара, покрываются из обще
го бюджета Испании. .Другие виды обслуживания обеспечиваются по 
бюджету Экваториальной Гвинеи.
10. Бюджет Экваториальной Гвинеи в 1964 году составлял 422 млн. пе- 

2/сет—1 Он включает общественные работы и проекты жилпн.ного строи
тельства и планирования городов, на которые, согласно Плану развития 
на 1964 год, ассигновано 159,6 млн. песет.
11. В том же годзг проекты, предусмотренные по Плану развития и 
оплачиваемые из общего бюджета Испании, составили 197,1 млн. песет. 
Из общего бюджета Испании также покрывается стоимость проектов жи
лищного строительства в размере 320 млн. песет. Субсидирование ден 
продуктов из Экваториальной Гвинеи - кофе и какао - выразилось, 
соответственно, в 237 и 313 млн. песет.
12. Государственные инвестиции в 1965 году предположитео1ьно исчис
ляются в 593 млн. песет, из которых 169 млн. будет отнесено на 
территориальный бюджет Экваториальной Гвинеи и 414 млн. - на общий 
бюджет Испании. Расходы по развитию электроэнергии в размере
10 млн. песет будут финансироваться из других государственных источ
ников. В том же году субсидирование цен тропических продзттов, как 
предполагается, обойдется в 460 млн. песет.

Местной валютой является испанская песета, равная О,0168 долл. 
США.
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В. ИФНИ и ИСПАНСКАЯ САХАНА
13. в Ифни бюджет территории, который в 1963 году достиг 55 млн. 
песет, возрос в 1964 году до 65 миллионов. Согласно имеющимся све
дениям государственные инвестиции в 1964 году составили 72 млн. пе
сет по статье гаваней, включая верфь в Сиди-Ифни. Приступлено 
также к выполнению проекта-жилищного строительства и- городского пла
нирования. В этот проект входит строительство домов для 452 семей.
14. В Испанской Сахаре бюджет территории в 1963 году составлял 
238 млн. песет. В эту сумму входит субсидия в 8С млн. песет, пре
доставленная по общему бюджету Испании для пополнения местных фи
нансовых средств..
15. В 1964 году были утверждены расходы на общёственные- работы в 
размере 2С4 млн. песет. Сдобренный проект жилищного строительства 
и городского планирования предусматривает постройку домов для
2 55С семей. Государственные инвестиции по проектам, предусмотрен- 
•ным на 1965 год согласно Плану развития, составляют 2СС млн. песет.

П . ПЕТИЦИИ
16. Специальный комитет распространил следующие петиции, касающиеся 
островов Фернандо-По и Рио-Муни: ■

Петиционер Документ
Три петиции от господ Хесус Мба Своно и А/АС.ÍC9/PET.358 
Атанасио Н-’Донг, Фронт национального и 
народного освобождения Экв-аториальной 
Гвинви (ФРЕНАПО)
Две петиции от господ Хесус Мба Своно и A/AG.109/PET.358/Add. 1
- Атанасио Н-’Донг, Фронт национального и 
народного освобождения Экваториальной 
Гвинеи (ФРЕНАПС) - ,

Пастор Торао Сикара, генеральный президент А/АС.1С9/РЕТ.359 
национально-освободительного движе
ния Экваториальной Гвинеи /МНЛГЕ) и от 
лидеров других организаций
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ГЛАВА XI 
ГИБРАЛТАР 

I- ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ^/

Введение
1. Информация о Гибралтаре содержится в предыдущих докладах
Специального комитета, представленных Генеральной Ассамблее на ее
восемнадцатой и девятнадцатой сессиях. Дополнительная информация 

2/изложена ниже— . -

Общие сведения
■2 . На конец 1963 года численность гражданского населения Гибрал
тара исчислялась в 24 287 жителей против 24 075 человек в 1961 году. 
По своему составу население распределялось следующим образом:

■ Уроженцы Гибралтара 18 432
Другие британские

подданные 4 012

Иностранцы 1 843
Всего 24 287

Изменения в политическом и конституционном положении
3. Изменения Конституции Гибралтара, изложенные в общих чертах

предыдущем докладе Специального комитета, вступили в силу в августе 
1964 года. В Законодательном совете единственными неизбранными

Письмо Заместителя постоянного представителя Испании от 30 авгу
ста 1965 г., которое касается информации, содержащейся в этом 
разделе, распространено в документе А/5959.
Официальные отчетй Генеральной ■-Ассамблеи, восемнадцатая сессия. 
Приложения, дополнение к пункту 23 повестки дня (документ 
A/5446/Rev.lj глава ,ХП и документ A/5800/Add.5, глава X).
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членами Совета являются в настоящее время генеральный прокурор к 
министр финансов. Членалш "Совета Гибралтара", входящими в его со
став по должности, являются заместитель коменданта крепости, главный 
министр, генеральный прокурор и министр финансов. В настоящее вре-’ 
мя Совет министров состоит из главного министра И пяти министров, 
ведающих следующими вопросами: жилищное строительство и экономи
ческое развитие; труд и социальное обеспечение; туриз1.1; портовая 
деятельность и торговля; медицинское обслуживание к народное обра
зование. Все эти министры несут коллективную ответственность перед 
Законодательным советом.
Выборы
4. Как у>:се сообщалось на последней сессии Специального комитета, 
последние выборы в Гибралтаре имели место 10 сентября 1964 года. В 
выборах участвовало 76 процентов избирателей. Для заполнения 11 мест 
в Законодательном совете были выдвинуты 15 кандидатов. Пять выбор
ных членов Совета состояли членами Ассоциации по расширению граждан
ских прав, а остэ.льные 6 мест были заняты независимыми; оппозицию
в Законодательном совете возглавлял г-н П.Дж. Изола.
Последние события
5. Как известно, в тексте, отражающем общее мп-г̂ ние Специального 
комитета по вопросу о Гибралтаре, принятом 16 сентября 1964 года. 
Комитет констатирова,л "наличке разногласий и даже спора между Соеди
ненным Королевством и Испанией в отношении статуса Гибралтара и по- 
ложен1.ш Б этой территории". При сложившихся обстоятельствах Спе
циальный комитет предложил Соединенному Королевству и Испаьши не- 
зaJMeдлитeльнo начать переговоры, в соответствии с принципами Уста
ва Организации Объединенных Наций, с тем чтобы найти по договорен
ности решение, соответствующее положения1у! резолюции 1514 _ (XV ) Гене
ральной Ассамблеи, с должным учетом мнений, выраженных членами Коми
тета, и имея в виду интересы населения этой территории.
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6, 18 ноября 1964 года испанский министр иностранных дел направил 
британскому послу в Мадриде письмо (см. приложение l)—  ̂ в котором он 
указал,, что испанское правительство готов-о вступить в переговоры от
носительно спора, касающегося Гибралтара, и выразил мнение, что этот 
спор должен быть разрешен на двусторонних началах и безотлагательно. 
Если такого решения, достигнутРго путем переговоров, не последует, 
то испанское правительство будет вынуждено изменить' свою политику в 
отношении Гибралтара.
7, В ноте от 11.января 1965 го,да (см. приложение П)—/ британское 
посольство представило жалобу/ относительно задержек и ограниче
ний, чинимых при переходе границы между Гибрэ.лтаром и Испанией, ко
торые испанские власти стали впервые применять 17 октября 1964 года, 
и вместе с этим сообщило испанским властям, что предложение о пере
говорах, имеющих целые устранить причины существующих трений по во
просу о Гибралтаре, не могут обсухсдаться до тех пор, пока на грани
це будет существовать указанное ненормальное положение.
8, В ноте от 15 января 1965 года испанское министерство иностран
ных дел снова подтвердило, что оно готово вступить в переговоры, и 
указало, что оно ожидает ответа на свое письмо,от 18 ноября 1964 го
да (a/pv.1318 ) . В ответном письме от 22 января 1965 года британское 
посольство подтвердило свою позицию, изложенную в его ноте от 11 ян
варя (А/5860).

_3/ Текст этого письма был оглашен представителем Испании на 
1318-м пленарном заседании Генеральной Ассамблеи на ее 
девятнадцатой сессии.

£/ Эта нота была приложена к письму Постоянного представителя 
Соединенного Королевства при Организацир! Объединенных Наций 
от 22 января 1965 года на имя Генерального' Секретаря (Офи- 

■ циальные отчеты Генеральной Ассамблеи, девятнадцатая сессия. 
Приложение 71 3 (A/586ÔTT)
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9. В нотах от 10 февраля и 22 февраля 1965 года (см. приложения Ш
и iv) испанское министерство иностранных дел и британское посольство 
в Мадриде изложили позицию своих правительств относительно подле
жащих обсуждению вопросов, а также тех обстоятельств, при которых 
переговоры могут быть начаты.
10. В нотах от 1 марта 1965 г. и 30 марта 1965 г. (см. приложе
ния V и VI) британские власти заявили испанским властям протест
по поводу дальнейших ограничений, наложенных этими последними в отно
шении перехода границы британскими поданными, проживающими в Испании 
в районе, прилегающем к Гибралтару, и работающими в Гибралтаре, а 
также по поводу того, что испанские, власти не признают британских 
паспортов, выданных в Гибралтаре или от имени правительства Гибрал
тара .
11. В дальнейшем,.'правительство Соединенного Королевства уведомило 
испанские власти о том, что оно выдает новые паспорта, в которых не 
имеется указаний на правительство Гибралтара, что не может, однако, 
иметь никаких последствий в отношении правового статуса этого послед
него .
12. Согласно последним полученным сведениям, никаких изменений в 
существующем положении не произошло.

П . ПЕТИЦИИ

13. Специальный комитет распространил следующие петиции, касающиеся 
Гибралтара:

Петиционер Документ
Мигэль де Гомера, Национально-патриотиче

ский фронт (ФПН) А/АС.109/РЕТ.361
Хуан Хил Дельгадо А/АС.109/РЕТ.388
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ПРИЛОЙСЕНИЕ I
Письмо испанского министра иностранных дед от 18 ноября 1964 г . 

на имя британского посла в Мадриде

Председатель Специального комитета по вопросу о ходе ссуцестплс 
ния декларации о предоставлении независимости колониальным странам и 
пародам посол Сори Гулибели передал испанско1\1у правительству, через 
посредство постоянного■представителя Испании при Организации Объеди
ненных Наций, письмо, 'препровождающее текст, отражающий общее мнение 
по вопросу о Гибралтаре, принятый упомянутым Комитетом на его 
'291-м заседании, состоявшемся 16 октября 1964 года,. Прилагаю при 
сем копии этих документов.

Согласно выраженному общему мнению, Еьнленазванный Комитет, кон
статировав ’’наличие разногласий и даже спора между Соедушеныым Коро
левством и Испанией в отношении статуса Гибралтара и положения в 
этой территории", пришел к выводу, что этот вопрос должен бить без
отлагательно разрешен путем переговоров между правительством Испании 
и правительством Ее Величества Королевы Великобритании.

Испанское правительство готово вступить в переговоры с правитель
ством Ее Величества Королевы Великобритании, о которых говорится в 
упомянутом резюме общего мнения и которые должны быть начаты возмож
но скорее, с тем чтобы результаты этих переговоров были доведены до 
сведения девятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи, учитывая при 
этом особую щепетильность вопроса о Гибралтаре, который обострился , 
в результате невсоторых односторонних мер, принятых правительством 
Ее Величества, в отношении которых Испания выдвинула соответствующие 
оговорки.

В интересах поддержания и укрепления прочных и др>ужественных 
взаимоотношений между на.эшви двумя странами, к установлению 1сЬторых 
правительство Ее Величества само стремилось за последние годы, 
испанское правительство воздерживалось до сих пор от принятия надле
жащих контрмер. Поступая таким образом, испанское прав.ительство

/
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считает, что'-вс.прос о Гибралтаре может и должен быть-решен на дву
сторонних началах; в дружественной обстановке, что должно о,блегчить 
-возможность найти удбвлетворительное для обеих сторон решение .

Если такое решение,- достигнутое путем ‘ n e p e r o B o p o B ,  как это пред- 
усматривается в тексте, отражающем общее мнение членов Специального 
комитета, не последует, испанское■правительство, не имея другого , 
выбора,, будет-'вынуждено, защищая свои интересы, изменить ■ свою полити
ку, в отношёнии Гибралтара.
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ПРИЛОЛСЕШЕ II
Нота британского'посольства в Мадриде от 11 января'1965 года 

на имя испанского-министерства-иностранных дел

Посольство Ее Величества Королевы, Великобритании свидетельствует 
свое почтение испанскому министерству.иностранных дел. и’имеет .честь' 
обратить внимание министерства на серьезное' -положение, создавпееся- 
на -границе между Испанией и Гибралтаром.

Задержки и ограничения в отношении транзита'через границу в обоих 
направлениях начались 17- октября 1964 г.-, на .что внимание министер
ства было впервые обращено 6 ноября. 9 ноября посол Ее Величества 
получил' заверение в том, что таможенные задерна-си,. введенные в Ла Ли- 
неа, не были результатов.! какой-либо умышленной политики со схороны 
испанского правительбтва. Тем ке.мен'ёе эти ограничения с того/време-

I ' - -

ни пр'одолжали применяться и были усилены, и посол Ее Величества в 
Мадриде представил в течение ноября и декабря-дальнейшие просьбы об 
их отмене. , ■ ,

Несмотря на эти представления, положение нисколько не -улз^члилось. 
Испанские власти на границе умышленно, без всяхсой необходимости и 
самым невежливым образом задерживали транспортные средства, переезжаю- 
,ш.ие через границу, причем в цекоторых случаях это вело к тому, что , 
некоторые из-них вынуждены были .ожидать пропуска чуть'ли не десять
ч.асоБ. Вызванные таким образом' задержки туристических автобусов 
создавали серьезные неудобства Для путе.шественников различны:: нацио
нальностей и вел;и к соответствующим задердск.ам отлета из Гибралтара 
предусмотренных по расписанию самолетов. Решение, объявленное без 
всякой предварительной консультации, о том., что с 2-3 ноября граница 
Б Ла Линеа будет закрыватьс.я раньше, чем это обычно делалось прежде, 
вызвало значитё'льные . неудобства. .. Последствием всех этих мероприятий 
были большие затруднения для значительного числа жите'лей Гибралтара 
и лиц, пр'оезжающих .транзитом. ■ , , ' ■ . ■ '
, ' ' Во время беседы, со.стоявшейся 10 декабря, Его Превосходительство, . 

министр .иностранных дел Ис.паний указкл послу Ее Величества ка то, что
, . Л  .  .
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все эти ограничения имели,, -целью 1;1редотвратить якобы имеющую место '
контрабанду через границу. Но правительство Ее Величества не может
.согласиться с тем, что борьба с контрабандой должна повлечь за собой
■задержси и неудобства, которые создавались до сих пор, и во всяком
случае оно■всегда выражало готовность сотрудничать с испанскими, -' '' • ■ ' '
властями в борьбе со всякой контрабандой. Если испанское правитель
ство считало, что каким-либо законным йнтересам Испании может быть 
нанесен ущерб' возникающими в связи с положением в Гибралтаре', обсто- 
ятельствами, то' правительство Ее Величе,ств-а имело.'основания, о'ждать 
точного определения этих вопросов и обсуждения их с ним дипломатиче
ским путем Б соответствии с обычной междзг'н ар одной практикой. Попыт.2си 
такого ■ подхода .не было сделано, и вмес.т-о этого испанские ёласти сочли 
правильньш принять вышеизложенные меры. Пр-авительство"Ее Величества 
сожалеет о jóm, что на границе с Гибралтаром 'введен соверлекно иной 
порядок, -чем. на других международных границах Испании, который кроме 
того от..аичаётся от обычных норм'международной ' практики'И прямо проти
воречит наблюдающейся в настоящее время во всей.Европе тенденции к 
.сведению до минимума пограничных ограничений и обормальностей.

' В с.Оответствии 'с инструкциями, полученными от главного государ
ственного секретаря Ее Величества'по иностранным'делам, посольство 
имеет' честь' заяв-ить протест против ограничений, введенных испанскими 
властями в Ла' ОЕшеа, и просить испанское правительст-во об их немед
ленной отмене.

В то' же время 'Посольству даны - инструкции сообщить, министерству, 
’с.ослав.иись на текст, отражающий общее мне.ние Комитета двадцати четы
рех Организации Объединег-кннх Н'аций: от 16 октября' 1964 г. по вопросу 
о Гибралтаре,■ что, хотя -правительство Ее Величества не, может ijac- 
сматривать вопрос о сз?-верёнитете ’ как вопрос,, могущий быть предметом, 
переговоров, оно при обычных обстоятельствах было бы готово рассмот'- 
ре'ть предложения испанского правительства относительно обсуждения 
с-пособов ■ сохранения добрых отколений и-устранения всех поводов 'к-тр.е- 
ниям. Однако, до тех пор пока продолжается существующее ненормальное' 
,по,ложение на границе, оно не может, принять никаких предложений, о 
перег.оБорах. . ./
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, ПРИ410>КЕНИЕ-Ш
Нота испанского министерства иностранных дел от 1,0 февраля 

1965 г. на имя британского йосольства в Мадриде

Шнистерство иностранных дел свидетельствует свое . почтение ,■ по- ’ 
сольст-ву Ее'Величества Королевы Великобритании в Мадриде и, .ссылаясь 
на разговор, имевший место между первым секретарем .посольства и 
директором Отдела по политическим- делам европейских стран ыинисте1э- 
ства иностранных дел в 18 'ч...30,м. 8 февраля 1965 г., имеет честь; 
■сообшд4ть нижеследующее: , ' . ' ■ -

1. Испанское щЗавительстБо рассмотрело предложения, переданные 
министерством иностранных дел Великобританйи, через посредство по
сольства,' испанскому министерству иностранных дел, которые, как по
нимает испанское правительство, сводятся, к следующему:

a) Как только на полицейском ;И контрольном-посту,, находящемся 
в Ла-Линеа-де-ла-Консепсион, будет восстановлено положе
ние, сз̂ -ще-ствовавшее до 17 октября 1964 г., правительство ' 
Ее Величества .Королевы Великобритании сможет. официа-льно • 
уведомить испанское правитеольство о своей готовности 
встзшить В'переговоры с Испанией по вопросу о Гибралтаре, 
без тоРо чтобы из этих переговоров был заранее исключен 
вопрос о сувереыйтёте над Гибралтаром. . > ■ -

b) Правительство Ее Величества Королевы Великобританьн-г,, при
знавая заинтересованность"Испании в изменении конститу
ционного положения Гибралтара, не будет также исключать и 
этого ' вопроса из. переговоров, которые оно бзгдет вести с 
испанским ..правительством по вопросз?- о Гибр''алтаре .

2. Как понимает испанское правительство, единственное згсловие, ■ 
на котором настаивает правительство Ее Величества Королевы Великобрй-
■ тании, прежде чем дать полочсительный ответ на просьбз?' Испании при
ступить к néperoBopaíi по вопросу о Гибралтаре, .выдвинутую в соответ
ствии с заключением Организации Объединенных Наций от 16 октября
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196-i г., состоит-'Б том, чтобы на полицейском и контрольном'посту в 
Ла-Линеа было ""восстановлено положение, существовавшее там до этого 
времени ;
■- Испанское ; правительство официально заявило в,-Комитете двадцати 

четырех держав, что, если правительство Ее Величества Королевы Вели
кобритании не откажется от проведения односторонней политгасй пред
оставления права на самоопределение британским подданным, являющимся 
уроженцами Гибралтара, Испания будет, к сожалению, вынуждена, в целях 
загтиты своих прав, принять защитныё контрмеры, которые были перечи
слены постоянной делегацией Испании при Организации Объединенных 
Наций (документ A/AC.109/SR.282).

Эти контрмеры не были до сих пор приняты в нэ.дежде, что правитель
ство-Ее Величества Корощевы Великобритании поймет доводы, выдвигаемые 
Испанией, и решит изменить направление своей нынешней политики, в отно
шении Гибралта'ра, вступив в переговоры с на::1ей страной.

Поэтому испанское правительство полагает, что предложение прави
тельства Ее Величества Королевы- Великобритании, к.которому относится 
настоящая вербальная нота, в действительности имеет в виду, чтобы 
испанское правительство продолжало, в изъятие из государственных за
конов, сохранять.Б силе те льготы в отношении Гибралтара, которые 
предоставлялись до того, как правительство Ее Величества Королевы 
Великобритании решило предоставить право на самоопределение граждан
скому населению этой территории.

Таким образом, выдвигаемое’теперь правительством Ее Величества - 
•Королевы Beликоб.рит.ании'условие о том, чтобы до 'начала переговоров 
некоторые контрмеры,, которые фактически еще не были проведены, -были 
■Ьтменены, испанское правительство рассматривает как вызванную полити- 
чес1-сими со'ображениями необходимость ослабить, с тем чтобы достигнуть 
взаимного понимания, существующую■напряженность, искусственно вызвкн- 
ную запросами в Парламенте и газе-тной кампанией, за которые испанское 
правительство никоим образом не''' несет ответственности.
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• • 3. Поскольку обе страны действительно желают вступить,в перего- . 
Боры по конкретному вопросу, касающемуся их- взаимоотношении, ' и по- 
сколысу они стремятся к дружественному разрешению этого вопроса, 
испанское правительство готово рассмотреть 'предложение, сделанное 
посольством министерству'иностранных дел, о котором идет речь в 
настоящей ноте, и в связи с этим считает, что до начала переговоров 
стороны' должны придернсиваться следующей линии поведения: ' - '

a) Правительство Ее Величества Королевы,Великобритании при
ступит, со своей.стороны, по своейу усмотрению, и в посте
пенном порядке, в зависимости от обстоятельств, к восста-, 
новлению конституционного положе.ния, существовавшего в 
Гибралтаре до учреждения в э'той ■ территории Законодательно
го совета и Исполнительного советц. Интересы гражданско
го населения Гибралтара, о которых.особо упоминается в 
заключении Организации Объединенных Наций и которые Испания 
'и Великобритания должны учитывать в ходе предстоящих пере
говоров', могут быть эффективно представлены муниципалите
том Гибралтара. - , .

b): Если правительство Ее Величества Королевы Великобритании ■' 
согласится на установление такого modus operandi, 
имеющего целью создать, благоприятную обстановку для пере
говоров., TQ испанское, правительство,, со своей стороны, 
предоставит соответствующие льготы в обеспечение того, . 
чтобы до начала переговоров и во время переговоров Ъ жизни - 
гражданского населения и в экономике Гибралтара не -про
изошло никаких серьезных изменений.

Испанское правительство, вновь подтверждая, что оно ещё не, приня- 
.ло защитных контрмер, .необходимых в целях защиты испанских прав и 
интересов вследствие односторонней политшси, проводимой в Гибралтаре 
правительством Ее Величества Королевы .Великобритании, полагает, чт,о 
содержаштиеся в настоящей ноте контрпредложения, если они будут
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приняты,:' позволят ;правителхзству Испании и .правительству Соединенного 
Королевства .Великобритании и Северной Ирландии обменяться .в̂ официаль
ном . порядке до начала ближайшей сессии Генеральной Ассамблеи Органи
зации Объединенных-Нации следующими нотами.: с одной стороны, Испания
будет просить прист^гнить к переговорам и, с другой стороны,. Велико
британия'даст ут.вёрдитёльный отве.т на эту просьбу..' Правительство . 
Испании хотело -бы 'еще раз 'подтвердить свое намерение установить мёж- ■ 
7Ху Испание.й и Великобританией прочную основзг для' неизменных друже
ственных'' отношений.
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Нот a’ британского посольства-в Мадриде от 22 февраля Í965 г.
- на имя испанского министерства иноет-ранных ' дед

1. -Посольство Ее Величества королевы Великобритании свидетель
ствует свое почтение министерству иностранных дел и,,касаясь вер
бальной ноты этого последнего за Ш  -23.у имеет, честь заявить, что 
из.ложение позиции правительства Ее Величества, - содержащееся в -этой 
,ноте> по-видимо]Му., основывается на .ряде недор'азукений.
2., Как это было ясно указано'в'нотах-'посольства ot'±1-íí¡22 января, а -Ta.ic- 
же'в ответе первого секретаря посо-льств'а от 8 февра.ля'на ' запрос директо-- 
ра Отедла по, политическим делам европейских стран министерства иностр£;,н- 
ных-дел^правитёльстзо Ее Величеств.а. считает,что вопрос британского'су- 
вёренитета над. Гибралта.ром не подлежит, обсуждению. Заявление первого 
секретаря о том, что правительство Ее Величества, никогда не хотело 
настаивать, на каких-^либо предварительных . условиях, которые .могли 
-бы препятствовать началу переговоров, не. означает, что правитель- 
с.тв'о Ее Величества готово вс-тупить в переговоры по -вопросу о сувере
нитете над Гибралтаром.
3'. ‘ Однако, учитывая проявленный испанскиаМ правительством интерес 
к изменению конституционного положения Гибралтара,- правительство 
Ее Величества' не хотело бы исключать обсуждение этого вопр.оса, если 
испанское правительство пожелает .-включить его в число вопросов, - ,
- подлежащих рассмотрению-в ходе переговоров, которые могут иметь 
место после принятия Комитетом двадцати четырех'держав Организации 
Обеъдиненных Наций текста, отра.жающего общее мнение.
• 4. Тем не менее, правительство Ее Величества продолжает .придержи- 
'ваться позиции, согласнр которой оно' нё считает возможным - обсуждать 
какие-либо' предложения относительно проведения переговоров, до. тех 
пор, пока на 'границе в Ла Линеа будет продолжать-существовать ненор
мальное положение.■ Кроме того, согласно полученным инструкциям, 
пёсольстЕо - обращает ' внимание на тот факт, .'чт-о, хотя испанс.кое , пра- 
Еите'льство и не считает,' что контрмеры, о которых -представитель
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ИСПЭ.НИИ упоминал в ходе дискуссии в Комитете двадцати четырех держав, 
3?же начали проводиться в жизнь, тем не менее действующие в настоящее 
время на границе в Ла Линеа ограничения начали применяться непосред
ственно после принятия Комитетом двадцати четырех держав текста, 
отражающего общее мнение, причем эти ограничения не соответствуют 
режих.̂ , существующему на других международных границах Испании. 
HooToiviy правительсвво Ее Величества не может согласиться с утвержде
нием, что эти меры не являются ограничениями, направленными против 
Гибралтара. Правительство Ее Величества рассматривает постепенное 
введение этих ограничений как умышленную попытку испанского прави- 
тельства оказать влияние на положение, существующее в отношении 
Гибралтара, и, следовательно, считает, что эти мероприятия препят
ствуют проведению переговоров, предусмотренных Комитетом двадцати 
четырех держав.
5. Что касается предложений, содержащихся в пункте За вербальной 
ноты /Министерства, то посольство получило инструкции указать, что 
испанское правительство, по-видимо1̂1у, находится в заблуждении отно
сительно конституционного положения Гибралтара. Хотя, согласно 
теперешней конституции, население Гибралтара участвует через посред
ство своих выборных представителей в управлении своими внутренними 
и муниципальными делами, этот факт никоим образом не следует толко
вать в том слшсле, что правительство Ее Величества намерено передать 
свои суверенные права на Гибралтар народу Гибралтара или какохлу-либо 
другому государству. Существующее положение никоим образом не проти
воречит сохранению Соединенньн/Г Королевством суверенитета над Гибрал
таром. Правительство Ее Величества полагает, что в ходе предполагае
мых переговоров ему удастся разъяснить, что все опа.сения, которые 
испанское правительство может в на.стоящее время иметь в отношении 
этих вопросов, являются необоснованными.
Ü. Правительство Ее Величества не считает возможным согласиться с 
тем, что, как это подразумевается в пункте ЗЪ вербальной ноты мини
стерства, действующие в настоящее время на границе ограничения будут
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СНЯТЫ ТОЛЬКО на то время, когда, будут вестись переговоры, и могут 
быть снова наложены, если эти переговоры не приведут к результатам, 
которые удовлетворят испанское правительство. Правительство Ее 
Величества не считает возможным вступать в какие-либо переговоры под 
таким давлением,
7. Поэтому правительство Ее Величества продолжает придерживаться 
своей позиции, согласно которой, если испанское правительство вос
становит на границе режим, существовавший до 17 октября, то прави
тельство Ее Величества согласится рассмотреть любые предложения испан
ского правительства относительно проведения переговоров. Оно разде
ляет пожелания испэ.нского правительства- о том, чтобы вопрос об этих 
переговорах был решен до начала ближайшей сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, и выражает надежду, что эти перего
воры облегчат поддержание дружественных взаимоотношений между Испа
нией и Великобританией.
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Нота, британского посольства в Мадриде от 1 марта 1965 г. 
на имя испанского министерства, иностранных дел

Посольство Ее Величества Королевы Великобритании свидетельствует 
свое почтение министерству иностранных дел и,- согласно инструкциям - 
главного государственного секретаря Ее Величества по иностранным 
делам, имеет честь обратить внимание министерства на угрожающее 
возникнуть серьезное положение, касающееся британских подданных про
живающих в районе Кампо в провинции Кадис. Согласно информации, полу
ченном посольством от министерства, а. также от местных испанских 
представителей в районе Ка.мпо, было принято решение, которое должно 
вступить в силу 7 марта, о том, чтобы у всех британских подданных и 
других иностранцев, проживающих в районе Кампо, были отобраны рабочие 

пропуски, которые дают им право ежедневно переходит границу для работы 
в Гибралтз.ре. По-видимому, им также не будет разрешено пользоваться 
для ЭТОЙ цели, вместо пропусков, своими паспортами. Это мероприятие 
коснется нескольких сот британских подданных.

Поскольку предполагается, что это сообщение отвечает действитель- 
явсти, посольство получило инструкции заявить протест против этого 
мероприятия. Независимо от вопроса о том, противоречило ли ранее 
существовавшее положение испанским пограничным правилам, это положе
ние существовало в течение уже очень многих лет, и поэтому было бы 
несправедливо изменять это положение в произвольном порядке и без 
предварительных консультаций. Предполагаемое мероприятие создаст 
серьезные трудности для британских подданных, которые будут лишены 
тех льгот, которыми они пользовались на протяжении многих лет,без 
надлежащего предварительного уведомления, вследствие чего они кехбугц'Т 
иметь возможности предпринять надлежащие шаги к тому, чтобы приспо
собиться к НОЕОЛ4У положению.
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Нота ópíiTaHCKoi'o главних'о госу дарствениш'u секретаря Л о 
иниотр'анным дедам от 30 марта 1965 г. на имя испанского~пос л а

, в Лондоне

Главный государственный секретарь Ее Величества Королевы Велили- 
британии по иностранным делам свидетельствует свое почтение испанско
му послу и имеет честь обратить его внимание на следующий вопрос.

Правительство Ее Величества было поставлено в известность о 
том, что испанские пограничные власти в Ла Линеа и в Альхесирасе 
отка,зываются признавать действительными британские, паспорта, на 
которых имеются пометки, сделанные консулами Ее Величества в Испании, 
указывающие на то, что эти паспорта были выданы или возобновлены 
"от имени правительства Гибралтара". Кроме того, правительство Ее 
Величества было уведомлено о том, что те же испанские власти отказы
ваются признавать действительными британские паспорта, выданные или 
возобновленные в Гибралтаре, в порядке осуществления губернатором 
Гибралтара своих полномочий, начиная с того времени, когда колониаль
ный министр по делам Гибралтара был переименован (в 1963 году) в 
"главного министра",- а позднее (в 1964 году) - в "постоянного мини-

,д
стра правительства"; британские паспорта, на которых имеется одно.Y , ■ \V .
из этих наименований, признаются недействительными.

Согласно конституционному положению в отношении выдачи или 
возобновления британских паспортов, все эти паспорта (в том числе 
паспорта, выданные лицам, являющимся уроженцами какой-либо британской 
зависимой территории) выдаются или возобновляются в порядке осущест
вления прерогативы Королевской власти. Эта прерогатива Королевской 
власти осуществляется через посредство министров Ее Величества и, в 
частности, но не исключительно, через посредство главного государ
ственного секретаря Ее Величества по иностранным делам. Она осущест
вляется также через посредство губернаторов колоний, британских 
верховных комиссаров в странах Британского содружества наций и кон- 
,сульских чиновников Ее Величества., действующих согласно инструкциям 
главного государственного секретаря Ее Величества по иностранным 
делам, /
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Признание британских паспортов недействительными, как это 
делают испанские власти, на том основании, что на этих паспортах 
имеются некоторые пометки или наименования должностных лиц, равно
сильно отрицанию законности осуществления прерогативны Королевской 
власти, что представляет собой недопустимое вмешательство в дела, 
относящиеся к внутренней компетенции Соединенного Королевства.

Главный государственный секретарь Ее Величества по иностранным 
делам просит испанского посла передать его правительству официальный, 
протест правительства Ее Величества против действий соответствующих 
испанскйх властей, позволяющих себе решать вопрос о действительности 
британских паспортов. Кроме того,он просит испанское правительство 
дать испанским пограничным властям инструкции о том, чтобы они призна
вали действительными все британские паспорта, надлежащим образом 
выданные в порядке осуществления перогративы Королевсткой власти.
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ГЛАВА XII 

ФИДЖИ

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ
'Введение

1. Информация о Фиджи уже содержится 'в докладе Специального коми
тета, представленном девятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи 
(A/58oo/Add.5, глава ХШ, пункты 3-29) . Дополнительная информация о 
последних событиях приводится ниже—/.

•бщие сведения

2. По приблизительным подсчетам население Фиджи на конец 1964 года 
составляло 456 39С человек, увеличившись на 15 §89 человек по сравне
нию с предыдущим годом.

Изменения в политическом и конституционном положении

3. 1 июля 1964 г. Б Фиджи была установлена членская система прави
тельства, принятая ранее в 1964 году Законодательным советом. Это 
нашло отражение в докладе Специального комитета девятнадцатой сессии

!_/ Информация, представленная в настоящем документе, составлена на 
основании опубликованных докладов и информации, переданной Гене
ральному секретарю Соединенным Королевством 12 мая 1964 г. в 
соответствии со статьей 73е Устава.
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Генеральной Ассамблеи. Задача этой системы заключается в предостав
лении неофициальным членам Исполнительного совета возможности полу
чить опыт Б деле выполнения таких обязанностей, которые им придется 
взять на себя позднее в условиях министерской системы. Незадолго 
до введения новой системы Исполнительный совет был реорганизован, 
с тем чтобы включить шесть избираемых членов Законодательного совета, 
которые Б настоящее время составляют неофициальное иольшинство. 
Одновременно с этими изменениями произошли также изменения з числен
ности и составе Законодательного совета. Теперь он состоит из десяти 
официальных членов вместо девятнэ.дцати, однако число неофициальных 
членов продолжает остава,ться без изменений: двенадцать избираемых
членов (четыре фиджийца, четыре индийца и четыре европейца), два 
индийца и два европейца, назначаемые губернатором,'и два фиджийца, 
избираемые Советом вождей.
4. Конституционная конференция, которэ.я должна была состояться, в 
Лондоне Б конце 1964 или начале 1965 года, была отложена, для того 
чтобы дать время для создания членской системы, а также, по просьбе
'членов Законодэ.тельного совета, для того чтобы дать им больше време
ни для неофициальных переговоров до начала конференции. В настоящее 
время открытие Конференции планируется на 26 июля 1965 г., и восемнад
цать неофициальных членов Законодательного совета были приглашены 
присутствовать и принять участие в обсуждении вопросов, касающихся 
изменений в конституции.
' Э к о н о ми ч е с ко е положение
5. Основную роль Б экономике Фиджи играет сельское хозяйство. 
Главные товарные культухэы - сахар и копра - составили около 95 про
центов стоимости всего сельскохозяйственного экспорта. Выработка 
сахара в 1964 году достигла рекордной цифры 307 ООО тонн, по сравне
нию с 299 ООО тонн в '1963 году, а производство копры составило
41 144 тонны по сравнению, с 41 244 тоннами в 1963 году. Горнорудная 
'промышленность, главным образом добыча золота, является наиболее 
в.ажной несельскохозяйственной отраслью. Стоимость ископаемых,добытых
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В 1964 году, составила 1 829 900 ф.ст. по сравнению с реальной стои
мостью ископаемых в 1963 году в сумаме 1 899 644 ф.стерлингов-^.
6 - В прошлом основные второстепенные отрасли промышленности были 
связаны с обработкой сельскохозяйственных продуктов, однако в настоя
щее время для удовлетворения местных потребностей и экспорта разви-. 
вается и расширяется обрабатывающая промышленность. Сообщается так
же о значительном увеличении туризма по сравнению с 1963 годом, когда 
общий объем доходов от туризма составил 2 млн. ф. стерлингов.
7. Экспорт и импорт в 1963 году соответственно составляли
22 071 847 ф.ст. и 20 207 101 ф . стехэлингов. С января по сентябрь- 
1964 года стоимость экспорта составляла 18 520 431 ф.ст., а стоимость 
импорта - 19 753 384 ф. стерлингов. Общий объем торговли в 1964 году 
достиг рекордной цифры,- составившей по предварительной оценке около 
53 млн. о̂ .ст. по сравнению с 42,27 млн. ф-.ст. в 1963 году и 33,13 млн. 
ф.ст. в 1962 годзг. В основном экспорт шел в ’ Соединенное Королевство, 
Новую Зеландию, Канаду и Соединенные Штаты. Большая часть импортных 
товаров ввозилась из Авс.тралии, Соединенного Королевства, Японии и 
Новой Зеландии.
8 . Таможенный тариф згстановлен для приблизительно 250 видов това
ров, на которые распространяются различные ставки специальной тамо
женной пошщины или пошлины "ад валорен". Наиболее’ важные продоволь
ственные товары из преференциальных (британских) стран мог̂ гт допу
скаться беспошлинно. Другие продовольственные товары, не перечислен-, 
ные конкретно, облагаются пошлиной в размере 20 процентов (преферен
циальный тариф) и 40 процентов (общий тариф). Конкретно указанные 
другие товары могут беспошлинно ввозиться из преференциа,льных стран, 
однако обла.гаются 15-процентной пошлиной при ввозе из других источни
ков., Товары, которые конкретно не' указаны, облагаются пошлинаьяи в . 
размере 25 процентов (преференциальный тариф) и 50 процентов (общий 
тариф). - ■

Zj 111 ф. Фиджи = 100 ф.ст. или приблизительно 280 долл. США.
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9. Основными источниками дохода являются таможенные пошлины и 
сборы и подоходный налог, взимаемый с отдельных лиц и компаний. В 
1963 году они составили соответственно 4 652 934 ф.ст. и
2 011 841 ф.стерлингов. В 1964 году, по подсчетам, они составят 
5 923 026 ф.ст. и 2 850 ООО ф .стерлингов. Доходы в 1963 году из 
всех источников составили в общей сумме 9 291 805 ф.ст., а по оценке 
на 1964 год - 11 300 323 ф .стерлингов. Расходы увеличились с 
8 611 613 ф.ст. в 1963 году до предполагаемой цифры в 10 209 760 ф.ст. 
в 1964 году. Бюджетный избыток в размере более 1 млн. ф.ст. за этот 
год был самым большим в истории Фиджи. На 1965 год предлагается 
рекордная сумма расходов б размере более 14 млн. ф. стерлингов.
10. Было принято решение подготовить план экономического развития
на период 1966 - 1970 гг., масштаб которого будет превосходить преды
дущие планы развития и охватит все секторы хозяйства, как частный, 
так и общественный. Основной задачей пла,нирования будет координация 
всех мероприятий по развитию. В целях осуществления связанной с этим 
технической работы создано Центральное плановое управление. Прави
тельственные департаменты работали по подготовке планов по секто]рам 
и департаментам на плакируемый период 1966 - 1970 годов. Эти планы 
будут сведены в общий проект плана, который будет представлен на 
утверждение правительства и Законодательного совета в 1965 году.
Социальные условия
11. Труд. Значительная часть населения- занимается сельским хозяй
ством или занята в щичном хозяйстве. В 1964 году число лиц, полу
чавших заработную плату, по подсчетам, увеличилось на 1 ООО человек 
и составило в целом около 24 ООО человек. В это число не вошли 
прислуга и непостоянные рабочие, такие как докеры и сборщики сахар
ного тростника. Достоверных цифр в отношении безработицы не имеется. 
Департамент труда руководит работой слуясбы нэ.йма, и предоставляет 
возможность регистрироваться для получения работы, однако в годовом 
докладе указывается, что относительно небольшое число лиц регистри
руется в качестве безработных, главным образом, в связи с тем, что
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имеется мало вакансий. .Более половины рабочей силы охватывается 
коллективными договорами, в которых отражены характер и условия их 
труда.
12. Общий уровень зарплаты неквалифицированных рабочих продолжает 
составлять по-прежнему приблизительно 1 шилл^ 10 пенсов в час при 
сре.дней продолжительности рабочей недели в 44 часа. Продолжитель
ность рабочей недели на сахарных заводах и рудниках составляет
48 часов. Квалифицированньш рабочим и ремесленникам выплачиваются 
надбавки к зарплате.
13. На конец 1964 года всего имелось 47 зарегистрированных промыш
ленных ассоциаций, однако не во всех имелись профсоюзы. Некоторые 
из них были созданы для обеспечения групповых интересов работодате
лей или производителей. Однако в большей чэ.сти наиболее крупных 
отраслей промышленности профсоюзы существовали, и считалось, что
в 1964 году около половины.работающего населения являлось членами 
профсоюза. Профсоюзы представляли рабочих, занятых в следующих сфе
рах: государственные и муниципальные органы, торговля, сахарные
заводы, скотоводство, предприятия распределения нефти, судоходство, 
обработка портовых грузов, добыча золота и международный аэропорт.
14. Здравоохранение. Кроме центральной больницы, расположенной
в Суве, имеются три районные больницы, три специальные больницы и 
четырнадцать небольших больниц, расположенных по всей территории.
В 1964 году Б медицинском обслуживании было занято тридцать пять 
терапевтов и зубных врачей, получивших подготовку за границей, и сто 
сорок три врача, подготовленных на месте. Средний медицинский 
персонал состоял из 114 медицинских сестер в больницах общего типа 
и 23 сестер в лепрозории и 414 работников, подготовленных на месте,■ 
включая мужской персонал.
15. Общая сумма расходов на медицинское обслуживание в 1964 году, 
по подсчетам, составила 1 040 643 ф.ст., а капитальные расходы - 
254 600 ф. стерлингов.
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Положение в области образо'вания
J16. Образование предостэ.вляется правительством, миссиями и част

ными организациями. В 1964 году общее число школ увеличилось на 10 
и составило 660, большинство из которых содержались Фиджийским коми
тетом и Индийским комитетом. Число учащихся в этих школах'возросло 
на 4 857 человек, достигнув 96 725 человек, или 21,5 процента от 
общего числа населения на середину года. В школах работало 3 024 пре
подавателя, из которых 82 процента преподавателей имели специальное 
образование.
17. Приблизительно 89 процентов всех школ зарегистрировано, что 
означает, что участки, здания и оборудование этих школ удовлетворяют 
требованиям Декрета об образовании и что они одобрены Директором 
департамента образования как школы, в которых могут работать заре
гистрированные преподаватели. -Остальные школы являются признанными 
и разрешенными, однако подготовка их персонала и их материальная 
база не достигли уровня, требуемого для регист]рэ.ции.
18. Общее число учеников начальных школ составляет 88 849 человек, 
или 19,8 процента населения. В средних школах (включая техниче
скую и профессиональнзш, а также по подготовке учителей) учится 
всего 7 876 человек, или 1,85 процента населения. В трех педагоги
ческих училищах, входящих в число средних школ, занимается в общем 
229 стажеров. В-среднем во всех школах на одного учителя приходится 
31 учащийся.
19. В 1964 году число фиджийских студентов, находившихся в учебных 
заведениях за'границей по стипендиям, составило 159 человек, или
на 13 человек больше, чем в предыдущем году.
20. Общая сумма расходов на образование, по подсчетам, составила в' 
1964 годлг 1 600 ООО ф.ст. по сравнению с фактической общей слгммой 
расходов в размере 1 474 013 ф.ст. в 1963 году.

П . ПЕТИЦИИ
21. Специальный комитет распространил следующие петиции, касающиеся
островов Фиджи;

Петиционер _ Документ
Г-н Аджодхия Прасад, секретарь Нацио'наль- А/АС .109/РЕТ .360

ного конгресса островов Фиджи
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ГЛАВА X I I I

ОСТРОВ МАВРИКИЙ, СЕЙШЕЛЬСКИЕ •СТРОВА И CCTPfB СВ. ЕЛЕНЫ 

I. ИНФОРМАЦИЯ О .ТЕРРИТОРИЯХ
Введение
1. Информация об о. Маврикий, Сейшельских островах и о. Св. Елены 
содержится в докладе,.представленном Специальным комитетом Генераль
ной Ассамблее на ее девятнадцатой сессии {к/5800/а м .6, глава X IV , 

пункты 1-99). Дополнительная информация следует ниже^.

А. ОСТРОВ МАВРИКИИ

Сбщие сведения
2. На начало 1964 года население о. Маврикий'предположительно 
насчитывало 7 1 3 381 человек, против 681 619 человек в июле 1962 года, 
Предполагается также, что в настоящее время плотность населения со
ставляет более 1 ООО человек на кв. милю. Высокий прирост населения 
по-прежнему остается проблемой для острова.

1/ Содержащаяся в настоящем документе информация составлена на
основании опубликованных данных, а также на основании информа
ции, которую в соответствии со статьей 73е Устава Соединенное 
Королевство передало Генеральному Секретарю 22 июня 1964 г.
(о.Маврикий), 14 сентября 1964 г. (Сейшельские острова) и 
12 июня 1964 г.' (о .С в.Елены) .
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3. E прошлом все лица индийского происхождения классифицировались 
в материалах переписи как "инцо-маврикийцы". Начиная с 1 сентября 
1964 г. чиновникам ста.ли даваться указания о том, чтобы эт̂ г класси
фикацию по отношению к мусульманам больше не применять. Количество 
жителей острова индийского происхождения равно, предположительно, 
полумиллиону человек,причем почти четверть из них - мусульмане.

Изменения в политическом и конституционном положении
4. Е ходе последней сессии Специального комитета представитель 
Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии сообщил, 
что второй этап конституционного развития, который был предусмотрен 
еще в 1961 году, был претворен в жизнь 12 марта 1964 года. Лидер 
болыпинсгва Законодательного совета, представитель лейбористской 
партии д-р Рамгулам был назначен премьером. Новый Совет министров 
сформирован из представителей всех политических партий в следующем 
составе: шесть министров - от лейбористской партии (вк-лючая премьера), 
три министра - от Маврикийской социал-демократической партии, два 
министра -- от Независимого передового блока, два - от Мусульманского 
комитета действия и один - независимый.
5. Е ходе переговоров относительно сформирования правительства 
с участием всех партий были обсуждены сроки проведения очередных 
конетитуционных.переговоров по вопросу о политическом прогрессе 
Территории. Было согласовано, что эти переговоры буцут проведены 
в течение третьего года существования нынешнего законодательного 
органа, а именно - в течение двенадцати месяцев, начиная с 22 ок
тября 1965 года.
6 . Сообщалось, что в ноябре 1964 года заместитель pj/ководителя 
Маврикийской гоциал-демократической партии Гаэтан Дюваль вел в 
Лондоне переговоры с министром по делам колоний Антони 
Гринвудом, после чего он заявил, что цата будущих переговоров о 
КОНСГИ1УЦИОННОМ рс'ЗЕИгии о-ва Маврикий может быть перенесена толь
ко с сог-ласия его П с р т и и . С дрз̂ гой стороны, на заседании кабинета
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30 декабря премьер-министр ц-р Рамгулам предложил своим министрам 
безотлагательно приступить к обсуждению вопроса, с тем чтобы наме
тить основное направление переговоров с Соединенным Королевством.
7. С 5 по 11 апре-ля 1965 г. министр по делам колоний посетил 
Территорию и вел переговоры, с министрами правительства и лидерами 
по.литических партий относительно экономических и политических проб
лем, а также будущего острова. По возвращении в Лондон он выразил 
надежду на то, что конференцию можно было бы провести в Лондоне в 
конце 1965 года и что на ней можно было бы обсудить все неразрешен
ные конституционные проблемы.
8 .' Ео время визита Гринвуда в Территорию основные по.литические 
партии провели крупные демонстрации и массовые митинги, причем не
которые из них были проведены в поддержку объединения с Соединенным 
Коро.левсгвом, а другие гребова.ли независимость. Сообщалось, что
в связи с напряженностью обстановки и угрозой возникновения общест
венных беспорядков 16 апреля полицейский комиссар запретил все 
публичные шествия и митинги сроком на две неде-ли. 1 мая в главном 
городе и в других районах острова произош-ли сто.лкновения между 
сторонниками двух основных по.литических партий. 13 мая было объяв
лено, что английские войска будут доставлены на само.летах на
о. Маврикий в це.лях поддержания законности и порядка. На следующий 
день губернатор объяви.л о введении на острове чрезвычайного поло
жения .
9 . Сообщается, что вскоре губернатор созовет конференцию круглого 
сто.ла .лидеров по.литических партий.
10. Двумя основными по.шттическими партиями яв.ляются лейбористская 
партия и Маврикийская социа.л-демократическая партия (ранее Маврикий
ская партия) . .Лейбористская партия высказа.лась за то, чтобы Терри
тория ста.ла независимым государством в рамках Содружества наций,
а не заключала союза с Соединенным Коро.левством и.ли каким-либо не
зависимым африканским государством. Маврикийская социал-демократи
ческая партия яв.ляегся основной "оппозиционной" партией, однако ее
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прецставиге.ли вошли в коалиционное правительсгво о-ва 14аврикий. 
Хотя эта партия и подчеркивает необходимость разрешения экономи
ческих и социальных проблем б-ва Маврикий до решения вопроса об 
окончательном cTaij/ce острова, она высказывается за "тесный и 
эффективный союз" с Соединенным Королевством в будзпцем.
11. Другими по.литическими партиями являются Независимый передовой 
блок, Мусульманский комитет действия (примыкает к лейбористской 
партии). Народная прогрессивная партия. Тамильская объединенная 
партия (примыкает к Маврикийской социал-демократической партии) и 
Мусульманская демократическая лига.

Экономическое полоч<ение
12. Есего в 1963 году было произведено 685 5С0 метрических тонн 
сахара по сравнению с 532 518 тоннами в 1962 году и 553 259 тоннами 
в 1961 годз̂ . За иск.лючением примерно 26 5СС, тонн сахара, использо
ванных на згцовлетворение местных кз?-жд, весь остальной сахар был 
экспортирован, в основном в Соединенное Королевство. Квота на 
экспорт сахара, зАстановленная для о. Маврикий в соответствии с 
З/словиями Соглашения Содружества наций о сахаре, составила
351 750 тонн. Цена за одну ц.линнзпо тоынзг сахара равнялась 46 ф.
1 0 пенсам.
13. Е 1963 году произвоцстЕО чая составило 3 256 891 ф. по сравне
нию с 2 799 627 ф. в 1962 годз?-. Е 1961 году правительство о. Мав
рикий приняло пятилетнюю программзг з/ве.личения производства чая, в 
которой была поставлена цель расширить плош,аци под чайными п.ланта- 
циями до 2 500 акров к середине 1965 года. Е 1963 году вся обра
батываемая площадь предположительно составляла 5 600 акров. Е целях 
регзг.лирования чайной промышленности была создана Комиссия по контро
лю за производством чая. Почти две трехи урожая чая 1963 года были 
экспор тированы.
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2/14. E 1963 грдзг стоимость импорта состаЕИла 333 116 292 рупии— , 
а стоимость экспорта - 427 782 619 рзгпий. Приблизительно 28 про- 
■центов от всего объема импорта составили поставки из Соециненного 
Королевства (32,4 процента в 1961 году), в то же время тл/да было 
направлено 69 процентов экспортированных товаров (82 процента в
1961 году) . Основными экспортными товарами были сахар (574 300 тонн), 
меласса (109 770 тонн), ром (326 гектолитров) и чай (987 тонн).
15. Обычный текущий доход Территории, порученный в течение года, 
закончившегося 30 июня 1963 года, составил 162 819 688 рупий по 
сравнению с 154 565 508 рупиями в предшествующем го для. Тек̂ гщие 
расходы за те же годы состави-ли, соответственно, 167 946 018 рупий 
и 156 045 487 рл/пий. Е 1963 году капитальные затраты составили
64 109 150 рупий.
16. Программна реконструкции и развития на 1960-1965 гг. предзясмат- 
ривает общие расходы в сумме 354 млн. рзяпий. На 30 июня 1963 г. 
фактический общий расход составил 161 891 228 рупий, из которых 
64,11 млн. рзший бы.ли израсходованы в течение 1962-1963 года,
52,05 млн. РЗЯПИЙ - в течение 1961-1962 гг. и 45,73 млн. рзгпий -
в течение 1960-1961 года.
17. Крогде недорогого строительства жилых домов, основными проектами 
предусматривается строительство новых портовых соорзя);сений в Порг- 
Луисе, расширение международного аэропорта в Плэзаксе, сооружение 
магтуштральной дороги междл/ Порт-Лл/исом и Фениксом, улучшение других 
дорог, мостов и канализационных систем, а также обеспечение таких 
слз7жб, как электроснабжение, ирригащдя и местное водоснабжение. 
Значительные ассигнования (25 млн. рупий) были выделены также на 
предоставление займов ка развитие второстепенных отраслей промышлен
ности, а также па создание многоотраслевого сельского хозяйства.

Одна маврикийская рзяпия равняется 1 шиллингу 6 пенсам; 
1 миллион рляпий эквивалентен 70 ООО ф. ст.
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18. E соотЕетствии с объявленной правительством политикой развития 
туризма в программе капитальных затрат было выделено 1 645 560 рупий 
на строительство отелей. Консультативная комиссия по туризму дает 
свои рекомендации министерству промышленности, торговли и внешних 
сообщений по всем вопросам, связанным с туризмом.
19. Сообщалось, что во время визита премьер-/министра и других ми
нистров о-ва Маврикий в Индию в январе 1965 года правительство Индии 
предложило оказать о-ву'Маврикий техническую помощь. Территорию 
должен был посетить один индийский специалист по текстильной про
мышленности с целью изучения возможностей для создания этой отрасли 
промышленности.

Социальные условия
20. Рабочая сила. Безработица является основной проблемой о-ва Мав
рикий. Согласно переписи населения 1962 года, более 10 ООО рабо
тающих не имели работы. Кроме того, общее количество жителей в 
возрасте старше 15 лет, которые оставили школу,но никогда ые ра- 
бота.ли, составляет приблизительно 12 600 человек. Как сообщалось, 
кол1/1честзо безработных в 1964 году было относительно большим вследст
вие низкого урожая сахарного тростника.
21. Е течение первых шести месяцев года, которые для сахарной про
мышленности являются межсезонным периодом, крупные сахарные пред
приятия снижают число занятых рабочих примерно на 4 600 человек. 
Кроме того, значительное количество сельскохозяйственных рабочих . 
обычно увольняется владельцами частных плантаций по завершении 
уборки урожая. С тем чтобы частично компенсировать последствия 
сезонной безработицы в сахарной промышленности, в ноябре 1963 года 
Законодательный совет принял постановление, в соответствии с которым 
лица, проработавшие у какого-шлбо работодателя не менее 80 процен
тов ?:реиени в период уборки урожая, имеют право продолжать свою 
работу у этого работодателя каждый рабочий день вплоть до следующей 
уборки урожая о Рабочие, которые проработали от 70 до 80 процентов
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времени уборки зфохсая, имеют право на получение работы в межсезонный 
период на срок, пропорциональный отработанному времени.
22. -Е марте 1963 года общее число рабочих, занятых на сахарных 
заводах, составило 35 924 человека (включая административный и 
технический персонал, а также квалифицированных и неква.лифицрфован- 
ных рабочих), а в сентябре того уХС© ГОДЭ- это чмсло © JXIT4ÎT л о с ь до
42 722 человек. ■ ' . '
23. Одновременно с сокращением числа рабочих в сахарной промышлен
ности в межсезонный период происходит значительное сокращение числен
ности портовых рабочих и моряков. Наличие безработицы на о-ве Маври
кий привело к згвеличению эмиграции, в основном в Соединенное Коро
левство. Е 1963 году с.лужба найма передала министерству труда 
Соединенного Королевства всего 1 007 заявлений, против 249 заявле
ний Б. 1962 году. Число 31ИЦ, чьи просьбы о предоставлении им работы
в Соединенном Королевстве бы.ли удовлетворены, равнялось 305 чел-.
24. Здравоохранение. Е 1962-1963 финансовом году на здравоохранение 
было израсходовано 18 252 206 рупий, или примерно 10,8 процента от 
общей суммы бюджета. Е прецшествзнощем году расходы на здравоохране
ние составили 17 426 996 рупий.

У25. Е 1963 году от туберкулеза умерло 108 человек, в 1962 годз/ - 
69 человек и в 1961 vojpj - 1Ъ человек. Е 1963 году детская смерт
ность составила 59,3 на каждзпо тысячу чел. по сравнению с 60,1 в 
1962 годАг и 62,0 в 1961 году. Уменьшение детской смертности стало 
отмечаться с 1945 года и обуслов-пивается улзгчшением условий ' здраво
охранения .

Образование
26. По подсчетам в Í963 году имелось всего 167 300 детей школьного 
возраста (от 5-6 до 11-12 лет). Число учащихся в начальной пдсоле 
З^величилось с 119 160 человек в 1962 годз̂  до 120 049 в 1963 году, 
хотя фактически школу■посещало от 102 652 до 96 786 учащихся. Это 
объясняется преобладанием на о-ве сельского хозяйства. Число
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учащихся E средней школе увештчилось с 26 861 чел; в 1962 году до 
28 134 чел. в 1963 г о д а /. Е пецагогическо;.! колледже в 1963/1964 году 
было 567 стАгцентов по сравнению с 575 стз^дентами в предшествующем 
году. Е 1963 году 313 ^гчигелей закончили з̂ -чебу на двухгодичных кзур- 
сах. Примерно 1 075 маврикийских стзАденгов обучаются в высши Згчеб- 
ньн: заведениях за границей.
27. Е 1963 году всего было 325 начальных школ, из н'отррых 129 были 
госзгдарствеыными, 73 - САгбсидирзксмыми и 123 - частными школами.
Е число средних школ входи.ли 4 госуцарсхвенных, 13 сзгбсицирз^мых 
и 93 - частных школ. По неофициальным данным в начале 1965 года 
правительство должно было открыть еще пять новых школ. Планирова
лось также создание "Университетского колледжа о-ва Маврикий" на 
средства Фонда колонрхального развития и благосостояния.
28. Правительство о-ва Маврикий ежегодно выделяет шесть стипендий 
для закончиЕхаих среднюю школу лучших з/чашихся с целью получения
ими высшего образования за границей, Е соответствии с планом предо
ставления стипендий учащимся из стран Содружества наций и подготовки 
учителей для маврикийских студентов было выделено пятнадцать стипен
дий. Стипендии предоставляются также правительствами дрлггих стран и 
икос траыными орга ни за циями.
29. Е 1962/1963 финансовом год;щ фактические текущие расходы на 
образование составили 22 785 860 рзший по сравнению с 20 655 161 ру
пией в течение предшесгвА7ющего года. Капитальные затраты на образо
вание составили 2 839 664 рупии.
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В. сейшельские острова

Общие сведения
30. На 30 июня 1963 г. население Сейшельских островов составило,
по подсчетам, 45 089 человек по сравнению с 43 748 чел. в 1962 году. 
Перенаселение становится проблемой для Территории, средняя плотность 
населения которой составляет 450 человек на квадратную милю. При
рост населения за последние несколько лет достиг 3,65 процента.-

Изменения в политическом и ксгнституционном положении
31. По неофициальным данным, в течение прошлого года вопрос о буду
щем статусе Сейшельских островов широко обсуждался в Территории, как
' в Законодательном совете, так и в прессе и на публичных митингах.
32. В феврале 1964 года Законодательный совет одобрил предложение, 
в котором правительству Сейшельских островов поручалось изучить 
совместно с правительством Соединенного Королевства возможность про
ведения в ближайшем будущем конференции в целях обсуждения будущего 
статуса Сейшельских островов, т.е.:

i) выяснить точку зрения правительства Англии по вопросу об 
объединении Сейшельских островов с Соединенным Королевством 
и/или

ii) получить от правительства Англии, ясное заявление о том, что' 
Сейшельские острова могут оставаться английскими.

Данное предложение было принято большинством неофициальных и избран
ных членов Законодательного совета, в то время как официальные члены 
Совета воздержались от выражения каких-либо мнений по нему.
33. В октябре 1964 года в Законодательном совете были, заслушаны 
доклады и велись прения в связи с заявлением министра по делам коло
ний о том, что правительство Англии не имеет никакого желания брать 
на себя инициативу по внесению предложений о каких-либо изменениях 
во взаимоотношениях между Англией и Сейшельскими островами. Член
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правительства Сейшельских островов Дж.П. Ллойд (министр колоний) 
заявил, что правительство Англии оставило за Сейшельскими островами 
инициативу предложить любые изменения во' взаимоотношениях между 
Территорией и Англией, которые население Сейшельских островов могло 
бы в будущем пожелать. Далее он заявил:

"я говорю "народ Сейшельских островов", а не "правительство 
Сейшельских островов",намеренно, так как я хорошо понимаю, что 
если правительство, состоящее в основном из чиновников, боль
шинство из которых является иногражданами, возьмет на себя 
руководство в вопросе подобного характера, то это будет, воз
можно, неправильным и может даже показаться недемократичным.

Как же 'Народ Сейшельских островов должен выразить свое
желание? По моему мнению, для него правильнее было бы сделать
это через избранных членов данного Совета. Ибо, хотя мы в
настоящее время и не имеем у себя всеобщего избирательного
права для взрослых жителей, избирательное право, несомненно,
носит столь дагрокий характер, что те, кто, избран, могут вполне

«
претендовать на право представлять народ, и это требование

\

является весьма обоснованным.
Некоторые политические партии в Территории могут придержи

ваться различных точек зрения относительно конституционных 
изменений, которые отличаются от мнений нынешних избранных 
членов Совета. Правильная линия поведения для этих партий 

, заключается в том, чтобы стремиться заручиться поддержкой
избирателей с помощью обычных демократических средств. Прави- 
. тельство будет защищать их право на это. Однако оно не будет 
поощрять такие действия, которые будут проводиться кем-либо в ин- 
тересахсдостижения своих целей путем запугивания,применений, силы 
и призыва к мятежу. Я не хочу сказать, что подобные попытки 
уже предпринимались. Я говорю лишь, что многие высказывают 
опасение, что такие попытки могут иметь место. Я говорю также, 
что правительство решительно настроено принять любые меры,
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которые будут необходимы для поддержания законности и порядка, 
и оно увеличит численность полицейских сил, если сочтет такое 
увеличение необходимым. И^'каК'Ото ■'еледует из ̂ заявления:'министра 
по делам колоний, в вопросе о поддержании законности и порядка, 
так же как и в других областях, можно рассчитывать, как и в 
прошлом, на поддержку и, помощь со стороны правительства Англии, 
если мы того пожелаем".

23 октября Законодательный совет единогласно одобрил предложение, 
в котором было выражено удовлетворение по поводу заявления министра 
по делам колоний.
34. Во время выборов 1963 года в Законодательный совет были две 
соперничающие партии: Ассоциация налогоплательщиков и производите
лей и Объединенная партия. Первая из них завоевала два места, неза
висимые, поддерживаемые Объединенной партией, получили два места,
а на.пятое место был избран независимый, которого поддержизяад обе 
эти партии. Ассоциация налогоплательщиков и производителей в феврале 
-1965 года была распущена и заменена Ассоциацией сейшельских фермеров, 
которая должна была посвятить свою работу защите интересов планта
торов и фермеров.
35. Согласно неофициальным данным в настоящее время на Сейшельских 
островах проводят свою деятельность следующие партии:

a) Объединенная партия жителей Сейшельских островов, возглав
ляемая Р. Жюмо. Основная цель этой партии заключается в повышении 
уровня жизни жителей острова.

b) Объединенная партия народа Сейшельских островов, лидером 
которой является Ф.А. Ренэ. Эта партия выступает за достижение 
быстрого политического прогресса и независимости для Сейшельских 
островов. Она подвергла критике английскзгю-колониальнуюладминистра- 
цию, обвиняя ее в "бесхозяйственности и экономической неэффектив
ности" .

c) Сейшельская демократическая партия, возглавляемая 
Дж.Р. Ман-Чамом, которая выступает против независимости.
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0-)
Делпеч.

Группа действия Сейшельского архипелага во главе с Франсуа

Экономическое положение
36. Производство копры (основной вид экспорта) увеличилось с 5 362
тонн в 1962 году до 5 703 тонн в 1963 году, причем стоимость копры

3 /равнялась почти 5,2 млн. рупий— . В 1964 году урожай кофе достиг 
более 7 ООО тонн и был самым высоким с 1957 года. Кроме того,коли
чество кокосового ореха, которое пошло на удовлетворение местных 
потребностей или на производство масла и мыла, эквивалентно 1 263 
тоннам копры. Колебание цен на.копру (ф.о.б.) за период с 1960 по 
1963 год видно из нижеследующей таблицы:

Год
1960 г.
1961 г.
1962 г.
1963 г.

Другими основными культурами являлись:
Количество
(тонны)

1 007,25 
66
9 .

2 056 (кг) 
33,25

Корица
Кора
Масло из листьев 
Трубки 

Ваниль 
Пачули

Рупий за тонну
986
804
786
903

Стоимость
(рупии)

725 089 
595 839 
33 186 
85 917 

109 198

3/ Одна сейшельская рупия равняется 1 шиллингу 6 пенсам; один 
миллион рупий эквивалентен 70 ООО ф.ст.
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37. В 1963 году государственные расходы на сельское хозяйство соста
вили 1 234 790 рупий. В соответствии с программой о мелких аренда
торах правительство предоставляет сельскохозяйственным рабочим земель
ные участки для обработки: к концу 1963 года имелось 100 таких уча
стков, в основном площадью в 5 акров. Разведение чая - еще одна 
программа, поощряемая правительством,. На Сейшельских островах 
имеется Сельскохозяйственный банк, который предоставляет чаеводам 
ссзт-ды на цели развития.
38. Сообщается, что в Территории вводится новая система межевания и 
кадастровой регистрации прав землепользования.
39. Вся копра экспортируется Сейшельской ассоциацией копры. В ‘
1963 году фактически было экспортировано 5 279 тонн копры стоимостью 
в 4 769 628 рупий, против 5 767 тонн стоиностыо в 4'53S 915 рупий в 
1962'. году.
40 . Общий годовой объем торговли за 1961-1963 годы показан в ниже
следующей таблице (стоимость в рз̂ пиях) ;

1961 г. . 1962 г . 1963 г . ■
Общий объем импорта 12 011 349 12 781 410 14 600 786
Внутренний экспорт 6 643 394 7 301 886 6 867 269

Реэкспорт- 70 960 94 500
Общий объем экспорта 6 714 354 7 396 386 6 867 269
Общий объем торговли 18 725 703 20 177 796 21 468 055

41. По оценке, общий государственный доход в 1963 году составил 
9 150 535 рупий, из которых около 6,5 млн. поступили из местных 
источников, а остальная часть - из ‘фондов Соединенного Королевства. 
Текзпцие обычные расходы составили 7 863 703 рупии, а расходы на 
финансирование Программы колониального развития и благосостояния 
равнялись 1 286 832 рупиям.
42. Сообщалось, что в 1964 году правительство Сейшельских островов 
провело некоторые налоговые реформы, в' частности, такие, как снижение 
экспортных пошлин на копру и внесение коррективов в ставки налогов
на доходы.

/ • • •
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43. В соответствии с новым планом развития на год, заканчивающийся 
31 марта 1966 г., средства, которые должны поступить из Соединенного 
Королевства, составят 1,5 млн. долл. и будут распределены следующим 
образом; на разработку природных богатств - 35,6 процента, на со
циальные услуги - 28,9 процента, на общественные работы и средства 
сообщения - 28,4 процента, на туризм - 2,8 процента, на разные рас
ходы - 1,6 процента, пеиспользуемый остаток - 2,7 процента. На цели 
развития должен быть выпущен местный заем, не превышащий 1 1/3 млн. 
рупий.

Социальные условияf
44. Рабочая сила. В 1963 году положение с безработицей улучшилось 
вследствие повышения активности' в строительстве. Число сейшельцев, 
которые получили работу за границей через посредство бюро труда, 
равнялось 450.
45. В августе 1964 года сообщалось, что Фонд колониального развития 
и благосостояния одобрил предоставление ссуды в размере 10 ООО ф.ст. 
для обеспечения жильем сельскохозяйственных рабочих. Владельцам 
земельных участков будут предоставляться субсидии из расчета 100 ф.ст 
на каждый дом, с тем чтобы покрыть расходы по сооружению на террито
рии этих участков постоянных жилищ для сельскохозяйственных рабочих. 
46 . Здравоохранение. В 1963 году расходы на медицинское и санитар
ное обслуживание в Территории составили 1 150 192 рупии, или 14 про
центов от общей суммы бюджета.
47. В соответствии с Расширенной программой технической помощи Орга
низации Объединенных Наций Сейшельским островам будет оказана помощь 
в проведении в 1965-1966 годах кампании по борьбе с венерическими 
заболеваниями. В течение последних четырех-пяти лет случаи заболе
вания венерическими болезнями постоянно возрастали, и данная проблема 
стала носить серьезный характер, что привело к необходимости обра
титься за международной помощью.
48. Сообщений о каких-либо других значительных событиях в области 
здравоохранения не поступало.
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0 бразование
49. Число детей, цосещявпшх все виды школ, увеличилось с 7 745 чел. 
Е ±062 1'оду до 8 369 чел. в 1963 году (из них 4 085 мальчиков и
4 284 девочки). Количество детей (б 987), обучавшихся в начальной 
школе, составило 89 процентов от общего предполагаемого числа детей 
школьного возраста, имеющихся в Территории. В средней школе обуча
лось 1 328 учащихся, а в педагогическом колледже - 31 учащийся.
В лесотехническом центре обучалось 20 человек. Курс обучения за 
границей проходили 19 студентов.
50. В 1965 году система образования должна быть изменена: курс 
обучения в начальной школе будет рассчитан на шесть лет вместо четы
рех, и начальная школа будет доступна для всех детей; за начальной 
школой следуют неполная средняя школа (2 года) и средняя школа
(З года) с ограниченным количеством учащихся.
51. В 1963 году государственные расходы на.образование составили
1 405 510 рупий (14,3 процента от общей суммы бюджета), из которых 
135 400 рупий не входили в текущие расходы.
52. В дополнение к государственным расходам была получена субсидия 
от правительства Соединенного Королевства, а также слгбсидии от фонда 
колониального развития и благосостояния Содружества наций на осуще
ствление конкретных проектов развития; были израсходованы также 
суммы, поступившие в качестве платы за обучение от учащихся, которые 
продолжили свою подготовку после завершения начального образования.
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С. ОСТРОВ СВ. ЕЛЕНЫ

Общие сведения
53. На конец 1963 года население о. Св. Елены составляло предполо
жительно 4 613 человек по сравнению с 4 700 чел. в 1961 году.
В 1963 году с острова эмигрировали 105 человек. Последних данных 
о численности населения о. Вознесения и о. Тристан-да-Кунья, двух 
зависимых в в административном отношении от о. Св. Елены островов, 
не поступало.

Изменения в политическом и конетитуционном положении
54. Со времени рассмотрения Специальным комитетом положения на 
острове Св. Елены в 1964 году каких-либо сообщений об изменениях ■ 
в политической и социальной областях не поступало.

Экономическое положение
55. Примерно две трети- общей площади о. Св. Елены (47 кв. миль)
составляют полупустынные .земли, а остальная часть занята пастбищами,
лесами, посевами льна и других второстепенных культур. За последнее
время были предприняты усилия по освоению части заброшенных земель.
Некоторые пастбищные районы используются общинами под контролем
правительства. Ниже приводятся приблизительные данные по посевным
площадям и производству отдельных культур в 1963 году:

Культура Площадь • Производство
( акры} (’тонны)

Лен (волокно и пакля) 3 350 1 016
Картофель 100 ’ 200
Сладкий картофель 60 60
Овощи 200 400
Хлебные злаки ’50 20
Корма (зеленые) 200 600
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5 6 . Сообщается, что. в области лесонасаждений достигнут прогресс.
Цель лесонасаждения заключается в том, чтобы сохранить почвенный 
покров и грунтовые воды, поднять залежные земли, а также обеспечить 
население топливом. В 1963 году было посажено 10 ООО деревьев.
57. .В 19‘63 г ., в сравнении с 1962 г., было произведено следующее 
количество волокна, пакли и веревок:

Тонны Стоимость
(в фун. стерл.)

Волокно 780 (966) 62 114 (бО 658)
Пакля 195 (288) 8 142 (9 -298)
Веревки и шпагат 41 (50) 4 -500 (5 308)

58. В 1963 году стоимость экспорта о. Св. Елены составила'
88 019 ф. ст., причем все экспортные товары были направлены в четыре 
страны: в Соединенное Королевство (54,97 процента), в Южную Афри
ку (41,24 процента), в Италию (3,34 процента) и в Нидерланды (0,45 про
цента). Стоимость импорта составила 279 578 ф. стерлингов.
59. В. 1963 году общий государственный доход предположительно соста
вил 313 205 ф.ст., из которых 185 596 ф.ст. поступили из источни
ков Соединенного Королевства. Расходы в том же году ориентировочно . 
составили 313 205 ф. стерлингов.
60. Территория получила ссуды на развитие главным образом из фондов 
колониального развития и благосостояния. В 1963 году около 15 ООО ф. 
ст. было израсходовано на изучение и разработку природных богатств
и на развитие системы водоснабжения. Такая же сумма должна расходо
ваться ежегодно до 1966 года, в частности на сельское хозяйство, 
дорожное строительство, распределение электроэнергии, а также на жи
лищное строительство и образование.
61. В ноябре 1964 года правительство Соединенного Королевства объя
вило о плане строительства порта в Тристан-да-Кунья, и, как сообщает
ся, работы по сооружению уже начались. Общий объем расходов по проек
ту составляет примерно 80 ООО ф. ст., которые должны поступить из
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Фонда колониального развития и благосостояния. По сообщениям прессы, 
одной пароходно-фрахтовой фирме была сдана концессия на строительство 
холодильной установки глубокого замораживания в целях расширения 
возможностей рыболовства на о. Св. Елены.

Социальные условия
62. Рабочая сила: В 1963 году были отмечены лишь незначительные 
изменения в данных о численности рабочей силы и числе безработных. 
Число лиц, получавших пособие по безработице в 1964 году, равнялось 
девяносто восьми. Несколько лет тему назад был введен эмиграционный 
план, в соответствии с которым юноши будут получать работу в Соеди
ненном Королевстве и будет оплачиваться часть стоимости-их проезда. 
Однако количество заявлений об оказании подобной помощи было весьма 
незначительным, и в настоящее время рассматривается вопрос о предо
ставлении дополнительной финансовой помощи.
63. Здравоохранение. Сообщений о каких-либо значительных изменениях 
в области здравоохранения не поступало.

Образование
64. В 1963 году насчитывалось всего 1 180 учащихся или приблизитель
но 26 процентов от всего населения острова.
65. Всего было 61 учитель с полной рабочей неделей и 5 учителей, 
работавших неполную рёбочую неделю, причем все они были набраны на 
iîecTe. Подготовка преподавателей осуществляется чиновником пс вопро
сам образования и двзтя его помощниками. Она состоит из обучения
на одногодичных курсах с последующей двухгодичной стажировкой. В со
ответствии с новой политикой в области образования несколько учителей 
по отбору направляется на заграничные трехгодичные курсы, дающие 
право на получение английского диплома специалиста в области образо
вания. Одновременно с этим несколько бтар'ших преподавателей было 
направлено на долгосрочные курсы в Соединенное Королевство. В 1963 го
ду с этих курсов вернулись два старших преподавателя. В 1964 году 
было шесть преподавателей, которые обладали признанной в Соединенном 
Королевстве квалификацией преподавателя. /
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6 6 . В 1964 году в Соединенном^ Королевстве обучалось восемь студен
тов с о. Св. Елены.
67. В 1963 году на образование предположительно было израсходовано 
20 507 ф.ст. или 9 , 2 процента от общей суммы государственных расхо
дов.

П . ПЕТИЦИИ
6 8 . Специальный комитет распространил следующие петиции, касаюшиеся 
острова Маврикий:

Петиционер' Документ
То Сибсурун, Генеральный секретарь А/АС .ЮЭ/РЕТ. 378 и Add 1

Народная прогрессивная партия острова Маврикий
ГоГо Пиллай, Генеральный секретарь, Социа- А/АСol09/PET.240 
листическая организация острова Маврикий,
Лондон
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ГЛАВА XIV

ОСТРОВ- НИУЭ И ОСТРОВА ТОКЕЛАУ

I . ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ

Введение

1. Информация об острове Ниуэ и островах Токелау уже представлена 
Б докладе Специального комитета девятнадцатой сессии Генеральной 
Ассамблеи ( A/58oo/Add.6, глава XI). Дополнительная информация, касаю
щаяся недавних изменений, имевших место в указанных территориях,

1/  ■ приводится ниже—  ̂.

^  'Содержащиеся в настоящем документе сведения извлечены из
опубликованных докладов, а также из информации за период .
с 1 апреля 1962 г. по 31 марта 1963 г., которую Новая
Зеландия передала Генеральному секретарю 29 января 1964 г. 
■в соответствии со статьей 73е Устава.

/■
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A . НИУЭ

Общие сведения
2.' На 31 марта 1964 г. население' Ниуэ составляло 5 044 человека, 
что показывает увеличение на 149 человек по сравнению с прошлым.годом.
Экономическое положение
3. Экономика Ниуэ по-претснемз? базируется на сельском хозяйстве и 
рыболовстве для згдовлетворения собственных нужд и на разведении не
которых товарных культур и кустарном производстве для экспорта. В 
1963 году экспорт составлял 51 185 ф. ст., а импорт - 163 443 ф. стер
лингов. Годовой дефицит в результате превышения расходов над дохо
дами покрывается субсидиями для общих и капитальных целей, получаемых 
на трехлетний период от правительства Новой Зеландии. Собрание остро
ва Ниуэ несет ответственность за составление бюджета и распределение 
всех расходов,, включая субсидии получаемые от Новой Зеландии. В 
1963-1964 году поступления сэставляли 194 175 ф. ст., а расходы -
382 436 ф. ст., тогда как субсидия, предоставленная Новой Зеландией, 
составляла ■ 285 800 ф. стерлингов. Соответствующие данные 3á 1962-т 
63 год, выражены в следующих cjnviMax: 181 206 ф. ст., 422 462 ф. ст.,
и 272 ООО ф. стерлингов.
Социальное положение
4. Труд. В Ниуэ не существует никаки.х рабочих союзов. Основная 
заработная плата для неквалифицированных рабочи.х - 1 шиллинг 9 пен-
• сов Е час,а дня квалифицированных рабочи.х - ставки различные.
5. Народное здравоохранение. Расходы на службу здравоохранения в 
течение года,, закончившегося 31 марта 19»4 г., выразились в сумме-
'55 424 ф. ст., составляя 10 ф. 19 шиллингов 9 пенсов на душу населе
ния. В 1963 году,коэффициенты рождаемости и смертности равнялись, 
соответственно,43,05 и 6,33 на 1 ООО человек населения. Коэффициент 
детской смертности составлял 18 на 1 ООО жворожденных.
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Народное образование
6 . Образование является бесплатным и обязательным для детей в воз
расте от 6 до 14 лет, однако большинство детей остается в 1пколе до 
16 лет. По состоянию на 31 марта 1964 года в школах числилось
1 376 учащихся начальной школы и 154 учащихся высших стзшеней обра
зования. Кроме того, 32 учащихся числились в Центре подготовки з̂ чи- 
телей, а 33 - 06374ались в Новой Зеландии в соответствии с програмл-юй 
стипендий, предоставляедмых новозеландским правительством. Расходы нг 
образование за год, закончившийся 31 марта 1964 года, составили 
70 090 ф. ст., по, сравнению с 52 635 ф. ст. в предыдущем году.

В . ОСТРОВА ТОКЕЛАУ

Общие сведения
7. По официальной переписи, произведенной 25 сентября 1963 года,
Hi-icленноеть населения составляла 1 899 человек, что, по сравнению с 
1961 годом, показывает увеличение на 99 человек.
Экономическое положение-
8 . Ежегодный дефицит между поступлениями и расходами по-прежнему 
покрывается субсидиями, предоставляемыми правительством Новой Зелан
дии. За отчетный год расходы выразились в сумме 42 732 ф. ст. и 
составляли главным образом расходы на администрацию и социальное 
обелу:швание . Относительно постАтплений сведений не имеется.
1 ^циальное положение
9. Под руководством ВОЗ в 1963 году была закончена трехлетняя кам
пания по борьбе с туберкулезом, а в сентябре 1964 года должна была 
начаться пятилетняя кампания для продолжения работы.
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Положение в области с бразования
10. В государственных школах числится восемнадцать токелауанских 
учителей. Посещаемость всех школ достигает почти 100 процентов.
На 31 марта 1964 года 7 человек учились в Новой Зеландии, а 27 че
ловек учились или проходили подготовку в различных школах Западного 
Самоа и Фиджи.
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• ГЛАВА XV

' АМЕРИКАНСКОЕ САМОА 

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

Введение
1. Информация об Американском Самоа уже дана в докладе Специального 
комитета девятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи ( A/5800/Add.6, 

глава XVI). Дополнительные сведения излагаются ниже^/.

Изменения в политическом и конституционном положении
2. Конституция Американского Самоа предусматривает автоматический 
пересмотр или внесение поправок в Конституцию по истечении пяти 
лет со времени ее вступления в силу, т.е. в 1965 году. Соовщается, 
что Конституционный комитет, назначенный для проведения пересмотра, 
недавно провел заседания, на которых рассмотрел предложения по 
пересмотру некоторых разделов Конституции,

Содержащаяся в этом документе информация взята из опубли
кованных докладов и из сообщения, охватывающего период по 
30 июня 1963 г., которое было передано 8 декабря 1964 г. 
Генеральному секретарю Организации Объединенных Наций 
Соединенными Штатами Америки, согласно статье 73е Устава.
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Экономические условия
3. Хотя экономика территории основана на натуральном хозяйстве,
с такими культурами как бананы, хлебные плоды, таро, кокосовые орехи 
и т.п., а также на рыболовстве и птицеводстве, наблюдался п о с т о я н н б ш  

сдвиг среди жителей Самоа, от сельскохозяйственных работ к работам, 
за которые выплачивается зарплата.-. Большая часть продовольственных 
товаров для Американского Самоа идет сейчас из Тонга и Западного 
Самоа, Сельскохозяйственный департамент активно проводит программу 
по агропропаганде и борьбе с вредителями жмвошных и растений.
4. В 1963 году Американское Самоа, вступило во вторую фазу программы 
развития, начатой в 1961 году. Результаты программы видны в различ
ных областях: грузооборот товаров, импортируемых через порт Паго-
Паго, увеличился с 22 473 до 41 473 тонн; экспорт возрос с 13 520
до 20 008 тонн. Грузооборот товаров, ввозимых в страну воздушным 
путем, возрос с 58 184 до 128 688 фунтов, а. вывозимых из страны - 
с 6 591 до 23 744 фун., после того, как новый Междуна.родный аэропорт 
Паго-Паго был открыт для регулярного движения. В стоимостном выра.же- 
нии экспорт всех категорий возрос с 7 9С9 351 до 12 696 2С5 долларов. 
Увеличение экспорта имело место главным образом ввиду основного 
повышения цен на товары, экспортируемые основной отраслью промышлен
ности Американского Самоа - ловля и консервирование тунца. Импорт 
увеличился главным образом за счет госуда,рственпого строительства, и 
БЕоз.а . материалов для новых промышленных предприятий. Начата работа 
по строительству рыбоконсервного завода, завода по изготовлению кон
сервных банок и завода по переработке кокосовых орехов, на строитель
ство которых были получены лицензии в -течение этого года.
5. В течение 1962-1963 финансового года местные' доходы составили 
1 685 2С9 долл., что представляет увеличение по сравнению с преды
дущим годом на 364 2С9 долларов. Субсидии Конгресса и, пряше асси
гнования составили 13 044 ООО долл., т.е. увеличились по сравнению 
с прошлым годом на 3 438 600 долларов.
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Социальные условия
6 . Рабочая сила. Профсоюзных организаций в территории нет. Общее 
число рабочих в 1963 году составляло 3 594 человека, 2 292 из которых' 
использовалось на госз^дарственной службе- Ввиду большого спроса, 
вызванного претворение!'-! в жизнь правительственной программы развития
и роста новых промышленных возможностей, наблюдается нехватка как 
в квалифицированной, так и в неквалифицированной рабочей силе. Сооб
щается, что в апреле 1965 года законодательный оргэ-н Самоа принял 
закон, по. которому минимальная заработная плата будет увеличена до 
49 центов в час или'до 1 018 долл. в год. В результате принятия 
нового закона повысится за.рплата почти 800 государственным служащим, 
главным образом рабочим ручного труда и полуквалифицированным рабочи::.
7. Здравоохранение. /Аителям территории предоставляется бесплатное 
медицинское и зубоврачебное обслуживание. Существует небольшая плата 
за госпита-лизацию больных. Общее число больничных коек в 1963 году 
составляло 194; число квалифицированных врачей■колебалось от 3 до G. 
В:роме того, было одиннадцать самоанских практикантов, один хирург- 
стоматолог и четыре самоанских зубных практиканта. Общие расходы
на медицинское обслужива.ние возросли с 702 201 долл. в 1961-1962 г., 
до 818 891 долл. в 1962-1963 году.
Положение в области образования
8 . В 1963 году число госуда.рственных школ увеличилось с 45 до 58, 
а частных школ с 5 до 6 . Число учеников в государственных школах 
возросло с 5 474 до 6 316, в частных школах - с 1 287 до 1 408. Общее 
число детей школьного возраста по подсчетам составляет 8 008 человек. 
Три новых здания средней школы, законченные в конце предыдущего года,“ f
использовались полностью; в этой школе обучалось около 850 учащихся.
В течение 1962-1963 учебного года было принято около 500 новых учащих
ся - это более чем в Tptí раза превышает набор предыдущего года.
9. В течение этого периода правительство выделило новые стипендии
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тридцати одному студенту для получения образования в двадцати двух 
различных учебных заведениях. Стипендии были продлены двадцати 
девяти студентам. Кроме студентов, получающих государственные стипен
дии и обучающихся в заморских учебных заведениях, приблизительно 
40 студентов из 'числа жителей Американского Самоа обучалось в коллед
жах без помощи правительства.
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ГЛАВА XVI 

ГУАМ

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

-Введение
1. Информация о Гуаме уже содержится в докладе Специального коми
тета девятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи ( A/58oo/Add.6, . 
глава Xiil). Дополнительные сведения' излагаются ниже//. 1

Общая часть
'2. Население Гуама в 1964 г. составляло по. подсчетам 67 ООО. •

.ЭкономичеЪкие условия
3. На экономику Гуама все ещ.е выгодно влияют военные 'и другие 
правительственные расходы. Сельское хозяйство ограничивается вы-' 
ращиванием культур, необходимых для существования, таких'как'ко-- 
косовые пальмы и плодовые деревья; рыболовство-и 'разведение до
машней птицы представляют значительную важность для территории.
4. Объем торговли Гуама и ее стоимостное выражение в американ
ских долларах за последние три года показаны в следующей таблице:

1/ Содержащаяся в этом документе информация взята из опубликован
ных докладов и из сообщения, ,о.хватывающего период по 30 июня 
1963 г., которое было передано 13 ноября 1964 г. Генеральному 
■секретарю Организации Объединенных Наций Соединенными Штатами 
■ Америки, согласно статье 73е Устава.
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финансовый-
год

1962 г.
1963 г.
1964 г.

Импорт

Тоннаж

101 487 
139 530 
178 440

Стоимостное
выражение

20 717 273 
30 366 576 
42■222 765

Экспорт

Тоннаж

37 201 
39 -964 
45 622

Стоимостное 
выражение

6 352 605
7 259,662
8 827 690

Примерно 70 процентов всего- импорта поступило из Соедине-нных Штатов 
Америки и 77 процентов всего экспорта пошло 'в Соединенные Штаты
Америки и в подопеч'кз̂ ю территорию Тихоокеанские -острова.
5. Общая сумма доходов в 1’964 финаноовом году, заканчивающемся в 
июне месяДе, составила 22 821 794 долл. по сравнению.с -20 152 ООО долл,
в 1963 году. 0.б-1Щ/1е■ расходы за тот же период со-ст,авили. 22 215 542 долл.
по сравнению с 21 195 ООО долл. в 1963 году.
6 . В результате двух тайфунов, которые обрушились на ор.тров в
1962 и 1-963 гг., многие правительственные предприятия были разрушены 
-или повреждены, вызвав' таким образом 'необходимость выделения средств 
для их восстановления. Надвигавшийся финансовый кризис 'был разрешен 
'использованием дополнительных cyim примерно в 1,5 млн. долл., ранее 
ассигнованных на проекты по капитальному усовершенствованию,, и за 
счет примерно.16 млн. долл.,. выделенных Гуаму Федеральным бюро по- 
чрезвычайному планированию. В Конгрессе Соединенных-Штато-в Америки 
испрашивалось •■выделение допо-лнительньвс средств на оказание помощи-̂  
в виде займа. С этими средствами Гуам смог закончить финансовый год 
без дефицита. -,
7. Десятилетняя программа развития, разрабР-танная правительством 
после тайфуна, предусматривает развитие-социального и экономического 
потенциала территории до более высокого уровня самостоятельности.
В, этой программе указано, что кроме улучшения сельского'хозяйства 
и рыболовства необходима подготовка кадров по новым профессршм и- 
поощрение создания в Гуаме новых обрабатывающих предприятий. .Програм
мой предусматриваются расходы 'примерно на сумму 83 млн. долл..
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включая 45 млн. долл. федеральных займов и субсидий. Сообщают о 
появлении таких предприятий, как изготовлхение рубашек, обработка 
сердцевины пальмового дерева, ремесленное производство к туризм.
Социальные условия
8 . Труд. Ввиду недостатка в подготовленных рабочих из местных 
жителей при удовлетворении спроса на квалифицированную рабочую силу, 
все еще существует необходимость, набирать рабочих за пределами 
острова. В 1964 году, на основе Закона о создании и обучении рабочих 
резервов начато осуществление двух проектов по подготовке секретарей- 
машинисток и автомобильных механиков.
9. Число гражданских рабочих составляет примерно 14 -#00 человек, 
фактически имеет место полная занятость; минимальная зарплата за 
разные работы составляет 1 долл. в час, а там, .где действует феде
ральный закон о минимальной зарплате, минимум составляет 1,25 долл. 
в час. Однако фактическая зарплата, выплачиваемая даже полуквалифи
цированным рабочи?.-!, в два или три раза выше этого законного минимума. 
В Гуаме действует федеральная программа социального страхования.
10. Здравоохранение . В 1963 .году .Департамент медицинского обслу
живания имел персонал в 425 человек, по сравнению с 4#9 в 1962 году. 
Всего в штате числилось 15 врачей, занятых полную рабочую неделю,
и 191 медицинская сестра. В Мемориальном госпитале Гуама было 
172 койки; Военно-морской госпиталь Соединенных Штатов Америки 
принимает больных из Мемориального госпиталя, которым не .хватает там 
места. Общие расходы по Департаменту медицинского обслуживания 
составили в 1963 году 2 261 999 долл., т.е. приблизительно столько 
же, сколько и в прошлом году. На медицинское обслуживание в 
1964 году было ассигновано 2 91* 756 долларов.
Условия в области образования
11. В 1962-1963 гг. Б число государственных школ Гуама входили 
20 начальных школ и 7 средних. Общее число учапц^хся в 1964 году 
составляло 15 234 человека. Число учителей в период с 1961 по 
1964 гг. увеличилось с 775 до 885 человек.
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12. Главные капитальные улучшения в области образования включали 
завершение в сентябре 1962 г. строительства новой высшей школы на 
750 студентов и окончание строительства в 1963 году начальной школы 
на 720 учеников. На основе программы развития и реконструкции
в 1964-1965 гг. должны быть построены: одна средняя школа, две
неполных средних штколы,шесть начальных школ, торгово-техническая 
школа, библиотека колледжа и здание для классных занятий колледжа.
13. В 1963 ГОЦ.У колледжу Гуама был предоставлен статус высшего 
учебного заведения с четырехлетним сроком обучения. В период 
осеннего семестра 1963-1964 гг. в нем обучалось всего 316 студеятов- 
заочников и 454 студента, занимавшихся по неполной программе.
14. В 1963 году расходы по Департаменту образования составили
4 374 750 долл., т.е. приблизительно 25 процентов расходов общего 
фонда, или 20 процентов всех правительственных расходов. В 1964 году 
было ассигновано 4 277 088 долларов.

П . ПЕТИЦИИ
15. Специальный комитет распространил следующую петицию, касающуюся 
острова Гуам:

Петиционер Документ
С.Д. Андерсон, президент Тог-’овой палаты А/АС.109/РЕТ.363

острова Гуам
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ГЛАВА XVII

ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ ТИХООКЕАНСКИЕ ОСТРОВА

I. ИНФОРМАЩЯ О ТЕРРИТОРИИ

Введение
1. Информация о подопечной территории Тихоокеанские острова уже 
содержится в докладе Специального комитета Генеральной Ассамблее на 
ее девятнадцатой сессии ( A/5800/Add.6, глава XVIII, пункты 1-19). 
Дополнительная информация приводится ниже.

Общие сведения
2. Согласно переписи население территории на 30 июня 1964 года 
составляло 88 215 человек против 80 980 двумя годами раньше, что 
свидетельствует о приросте населения почти на 4,5 процента в год и 
плотности населения приблизительно'125 человек на квадратную милю.

Конституционное развитие
3. В соответствии с Кодексом подопечной территории (основным за
коном территории) исполнительная, законодательная и административная 
власть правительства территории принадлежит Верховному комиссару, 
назначаемому Президентом Соединенных Штатов Америки и подчиняющемуся 
министру внутренних дел США. Однако, как уже сообщалось Специаль
ному комитету, когда он последний раз рассматривал положение в этой 
подопечной территории, обстановка в отношении законодательства была 
изменена, изданным 28 сентября 1964 г. министром внутренних дел Ука
зом 2882, в соответствии с которым вместо существовавшего ранее
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Совета Г4икронезии, имевшего исключительно консультативные полномо
чия, создан Конгресс Микронезии с правом законодательной власти.
4. 19 января 1965 г. в соответствии с названным Указом были ппорв- 
дены первые всеобщие выборы в Конгресс Микронезии, а в июле 1965 го
да должна состояться первая сессия этого Конгресса. Конгресс Микро
незии состоит из двух палат: Общего собрания и Палаты делегатов.
Общее собрание состоит из 21 члена, называемых членами Общего собра
ния, которые избираются от округов на основе численности населения. 
Палата делегатов состоит из двенадцати человек; каждый из шести ад
министративных округов избирает двух делегатов.
5. Указ устанавливает, что все жители подопечной территории, яв
ляющиеся гражда,нами этой территории и достигшие 18-летнего возраста, 
имеют право выбирать Конгресс Микронезии. Конгресс может устанав
ливать дополнительные условия предоставления права голоса при усло
вии, однако, "что ни на одного избирателя не будет налагаться или 
требоваться от него никаких ограничений по соображениям собственности, 
языка или доходов, а также не будет проводиться никакой дискримина
ции или она не будет основана на соображениях грамотности, кастовых 
обычаев, социального положения или на различии в расе, цвете кожи, 
происхождении, поле или религиозных убеждениях". Общие выборы про
водятся раз в два года.
6 . Любое лицо, имеющее следующие качества, имеет право быть кз- 
брапкым в Конгресс: з.) оно должно стать гражданином: подопечной тер
ритории по меньлеи мере за пять лет до его избрания; Ъ) оно должно 
достичь 25-летнего возрэжта ко времени его избрания, и с) оно дей-
■ствительно должно прожить в округе, от которого оно избирается, по 
крайней мере один год до года его избрания. В течение первых четы
рех лет после создания Конгресса состав членов будет полностью открыт 
для правоведов округа и для лиц, занимающих высшие посты в 1/;сполни- 
тельных и судебных областях правительства подопечной территории.
7. Конгресс 1'1икронезии имеет полномочия по всем законным вопросам 
законодательства, но он не имеет полномочийг законодательного поряд
ка в следующих областях: а) договора и международные соглашения

/
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Соединенных Штатов Америки; Ъ ) законы Соединенных Штатов Америки, 
применяющиеся к этой подопечной территории; с) исполнительные указы 
Президента Соединенных Штатов Америки и приказы министра внутренних . 
дел или d ) разделы 1-12 (Билль Ь правах) Кодекса подопечной тер- 
ритории. Новый Конгресс будет иметь право взимать налоги и участво
вать в подготовке ежегодного бюджета подопечной территории. Верхов
ный комиссар имеет право накладывать вето на билли,принимаемые Кон
грессом. Однако Законодательный акт, на который Верховный комиссар
дважды наложил вето, должен быть передан министру внутренних дел для
принятия дальнейших действий.
Государственная сдуАдба
8 . - На 30 июня 1964 г. в правительственных органах подопечной тер
ритории на высших профессиональных и исполнительных постах работало 
108 коренных жителей Микронезии. На профессиональных и администра
тивных постах, а также на постах органов безопасности работало
1 250 человек, 1 473 человека работало в качестве ремесленников,

Iкустарей или чернорабочих против, соответственно, 30, 1 051 и 1 110 
двумя годами раньше. 'За тот же период численность некоренных должг- 
ностных лиц увеличилась с 241 до 319'человек.
9. Во всех шести административных округах второй по важности ад
министративный пост занимается представителем коренного населения 
ЕМсронезии. Во всех округах начальники управления здравоохранения, 
администраторы; госпиталей, директора школ и финансовые работники 
являются представителями коренного населения Микронезии. Ряд пред
ставителей коренного населения занимает высшие посты в штаб-кварти- , 
ре подопечной территории.
Экономические условия
'10. Копра по-прежнему является основным товарным продуктом терри
тории. Экспортные поступления от копры в 1963-1964 гг.' составили
2 295 448 долл. против 1 922 400 долл. в 1963 году. Б 1964 году 
одна из американских рыболовных компаний начала строить крупный завод
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по переработке рыбы в округе Палау в соответствии с соглашением, 
предусматривающим подготовку спещ^алистов- из числа микронезийцев по 
лову и переработке тунца. ■ Экспортные доходы компании в перв'ом году ■■ 
составили 291 761 долларов. Была создана'компания, владельцами ко
торой являются микронезийцы. Она будет продавать выловленную ры'бу 
американской компании. Принимаются первые меры к развитию туризма 
в Сайпане и на островах Палау. Получают развитие кооперативное 
движение.и кредитные союзы. В апреле-1965 года с одной из ведущих 
консультативных фирм по вопросам экономического развития подписан 
контракт на проведение двухлетней программ! экономического развития 
в Шкронезии.
11.. На следующей таблице п 'изедены данные о госуда;ственных финансах;

Финансовые годы
1963. г. '1964 г. , 1965 г.1962

(б миллионах

(по предвари
тельным 

подсчетам)
Д О Л Л .) '

Местные поступления 1.7 1.7 0 , 8 1 , 0

-Средств’а, ассигнованные 
Конгрессом Соединенных 

- Штатов 6,3 15,0 15,0 17,5
Всего 8 , 0 16,7 15,8 18,5

Расходы 8 , 0 10,4 14,2 18,5
Средства, перенесенные 
на следующий год

-
6 ,3 4,0 _

Всего 8 , 0 16,7 18,2 18,5

Кроме того, был создан Оборотный заемный фонд на экономическое раз
витие, активы которого в настоящее время составляют 668 ООО долл., 
для предоставлеР1ия займов мелким предприятиям.
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Доклад Совета по Опеке в 1965 году
12 . Со BoeîvieHM рассзяотоенкя Специальным комитетом поло'жения в под-

1/опечкой территории Тихоокеанские острова в ноябре 1964 года— Совет 
по Опеке на своем тридцать втором заседании в июне'1965 года закон
чил рассмотрение ежегодного доклада управляющей власти за период с 
1 июля 1953 г. по 30 июня 1964 г. (т/1633).
13. Письмом от 30 июня 1965 г. (А/'АС .109/130) Председатель Совета 
по Опеке сообщил Председателю Специального комитета, что Совет 
утвердил доклад по подопечной территории Тихоокеанские острова для 
представления Совету Безопасности (з/б490). Кроме выводов и реко
мендаций Совета по Опеке и замечз.ний его отдельных членов в докладе 
содержится подробная информация о политических, эхюокомических и 
социальных условиях, а также об условиях образования.

1/ Выводы и рекомендации см,. A/5800/Add.6, глава XVIII, пункты 57-66
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ГЛАВА XVIII

ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ НАУРУ, ПАПУА И ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ 
НОВАЯ ГВИНЕЯ И КОКОСОВЫЕ (КИЛИНГ) ОСТРОВА

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ

А. ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ НАУРУ

Введение

1. Информация о Науру уже содержится в докладе Специального коми
тета .Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой сессии (A/5800/Add.б, 
глава XIX, пункты 1-15) . Дополните-льная информация о важных послед
них изменениях приводится ниже.

Будущее общины Науру

2. Вопрос о расселении общины Науру на острове Кертис (располо
женном на некотором расстоянии от австралийского штата Квинсленд) 
уже обсуждался в 1964 году. Позже лидеры Науру отклонили предло
жения о расселении по причине конституционных трудностей и заявили, 
что они решили определить свое будущее на своем собственном острове.

3. В июне 1965 года на конференции в Канберре они предложили день , 
31 января 1968 г. объявить сроком провозглашения независимости Науру 
В то время управляющая власть считала нецелесообразным устанавливать 
какой-либо срок, но предложила продолжить обсуждение возможности
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дальнейшего политического развития с учетом двух- или трехлетнего опы
та деятельности нового Законодательного совета и нового í/fc полни те ль но го 
совета (т.е. в 1968 году). Делегация Hajrpy утверждала, что предла
гаемый ею срок практически осуществим.
4. Было согласовано, что управляющая власть в сотрудничестве с 
представителями Науру будет активно выполнять все предложения, кото
рые могли бы помочь населению Науру расселиться на приемлемой для 
него основе, которая сохранила бы его национальную индивидуальность.

Конституция
5. На Канберрской конференции представители Науру предложили 
создать 31 января 1966 г. законодательный совет, состоящий из боль
шинства избираемых представителей Науру и ряда официальных пред
ставителей, назначаемых Администратором, а также создать исполни
тельный совет, состоящий из главного вождя, еще одного представителя 
Науру и двух официальных представителей. Администратор должен был 
председательствовать в обоих советах. Управляющая власть согласи
лась с этими предложениями. Была достигнута договоренность о том, 
что вопросы обороны, иностранных дел и фосфатной промышленности не 
будут входить в компетенцию Законодательного совета и что губернатор 
Австралии будет иметь право налагать вето на указы этого совета.
6. Предлагалось создать консл;"льтатиБный комитет, состоящий из 
представителей Науру и Австралии, который периодически делал бы 
рекомендации местному правительственному совету Науру и австралий
скому представительству о деталях конституции и о деятельности этих 
двух советов.

Государственная служба
7. В течение 1963-64 гг. вместо нескольких австралийских должностных 
лиц были назначены должностные лица Науру, в том числе официальный 
секретарь и глава департамента исследования.
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Экономические условия
8. Экономика Науру по-прежнему основывается исключительно на 
добыче фосфата английскими комиссионерами. В 1963-64 гг. производство 
фосфата составило 1 665 142 тонны на сумму в 4 427 072 австралий
ских фунта-/ против 3 981 656 австралийских фунтов в 1962-63 гг. 
Полагают, при таких темпах производства через тридцать три года 
запасы фосфата будут исчерпаны. Отчисления по-прежнему составляют
3 ф. 8 п. за тонну, кроме того 11 ф. за тонну отчисляется Админи
страции .
9. В беседах с представителями английских комиссионеров в 1963 году 
и на конференциях в Канберре в 1964 и 1965 гг. представители Науру 
требовали значительного увеличения отчислений за фосфат (до 1 ф. за 
тонну, или же 55 процентов от "мировых цен"). Они также подвергли 
сомнению право англимстсих комиссионеров добывать фосфат на острове 
Науру, выступили против намерения лимич;оиипсрип добычу 
фосо^ата с 1,6 млн. до 2,5 млн, тонн в год и утверждали, что фосфат 
продается австралийским и новозеландским потребителям по ценам, 
которые ниже цен, существ^ующих на мировом рынке. Они добивались 
равного участия в принятии всех решений, касающихся буд̂ пцего этой 
промышленности, хотя заявили, что оеи от имени населения Науру 
готовы вести переговры с австралийским правительством о порядке 
добычи фосфатов в будущем. Наконец, они требовали, чтобы те районы, 
где фосфат будет исчерпан, были восстановлены за счет управляющей 
власти.
10 . Утверждая, что имеется прочная юридическая основа для деятель
ности английских комиссионеров, австралийская делегация на конфе
ренции 1965 года считала, что одновременно с политическим развитием 
в порядок добычи фосфата следует постепенно вносить изменения, кото
рые привели бы к той или иной форме соглашения об участии на широкой 
основе, с тем чтобы община Науру могла получать от фосфатной промыш
ленности 50 процентов финансовых доходов.

1/ 125 австралийских фунтов равны 100 ф.ст. или 280 долл. США.
/...
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A/Rvp/Add.T 
R.upnis.ïi 
I аде 102

il. Было согласовано, что порядок управления этой промышленностью 
в дальнейшем будет обсуждаться, как только Законодательный совет 
-будет окончательно создан й эффективно действовать. Вместе с тем 
было достигнуто согласие об увеличении отчислений от доходов фосфат- 
,ной промышленности в 1964-65 гг. до-13 ф. 6 п., а в 1965-6в гг-, до 
17 ф. 6 п. за тонну, и об установлении объема добычи фосфата на ■ 
последний из указанных сроков в разлгере 2 млн. тонн. Было также 
согласовано создать независимый технический комитет экспертов для 
изучения вопроса о восстановлении районов, в которых запасы фосфата 
будут исчерпаны. '  ̂ ,

Доклад -Совета по Опеке в 1965 году
12 . , Со времени рассмотрения Спещ^альным комитетом положения в Науру 
в ноябре 1964 года—/ Совет по Опеке на своей тридцать второй сессии 
в июне 1965 года закончил изучение ежегодного доклада управляющей 
власти за год, закончившийся 30 июня 1964 г. (А/5935),и доклада своей 
Выездной миссии, которая посетила Науру в первой половине 1965 года' 
(Т/1636 и Corr.i).
13. 'Письмом от 30 июня 1965 г .(а/АС.109/130) Председатель Совета- 
по Опеке сообщил Председателю Специального комитета, что Совет утвер
дил доклад о Науру для включения в свой доклад Генеральной Ассам- 
иоюе на ее двадцатой сессии — . Кроме выводов и рекомендаций Сове'та 
и замечаний его отдельных членов, в докладе'содержится подробная 
информация о политических, экономических и социальных условиях, а 
также об условиях просвещения .

^/ Выводы и рекомендащ4и см. A/58ob/Add.6, глава XIX/пункты 139-142 
и 152-154.

^/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, Двадцатая сессия. 
Дополнение ilS 4 (А/6004) .
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3. ПАПУА И-ПОДО ПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ НОВАЯ ГВИНЕД

Введение
14. Информация о Папуа и о подопечной территории Новая Гвинея уже 
содермсится в докладе Специального комитета Генеральной Ассамблее на 
ее девятнадцатой сессии (A/58oo/Add.6, глава XIX, пункты 16-50). 
Дополнительная информация о последних изменениях приводится ниже—

Конституция
15 . Указанная подопечная территория и прилегающая территория Папуа 
управляются совместно- Администратором и Советом Администратора, 
который призван помогать первому, В соответствии с Законом 1963 года 
о Папуа и Новой Гвинее указанный Совет состоит И1 Администратора, 
трех официальных представителей и семи избираемых членов Законода
тельного собрания.
16. Главным законодательным органом является Законодательное собра
ние, которое также было создано в соответствии с Законом 1963 года и 
которое состоит из 64 членов, 54 из которых избираются совершенно
летним населением по общему списку, остальные 10 являются официаль
ными представителями. Из всех выборных мест 44 открыты для канди
датов всех рас, а 10 специально зарезервированы для некоренных жите
лей территории. После выборов, состоявшихся в феврале и марте
1964 года, 8 июня 1964 г. впервые собралось Законодательное собрание.
17. Системы министерств не существует.. Однако 10 представителей 
Законодательного собрания из числа коренных жителей были назначены 
парламентскими вице-секретарями, причем 5 из них были назначены в 
Совет Администратора.

4/ Приведенные в этом документе сведения о Папуа были взяты из
опубликованных докладов и из информации, переданной 25 ноября 
1964 г. Австралией Генеральному секретарю в соответствии со 
статьей 73е Устава (за период с 1 июля 1962 г. по 30 июня 1963 г.;)-»
Сведения о подопечной территории Новая Гвинея взяты из информа
ции, представленной Совету по Опеке на его тридцать второй сес
сии, в частности из доклада управляющей власти за период с 
1 июля 1963 г, по 30 июня 1964 г. (а/5936).

/ • • •
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18. Ha своем последнем заседании Законодательное собрание создало 
Специальный, .комитет десяти для изыскания пути развития принципов, 
которые должны лечь в основу конституции Папуа и Новой Гвинеи.

Государственная служба
19. На 30 июня 1964 г. во Втором отделе было 14 (13)-/ постоянно 
работающих и 5 (l) временно работающих должностных лиц из числа 
коренного населения, в Третьем отделе соответственно было 154 (100) 
и 13 (И), а во Вспомогательном отделе соответственно было 1 040 
(784) и 164 (144) должностных лиц. Было 2 631 (2 824) постоянно 
работающих и 1 530 (1 43S) временно работающих (прибывших из-за 
границы) должностных лиц и 10 (17) постоянно работающих и 182 (221) 
временно работающих должностных лиц азиатского происхождения и сме
шанных рас .
20. К 30 марта 1965 г. численность временно работающих местных 
должностных лиц возросла с 182 до 1 025. Лица, недавно прибывшие 
из-за границы, на постоянные посты больше не назначаются. В Порт- 
Морсби создан Административный колледж.

Местное управление
21. В июне 1964 года в подопечной территории был 61 совет местного 
управления, охватывающий население численностью в 707 500 человек 
против 50 советов и 473 772 человек соответственно в предыдущем году. 
В июне 1963 года в Папуа было 27 таких советов, охватывающих населе
ние численностью 184 726 человек против 22 советов и 155 675 человек 
соответственно в предыдущем году. Вступил в действие новый декрет 
местной власти, расширяющий полномочия указанных избираемых органов, 
а также была назначена комиссия по вопросам местного управления.

5/ Цифры в скобках являются соответствующими данными на 30 июня 
1963 года. '
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Экономические условия

22. Основой экономики Папуа и подопечной территории является произ
водство сырья. Основными экспортными товарами сельского хозяйства 
Папуа являются копра и каучук, а основными товарами Новой Гвинеи - 
копра, какао и кофе. Развивается имеющая большое значение лесная 
промышленность, основанная на использовании больших запасов леса в 
подопечной территории. В настоящее время коренное население произ
водит около 2/5 копры, производимой в Папуа,и 1/4 копры, 1/4 какао
и более половины кофе, производимых в подопечной территории. Разви
вается животноводство.
23. На приводимой ниже таблице приводятся данные о государственных 
финансах этих территорий:

(в миллионах австралийских фунтов)
1961-1962 гг. 1962-1963 гг. 1963-1964 гг.

Новая Новая Только
Папуа Гвинея Всего Папуа Гвинея Всего Новая Гвинея

Внутренние 
Поступле
ния 3,51 4,19 7,70 4,20 4,82 9,02 6,13
Субсидии
Австралии 7,18 10,11 17,29 7,86 12,14 20,00 15,24

Всего по
ступлений 10,69 14,30 24,99 12,06 16,96 29,02 21,37
Всего
расходов 10,90 14,60 25,50 12,46 17^48 29,94 22,43
Субсидии Австралии указанным территориям, вместе взятым, возросли с 
25 млн. в 1963-64 гг. до 28 млн. астрал, ф. в 1964-65 гг.
24. В 1963-1964 гг. действующие в этих территориях компании выпла
тили около 2,5 млн. в виде дивидендов и 1,1 млн. австр. ф. в виде 
налогов по налогооблагаемым доходам в сумме 6,9 млн. австрал. ф., 
полученным в 1962-63 гг. Цифры за предыдущий год соответственно со
ставляли 1,7 млн., 0,9 млн. и 5,3 млн. австрал. фунтов.
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25. Управляющая власть заявила, что она согласна с программой рас
ширения производства, предложенной Миссией Международного банка ре
конструкции и развития (МБРР), которая посетила эти территории в 
1963 году, как с рабочей основой для планирования. Законодательное 
собрание также в целом одобрило эту программу.
Социальные условия в Папуа
26. Труд. С 31 марта 1962 г. по 31 марта 1963 года численность 
рабочих, занятых в частных отраслях пролшшленности, сократилась 
с 18 182 человек, включая 1C 135 работающих на плантациях, до
17 758, включая 1C С67 работающих на плантациях. Сокращение объяс
няется иолее тщательным отбором со стороны предпринимателей и боль
шей заинте'ресованностью коренного населения в выращивании культур для 
продажи. Большинство рабочих было занято не на основе долгосрочных 
соглашений, а на сезонной основе.
27. Здравоохранение. В 1962-1963 гг. периодические расходы на здраво
охранение составили 1 243 С88, а на капитальные затраты -
373 616 австрал. g;, против, соответственно, 1 166 258 и 71 7СЗ авст- 
рал. ф. в 1961-62 гг.

Положение в области образования
28'. На ЗС июня 1963 г. насчитывалось 156 школ под управлением Адми
нистрации и 725 миссионерских школ против, соответственно, 14.7 и 
795 в предыдущем году. Сокращение численности миссионерских- школ 
объясняется повышением уровня образования. На следующей таблице 
приводятся данные о численности учеников:

Школы под управлением Миссионерские
А дми ни с тра ции _____шкоды Всего

1962 г. 15 348 47 205 65 551
1963 г. 17 808 50 324 88 132
Из этого числа учеников 64 909 по-сещали начальную школу, 948 -(все 
из числа коренного населения) - неполную среднюю школу, 495 ( в том 
числе 337 учащихся из коренного населения) - среднюю школу,

/ • • *
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679 - технические школы, 358 - учительские институты и 743 - подго
товительные курсы для поступления в институты и дополнительно под
готовительное отделение. Кроме того, 529 учеников (в toaí числе 
55 учащихся из числа коренного населения) получали среднее образо
вание в Австралии.
29. Три студента из числа населения Папуа посещают курсы при австра
лийских университетах. В 1967 году в Порт-Морсби намечено создать 
университет.
30. Департаментские расходы на образование возросли с 913 ООО до
1 166 ООО австрал. ф., т.е. составили 9,0 процента всех правитель
ственных расходов. В эту сумму входят субсидии миссионерским школам, 
равные 109 ООО австрал. фунтам. Кроме того, расходы других депар
таментов на образование и подготовку возросли с 54 ООО до 328 ООО, 
а расходы на строительство сократились с '392 ООО до 29С ООО австра
лийских фунтов.
Доклад Совета по Опеке в 1965 году о Новой Гвинее
31. Со времени рассмотрения Специальным комитетом положения в подо
печной территории Новая Гвинея в ноябре 1964 года— Совет по Опеке
на своей тридцать второй сесси в июне 1965 года закончил рассмотрение 
ежегодного доклада управляющей власти за год, закончившийся 30 июня 
1964 г.(а/5926), и доклада его Выездной миссии, которая посетила 
подопечную территорию Новая Гвинея в первой половине 1965 года 
(Т/1635 и Add.l),
32. Писмом от 30 июня 1965 г. (.А/АС.109/130) председатель Совета по 
Опеке сообщил Председателю Специального комитета, что Совет утвер
дил доклад о подопечной территории Новая Гвинея для включения в 
свой доклад Генеральной Ассамблее на ее двадцатой сессии (а/6004). 
Крэме выводов и рекомендаций Совета и замечаний его отдельных членов, 
в докладе содержится подробная информация о политических, экономи
ческих, социальных условиях в этой подопечной территории и

^/ Заключения и рекомендации см. A/58oo/Add.6, глава XIX, пунк
ты 135-138 и 147-151.
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об условиях образования в них, а также об институтах, общих для 
обеих территорий.

С. КОКОСОВЫЕ (КИЛИНГ) ОСТРОВА

Ввведение
33. Информация о Кокосовых (Килинг) островах уже содержится в 
докладе Комитета Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой сессии 
(A/58co/Add.6, глава XIX, пункты 51-66) . Дополнительная информация 
о последних изменениях приводится ниже1Л

Общие сведения
34. На 30 июня 1964 г. население группы состояло из 463 корен
ных жителей Кокосовых островов и 200 европейцев (последние связаны 
с работой в международном порту, на телеграфных пунктах и в адми
нистрации), против, соответственно, 436 и 176 двумя годами раньше.

Экономические условия
35. Производство копры, которая выращивается только на плантации 
Кленис-Росс, в 1961-1962 гг. составляло 495 тонн, в 1962-1963 гг. - 
584 тонны,в jS63-1964 гг. - 284 тонны (копра, произведенная за вто
рое полугодие 1963-1964 гг., была отправлена после 30 июня).
36. Поступления, получаемые от Территории, возросли с 2 291 в
1961-1962 гг. до 2 658 в 1962-1963 гг. и до 3 624 австр,ф, в 
1963-1964 годах. Расходы австралийских департаментов в этой группе 
за тот же период составляли 38 483, 42 230 и 41 787 австралийских
фунтов.

Т/ Приведенные в этом документе сведения взяты- из опубликованных 
докладов и из информации, переданной 13 февраля 1964 г. Австра
лией Генеральному секретарю в соответствии со статьей 73е Устава 
за период с 1 июля 1962 г. по 30 июня 1963 г., а 2 февраля 
1965 г. - за период с 1 июля 1963 г. по 30 июня 1964 года.

/ -  •  .
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ГЛАВА XIX
НОВЫЕ ГЕБРИДЫ, ОСТРОВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС, ОСТРОВ ПИТКЭРН

И СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ

Введение
1. Информация об островах Новые Гебриды, Гилберта и Эллис, Питкэрн 
и Соломоновых островах уже представлена в докладе Специального 
комитета девятнадцатой сессии Генеральной .Ассамблеи (A/58oo/Add.6, 
глава ХХ). Дополнительная информация, касающаяся событий, имевших
в последнее время место в этих четырех территориях, приводится

1/ниже—.

. А. НОВЫЕ ГЕБРИДЫ

Экономическое положение
2. Основу экономики территории составляет главным образом сель
ское хозяйство. В 1963 году 69 процентов стоимости всего экспорта 
составляла главная товарная культура - копра. Копра вместе с мар
ганцевой рудой и мороженой рыбой составляет 95 процентов стоимости

2 /всего экспорта. Общая сумма экспорта составила 2 317 712 ф.ст.- ,

1/ Содержащиеся в настоящем документе сведения извлечены из опубли
кованных докладов, а также из информации Соединенного Королев
ства от 13 мая и 17 и 23 июня 1964 г. и Франции от 7 мая 1965 г., 
переданной Генеральному секретарю в соответствии со статьей 73е 
Устава.

2/ Один ф.ст. равен 213,75 новогебридских франков,или 1,25 австра- . 
лийского фунта.
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что на 17 процентов превышает уровень предыдущего года. Стоимость 
импорта слегка понизилась и составила 2 174 207 ф. стерлингов. При
близительно 65 процентов всего экспорта приходилось на Францию, а 
50 процентов всего импорта поступило из Австралии.
3. Правительства стран-метрополий оказывают Новым Гебридам финансо
вую помощь Б соответствии с совместным планом развития, который, среди 
прочего, предусматривает улучшение средств связи, помощь сельскому 
.хозяйству и в области социального обслуживания. Кроме того, бри
танское и французское правительства оказывают помощь территории в 
соответствии со своими национальными планами развития, на основании 
которых финансируется большая часть помощи на развитие образования
и здравоохранения.
4. Из бю.джета Совместной'администрации финансируются те виды обслу
живания, которые осуществляются совместно, и частично покрываются 
рас.ходы, которые производятся на медицинское обслуживание и образо
вание раздельно британской и французской администрациями, имеющими 
отдельные бюджеты.
5. Жоступления и рас.ходы правительства кондоминиума в 1963 году 
составляли соответственно 698 549 и 684 354 ф. стерлингов.
6. Рас.хо.ды Британской национальной администрации в 1962/63 году

з /состав.ляли 404 130 австралийски.х фунтов-, из которых 359 131 фунт 
был предоставлен правительством Соединенного Королевства.
7. Поступления и рас.ходы французской национальной администрации
в 1963 году составили соответственно 109 069 ООО и 108 398 ООО ново- 
гебридски,х франков^/

3/ Один австралийский фунт равен 171 новогебридскому франку,или 
0,80 ф. стерлингов.

4/ Один новый (страны-метрополии) франк равен 22 новогебридским 
франкам.
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8. В 1962 roaj был разработан объединенный план экономического 
развития,стоимость которого по предположительным подсчетам состав
ляет 373 829 ф.стерлингов. В настоящее время он пересмотрен в сто
рону увеличения сельскохозяйственной продукции и повышения ее каче
ства, -аг также поставлена цель развития животноводства. По плану 
предусматривается расширение и оборудование департамента сельского 
хозяйства, покрытие текущих расходов научно-исследовательской 
станции по-выращиванию кокосовой пальмы и обучение молодых ново- 
гебридцев основам сельскохозяйственного производства.

Соцглальные условия
9 . Тр77д . В 1962 году совместным законодательством был создан 
Трудовой консультативный комитет для дачи консультаций комиссарам- 
резидентам по трудовым вопросам.
10 . К концу 1963 года разрабатываемое современное трз^довое законо
дательство приняло вид окончательного проекта. Оно должно заменить 
положения Англо-французского протокола 1914 года, считающиеся теперь 
устаревшими. Это приведет к прекращению действия статей, касающихся 
вербовки найма и использования местной рабочей силы (статьи 31-56), 
и замене их положением, позволяющим введение нового трудового ко
декса .
11. Здравоохранение. В 1962-63 году текущие расходы правительства 
кондоминиума по здравоохранению дос-шигли 60 937 ф.ст, или приблизи
тельно 9 процентов общей с^шмы на покрытие текущих расходов. Расходы 
Французской национальной администрации составили 19 481 ООО ново
гебридских франков, а расходы Британской национальной администрации 
исчислялись в 55 500 австралийских фунтов.
12. Туберкулез считается основным заразным заболеванием в терри
тории. Б настоящее время проводится трехлетняя кампания, во время 
которой б7/дут сделаны прививки сыворотки БЦЖ 35 ООО чел. Все боль
ные и вновь заболевающие туберкулезом будут проходить лечение пре
паратами .
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Условия в области образования
13. Правительство кондоминиу1«а не имеет службы образования, *днако 
выдает ежегодную субсидию обеим национальным администрациям на цели 
образования; в 1963 году эта субсидия составила 34 ООО ф.ст., по 
сравнению с зп ппп ф.г>т, п жредт^стпуг^щсм 1иду . Расходы Французслий 
национальной администрации на цели образования составили 29 460 ООО 
новогебридских франков, а расходы Британской национальной админи
страции составили 29 006 австралийских фунтов.
14. Возможности получения английского образования за малыми исклю
чениями предоставляются через различные миссии, получающие субсидии 
от Британской администрации. Французская администрация руководит 
пятнадцатью школами и оказывает финансовую помощь девятнадцати 
миссионерским школам. Во всех школах числилось приблизительно
11 500 учащихся. Число туземных детей школьного возраста составля
ет по приблизительным подсчетам 15 ООО человек. В территории нет 
средних школ, однако в нескольких начальных школах преподавание 
ведется в ■ некоторой.степени по программе средней школы. В 1963 
году 71 учащийся проходил обучение за границей в средних и других 
шко лах.

В. ОСТРОВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС
Общие сведения
15. По данным переписи 1963 года численность населения составляет 
49 879 человек, по сравнению с предположтельной оценкой числен
ности населения в 47 ООО человек на конец 19'61 года.

Экономическое положение
16. Управляющая власть заявляет, что в настоящее время имеется 
весьма мало надежды на развитие территории на коммерческой основе. 
Неоднократные попытки разнообразить экономику существенного успеха 
не имели. Предполагается, что запасы фосфата будут исчерпаны в те
чение ближайших двадцати-двадцати пяти лет.
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17. Экспорт состоит почти исключительно из фосфатов и копры, а 
главной статьей импорта являются пищевые продукты. Вся экспортная 
торговля и более 80 процентов импортной торговли ведется с Австра
лией, Новой Зеландией и Соединенным Королевством. Действзгет преферен
циальный таможенный тариф. В отношении большинства предметов ввоза 
пошлина составляет 25 процентов объявленной стоимости, а преферен
циальный тариф равен 12,5 процента. Взимается экспортная пошлина
Б размере 25 процентов с объявленной стоимости фоб копры.
18. В 1962 году стоимость экспорта составила 1 020 540 австралийских 
фунтов по сравнению с 705 576 австралийскими фунтами в 1961 году. 
Стоимость импорта увеличилась с 1 384 480 в 1961 году до 1 530 284 
австралийских фунта в 1962 году, в 1963 году стоимость экспорта со
ставила 1 276’122 австралийских фунтов,а импорта 1 416 092 фунтов.
19. Обычные поступления, за исключением субсидий, составляли в 
1962 году 764 756 австралийских фунтов, а в 1963 году должны соста
вить 718 514 австралийских фунтов. Общая сумма расходов в 1962 году 
равнялась 833 112 австралийским фунтам, а в 1963 году должна соста
вить 811 215 австралийских'фунтов.
20. Главным источником поступлений являются экспортные и импортные 
ПОШЛ14НЫ и налог в размере 23 шиллингов за тонну, который компания 
"Бритиш Фосфет Комишинерс" уплачивает за весь экспортируемый с 
острова Ошэн фосфат. Уплачивая этот налог, компания и ее служащие 
освобождались от уплаты большинства сборов, лицензий и подоходного 
налога, а также и импортных таможенных пошлин по преференциальному 
тарифу.
Социальные условия
21. Труд. Департамента труда не существует, однако Фз/нкции по вер
бовке рабочей силы и трудовой инспекции выполняются должностными 
лицами Администрации. На службе государства состоят постоянно около 
1 165 человек, из которых пятьдесят три европейца. Другими основными 
работодателями являются компания "Бритиш Фосфейт Комишинерс" и
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несколько плантаций кокосовых•пальм. В 1963 году на добыче фосфата 
было занято 1 423 туземца и около- 250 человек работало на плантациях 
кокосовых пальм.
22. Здравоохранение. В 1963 году расходы на здравоохранение соста
вили 82 740 австралийских фунтов по сравнению с 73 896 австралий
скими фунтами за предшесхьующий х ид и ди0 1И1ли iJpnPjivi.3iixo ' к > , п 
процента предположительных расходов -в 1963 году и 8,9 процента в 
'1962 году.

Условия в области образования
23. Образование обязательно для всех детей в возрасте от 6 до 16 лет 
К концу 1963 года имелось 11 598 учащихся начальных школ, большин
ство из которых посещало миссионерские школы. Кроме начальных школ, 
имеется две- государственные и две миссионерские средние школы, в ко
торых обучалось 352 ребенка, и один государственный и три миссио
нерских учительских колледжа, в которых обучалось 79 студентов.
'Персонал, включая педагогов, составлял в первоначальных школах 481 
человек, и в средних школах - девятнадцать человек.
24- В территории не имеется университета или технического колледжа.
Б течение 1963 года 22 учащихся обучались в средних школах или на 
.педагогических курсах за границей. Кроме того, еще восемнадцать 
человек находилось за границей на курсах профессионально-технического 
обучения. . •
25. Расходы, включая субсидии.миссиям, составляли в 1962 году 
55 444 австралийских фунтов, а в 1963 году по приблизительным оцен
кам равнялись 74 941 австралийскому фунту.
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С. ОСТРОВ ШТ5иЭРН

Общие сведения
26. В'настоящее время население острова Питкэрн насчитывает 79' чело
век по сравнению с 86 в 1963 году. ,В течение последнего поколения 
жители Питкэрна эмигрировали в Новую Зеландию,■которая предоставляет 
им свободный въезд. Thaí легко найти работу. Миграция привела.к 
'непропорциональнол'1у увелзлчению доли малолетних и сравнительно по-
жилых >:и те ле й .
Эконсч.шческое положение
27. Сведений о стоимости экспорта и импорта не имеется. Поступле
ния за 1963/1964 год, включая субсидию в размере 3 620 ф. ст.,
от Фонда колоннального развития и благосостояния доетиг- 
jE'í 22 194 ф. ст. Расходы за тот же период выразились в сумме
18 574 ф. стерлингов.
Условия в области образования
28. И'леется одна школа, находящаяся в ведении и'-полностью финанси- 
.руемая государством. В ней обучалось 32 учащихся, .Бюджет'на обра
зование -в 1963 году равнялся 3 198 ф. ст., что составило 17,2 про
цента общей суммы текущих расходов территории.

.D. СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА

Общие сведения
29. Согласно оценке за период с декабря 1963 года по декабрь 1964 го
да население увеличилось с 441 301 человека до 456 390 человек.
Изменение в политическом, и кокститз'циокном _ по л о же нии
30. В июне 1964 года Законодательный совет Соломоновых, островов, 
утвердил предложения о проведении выборов восьми из десяти членов 
Совета, не занимающих ад].инистративных постов. -Согласно этим пред
ложениям они б̂ гдут представлять отдельные избирательные округа,
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Член Совета от округа Хониара будет избран тайным голосованием взрослым 
населением, а другие семь будут избраны на непрямых выборах чле- 
налда местных советов их избирательных округов. Два члена Совета, 
не занимающие административных постов, и семь членов, занимающих' 
административные посты, бзодут по-прежнему назначаться Верховным 
комиссароа/Г.
31. В сентябре Управляющая в'ласть Агтвердила эти изменения Законом 
1964 года о Британских Соломоновых островах. Этил-г аннулируется 
Конетитз^щ/гонный закон от 1960 года. Помимо положения о восьми из- 
бираелгьвз членах Законодательного - совета и назначении после выборов 
нового Исполнительного совета, в законе содержатся различные вре
менные положения.
32. Выборы были проведены 7 апреля 1965 года. На воселгь выборных 
лгест баллотировалось сорок три мужчины и одна женщина. ' Женщина 
победила на выборах и стала первой женщиной-члеком,Законодательного 
совета. Первое заседание Совета должно было состояться в июне.
Экономическое положение
33. Экэнсл-1ика территории по-прежнему- базируется главным образолг на 
сельскохозяйственных кз^льтурах, необходилгых для удовлетворения 
потребностей населения, а также на. производстве копры на экспорт. 
Общая стоилгоеть экспорта в 1963 году равнялась 1 824 351 австралий- 
екомАг фунту, по сравнению с 1 589 184 австралийскилги фунтами в
1962 году. Копра составляла 91 процент общей стоилгости экспорта, а ■ 
пилонатери.алы - вторая по величине статья эксперта - 4 процента.' 
Стсиыость илшорта'сЪставила 2 310 269 австралийских Фзлнтов, Боль
шая часть торговли территории ведется с Соединенным Королевством и 
Австралией. Многие виды импорта облагаются льготнылги (британские) 
и общими (иностранными) таридбами. Пошлина на экспорт копры состав
ляет 15 процентов объявленной стоимосыг фоб; на раковины и пило- 
Jмaтepиaлы - сз̂ ществзгют друп4е пошлины.
34. Подготовлен новый план развития на пе̂ зиод с 1 января 1963 г. 
по, 31 марта 1966 г., по которому предполагается израсходовать
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3 жллл^она австралийских фунтов, ассигнуемых на следующие основные 
статьи:

Сельское хозяйство , 17,2 процента
Другие природные ресрфсц 2 8,1 процента
Медицинское обслужива.ние 12,5 процента

' ' Образование ■ 19,6 процента
35. Поступления из территории были равны 1 047 135 австралийских 
фунтов. Вместе с субсидиями и перечислениям из специальных фон
дов ОКИ составили в 1963 году 2 351 608 австралийских фунтов ,по 
сравнению с 1 993 953 австралийски.ми фунташ за предшествзпощий год. 
Общая сумма--расходов достигла 2 238 420 австралийских фунтов по ; 
сравнению с 1 993 953 австралийскими фунташ за предыдущий год.
Социальные условия
36. Труд. Общее число рабочих территории к концу 1963 года исчи
слялось в 8 500 человек. Большинство из них было занято в сельсхеом 
хозяйстве или на государственной службе. Ставка заработной платы 
всех рабочих на государственной службе составляла приблизительно
8 австралийских фунтов в месяц, а большинство работодателей в город
ских районах выплачивает 8 австралийских фунтов в качестве началь
ной заработной платы. Ставки заработной платы на плантациях на
ходятся Б .пределах от 6 - до 8 австралийских фунтов в i/гесяц, плюс 
премии от 10' шиллингов до 1, фунта в месяц. ■ Поллчсвалифицированные 
и квалифицированные рабочие полз^чают зарплату по более высоким 
ставкам, чем простые рабочие. Многие рабочие на плантациях, как и 
у дрзлгих работодателей, работают также сдельно и зарабатывают от 
8 до 15 австралийских фунтов в месяц. Ставки за сверхурочную работу 
и работу Б выходные дни в полтора раза превышают обычную ставку, а 
ставки- за работлг по официальным празд.чикам - в два раза выше нор
мальной, На всей территории’ существует нормальная сорокадвухчасо- 
вая рабочая неделя.
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37. В настоящее время в территории имеется два проф)союза. "Копра 
Уоркерс Юнион" объединяет рабочих, занятых на плантациях кокосовьсс 
пальм и в портовых районах;- членами этого союза состоят 4 004 чело
века. Недавно образованный Союз строительных и общих рабочих с 
членским составом 355 человек объединяет рабочих всех остальных 
видов промышленности. В 1963 году он сосредоточил свое внимание на 
рабочих, занятых на государственной службе, в промышленности и тор
говле в главных городских районах.
38. Помимо государственных служащих, которые пользуются пенсией 
или правом на пенсию по старости, а также бесплатной лтедицинской 
помощью, с определеннБш оплачиваемым отпуском по болезни, социаль-- 
ное обеспечение в территории ограничивается предоставлением бесплат
ной мед14Цинской помощи ' и прежде всего больничным лечениелл всем 
работающим в .соошветствии с положениями Закона о рабочей компен
сации .
39. Здравоохранени'е. В стране имеются государственные больницы. 
Больницы и другае медицинские учреждения содержатся также религиоз- 
ньми миссиями. Медицинский персонал, ' находящийся на государствен
ной службе и работающий в частном порядке, включает восемь дипло
мированных врачей, восемнадцать фельдшеров и.222 медицинских сестры.
40. В 1963 году расходы составили 198 650 австралийских фунтов - . 
приблизительно на 53 ООО австралийских фунтов больше по сравнению 
е предшествзчощим годом - и достигают 9 процентов всех государетвек- 
,ных расходов. ' Относительно расходов религиозных миссий и других

- • I •

е^)илант^ошческих организаций 'данных не имеется.
Условия в области образования
41. Начальное образование находится главным образом в руках рели
гиозных миссий. Число зарегистрированных начальных школ в течение 
1963 года увеличилось с 370 до 424, Общее число учащихся всех 
начальных школ достигает 20 413 человек. В территории имеется одна 
средняя шк'ола с восемьюдесятью четырьмя учащимися. Педагогический
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институт ежегодно принимает двадцать четыре -студента для прохождения 
'двухлетнего обучения; в некоторых религаозных миссиях проводятся 
курсы подготовки учителей. Кроме того, имеется' тридцать шесть сту- , 
дентоЕ-стипендиатов на педагогических курсах за границей. . Двенад
цать студентов получают стипендию для получения среднего образова
ния за границей, а пятьдесят четыре учатся за границей от религиоз-^ 
ных организаций. ' В территории нет университетов или других вузов. 
,42. Текущие расходы Департамента образЪва-ния составили -в 1963 году 
85 946 австралийских фунтов, а капитальные расходы- достигли суммы 
в 21 806 австралийских фунтов. Помимо этого, правительство предо
ставило миссионерским пп-сблам, а . также частным организациям, субсидии 
в размере 17 087 .австралийских фунтов. Текущие расходы на образо
вание составляют 3,85 процента от общей суммы текущих расходов. Го- 
су.дарственкые рас.ходы на образование п целом, включая текущие рас.ко-_ 

ды, а также расходы в плане развития, исчислялись  в, 1S64 г-:-да7 е сулше 
2 2 9 ,348 -австралийских с1:унтсЕ, т.е. 8,53  процента общей суммы государ
ственных р а с X о .до в .
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ГЛАВА XX 
БРУНЕЙ

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

Введение
1. Информация о Брунее уже приводилась в докладе Специального коми
тета девятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи ( A/5800/Add.6, глава
XXI, пункты 1-29), Дополнительная информация.о событиях последнего

1/ -периода времени излагается ниже— .

Изменения в политическом и конституционном положении
2. Конституция Брунея 1959 года предусматривает прямые выборы в 
окружные советы и косвенные выборы шестнадцати из тридцати трех чле
нов Законодательного совета. Как уже сообщалось, эта конституция 
была отменена Султаном в декабре 1962 года. В 1963 году были созданы 
Исполнительный и За.конодательный советы, состоящие исключительно из 
членов, находящихся на государственной службе, и назначаемых членов, 
не состоящих на государственной службе.
3. В августе 1964 года правительство Султана представило Законода
тельному совету предложения относительно конституционного развития

Представляемые в настоящем документе сведения были взяты из 
уже изданных докладов и информации, переданной Генеральному 
секретарю Соединенным Королевством ЗС июня 1964 г согласно 
статье 73е Устава.
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территории,и 26 августа Совет принял эти предложения. Этими предло
жениями предусматривается проведение новых выборов в начале 1965 г. 
на основе всеобщего голосования всех совершеннолетних для избрания 
членов Законодательного и окружных советов. Предварительно предусма
тривается, что Законодательный совет будет состоять из 21 члена, 
десять из которых будут выборными, шесть ex-officio, а пять будут на
значены Султаном. Также предусматривается и министерская система

Ууправления,
4. В предложениях также предусматривается на будущее дальнейшее 
преобразование Совета в свете приобретенного опыта. Число выборных 
членов Совета будет удвоено, назначаемые члены будут отменены, число 
членов ex-officio будет сведено до минимума, необходимого для эффек
тивного управления государственным аппаратом. Министерская система 
управления также предусматривается.
5. В комрлюнике Министерства внешних сношений Британского содруже-- 
ства наций от 23 декабря 1964 г. сообщалось, что при завершении пе
реговоров, происходивших в Лондоне между Султаном Брунея и министром 
внешних сношений Британского содружества наций г-ном Боттомли, Сул
тан заявил, что выборы в Законодательный и окружные советы будут 
произведены в марте 1965 г., после которых будет установлена мини
стерская система правления. Выборные члены Законодательного совета 
будут назначены в Исполнительный совет и привлечены к выполнению 
обязанностей, связанных с осуществлением исполнительной и администра
тивной власти правительства. Было также объявлено, что немедленно 
вслед за общими выборами состоятся дальнейшие консультации между Сул
таном и министром по делам Британского содружества наций для обсуж
дения дальнейших шагов на пути к созданию подлинного парламентарно
го демократического строя.
6. Выборы имели место 20 марта 1965 года. Девять из десяти выбран
ных кандидатов, как сообщалось, были от партии независимых, десятый 
же кандидат^ представлял Народную партию брунейского альянса. Соглас
но сообщениям, четверо из выбран?1ых кандидатов раньше состояли членами
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запрещенной партии Рааят. Подробных сведений о предвыборной кампании 
не имеется.
7. Е ходе дальнейших переговоров, происходивших в Лондоне во второй 
половине мая. Султан уведомил министра по делам Британского содру
жества наций, что система министерств будет установлена на-территории 
7 июня. Султан назначит четырех помощников министров, в число кото
рых войдут выбранные члены Законодательного совета.

Внешние сношения
8. Согласно сообщению в печати индонезийского правительственного 
органа печати, генерал-лейтенант ДясатикАгсзгмо, действуя в качестве 
".личного представите.ля президента Индонезийской Республики", послал

, на имя Су.лгана Брунея письмо, в котором он писал, что настало время, 
чтобы Бруней и Индонезия признали суверенитет друг др̂ г̂а и "вместе 
в с тл/пи ли в Мафи .ли н д о " .
9. В своем ответе от 19 октября 1964 г. главный министр Брунея 
заявил от имени Султана и правите.льства Брунея, что государство 
Бруней никогда не имело ничего общего с Мафи.линдо и что оно не имеет 
никаких Намерений быть стороной в предпо.лагаемом Мафи.линдо. Сн также 
заявил, что правите.льстЕо Брунея с самого начала своего существования 
признавало образование Федерации Малайзия и что оно стремится к еще 
большему укреп.лению добрососедских отношений с теми пограничными
странами, которые являются частью Федерации Малайзия. Выражая сожа
ление по поводу "агрессии со стороны правительства Индонезии против 
суверенных государств Малайзии", главный министр Брунея в заключение 
своего письма заявил, что "Его Ве-личество (Султан Брунея) не имеет 
намерений ни обсуждать этот вопрос, ни уделять ему дальнейшее внимание". 
Меры по укреплению безопасности
10. Правительство Брунея предприняло шаги для формирования своих 
войск Внутренней охраны страны. Программа усиления по.лицейской охра-

■ н.ы' страны вступи.па в силу в марте 1964’ года; этой программой предзт-сма-
■ тривалось уве.личение численности по.лицейских сил ' на 300 человек,
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которые предполагалось набрать из числа малайской,ибанской, цусунской 
и китайской молодежи. Были созданы морские полицейские части для 
патрулирования прибрежных и внутренних водных путей на оснащенных 
оружием моторных лодках и.ли катерах.
11. Происходившие в октябре 1964 г. прения в Законодательном совете 
показывают, что брунейское правительство обсуждает возможность созда
ния "территориальной армии (занятой неполный день)" для укрепления 
обороны страны, а также усиления особых полицейских частей. Рас
сматривается также вопрос о найме гхурских войск для подкрепления 
брунейских полицейских сил и частей внутренней охраны страны.
12. Как сообщалось, в феврале 1965 г. две организации Пасукан Перджуа 
и Калимантан Утара (Партия борьбы Северного Брунея) и Передовая пар
тия молодежи были упразднены, так как они замышлял14 свержение бруней
ского правительства, с'ПОМОЩЬЮ извне,и 50 человек было арестовано и.ли 
содержалось под стражей на основании "чрезвычайных приказов" в тече
ние четырехмесячного периода за их связь с этими организациями.

Государственно-административный аппарат
13. Е конце 1963 г. на государственной службе состояло 10 иностран
ных граждан, имеющих право на получение пенсии, 34 иностранных граж
данина, не имеющих права на получение пенсии, и 88 местных и других 
долясностных лиц. Е течение 1963 года для по.лучения специальной под
готовки было послано за границу 115 человек, находившихся на госу
дарственной службе, ив которых 98 малайцев и 12 катайцев.
14. Согласно официа-льному сообщению в феврале 1964 г. правительство 
Брунея отправило группу своих старших должностных лиц в Мани.лу для 
найма приблизительно 20 до.лжностных лиц с Филиппин из числа экспатри
антов в целях использования их технических знаний, необходимых для 
проведения, национа.льной программы развития. Е территории уже нахо
дилось известное число специа.листов, например врачей и инженеров, при
бывших с Фи.липпин в частном порядке.
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Экономическое положение
15. E начале 1963 г. в экономической жизни страны наб.люцался почти 
полный застой в результате имевшего место в территории восстания. 
Оцнако к концу года, когда положение несколько упрочилось, экономика 
страны стала вновь оживляться, и было возобновлено планирование даль
нейшего развития, хотя некоторые преекты не были осуществлены как 
предполагалось.
16. Добыча нефти в 1963 г. составила 4 213 552 английских тонны,

3/а экспорт нефти исчислялся в 175 748 399-4 малайских долл.по сравнение 
соответственно,с 3 705 767 англ. тоннами и 190 060 709 малайскими 
долл. в 1962 году. По предварительным неофициальным данным добыча 
нефти в 1964 г. показывает 3,5 млн. тонн. Для того, чтобы как-то 
компенсировать понижающуюся добыч̂ г нефти из существующих источников 
на суше, компания Бруней Шелл Петролеум Компани предприняла в тече
ние года крлгпные разведочные работы в открытом море, которые дали 
хоть и незначительные, но обещающие результаты,
17. Ряд новых постановлений, регулирующих разведку нефти, концессии 
и арендную плату за разработку месторождений, вступил в си-лу в октяб
ре 1963 года после опуб.ликования нового закона о добыче нефти - Закон
0 нефти 1963 года, в котором наряду с прочим предусматривается от
мена запрета неанглийским компаниям производить разведочные и другие 
работы в Брунее. Е течение 1964 года несколько нефтяных компаний 
Соединенных Штагов вели переговоры с правительством Брунея в целях 
заключения соглашений о разведке и добыче нефти.
18. Добыча каучука составила в 1963 году 1 226 тонн, что в стоимост
ном выражении составляет 1 756 890 малайских долл. по сравнению с
1 437 тоннами, составлявшими в стоимостном выражении 2 154 190 ма
лайских долл. в 1962 году. Производство лесоматериалов в 1963 году 
составляло 894 982 куб. фуга.(по круглому исчислению) на сумму при
близительно 3,6 малайских долларов.

3/ Малайский доллар равен 2 шилл. 4 пенсам и.ли 0,327 американского 
доллара.
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19. Хотя стоимость всего экспорта, включая реэкспорт, понизилась с 
199 261 384 малайских долл. в 1962 году до 182 908 877 малайских 
долл. в 1963 году, стоимость импорта увеличилась с 49 104 827 малай
ских долл. до 66 013 300 малайских доллар^чв.
20. Обычные расходы и доходы в малайских долларах выражались в 
следующих суммах;

Обычные доходы и расходы 
(в малайских долларах)

1961 г. ' 1962 г. 1963 г.
Доходы 117 974 642 115 286 146 114 312 733
Расходы 36 566 158 37 291 986 49 071 497
21. Главными статьями дохода в 1963 году являлись: проценты и доходы
от капиталовложений - 45,4 млн. малайских долларов; внутренние госу
дарственные доходы - 36,8 млн. малайских долл., поступления от горно
промышленных компаний за разработку недр и рентный доход - 24,1 млн. 
малайских долларов. Основные статьи были следующие: содержание
Брунейско-Малайского батальона - 3,8 млн. малайских долларов, народ
ное образование 6,9 млн. малайских долларов, чрезвычайные расходы - 
6,3 млн. малайских долл., здравоохранение - 3,6 млн. малайских долл.
и общественные работы 8,1 млн. малайских долларов. Капитальные рас
ходы по программам развития составляли в общей сложности 11,9 млн. 
малайских долларов в год ;
22. По предварительным подсчетам в 1964 г., государственные поступ
ления составляли 129,7 млн. малайских долларов, тогда как расходы 
выражались в 58 млн. малайских долларов. На развитие было потрачено 
15 млн. малайских долларов из 47 млн. малайских долл., ассигнованных
на эти цели. После ассигнования 76,9 млн. малайских долл. на про-
rpaMiMH развития территории в 1965 г. на счету общих доходов остава
лась сумма Б 885,7 млн. малайских долларов.
23. В числе осуществляемых в настоящее время крупных проектов раз
вития следует отметить создание дорожной сети, программы электрифи
кации и постройку морского порта в устьо реки Бруней, которая по пред
варительным подсчетам обойдется в 4 млн. ф. стерлингов. Для обследо
вания рыбной прелишленности В 1964 г. был приглашен от ФАО специалист 
в этой области. ,
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Социальные условия 

Труд
24. Из общего числа рабочих, составляющих в 1963 г. 6 826 человек,
3 414 бы.ли заняты правительством, главным образом на общественных 
работах, а 1 476 человек - Бруней Шелл Петролеум Компани. 245 че
ловек работало на каучуковых плантациях и 393 на лесопильньп:: заводах 
и в смежных областях. Е среднем заработок на правительственных ра
ботах составлял от 4,50 до 9,50 малайских доллара в день, тогда как 
неквалифжцированные рабочие нефтяной компании получа.ли 5,00 малайских 
долларов, а квалифицированные - 13 малайских долла,ров в день. Те, 
кто производил подсочку каучугсоносных деревьев по-л̂ ч̂али в зависимости 
от количества добытого каучухса, что в среднем составляло от 4,00 до 
5,00 малайских долларов в день, п.люс бесплатное жилое помещение и
м е ди ци н ский jrx о д.

Здравоохранение
25. Общие расходы на здравоохранение в 1963 г. составляли 3 676 190 
малайских долл. ,вк.лючая капитальные расходы в размере 83 590 малай
ских долл. против 3 556 039 малайских долларов в предыдущем году.
Е процентном отношении расходы на здравоохранение составля.ли прибли
зительно 8 процентов всех расходов за 1963 год. Правительственная 
с.лужба здравоохранения пополнилась в 1963 г. одним хирургом-специа- 
листом, офтальмологом и врачом-специалистом, а в 1964 г. - радиологом.
26. Частная больница, принадлежащая Бруней Шелл Петролеум Компани, 
насчитывает 110 коек и полностью оборудована для всех крупных меди
цинских и хирургических работ, ухода за матерью и ребенком и для рент
геновского и лабораторного обслуживания. Е 1963 г. эта компания ис
тратила 248 201 малайских долл. на программы медицинского обсщокива- 
ния.
27. Е 1963 г. Б стране было зарегистрировано 3 521 рождение и 655 
смертей. Детская смертность равнялась 55,10 детей на 1 ООО родивших
ся живыми детей. Общий коэффициент смертности составлял 6,55 ка

/.. .
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1 ООО человек населения по сравнению с 50,7Ь и 6,89 в 1962 году, 
соответственно.

Положение в области .образов ания
28. Е 1963 году в Брунее насчитывалось 77 государственных начальных 
школ и детских садов с.13 577 учащишся (11 956 учащихся в 1962 г.) 
и 23 частных начальных школы и детских садов с 6 506 учащимися i
(б 402 в 1962 г.). Семь государетвенньгс и восемь частных средних 
школ насчитывали соответственно 1,274 и 1 219 учащихся. Соответствую
щие данные за 1962 год были - 1 117 и 1 203 учащихся. Е единствен-, 
ном государегвенном педагогическом училище обучалось 178 студентов 
(125 в 1962 г.), а Б частной профессиональной школе было свыше 30 
студентов. Е государственных шхсолах штат учителей насчитывал 663 
человека, а в частных - 280 человек.
29. В 1963 году текуш.ие расходы на образование достигали 6 870 008 
малайских долл., что примерно на 400 ООО малайских долл. превысило 
расходы за предыдущий год. Капитальные расходы сосгави-ли 748 194 ма^ 
лайских долл., что представляет собой сокращение на 330 ООО малайских 
долл. за предыдущий год. Таки!л образом общие расходы на цели обра
зования составляли приб.лизительно 13 процентов от общего бюджета 
Территории на 1963 год.
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' ГЛАВА XXI 
ГОНКОНГ

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

Введение
1. Информация о Гонконге уже содержится в докладе Специального ко
митета, представленном Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой 
сессии (A/5800/Add,6, глава ХХП), хотя в то время Специальный комитет 
не принял никакого решения в отношении этой Территории. Ниже приво
дятся дополнительные сведения об имевших место за последнее время пе-

1/ременах— .

Общие сведения
2. К концу 1963 года общая численность населения составляла по 
приблизительным подсчетам 3 642 500 человек, т.е. увеличение на
116 ООО человек по сравнению с 1962 годом. Из этого дополнительного 
числа 20 500 человек составляли, по приблизительным подсчетам, чи
стый приток мигрантов .

Изменения в политическом и конституционном положении
3. В 1964 году управляющая держава сообщила, что в соответствии с 
предложениями, о которых было объявлено в начале года, были

1/— Сообщаемые в настоящем документе сведения были взяты из опубли
кованных докладов и информации, представленной Генеральному се
кретарю Соединенным Королевством 10 сентября 1964 г. в соответ
ствии со статьей 73 е Устава.
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утверждены некоторые изм:енения в составе Законодательного совета и 
Городского совета. Число назначаемых губернатором членов Законода
тельного совета, не состоящих на государственной службе, было увели
чено с восьми до тринадцати, а число членов, состоящих на государ
ственной службе, - с девяти до двенадцати. Эти перемены не отрази
лись на полномочиях губернатора, которыми он пользуется в соответствии 
с Конституцией, и он сохраняет за собой право решающего голоса.
4. Одновременно с этим членский состав Городского совета был ¿/вели- 
чен на два выборных члена и на два назначае-мых и не состоящих на го
сударственной службе члена, в результате чего в состав Совета теперь 
входят десять выборных членов, десять членов, назначаемых губернато
ром, и пять правительственных чиновников, ведающих городскими делами. 
Правом голоса по-прежнему пользуются только лица, числящиеся в спис
ках, из которых назначается специальный или обычный состав присяжных.
5. В Гонконге нет политических партий, которые поддерживались бы 
значительной частью населения. В 1963 году была создана Партия демо
кратического самоуправления, но по полученным сведениям она не поль
зуется большой поддертской со стороны местной общины.
6. В период между 1962 г. и 1963 г. процент административных и про
фессиональных должностей, замещенных местными должностными лицами, 
увеличился с 43,5 до 56; число служащих из метрополии во всех ве
домствах государственной службы составляло 3,1 процента. В течение 
1963 года свыше 120 местных должностных лиц было послано за границу 
для получения профессиональной подготовки, в связи с чем было израс
ходовано около 1,8 млн. гонконгских долларов.

Экономическое положение
7 - Народное хозяйство Гонконга, которое расштуфяется быстрыми тем
пами, базируется главным образом на промышленности; Сорок процентов 
всей рабочей силы занято в обрабатывающей промышленности, и около 
90 процентов всей продукции экспортируется.
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8. В 1963 году число официально зарегистрированных фабрик составля
ло 8 348, в которых было занято 354 394 рабочих, по сравнению с
7 305 фабриками и 297 897 рабочими в 1962 году. Важнейшими отраслями 
промышленности Гонконга, играющими решающую роль в экономике Терри
тории, являются по-прежнему текстильная промышленность и швейная про
мышленность, на которые приходилось 53 процента всего экспорта. В
1963 году экспорт возрос на 12 процентов по сравнению с предыдущим

1/годом и составлял 3 831 млн. гонконгских долларов— . (В результате 
дальнейшего увеличения, имевшего место в 1964 году, экспорт достиг 
4 428 млн. гонконгских долларов.) Семьдесят четыре процента всего 
экспорта приходились на страны Британского содружества наций и на 
Соединенные Штаты А1дерики. Стоимость реэкспорта возросла на восемь 
процентов по сравнению с 1962 годом и составляла 1 160 млн. гонконг
ских долларов. Импорт увеличился приблизительно на 11 процентов и 
составлял 7 412 гллн. гонконгских долларов.
9. Гонконг по-ттрежнему не нуждается в посторонней помощи в финан
совом отношении. В 1962-1963 году доход Территории возрос более чем 
на 21 процент по сравнению с предыдущим годом и составлял 1 113 млн. 
гонконгских долларов.

Социальные условия
10. К концу 1963 года численность рабочей силы составляла по прибли
зительным подсчетам 1 400 ООО человек, причем существовал высокий 
уровень занятости. В результате требований работающих во многих про
мышленных предприятиях и лиц, занятых в различных профессиях, об уве
личении заработной платы, в течение 1963 года были повсюду увеличены 
ставки заработной платы. В целом ряде промышленных предприятий и 
профессий увеличение заработной платы в среднем составляло от 7 до
15 процентов. Две щоупных верфи дали всем рабочим низкой квалификации 
одинаковую прибавку в 33 процента, а квалифицированным рабочим -

1/ Один гонконгский доллар равен 1 шилл. 3 пенсам или 0,175 долл 
США.
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прибавку в 17,6 процента. В 1963 году насчитывалось 313 зарегистри
рованных профессиональных союзов, число членов которых составляло 
всего 159 211 человек, по сравнению с 315 профессиональными союзами, 
в которых числилось 181 369 членов, в 1962 году.
11. В Территории ощущалась острая нехватка воды, в связи с чем вода 
иногда подавалась только раз в четыре дня в течение четырех часов.
С 1 марта 1965 г. было начато осуществление плана водоснабжения из 
Восточной реки, согласно которому предусматривается снабжение Гон
конга водой в размере приблизительно 15 ООО млн. галлонов ежегодно, 
что, по имеющимся сведениям, обойдется приблизительно в 1 млн. фунтов 
стерлингов; для этой цели используются плотины и насосные установки, 
сооруженные кит-д-̂ скими властями в Квантунге.
12. В 1963 году число коек в больницах и диспансерах, которые содер
жит правительство, составляло, соответственно, 4 768 и 309, тогда 
как больницы, пользующиеся финансовой поддержкой со стороны прави
тельства, имели 4 709 коек, а частные больницы - 1 -933 койки. Общее 
число коек во всех больницах составляло 11 719, что представляет со
бой увеличение на. 1 702 койки по сравнению с 1962 годом. Находив-' 
шийся на государственной службе медицинский персонал включал 474 врача 
и 46 зубных врачей, по сравнению с 278 врачами и 42 зубными врачами
в 1962 году. Текущие расходы департамента медицинского обслуживания 
и здравоохранения в 1962-1963 году, включая субсидии на цели медицин
ского обслуживания,' составилБ! в общей сложности приблизительно 
95 ОрО ООО гонконгских долл. или около 8,5 процента всех расходов 
Территории, т.е. увеличение приблизительно на 6 ООО'ООО гонконгских 
долл. по сравнению с предыдущим годом. В 1963 году на 1 ООО населе
ния приходилось 32,1 мсиворождений и 5,5 смертей. Коэффициент детской 
смертности составлял 32,9 на 1 ООО живорождений.

Положение в области обраэ-онания
13. В сентябре 1963 г. число учащихся во всех школах составляло 
810 632 человека, т.е. увеличение на 59 930 по сравнению с цифрой 
предыдущего года. Из этого числа 119 511 чел. учились в правитель
ственных школах, 264 095 человек в школах, получающих дотации или

/...
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субсидии от правительства, и,418 811 чел. - в частных школах. В те
чение отчетного года было построено 78 начальных школ или пристроек 
к таким школам, что увеличило число ученических мест еще на 59 800; 
было также построено двенадцать средних школ или пристроек к ншл, 
в результате чего имелось 10 700 дополнительных мест.
14. В 1962-1963 году число студентов из Гонконга, продолжающих свое 
образование в Соединенном Королевстве, составляло 568, т.е. увели
чение на 89 по сравнению с предыдущим годом. 1963 год оказался зна
менательным в том отношении, что в Гонконге был открыт китайский 
университет.
15. В 1963 году расходы на образование, включая дотации и субсидии, 
составили в общей сложности 165 408 602 гонконгских долл., т.е. уве
личение более чем на 15 ООО ООО гонконгских долл. по сравнению с 
предыдущим годом.
16. Предложения о реорганизации начального и среднего образования 
были приняты и вступили в силу в сентябре 1963 года. Согласно суще
ствующим теперь правилам норм1альный возраст поступления в правитель
ственные и субсидируемые правительством начальные школы был повышен 
с ше’сти до семи лет, и новый пятилетний курс начального образования 
постепенно заменит существующий шестилетний курс образования. Как 
только это окажется осуществимым, будет предоставлена возможность 
прохождения двухлетнего курса среднего образования по окончании пяти
летнего курса начального образования с тем, чтобы учащиеся могли про
должать школьное обучение до достижения ими 14 лет, т.е. до установ
ленного законом минимального возраста приема на работу в промышлен
ность. Для поступления в правительственные и субсидируемые прави
тельством средние школы от учеников по-прежнему будет требоваться, 
чтобы они выдержали конкурсный экзамен.
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ГЛАВА XXII

ФОЛКЛЕНДСКИЕ ОСТРОВА (МАЛЬВИНСКИЕ)

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

Введение
1. Информация о территории содержится в докладе Специального
комитета Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой сессии (A/58oo/Add.7,
глава XXIII, пункты 1-25). Информация о последних изменениях в

1/территории изложена ниже-^ .

Общие сведения
2. Общая численность населения на 31 декабря 1964 г. без зависимых 
территорий составляла 2 102 человека по сравнению с 2 172 по пере
писи, проведенной в марте 1962 года. За некоторым исключением, 
жители по своему'происхождению являются европейцами, причем большин
ство из них выходцы из Англии. Численность населения в зависимых

^  Последующая информация, переданная управляющей властью, 
принята во внимание при подготовке данного документа: 
Информация согласно статье 73е Устава за год, закончив
шийся 31 декабря 1963 г., передана 23 июня 1964 г., а также 
за год, закончившийся 31 декабря 1964 г., передана 2 июля 
1965 года.
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территориях (КЬхсная Георгия и Южные Сандв.ичевы острова) на 31 декаб
ря 1964 г. составляла 199 человек.

Изменения в политическом и конституционном п :у„ .жении

3. В 1964 году были проведены выборы двух из четырех подлежащих 
избранию членов.
4. 15 мая 1964 г. государственный секретарь по связи со странами 
Британского содру:кества наций и колониями Соединенного Королевства 
заявил, что после последних всеобщих выборов в колонии губернатор 
колонии вел переговоры с исполнительным и законодательным советами 
и представил согласованные предложения по вопросу об изменениях в 
составе обоих советов. Согласно этим предложениям. Исполнительный - 
совет, который ранее состоял из пяти не находящихся на государствен
ной службе членов, назначаемых губернатором, и трех членов, находя
щихся на государственной службе, будет состоять из двух членов, 
назначаемых губернатором, двух избираемых членов Законодательного 
совета и двух членов, находящихся на государственной службе. Два 
избираемых члена Законодательного совета будут избираться путем го
лосования из числа избираемых и не находящихся на государственной 
сллпкбе членов Законодательного совета.
5. Предлагалось также сократить количество членов в Законодатель
ном совете с одиннадцати до восьми членов за счет исключения одного, 
их тре:: членов, находя'шхся на государственной службе, и двух назна
чаемых членов. Таким образом Совет должен состоять из губернатора
и восьми членов, а именно: секретаря по делам колонии и казначея
колонии, двух назначаемых не находящихся на государственной службе 
членов и четырех избираемых членов.
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6. Данные предложения были одобрены, и новые конституционные
2/положения вступили в силу 21 сентября 1964 года— .

Экономическое положение

7. Экономика территории продолжает почти полностью зависеть 
от ьаерстяной промышленности.
8. Внешняя торговля за порледние несколько лет характеризуется 
следующими данными ;

(в тыс. фунт, стерлингов)

Год Весь экспорт Экспорт шерсти Импорт
1961 978 908 468
1962 940 913 413
1963 1 078 1 054 503
1964 1 050 1 024 545
Э, Главными источниками внутренних доходов территории в основном 
являются налогообложение, таможенные пошлины и продажа почтовых 
марок. Доходы и расходы за прошедшие несколько лет на Фолклендских 
островах, исключая зависимые территории, приведены в следуюс^ей 
таблице:

(в тыс. фунт, стерлингов) 
Доход Расход

1961-62 ■ 258 278
1962-63 . 294 ' 302
1963-64 287 '350
10. Помощь, предоставляемая территории по проектам колониального 
развития и благоустройства,составила 180 ф. ст. в 1963 году и

‘У  Фолклендские острова (Законодательный совет) (Поправка),
Распоряжение, 1964 год и дополнительные инструкции Фолкленд
ским островам, 1964 год. /
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497 ф. ст. Б 1364 году по сравнению с 11 657 ф, ст. в 1962 году.
11. Департамент по те:сническоБ1у сотрудничеству Соединенного Ко
ролевства с начала 1963 года занял четыре должности в области меди
цинского обслу::сивания, девять в области образования и одну в управ
ленческом аппарате. Он также пытается заполнить тринадцать других 
должностей, включая одну в области сельского хозяйства.

Социальные условия

12. Рабочая сила. Ввиду массового отъезда людей повсюду' про
должает ощущаться недостаток в рабочей силе. В 1963 году территорию 
покинуло 381 человек, а прибыло 353 по сравнению с 411 и 368, со
ответственно, в. 1962. году.
13. Здравоохранение. В 1963 годлг в области здравоохранения не 
произошло каких-либо существенных изменений. Общие расходы на меди
цинское обслздтивание, включая особые расходы, в 1963-64 году соста
вили 35 590 ф. ст. по сравнению с 34 973 ф. ст. в 1962-63 и
36 169 ф. ст. Б 1961-62 году, Текзгщие /медицинские расходы в 1964 го
ду составили 11,21 процента общих текущих расходов территории по 
сравнению с 12,22 процента в 1963 году и 12,68 процента в 1962 го- 
ду.

Положение в области об , л5..'валия

14. В 1963-64 году в территории обучалось 333 ребенка по сравне
нию с 328 в 1962-63 и 314 в 1961-62 году. В 1962-63 году число 
преподавателей возросло с 33 до 35.
15. Колония ежегодно предоставляет две стипендии для прохождения 
кзфса обучения в начальных школах-пансионатах в Соединенном Коро
левстве. В соответствии с этим планом в 1962-63 году в школах Соеди» 
ненного Королевства обучалось 8 учащихся из территории.
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16. Текущие расходы на образование в 1962-63 году составили 
39 534 ф. ст. или 13,1 процента, а в 1963-64 году эти расходы со
ставили 44 204 ф. ст. или 13,97 процента от общих текущих раеходов 
территории по сравнению с 39 552 ф. ст. или 14,24 процента от общих 
расходов территории в 1961-62 годлг.
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II. ПЕТИЦИИ

17. Специальный комитет распространил следующие петиции, касающиеся 
Фолклендских (Мальвинских) островов:

Петиционер Документ

Представлено шесть петиций, касающихся 
Фолклендских (Мальвинских) островов

Г-жа Кристина Б. Миро 
Г-жа Мария Кристина Теноглия 
Г-жа Элида Оусана Овиедо 
Г-н Роберто Эредия
Гг. Константино Бандарис, вице-президент и 
Уго Хорхе Пачеко, генеральный секретарь. 
Национальный университет де ла Плата 

Г-н Альфредо Палациос, г-н Альберто Кандиоти 
и г-н Леонидас Барлетта

а /а с .1#9/РЕТ.357

Digitized by UN Library Geneva



Письмо заместителя Постоянного представителя Аргентины от 
20 апреля 1964 года Председателю Специального комитета а/

Имею честь'довести до сведения Вашего Превосходительства некото
рые замечания правительства Аргентины по документу А/АС.109/L.98/Add. 2, 
'представленному Секретариатом -в Специальный комитет по вопросу о ■ 
ходе осуществления Декларации о предостав’лении независимости коло
ниальным странам и народам.

Эти замечания касаются главы II, посвященной вопросу о Мальвин
ских островах и, в особенности, раздела, в котором Комитет информи
руется о "статусе"'указанной территории (пункты 4-8,"стр. 19 испан
ского текста документа А/АС,109/L.98/Add.2 ).

Мое правительство отмечает, что - содержащаяся в этом документе 
характеристика статуса Мальвинских островов не содержит упоминания 
об основных исторических событиях и важнейших юридических аспектах, 
что, по нашему мнению, умаляет права Аргентинской Республики в 
отношении указанных территорий. Я хотел бы вкратце перечислить 
самые важные положения, которые, как отметило мое правительство, не 
включены Б данный документ;

1) Не упомянут тот факт, что в 1767 году Испания официально 
получила Мальвинские острова в свое владение и действительно 
занимала их.
2) Также не упоминается тот факт, что в 1770 году губернатор 
Буэнос-Айреса изгнал англичан.
3) Пропущено упоминание о важных мероприятиях Испании и 
Аргентины начиная с 1774 года.

Включено в качестве приложения к данной главе в соответствии 
с решением Специального комитета на 389-м заседании 7 октября 
1965 года.
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4 ) В числе этих мероприятий следует выделить тот факт, что 
эффективная и полная оккупация островов Испанией продолжалась 
вплоть до 1810 года, когда Аргентина отделилась от Испании и 
приняла полный суверенитет над Мальвинскими островами и омываю
щими их водами.
5) С этого времени и до 1833 года эти острова находились под 
эффективным суверенитетом Аргентины, которая назначала органы 
власти, ответственные за выполнение своих функций на территории 
этих островов.
6) 'Также не упоминается тот,факт, что в 1833 году местные 
аргентинские органы власти были изгнаны с Мальвинских островов 
британскими военно-морскими силами.
7) В данном документа следовало также указать, что правитель
ство Аргентины в 1833 году направило Великобритании протест 
против насильственной оккупации территории своей страны; оно 
неоднократно выступало 'с этим протестом и протестует против 
этого до сих пор, заявляя о сохранении своих прав не только с 
трибуны Организации Объединенных Наций, но также и во всех 
международных организациях, членом которых является Аргентина.
Во введении к документу а / а с 98/Add.2 (пункт 3, стр. 3 

испанского текста) говорится, что этот документ был составлен на 
основе официальной информации, а также имеющейся информации из 
других опубликованных источников.

Мое правительство, г-н Председатель, вынуждено отметить, что 
в упомянутую в предыдущем параграфе часть доклада не включена инфор
мация из многочисленных опубликованных источников, в результате чего 
этот доклад не дает полной исторической картины.

В этих обстоятельствах мы считаем своим долгом заявить рб 
озабоченности правительства Аргентины по поводу того, что в связи 
с таким деликатным вопросом, каким является настоящий территориаль
ный спор, не были достаточно полно изучены все исторические факты.
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необходимые для сбора полной и беспристрастной информации, которая ■ 
давала бы членам Комитета более ясное представление по этому вопросу, 

Поэтому, выражая свое искреннее уважение, мы просим г-на Пред
седателя сообщить Секретариату Организации Объединенных Наций о 
том, что правительство Аргентины высказывает настоятельную просьбу 
внести в документ а/ас.109/L.98/Add.2 исправления по существу вопроса 
и в этих целях включить в него по крайней мере сведения, упомянутые 
в настоящем письме.

Если это будет осуществлено, то представление Организации 
Объединенных Наций об исторических аспектах данного вопроса будет 
более беспристрастным и члены Комитета получат более точную информа
цию, необходимую для изучения вопроса о статусе Мальвинских островов
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ГЛАВА ХХШ

БЕРМУДСКИЕ, БАГАМСКИЕ ОСТРОВА, ОСТРОВА -ТЭРКС И КАИКОС
И КАЙМАНОВЫ ОСТРОВА

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ .

Введение

1. Информация о Бермудских и Багамских островах, островах Тэркс 
и Кайкос и Каймановых островах -.территориях, находящихся под 
управлением Соединенного Королевства, была рассмотрена Специаль
ным комитетом на второй из его двух сессий в 1964 году (A/5800/Add.7, 
глава
2. Ниже излагается полученная информация, относящаяся к послед
ним событиям в территориях.

1 /А. БЕРМУДСКИЕ ОСТРОВА-^
Общие сведения
3. В 1963 году общая численность проживающего на острове граждан
ского населения составляла приблизительно 47 230 человек, по срав
нению с 45 491 чел. в 1961 году. Около двух третей населения со
ставляют лица африканского или смешанного происхождения, а осталь
ная часть населения - европейцы.

При подготовке этого раздела была принята во внимание сле
дующая информация, переданная управляющей властью: информа
ция, представленная в соответствии со статьей 73е Устава- на 
год, закончившийся 31 декабря 1963 года; передана 13 октября 
1964 года.

/
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Изменения в политическом и конституционном положении
4. В течение 1963-64 годов оставалась в силе Конституция, изложен
ная в докладе Специального комитета девятнадцатой сессии Генеральной 
Ассамблеи. Губернатор, назначаемый королевой, консультируется 
Исполнительным советом, состояпщм из трех официальных должностных 
лиц и шести неофициальных членов, назначаемых губернатором. Шесть 
неофициальных членов назначаются из числа членов нижней палаты зако
нодательного органа, т.е. Палаты Ассамблеи.
5. Законодательный орган Состоит из губернатора, из Законодатель
ного совета (верхней палаты), в составе одиннадцати назначаемых 
членов, и избираемой Палаты Ассамблеи в составе 36 членов. Кроме 
трех должностных лиц, назначаемые члены Законодательного совета 
выделятчтся главным образом из бывших членов нижней палаты, однако 
иногда назначаются лица, проявившие себя в других сферах обществен
ной жизни.
6. Теоретически власть Законодательного совета обширна; он рас
сматривает законодательные акты, принятые Палатой Ассамблеи, и сам 
может вносить любые законопроекты, за исключением финансовых, 
однако фактическая власть дриыадлеж1̂ т Палате Ассамблеи, которая 
осуществляет полный контроль над финансами и кодорой обычно принад
лежит инициатива в области законодательства. Губернатор имеет 
право распустить Палату Ассамблеи, а британская корона т- право запре
тить акты колониального парламента. Этим правом за последние годы 
не, пользовались.
7 . До 1963 года право участвовать в выборах принадлежало лишь 
лицам, имеющим'в своем владении собственность стоимостью в 60 ф.ст. 
и выше. В 1963 году, в соответствии с законом о выборах в парла
мент, право голоса полугчили все бермудцы и все английские подданные 
Б возрасте свыше 25 лет, которые проживали в территории в течение 
трех или более лет. Право второго голоса было предоставлено лицам, 
которые владели 2 ООО кв. футов земли или более.
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8. Первые выборы, намеченные в соответствии с новым законом о пар
ламентских выборах, были проведены весной 1963 года. Шесть из трид.ца-. 
ти шести мест в Палате Ассамблеи были получены Прогрессивной лейбо
ристской партией, созданной в 1963 году, которая в тот период явля
лась единственной политической партией.
9. Прогрессивная лейбористская партия выступает в поддержку предло
жений, направленных на дальнейшие изменения Конституции с целью соз
дания "ответственного правительства" на более традиционной основе.
Она выступает за снижение возрастного ценза при выборах с 25 лет до 
21 года и за установление обычной министерской системы. Эти предло
жения были переданы для рассмотрения Объединенному избранному ко
митету, учрежденному в 1962 году,для рассмотрения конституционных 
изменений в общем плане.
10. В августе 1964 года была образована Объединенная бермудская пар
тия в составе примерно 25 из 30 независимых членов,избранных в Палату 
Ассамблеи в 1963 году,причем в настоящее время они располагают боль
шинством в данной Палате. Объединенная бермудская партия также вы
ступает за сокращение возрастного ценза до 21 года.
Экономическое положение
11. В течение отчетного периода экономика Бермудских островов про
должала зависеть главным образом от туризма. В число других источ
ников доходов и занятости входят банковские и финансовые учреждения, 
а также органы, производящие операции, связанные с регистрацией мно
гочисленных международных компаний на Бермудских островах (где нет 
подоходных налогов), а также операции по эксплуатации вольного порта; 
существуют также некоторые мелкие промышленные предприятия, связан
ные с сельским хозяйством.
12. В'число существующих отраслей промышленности входят производство 
косметических товаров,эссенций-концентратов,медикаментов и лекарств. 
Сельское хозяйство ограничив^ается производством бананов, цитрусовых, 
картофеля и овощей для внутреннего потребления. Для местного потреб
ления производятся также молоко, яйца и мясо. Существует небольшая
рыболовная промышленность. В территории нет ни лесов, ни рудников.

/ • • '
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13. 3a исключением небольшого местного производства продуктов 
питания, Бермудские острова зависят от ввоза продуктов, вследствие 
чего прожиточный минимум высок.
14. В 1963 году объем импорта территории оценивался в сумме
19 719 932 ф. стерлингов. Отечественный экспорт оценивался в сумме 
831 429 ф.ст., а общий объем зарегистрированного реэкспорта составил 
12 908 897 ф. стерлингов. Статьями импорта главным образом являлись 
продовольственные продукты, одежда, топливо, электрическое оборудо
вание и автомашины. В число экспортных товаров входили эссенции, 
фармацевтические■товары и косметика.
15. Хотя видимый торговый баланс продолжал оставаться пассивным,зна
чительные доходы, как и в предыдущие годы, были получены по неви
димым статьям: тзфизм,' доходы от которого составили приблизительно
,12 500 ООО ф.ст.; ремонт судов по ликвидации полученных в море 
повреждений; услуги, поставки товаров и обслуживание баз Соединен
ных Штатов на Бермудах, что ежегодно составляет приблизительно 
несколько миллионов фунтов стерлингов; значительные капиталовло
жения с низкими, в целом, процентами капиталов Соединенного Коро
левства в бермудские предприятия; а также организация на Бермудах 
большого числа международных компаний, что, помимо уплаты прави
тельству ежегодного сбора в сумме 200 ф.ст^, влечет за собой значи
тельные судебные, банковские и отчисляемые сборы и другие местные 
расходы.
15. Эксплуатация вольного порта также явилась для территории доходным 
предприятием, так что, в целом, фактический торговый баланс был 
активным. В 1963 году импорт в территорию шел, главным образом, 
из Соединенных Штатов (Э,2 млн. ф.ст,). Соединенного Королевства'
(3,8' млн. ф.ст.) и Канады (1,9 млн. ф.ст.).
17. -Доходы и расходы в 1961, 1962 и 1963 годах составили:

1961 г . 1962 г. 1963 г.
(в тыс.ф.ст.)

Доходы 5 148 5 60 2 5 711
Расходы 5 115 5 691 6 342

/. . .
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A/oOOO/Add.7
R u s  Б1Э.Л
Par.e IR б

18. Бермудские острова в финансовом отношении являются самостоя
тельной территорией, которая за последние годы была в состоянии 
финансировать свое развитие полностью за счет своих доходов.

Социальные условия
19. Тр77д . Количество занятых по данным 1960 года, которые явля
ются самыми последними имеющимися данными, составило 19 498 человек 
(12 737 мужчин и 6 761 женщина) или 45,73 процента всего населения. 
Число зая'зивших о своей безработице лиц составило 463 человека (182 
мужчины и 281 женщина). .
20. .В начале 1963 года был назначен Консультативный комитет по 
трудовым отношениям, состоящий из равного числа представителей пред
принимателей и трудящихся. Его.основной функцией является дача кон
сультаций губернатору по вопросам■труда и законодательства.
21. В 1963 году насчитывалось семь профсоюзов, зарегистрированных
в соответствии с законом,о профсоюзах и трудовых конфликтах 1946 года. 
Существует также Ассоциация гражданской службы.
22. В начале февраля 1965 года Бермудский промышленный профсоюз 
организовал забастовку на Бермудской электрической компании. По 
сообщениям, лидеры профсоюза потребовали признания их в качестве 
представителей рабочих компании.. ,Компания, в свою’ очередь, якобы 
о,тветила, что если за профсоюз, в результате тайного голосования, 
выскажутся- 52 процента всех получающих почасовую оплату трудящихся,
,то она признает профсоюз. Забастовк:а привела к беспорядкам за пре-' 
делами зданий компании, когда, как сообщалось, пикеты пытались не 
допустить рабочих на предприятие и вызвать забастовки.солидарности с 
участием'докеров, строительных рабочих, уборщиков мусора, типограф
ских рабочих, служащих кинотеатра и работников центральной пекарни 
острова. Для ликвидации беспорядков были вь1званы местные артилле
рийское и Стрелковое подразделения в составе приблизительно 400 чело
век, а также около 80 констеблей-резервистов.
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23. К 11 февраля, после переговоров с участием губернатора лорда 
Мартонмира, правительственных должностных лиц, представителей 
электрической компании и профсоюза и после визита консультанта
по трудовым вопросам при министерстве развития заморских терри
торий Соединенного Королевства Джорджа Фагона, забастовка окон
чилась.
24. Специальный комитет был информирован о забастовке петицией 
Бермудского промышленного профсоюза от 4 февраля 1965 г.
(а/а с .109/РЕТ.343).
25. Генеральный секретарь Бермудского промышленного профсоюза 
д-р Барбара Болл, которая выступила на 286-м заседании Специаль
ного комитета 5 октября 1964 г., была арестована в связи с ее 
деятельностью во время забастовки. Сообщалось, что в качестве 
одного из шести выдвинутых против ее обвинений 'было участие в бес
порядках,; явившихся следствием пикетирования Бермудской электри- 
■ческой компании. Первое слушание ее дела, по сообщениям, было 
'прекращено, когда главный судья сэр Майлс Эббот распустил суд и
назначил новое слушание. 22 июня 1965 т. она вторично предстала 
перед'Верховным судом.
26. Здравоохранение. Административной организацией, несущей 
основную ответственность за деятельность правительства в области 
здравоохранения и санитарии, является департамент по вопросам 
медицины и здравоохранения.
27. Расходы на ' здравоохранение в 1963 году составили 712 732 Ф.ст., 
т.е. 11,24 процента всех расходов правительства в течение года, по 
сравнению с 383 511 ф. ст.., или приблизительно в ,  7 процента общих 
расходов в '1962 году. Кроме того, департамент общественных работ 
израсходовал на строительство новой больницы и психиатрической 
больницы, соответственно, 784 029 ф.ст. и 21 716 Ф. стерлингов.
28. В территории имеется четыре больницы: больница имени короля 
Эдуар да VII . . , (3 6 0  коек), психиатрическая ' больница и лепрозорий, госпи
таль Проспект и Лефрой хауз. Органы здравоохранения имеют в своем 
ведении также детские, и женские клиники.
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29. Единственным учреждением по подготовке вспомогательного 
медицинского персонала является больница имени короля Эдуарда.
Другой медицинский персонал готовится либо в Соединенном Королевстве^ 
либо в Канаде.
30. В 1963 году коэффициент смертности составлял 7,2 на 1 ООО че
ловек. Коэффициент детской смертности составил 20,7 на тысячу 
новорожденных.
31. Вследствие высокого уровня жизни в целом условия питания 
являются удовлетворительными, хотя было обнарзокено несколько слу
чаев, связанных с недостаточным питанием.
Образование
32. Образование бесплатное и обязательное для всех детей в воз
расте от 7 до 13 лет. На конец 1963 года число детей этой возраст
ной группы составило приблизительно 6 328 человек. Из них 6 095 
человек учились в школах и 233 человека не посещали школу вслед
ствие физических или психических недостатков. Имелось 2 789 учени
ков в возрасте до 7 лет и 2 787 человек свыше трршадцати лет.
33. Правительственные школы делятся на две категории. Школы пер
вой категории находятся под управлением местных комитетов, а школы 
второй категории находятся в распоряжении Совета по образованию.
Кроме того, дети посещают также частные школы, плата за обучение
в которых составляет от 5 до 105 Ф. ст. в год.
34. Ниже приводятся данные о типе школ и количестве учащихся на 
Бермудских островах по состоянию на 31 декабря 1963 года:

/ •
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Категория шкоды
Число Число учащихся 
ппс о л Мужчины Женщины

Общее число 
учащихся

Правительственные 
начальные школы

Начальные школы, субси
дируемые правитель
ством.

Средние школы, субси
дируемые правитель
ством

Технические и профес
сиональные школы, 
субсидируемые пра
вительством

Начальные школы, не 
получающие субсидий

Средние школы, не 
получающие субсидий

Технические и профес
сиональные школы, не 
получающие субсидии

18 2 876 2 812

883 718

11 877 1 111

28

4

1

192

688

107

26

126

998

218

38

79 5 «49 6 122

5 688 

1 601 

1 988

318 

1 686 

326

64

11 671
35. Расходв! на образование в 1963 году составили 1 081 789 ф. ст., 
или 17,1 процента всех расходов правительства, по сравнению с
647 197 Ф. ст., или приблизительно 12,9 процента в 1962 году.
36. На Бермудских островах нет университета. Каждый год для, 
территории выделяется одна стипендия Родса. Кроме того, ежегодно 
выделяется не более шести стипендий для обучения в течение трех 
лет в выделенных для этой цели высших учебных заведениях за грани
цей. На Бермудских островах нет педагогических колледжей, однако 
для подготовки учителей за границей выделяется ряд стипендий.
37. В 1963 году было предоставлено семь стипендий для обучения в 
Англии в 1963/66 гг,, и три стипендии - для обучения в Канаде в 
1963/65 годах. В течение года на стипендии было израсходовано
7 561 Ф. стерлингов.

/
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В. БАГАМСКИЕ ОСТРОВА-^
Изменения в политическом и конституционном положении
38. В течение отчетного периода продолжала действовать новая кон
ституция, вошедшая в силу 7 января 1964 года. Эта конституция, за
менившая конституцию, существовавшую почти без изменений с 1729 го
да, явилась итогом конституционной конференции, состоявшейся в Лон
доне в мае 1963 года. В соответствии с ней предусматривалось созда
ние министерской системы правления с двухпалатным законодательным 
органом, состоявшим из сената (бывший Законодательный совет) и Па
латы ассамблеи.
39. С согласия губернатора,назначаемого королевой и осуществляющего 
исполнительную власть от имени королевы, законодательный орган может 
принимать "законы в целях установления мира, порядка и доброго прав
ления на Багамских островах". Однако за губернатором закреплены та
кие права, как внешние сношения, оборона, внутренняя безопасность и 
контроль над полицией. Ограничены также полномочия в области приня
тия законов, касающихся обложения налогами или расходов государст
венных средств; обычно такие законы могут вноситься лишь по рекомен
дации или с согласия губернатора,действующего по совету' министров.
40. Кабинет состоит из премьер-министра и по крайней мере восьми ми
нистров, назначаемых губернатором по консультации с Премьер-мини
стром. Премьер-министром должен быть член Палаты ассамблеи, ноль- ■ 
зующийся, по мнению губернатора, доверием большинства ее,членов. Не 
более трех министров назначаются из числа членов сената, остальные - 
из состава Палаты ассамблеи. Нынешний кабинет возглавляется сэром 
Роландом Саймонеттом, лидером Объединенной багамской партии. 3 целом, 
от губернатора требуется стремиться действовать в соответствии с со
ветами кабинета, осуществляющего общее руководство и контроль за 
управлением территорией. Однако кабинет не несет ответственности

При подготовке этого раздела была принята во внимание следующая 
информация, переданная управляющей властью: информация, пред
ставленная в соответствии со статьей 73е Устава на год,закон
чившийся 31 декабря 1963 г.; передана 28 октября 1964 года.
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за деятельность судов и уголовное судопроизводство, проверку бюджет
ных счетов территории или государственную службу.
41 о Сенат, который обладает ограниченными правами в вопросах отсроч
ки законодательных актов, принятых нижней палатой, состоит из пятнад
цати членов, из которых восемь членов назначаются губернатором, пять 
членов - по совету премьер-министра, а также любых других лиц, с ко
торыми он может решить проконсультироваться, пять членов назначаются 
губернатором по консультации с премьер-министром и два - губернато
ром по консультации с лидером оппозиции.
42. Нынешняя Палата ассамблеи была избрана в декабре 1S62 г. на ос
нове избирательного закона 1959 года с поправками 1962 года, имеющи
ми целью предоставить женщинам право участвовать в выборах. Эти за
коны предоставляют право голоса взрослому населению и предоставление 
ограниченного второго голоса тем, кто владеет недвижимой собствен
ностью или арендует недвижимую собственность в избирательном округе, 
в котором данный избиратель не проживает.
43. В настоящее время Палата ассамблеи состоит из 33 членов;

Объединенная багамская партия 24 места
Прогрессивно-либеральная партия 7 мест
Независимая 1 место.
Лейбористская партия 1 место.

44. После проведения следующих всеобщих выборов, которые состоятся 
приблизительно до декабря 1967 года. Палата ассамблеи будет состоять, 
в соответствии с новой конституцией, из 38 членов, избранных путем 
всеобщего, голосования взрослого населения,с отменой второго голоса.
45. В петициях от 22, 23 и 28 апреля 1965 года (А/АС.109/РЕТ.377 и 
Add.l) лидер Прогрессивно-либеральной партии Линден 0. ПиндлИнг просил 
Организацию Объединенных Наций провести изучение вопроса о представи
тельстве в Палате ассамблеи. Он заявил, что едва удалось предотвра
тить беспорядки, когда у здания Палаты состоялись демонстрации, и 
что правительство Объединенной багамской партии приняло "несправед
ливый проект порядка определения округов". Его партия исполнена ре
шимости не соглашаться с предлагаемым порядком "распределения в стра
не мест в ассамблее".
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Экономическое положение
46. Туризм продолжает оставаться основой процветания территории
и главным источником доходов. Интенсивное поощрение туризма, в осо
бенности в Соединенных Штатах и в Канаде, проводимое министерством 
по туризму, привело к дальнейшему увеличению числа туристов, посе
тивших острова в 1963 году - 546 404 чел., по сравнению с общим 
числом туристов за предыдущие три года, которое составило 444 870, 
368 211 и 341 977 человек. В 1963 году безработица сохранялась, 
на низком уровне, и продолжался подъем строительства. В течение 
года было выдано лицензий на сумму свыше 16,8 млн. долл. или на 
2,8 млн. долл. больше, чем в предыдущем году.
47. В целом почва островов является низменной и неподходящей для 
больших фермерских хозяйств. Площадь пахотных обрабатываемых земель 
составляет приблизительно 35 ООО акров. Большая часть сельскохо
зяйственного производства находится в руках фермеров-единсличников, 
однако имеется шесть крупных сельскохсзяйственных плантаций, про
изводящих томаты и огурцы для экспорта в Соединенные Штаты и Канаду. 
Основными сельскохозяйственными культурами, идущими на местный ры
нок и для экспорта, являются сезонные овощи, лук, томаты, огурцы, 
ананасы, цитрусовые, бананы, голубиный горох и бобовые культуры. 
Площадь орошаемых пастбищных угодий составляет приблизительно
3 200 акров, а лесные массивы - приблизительно несколько менее 
800 ООО акров. Им:еются домашняя птица, свиньи, овцы, козы, рогатый 
скот и лошади. Основная часть домашнего скота и животных, за исклю
чением птицы, на,хсдится во владении небольших фермеров. Около поло
вины домашней птицы является собственностью компаний Eleuthera Limited, 
Hatchet Bay, Eleuthera.
48. Имеется ряд неб.сльших отраслей промышленности, включая кон
сервную промышленность, рыбообработку, строительство мелких судов
и производство минеральных вод. В 1963 году производилась небольшая 
разведка месторождений недЬти, однако перспективы для горнодобывающей 
промышленности отсутствуют.
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49. Расширяется строительство вольного порта на площади в 155 ООО ак
ров в районе Grand Bahama для промышленных, торговых и жилых целей 
частным капиталом США, Соединенного Королевства и Канады. Кроме 
того, предусматривается создание учебных заведений, медицинских и 
других предприятий обслуживания. По состоянию на октябрь 1964 года 
лицензии для деятельности в этом районе были выданы более чем восьми
десяти фирмам, крупнейшей из которых является цементное предприятие,
Б котором первоначальное капиталовложение составило приблизительно 
60-70 млн. долларов. Имеется также предприятие по производству пре
паратов гормонов стоимостью в 2 млн. долларов. К октябрю 1964 года 
уже действовали один из крупнейших в мире морской бункер и ряд пред
приятий легкой промышленности, а также несколько отелей.
50. Главными статьями отечественного экспорта являются целлюлоза, 
лангусты, соль, губка, консервированные томаты, ананасы и огурцы, 
стоимость которых составила в 1963 году 1 634 960 Ф. ст. по сравнению 
с 2 013 778 ф.ст. в 1962 году. Основными потребителями экспорта тер
ритории являются Соединенное Королевство, Канада, Соединенные Штаты и 
Британские Вест-Индские острова. Стоимость экспорта в 1963 году 
составила 28 264 936 ф.ст., основная доля которого приходилась на 
Соединенное Королевство, Канаду, Австралию, Новую Зеландию, Соеди
ненные Штаты и о.Арубу; в 1962 году экспорт составил 24 524 492 ф.ст. 
Пассивный торговый баланс по видимым статьям покрывается главным 
образом за счет туризма и капиталовложений из-за границы, преимуще
ственно из Соединенного Королевства и Соединенных Штатов.
51. Общие доходы территории в 1963 году продолжали увеличиваться, 
достигнув -9,6 млн. ф.ст. по сравнению с 8,69 млн. ф.ст. в 1962 году
и 8,56 млн. ф.ст. в 1961 году. Расходы составили 9,8 млн. ф. стерлин
гов. За исключением налога на недвижимое имущество, не существует 
никаких других прямых налогов. В декабре 1964 года Палата Ассамблеи 
отменила закон об обложении 4 процентами личного имущества в случае 
смерти владельца. Основными источниками дохода являются таможенные 
пошлины (5,98 млн. ф.ст. в 1963 году) и доходы от сборов и коммунальных
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предприятий. Багамские острова являются,полностью самостоятельными 
в финансовом отношении, в том числе в сфере общественного развития.

Социальные условия
52. Труд. Туризм является основным источником занятости. Другими 
работодателями в Нассау являются все увеличивающееся число фирм, 
предоставляющих банковские капиталы и коммерческое обслршвание,
а также строительные фирмы и компании, занятые в сфере распределе
ния. В последние годы возрастающий спрос на рабочую силу на других 
островах для строительства двух крупных предприятий по производству 
соли и предприятия по производству пиломатериалов частично удовле
творялся за счет переселенцев из других Вест-Индских островов и, 
в частности, с островов Тэркс и Кайкос. В сельском хозяйстве 
Соединенных Штатов было занято в среднем около 1 300 неквалифициро
ванных рабочих,- заработки которых в 1-961 году составили более
2,5 млн. долларов. Безработица в территории является почти незна
чительной.
53. В 1963 году насчитывалось всего семнадцать зарегистрированных 
профсоюзов и четыре ассоциации предпринимателей. Имел место один 
трудовой спор, Б котором участвовала небольшая группа■рабочих, басто
вавших Б течение пяти дней. Средняя заработная плата составляет
5 ф.ст. в неделю.
54. Здравоохранение. Медицинским обслуживанием и здравоохранением 
ведает министерство здравоохранения. Имеются три основных правитель
ственных больницы: больница имени принцессы Маргариты (500 коек), 
психиатрическая больница Сандиленд (200 коек) и больница для преста
релых и 'больных, страдающих параличом (100 коек)'.
55. На каждом главном острове имеются также клиники, сельские 
больницы’ на о. Эльютера и с. Ирангуа, а также небольшой лепрозорий 
на о. Нью-Провиденс.
56. Коэффициент смертности в территории составляет 7,83 на тысячу 
человек населения. Наиболее распространенными болезнями являются
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туберкулез, болезни органов дыхания,- общие болезни брюшной полости, 
гипертония и недоедание.
57. Медицинский персонал и персонал здравоохранения в 1963 году 
состоял из 68 дипломированных врачей (24 частных), одного частного 
врача (с лицензией), 4 частных хирургических ассистентов, 236 меди
цинских сестер ( 9 5 частных), 98 правительственных медицинских сестер 
с незаконченным специальным образованием, 236 акушерок (Э5 частных),
80 акушерок с незаконченным специальньш образованием (бЗ частных),
4 правительственных санитарных инспектора,. 16 лаборантов и рентгено
логов (2 частных) и 86 фармацевтов (80 .частных). В 1961 году в 
число медицинского персонала и персонала здравоохранения входили 
69 дипломированных врачей (29 частных), 4 частных хирургических 
ассистента, 243 медицинских сестры (95 частных), .71 правительствен
ная акушерка с незаконченным специальным образованием, 208 акушерок 
(95 частных),74 акушерки с незаконченным специальным образованием 
(бЗ частных),4 правительственных санитарных инспектора, 15 правитель
ственных лаборантов и рентгенологов и 87 фармацевтов (80 частных).
58. Капитальные издержки и текущие расходы правительства на здраво
охранение достигли в 1963 году 1 126 358 ф.ст. по сравнению с
972 066 ф.ст. в 1962 году.
Образование
59-. Система образования регулируется законом 19S2 года об обоазова- 
нии; руководство ею осуществляет министерство образования. Образование 
является бесплатным и обязательным для детей в возрасте от 5 до 
14-лет.
60. Ниже приводятся данные о числе школ в территории в 1963 году:

Среднее и не- 
Начальное полное среднее Неполное высшее 
образование образование_____образование

Государственные 148^/ 5 2
В ведении местных властей - -
Субсидируемые - - 4 - ,
Несубсидируемые 43 5

191 14 ь/
^  В том числе 115 школ для учащихся все,х возрастов.
Ъ/ Четыре из этих школ имеют собственные отделения начального обра- 

зования. /-
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61. Общее число учащихся в начальных школах составляло 27 435 че- 
.ловек В'1963 году. Около 5 192 учащихся обучались в средних и не
полных средних школах.
62. В 1962 году был'создан политехнический институт с курсами по 
инженерному делу, строительству и торговле. Имеется также педагоги
ческий колледнс.
63. В настоящее время в территории не намечается никаких мероприятий 
в области высшего образования, для получения которого студенты едут 
за границу, пользуясь в соответствующих случаях предоставляемыми 
правительством стипендиями. Точной цифры студентов, обучающихся за 
границей, не имеется. Однако в 1963 г. за границей обучалось 277 сту
дентов, из них’ в Соединенном Королевстве 96 человек, в Канаде - 16 и
в Соединенных Штатах - 165. Недавно Багамские острова присоединены 
в качестве филиала к Вест-Индскому университету.
64. Государственные расходы ка образование в 1963 году составили 
1 044 400 ф.ст. по сравнению с 900 814 ф.ст. в 1962 году.

С. ОСТРОВА ТЭРКС И КА14К00^
Общие сведения
65. По состоянию на 31 декабря.1962 г. население, по подсчетам, 
составляло 6 035 человек по сравнению с приблизительно 6 100 человек 
В предыдущем году.

Изменение политического и конституционного положения
66. Как сообщалось ранее, в августе 1962 г., когда Ямайка обрела 
незаБисш\Дость, острова Тэркс и Кайкос стали британской колонией.

При подготовке этого раздела была принята во внимание следующая 
информация, переданная управляющей властью: информация, пред
ставленная в соответствии со статьей 73е Устава на год, закон
чившийся 31 декабря 1963 года; передана 2 ноября 1964 года.
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непосредственно управляемой Соединенным Королевством. В конце 1963 г. 
правительство островов Тэркс и Кайкос проявило интерес к присоеди
нению к Багамским островам, и правительство Багамских островов со
гласилось обсудить этот вопрос. Он был рассмотрен в. июне 1964 г. 
рабочей группой в составе представителей трех заинтересованных пра
вительств, которым эта группа представила свои рекомендации. На 
состоявшемся в связи с этим заседании было принято решение, в котором 
отмечалось, что правительство Багамских островов, сочувственно отно
сясь к желанию жителей островов Тэркс и'Кайкос о присоединении к 
большей группе, не в состоянии в настряЕ>;ее время предложить вступить 
в объединение. Было внесено предложение о создании более свободной 
формы ассоциации по образцу прежней ассоциации островов Тэркс и 
Кайкос с Ямайкой, которая, будет иметь своей целью "испытание на прак
тике целесообразности осуществления надежд народа островов Тэркс и 
Кайкос на окончательное объединение". Рабочая группа признала, что 
"до принятия какого-либо окончательного решения, даже если настоящие 
предложения об ассоциации увенчаются успехом, необходимо будет выявить 
желания народов как Багамских островов, так и островов Тэркс и 
Кайкос". Это предложение в настоящее время изучается тремя прави
тельствами. к
Государственная служба
67. В 1963 г. число иностранных чиновников сократилось с 17 до 15 
человек, из которых один служащий достиг пенсионного возраста, в то 
время как число местных и других чиновников возросло со 152 до 177 
человек. Подготовка служащих государственной службы продолжает осу
ществляться вне территории. В 1963 г. один чиновник государственной 
службы был послан на курсы в Соединенное Королевство, а три других 
учились на курсах на Ямайке.
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Экономическое положение
68. В течение многих лет-находящееся во владении государства.произ
водство соли зависит от государственных субсидий порядка 27 ООО -
30 ООО ф.ст. в год для покрытия ежегодных текущих расходов. В связи 
со все возрастающей большой потребностью в ежегодных субсидиях и ка
питальных расходах примерно в сумме 650 ООО Ф* ст. было решено за
крыть это производство. Производство соли было прекращено в двух, из 
трех основных центров в декабре 1964 года, и третий центр должен 
.закрыться в надлежащее время. Рабочим будет предоставлена либо пен-' 
сия, либо .единовременно-е пособие в зависимости от стажа работы, и 
предполагается обеспечить их другой работой в рыбной промышленности 
и в области туризма.

69. В 1963 году импорт составил 300 ООО ф.ст., а экспорт 73 ООО ф. 
стерлингов. Основными статьями импорта являются, продовольственные то
вары, напитки, табачные и готовые изделия. Основными экспортными ста
тьями являются соль, стоимость которой в 1963 г. составила 37 ООО ф.ст., 
лангусты - 28 ООО ф.ст.; сизаль - 3 ООО ф.ст.; моллюски и раковины.
70.. Основным источником местных доходов продолжают оставаться тамо
женные пошлины и продажа почтовых марок. На островах нет обложения 
прямыми налогами. Острова в значительной степени зависят от субсидий 
английского правительства. Субсидии на 1963 г. составили сумму в
139 483 ф .стерлингов. Пересмотренная общая сумма субсидий в 1964 г. 
составила 159 116 ф.ст., в то время как местные доходы оценивались в 
1964 г. приблизительно в 58 ООО ф. стерлингов.
71. В соответствии с законом о развитии территорий Содружества и 
более ранними законодательными актами Соединенное Королевство выде
лило для развития в течение 1958-1966 гг. приблизительно 268 ООО ф. 
стерлингов. Из этой суммы 144 ООО ф.ст. было израсходовано к концу 
1963 года. Весьма значительная часть этих фондов была предназначена 
в последние годы для переоборудования и эксплуатации предприятий про- 
'мышленности по производству соли,которая полностью принадлежит прави
тельству. Были произведены также расходы по созданию хранилищ воды, 
улучшению больниц,государственной верфи,планов подготовки кадров и 
по содействию развитию поселения на островах Кайкос. / ...
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72. В текущем плане развития на 1964-1966■гг. особое внимание обра
щается на улучшение' в территории средств связи, обеспечение водохра
нилищами, на снабжение'электроэнергией о-ва Гранд Тэрк, на подготов
ку кадров (включая техническое образование),и на развитие рыболовной 
промышленности и туризма. В плане предусматриваются расходы-в сумме 
109 ООО ф. ст. из Фонда колониального развития и благосостояния на 
трехлетний период до марта 1966 года. В 1965 году в Гранд ТэрК была 
открыта государственная гостиница и предпринимались усилия по привле
чению чиновника по рыболовной промышленности для консультирования по 
вопросам развития рыболовецкого кооператива. С помощью Фонда коло
ниального развития и благосостояния были восстановлены посевные 
площади сизаля на о-вах Кайкос, которые были разрушены .ураганом; 
ожидается, что в ближайшие годы производство его значительно воз
растет .
Социальные условия
73. Рабочая сила. До 1964 года "Тэрк Айлен'д Солт Компани" была 
основным потребителем рабочей силы (в среднем около 200 рабочих). 
Другими потребителями рабочей силы являются базы Соединенных Шта
тов, рыболовная промышленность и 'предприятия по добыче раковин.
Кроме того, многие мужчины из этих островов находят работу на Ба-' 
гамских о-стровах, и их денежные переводы являются регулярным источ
ником доходов для их семей.
74. Здравоохранение. Средний коэффициент смертности на.островах 
составлял в '1963 году 10,1 процента на 1’ООО человек населения. Же
лудочно-кишечные заболевания являются наиболее распространенными 
болезнями, ввиду трудности обеспечения достаточным количеством чистой 
воды и наличия мух. Министерство сельского хозяйства Соединенных 
Штатов начало осуществлять на о-ве Гранд Тэрк программу ликвидации 
мух, что привело к почти полному исчезновению домашних мух. Имеется
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два государственных врача, один из них находится на о-ве Гранд Тэрк, 
где имеется больница на двадцать пять мест, а другой врач - на 
о-ве Саут-Кайкос. Текущие государственные расходы на здравоохране
ние составили в 1963 году 27 409 oj. ст. (9,5 процента общих расходов) 
и 20 727 ф. ст. в 1962 году (8 процентов общих расходов). В настоя
щее Бремя два жителя о-вов Тзркс и Кайкос обучаются л-гедицине и зубо
врачебной технике на фонды, предоставляемые по планам колониального 
развития и благосостояния. Женщины с о-вов Тэркс и Кайкос также 
проходят подготовку на курсах медицинских сестер на Ямайке за счет 
правительства о-вов Тэркс и Кайкос.

Образование
75. В 1963 году насчитывалось тринадцать школ. Школы на о-ве Гранд 
Тэрк имеют младшие и средние отделения. В средней школе учащиеся 
готовятся для получения кембриджского аттестата об окончании средней 
школы и аттестата об общем образовании или для получения лондонского 
аттестата об общем образовании. В 1963 году число учащихся, в сред
нем, составило 1 449 человек. Образование является бесплатным, 
кроме того, уча.цимся с ■ других островов, посещающим среднее отделе
ние школы о-ва Гранд Тэрк, были предоставлены тринадцать правитель
ственных стипендий стоимостью 30 ф. ст. в год. Из частных источни
ков также предоставляется еще четыре стипендии.
76. Текущие расходы на образование составили 21 604 ф. ст. или 
около 7,5 процента всего бюджета в 1963 году и 20 905 ф. ст. или 
8 процентов всех правительственных расходов в 1962 году.

D. КАЙМАНОВЫ 0СТГ0ВА-/

Изменения в политическом и конституционном положении
77. Политическое и конститз/циокное положение, согласно имеющейся 
информации, оставалось в ochobhojæ таким же, как и в 1963-1964 гг..

4/ При подготовке этого раздела была принята во внимание следую.,ая 
информация, переданная управляюцей властью: информация, представ
ленная в cooTBeTCTBi-iM со статьей 73е Устава на год, закончивший
ся 31 декабря 1963 г.; пер8дар;а 9 октября 1964 года. /• • •
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как это излагается е докладе Специального комитета девятнадцатой 
сессии Генеральной Ассамблеи -(A/5800/Add. 7, глава'ЖСХУ, пункты 77-88). 
Экономическое положение ■- ■ .
73. Основной опорой экономики островов продолжает оставаться за
работок моряков Каймановых островов, работающих на американских 
судах, зарегистрированных вне Соединенных Штатов. На этих судах 
работает свыше 1 ООО моряков, и большинство посылает домой денежные 
переводы. Другим значительным фактором в экономическом развитии 
островов является развитие туризма. В 1963 году острова посетило 
приблизительно 2 553 туриста, по сравнению с 2 120 туристами в 
1962 году.
79. Основными статьями импорта являются продовольственные и текстиль
ные товары и топливное масло. Основными экспортными статьями являют
ся черепахи и продукты переработки черепах, веревки и акулья кожа.
В 1963 году стоимость экспорта с островов черепах, черепаховых пан
цирей, черепаховой кожи и мяса составила 21 385 ф. стерлингов. 
Кокосовые пальмы растут на о-вах Кайман-Брак и на Малом Каймане. 
Приб.лизительно две трети торговли островов приходится на Соединен
ные Штаты. Сахар, кофе, цемент, спиртные напитки, керосин и сгущен
ное молоко ввозятся исключительно с Ямэ,йки. В 1963 году импорт 
составил 838 886 ф. ст., а экспорт - 34 490 ф. ст., по сравнению с 
758 888 ф. ст. и 27 532 ф. ст. в 1982 году.'
60. Основными источниками государственных доходов продо-лжает оста
ваться продажа почтовых лдарок и импортные пошлины, поскольку не суще
ствует никаких подоходных налогов, налогов на собственность и-ли акциз
ных сборов. В 1963 году доходы составили 258 375 ф. ст., а расходы - 
242 503 ф. ст., по сравнению с 241 628 Ф. ст. и 231 889 ф. ст. в 
1962'году.
81. В соответствии с законом о развитии территорий Содрухсества и 
ранними законодательными актами о развитии и благосостоянии колоний 
английское правительство выделило на период с 1958 по 1966 гг.
207 ООО ф. ст. для развития островов. Из этой суммы 107 ООО ф. ст. 
были израсходованы на конец 1963 года, из них расходы на социальное 
обслухсивание (образование и здравоохранение) составили 46 процентов,

/...
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a остальная часть приходится на.экономические проекты' (такие^ как 
дорожное строительство и электрификация).

Социальные условия
82. Шруд. , На островах испытывается недостаток в рабочей силе, 
поскольку б О Л Ы Л И Н С Т Б О  трудоспособных мужчин находится большую часть 
времени далеко в море. На Каймановых островах зарегистрирован- 
'Один профсоюз, имеющий 5 665,членов, из которых около одной трети 
являются жителями Каймановых островов. ,
83. Здравоохранение. В течение отчетного года на острова был 
направлен врач, состоящий на государственной медицинской службе
о-ва Ямайка. На о-ве Большой Кайман имеется также частный практи
кующий .врач, субсидируе/'лый правительство:,!, В 1963 году для замены 
на .о-ве Кайман-Брак ушедшего в отставку в 1362'году врача был наз
начен субсидируемый шсавительстзОм частный практикующий врач. Про
шедший ранее курс подготовки в школе здравоохранения на Ямайке меди
цинский работник осуществлял контроль над ходом кш/шании по проведе
нию -мероприятий в области здравоохранения и контро.лю за распростра
нением'москитов. Средний коэффициент с1дертности в 1963'году на 
островах составил 7,5 -процента на 1 ООО, человек населения. Расходы 
на здравоохранение соста.вили в 1963 году 34 973 ф. ст. или 14,4 
процента всех государственных расходов, по сравнению с 32 847 ф. ст., 
или 13,6- процента всех государственных расходов в 1962 году.

'Образование
84. ' Б .1963 году на'островах было десять государственных начальных 
ш::ол. Кроме того, имеется ряд школ, получающих помощь церкви, 
главная из которых - средняя школа Каймановых островов, получающая 
значительные правительственные субсидии. Имеется также частная 
средняя школа, получающая помощь церкви, по образцу американских 
школ. Общее число учаш.ихся во всех школах в 1962 году составило
1 200 человек> из которых 138 получали неполное среднее образование. 
'Многие учителя набираются на Ямайке. Кроме того, два х<ите.ля

/. •.
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Каймановых' островов, - обучающихся на курсах при Вест-индский универси
тете, получили стипендии из Фонда колониального развития и благо
состояния, с условием, что они вернутся по окончании их подготовки 
на Каймановы острова для преподавания на определенный период. Те
кущие расходы на, образование в 1963 году составили 33 833 ф. ст. 
или 14,7 процента всех текущих расходов, по сравнению с 29 744 Ф.ст., 
или 12,3 процента всех текущих расходов в 1962 году.
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П. ПИСЬМЕШЫЕ ПЕТИЦИИ И ЗАСЛУШАНИЕ ПЕТИЦИОНЕРОВ

85. Специальный комитет распространил следующие петиции, касающиеся 
Бермудских и Багамских островов.
Территория 
Бермудские острова

Бермудские острова 

Багамские острова

Петиционер
Г-н У.Г. Браун, генеральный 

секретарь Конституционной 
конференции Бермудских 
островов

Бермудский промышленный 
союз

Г-н Л.О. Пиндлинг, лидер 
оппозиции и прогрессивно
либеральной партии

Документ
А/АС.109/РЕТ.342 

и Add.l и 2

А/АС.109/РЕТ.343

А/АС.109/РЕТ.377 
и Add.1

86. На 376-м и 377-м заседаниях, состоявшихся 23 и 24 августа 
1965 года. Специальный комитет заслушал г-на Л.О. Пиндлинга, лидера 
оппозиции и прогрессивно-либеральной партии, выступавшего в качестве 
пегиционера. Г-на Пиндлинга сопровождали г-н С.У. Вайтфилд,
г-н С .А. Байн, г-н М.Б. Батлер, г-н А.Д. Ханна, г-н А.А. Фолке, 
г-жа Д. Джонсон и г-н Г.У. Браун.
87. Г-н Пиндлинг (.Лидер оппозиции и прогрессивно-либеральной партии 
Багамских островов) заявил, что его соотечественники верят в Органи
зацию Объединенных Наций. В апреле народ Багамских островов направил 
в Специальный комитет петицию (А/АС.109/РЕТ.377) с целью информиро
вать его о большой тревоге, которую он испытывает в связи с сущест
вующем в стране угрожающей обстановкой, и в надежде добиться торже
ства идеалов мира и демократии, за которые столь длительное время 
выступает Комитет. Одновременно на имя государственного министра
по делам колоний правительства Соединенного Королевства была направ
лена другая петиция. Министр ответил через губернатора Багамских 
островов, что он "не может вмешаться". Он полагает, что если бы 
трагическая обстановка, которая существовала в Багамских островах 
27 апре.яя, приняла серьезный оборот, то министр по делам колоний был 
бы лишь рад вмешаться, призвав для этих целей британские войска.
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8 8 . В октябре 1964 года на 31-м, 32-м, 38-м и 39-м заседаниях Под
комитет Ш Специального комитета уже рассматривал вопрос о Багамских 
островах. В то время он сформулировал специальные заключения и реко
мендации, которые представлены в документе а/5800/Add.7 и на которые
он будет ссылаться. Соединенное Королевство ничего не сделало по 
осуществлению решений Подкомитета Ш. Поскольку имевшаяся ранее у 
Комитета информация является неполной и во многих отношениях непра
вильной, он хотел бы представить полную картину политической, эконо
мической и социальной обстановки в его стране.
89. Петиционеры не пришли для того, чтобы добиваться независимости 
для Багамских островов, поскольку в связи с существующими в стране 
условиями независимость не имела бы смысла. На протяжении трех по
следних столетий сильное этническое меньшинство, при поддержке пра
вительства Соединенного Королевства, контролировало политическую, 
экономическую и социальную жизнь страны и подавляло оппозицию. Багам
ские острова, которые находятся под господством европейских держав
со времени высадки Христофора Колумба в 1492 году, часто представля
ются как рай для туристов: однако для местного населения они явля
ются чем угодно, но только не раем.
90. Согласно докладу министерства труда за 1964 год на островах 
имеется 51 948 рабочих; эти рабочие не имеют возможности создать 
активное профсоюзное движение, поскольку на их пути стоит принуди
тельное и ограничительное законодательство. На Багамских островах 
насчитывается около 17 профсоюзов. Объединенная багамская партия, 
которая в настоящее время находится у власти, запретила создать 
единый национальный профсоюз, а забастовки солидарности запрещены.
Все эти меры были предприняты в соответствии с законом 1958 года о 
профессиональных союзах и урегулировании трудовых конфликтов, который, 
как оказалось, невозможно изменить. Этот закон, по-видимому, проти
воречит, по крайней мере, одной конвенции МОТ, - конвенции Ш  98, - 
которая была ратифицирована правительством Соединенного Королевства
и в 4 статье которой предусматривалось развитие и использование
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средств ведения добровольных переговоров между организациями предпри
нимателей и организациями рабочих. В соответствии с законом о про
фессиональных союзах и урегулировании трудовых конфликтов в каждой 
отрасли промышленности должен быть отдельный профсоюз, а это значит, 
что эти профсоюзы все являются малочисленными. Эффективность их 
деятельности еще более сокращается ввиду необходимости создавать 
ответвления на отдаленных островах, расположенных друг от-друга более 
чем на 500 миль. В соответствии с этим законом также считается не
правомерным, чтобы отдельный наниматель или организация нанимателей 
и отдельный профессиональный союз или конфедерация профсоюзов согла
сились на какую-либо систему, согласно которой профсоюзные взносы 
могли бы -удерживаться из зарплаты рабочих во время ее выплаты. Это 
положение явно ограничивает свободу профессионального союза заключать 
соглашения в интересах рабочих. Этот закон считает также неправомер
ным, чтобы профессиональный союз и наниматель согласились создать 
профсоюзный цех в любом месте работы. Эти юридические и географи
ческие рамки накладывают определенные ограничения на организацию и 
деятельность профсоюзного движения. Во многих случаях рабочие Ба
гамских островов протестуют против того положения, в которое они 
поставлены, В 1942 году спор, возникший в связи с неудовлетворитель
ной заработной платой и условиями труда, привел к мяте'жу. В 1958 го
ду массовые протесты, которые начались на транспорте, вылились в 
первую всеобщую забастовку в стране. Хотя во время забастовок не 
было ни одного акта насилия, правительство Соединенного Королевства - 
длительный период содержит в стране войска за счет населения. Имен
но вследствие этой забастовки государственный министр по делам ко
лоний посетил Багамские острова для того, чтобы предложить некоторые 
политические изменения и чтобы побудить правительство сделать неко
торые улучшения в трудовом законодательстве страны: в результате
'ЭТИХ улучшений возник закон 1958 года. С того времени произошли и 
другие забастовки, включая одну забастовку на Андросе, где рабочие 
потребовали от подрядчиков Атлантического подводно-испытательного 
центра упорядочения заработной платы.
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91. На острове Большая Багама правительство передало неправитель
ственные полномочия на месте частной компании, которая ответственна', 
лишь перед своими акционерами.
92. В области социального планирования Соединенное Королевство ни
когда не требует от правительства Багамских островов осуществления 
положений Конвенции 63 МОТ, а в стране не имеется департамента по 
вопросам статистики. Строительство школ и больниц осуществляется 
‘бессистемно и на основе личного предпочтения.
93. Профессиональные союзы не участвуют в планировании в области 
государственных служб, которые непосредственно затрагивают интересы 
народа, такие как жилищное строительство, здравоохранение или социаль
ное обслуживание; они не представлены в консультативных органах; с 
ними не консультируются по вопросам иммиграции, а Багамские острова 
наводнены иностранцами, большим количеством неквалифицированных рабо
чих, которые переполняют рынок рабочей силы. Эти рабочие прибывают 
из Мальты, Канады, Соединенных Штатов, Соединенного Королевства, Вест- 
Индии, Гаити и других стран. В существующих постановлениях’содержит
ся требование о том, чтобы все лица, кроме урожденных багамцев и их 
детей, подавали заявление в департамент иммиграции о приня1ии их на 
работу. Однако во многих случаях наем на работу проводится, невзирая 
на возражения,профсоюзных деятелей. Многие из багамских рабочих 
обладают требуемой квалификацией, как, например, для работы в гости
ницах и в строительной промышленности, а также могут быть обучены и 
другим профессиям; однако в этих отраслях профессиональные союзы не 
получают должного содействия со стороны департамента труда и депар
тамента по вопросам иммиграции в отношении найма или подготовки -ба
гамцев вместо рабочих-иммигрантов.
94. В соответствии со специальным законом, учреждающим портовое 
управление острова Большая Багама, даже те положения о труде, которые 
применяются в остальной части Багамских островов, в Фрипорте не при
меняются. Рабочие привозятся из других стран, и об этом предвари
тельно не ставится в известность департамент по вопросам иммиграции; 
строительные компании и владельцы гостиниц отказываются признавать
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профессиональные союзы и преследуют лиц, которые пытаются организо
вать и руководить профсоюзами. Поскольку приезжие из других стран 
рабочие Б любое время могут быть высланы и возвращены на родину, они 
осторожно вступают в багамское профсоюзное движение и тем самым сдер
живают его рост.
95. Импорт рабочей силы также имеет и политическое воздействие, 
поскольку рабочие из Соединенного Королевства, Канады, Австралии, 
Вест-Индии и других стран Британского содружества наций имеют тенден
цию голосовать в защиту status quo и их собственной работы и не обяза
тельно Б защиту интересов Багамских островов. Продолжение иммиграции 
будет означать, что соотношение населения - в настоящее время около 
80 процентов черных и 20 процентов белых - в будущем, как это видно, 
изменится.
96. Иностранные инвестиции могут поступать в Багамские острова в 
результате иммиграции отдельных бизнесменов, образования иностранцем 
какой-либо багамской компании или регистрации какой-либо иностранной 
компании в соответствии с законом об иностранных компаниях. Осуще
ствляется некоторый контроль над теми видами предпринимательства, 
для которого разрешены иностранные капиталовложения; основная часть 
иностранного капитала приходит из Северной Америки и, в меньшей степе
ни, из Соединенного Королевства. Не делается никакого различия меж
ду компанией, финансируемой из местных источников, и компанией, кото
рая финансируется извне.
97. Хотя народ уже длительное время требует улучшения социальных 
условий, не была начата ни одна программа строительства дешевых ■ 
жилищ, а недостаток в больничном оборудовании и в канализационных 
системах ведет к вспышкам заразных болезней в густонаселенных райо
нах Нью-Провиденса.
98. Все министры в Багамском кабинете по происхождению багамцы, за 
исключением одного, который в настоящее время получил статус, прибли
зительно равный статусу лица багамского происхождения. Все они при
надлежат к купеческой олигархии, которая находилась у власти с
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1729 года и состояла из выходцев из Европы. Эти министры владеют 
большими акциями большинства местных предприятий и извлекают прибыли 
из правительственных контрактов, и все это происходит с молчаливого 
согласия правительства Соединенного Королевства. Например, премьер- 
министр является, вероятно, самым крупным держателем акций по строи
тельству дорог в стране. Министр морского флота является главным 
поставщиком лесоматериалов и металлических изделий для правительства 
и вероятно является наибольшим судовладельцем в стране. Министр 
сельского хозяйства имеет большие капиталовложения в сельском хозяй
стве и поставляет правительству оборудование для кондиционирования 
воздуха, как это делает и министр электростанций. Министр финансов 
и туризма возглавляет компанию продуктовых магазинов, страховую 
компанию и юридическую контору, которая часто одновременно представ
ляет его министерство и его клиентов. Такое положение дел существо
вало всегда. До введения правительства, состоящего из министров, 
исполнительная власть была разделена на государственные управления, 
председатели и члены которых действовали так же, как и министры ны
нешнего правительства. Во время конституционной конференции в 
1963 году этот вопрос был поднят представителями прогрессивно-либе
ральной партии и рабочей партии. Представители Соединенного Королев
ства были полностью информированы об этом положении, однако, хотя 
они и соглашались с тем, что такое руководство не вполне удовлетво
рительное, они считали, что при данных обстоятельствах целесообразно 
оставить положение вещей таким, как оно есть. После ввецения в 
январе 1964 года правительства, состоящего из министров, вопрос о 
столкновении интересов подробно обсуждался в Палате Ассамблеи, одна
ко никаких действий предпринято не было.
99. Каждый отдельный член правительства является предпринимателем 
и получает выгодные правительственные контракты. Соединенное Коро
левство знает об этом, а система такова, что можно себе легко пред
ставить размеры злоупотреблений и коррупции, которые она может поро
дить. Хотя правящая группа скопила огромные богатства, имеет место
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несправедливый метод налогообложения и состоятельные люди ни в коей 
степени не несут справедливой доли налогового бремени. На Багамских 
островах не существует подоходного налога, а прямое налогообложение 
весьма ограничено. Большая часть дохода поступает в виде таможенных 
пошлин и гербового c6opá, взимаемого соответственно с стоимости 
товара, которые в конечном итоге ложатся на плечи потребителей; это 
является одной из причин, объясняющей ненормально высокую стоимость 
жизни на островах. Полная картина существующего положения на Багам
ских островах выглядит так, что эта страна в экономическом и финан
совом отношениях находится в руках тех, кто осуществляет и' политиче
ский контроль. Кроме того, на протяжении трех столетий Соединенное 
Королевство никогда не осуществляло планов развития для этих островов 
с тем, чтобы улучшить положение народа как' с социальной и экономиче
ской точек зрения, так и в области образования, и н'ыне территория 
расплачивается за это вековое пренебрежение.
100. Совершенно очевидно, что существующая система в области образо
вания не соответствует современным требованиям и, тем более, будущим 
потребностям. Менее чем 6 процентов населения школьного возраста 
получает неполное среднее образование. Система образования устарела 
и классы переполнены. Более того, почти три четверти учителей на
чальной школы не подготовлены, и значительная часть их малограмотна. 
Это также является явным доказательством абсолютного пренебрежения.
В результате этого в 1964 году из 300 детей с Внешних островов, кото
рые сдавали экзамены на, поступление в неполную сре.цнюю школу, лишь 
тринадцать были приняты в эту школу. Таким образом ломка программы 
по.цготовки учителей является абсолютно необходимой. Это не упоми
налось в официальных заявлениях по той причине, что ,дети правящего 
меньшинства не страдали от плачевного состояния в области образова- ■ 
ния, поскольку они обычно посещали сегрегированную школу в Нассау.
Эта школа является частной и сегрегирована в расовом и экономическом 
отношении. Она состоит из начальной и неполно-средней школы и 
нахо.дится по,ц руководством частной компании; ни один ребенок не
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может посещать эту школу, если его' родители, .не являются держателями 
акций или если его не рекомендует кто-либо из держателей акций.
Г-н Пиндлинг не знает точно, какова плата за обучение в этой школе, 
.однако- она значительно выше чем плата в средних школах, которые 
содержатся на средства правительства или религиозных организаций. 
Никаких сегрегированных школ не содержится на средства правительства' 
Багамских островов.
101. Что касается среднего заработка жителей Багамских островов в 
сравнении с платой за обучение,в школах, контролируемых государством, 
то г-н Пиндлинг заявил, что согласно■ недавнему обследованию, прове-' 
денному одним иностранным учреждением., средний доход жителя Багам- _. 
ских островов составляет около .200 фунтов стерлингов в год, что не
-очень много, если учесть высокую стоимость жизни. В средней госу
дарственной школе взимается 'низкая плата за обучение в размере 
10 фунтов 10 шилл. в год, что включает собственно' плату за обуче
ние и стоимость учебников^ в настоящее, время ее посещают более 
500 детей. Плата за обучение в средних школах англиканской и мето
дистской церквей примерно в' четыре раза, выше, чем в средней государ
ственной школе-, а плата за обучение' в мужской средней школе римско- 
католической церкви еще- несколько выше; это, правда, можно объяснить 
тем фактом, что средняя школа римско-католической церкви дает более 
полное образование, в том числе некоторое практическое обучение. В 
среднюю государственную школу ежегодно могут поступить до 100 чело
век. Нынешний контингент учащихся приближается к 30.000 человек.
102. Что касается права на голосование, то здесь необходимо прово
дить различие между принципами и их обсуществлением. После всеобщей 
забастовки в январе 1958 года право участвовать в выборах было пре
доставлено всем Мужчинам, а практика подачи голоса одним лицом в 
нескольких избирательных округах была до некоторой степени ограни
чена. Позднее,' в 1961 году право голоса .было пре.доставлено женщинам. 
Одн'ако на практике существует большая неравномерность в представи
тельстве . До 1930 года- основная масса населения Багамских островов
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проживала на Внешних островах. Затем, однако, произошло большое 
перемещение населения, и в 1962 году только треть населения проживала 
на Внешних островах и две трети в городе Нассау, Тем не менее пред
ставительство продолжало основываться на прежних цифрах. На выборах 
1962 года границы избирательных округов были определены таким обра
зом, что Прогрессивно-либеральная партия, которая получила 44 про
цента всех голосов, получила только 24,3 процента мест, тогда как 
Объединенная багамская партия, собравшая 36,6 процента всех голосов, 
обеспечила себе 57,6 процента мест. Таким образом, волеизъявление 
народа было ущемлено.
103. Конституционная конференция, которая была проведена после вы
боров 1962 года, не смогла создать систему, отвечающую двум основным 
требованиям: введение правления большинства и право каждого гражда
нина на то, чтобы его голос считался равноценным. Принципы распре
деления мест, которые содержались в докладе о конституции, были пред
ставлены участникам Конференции на основе "принимайте их или отка
зывайтесь от них", и обсудить их было невозможно. Более того, со 
времени вступления в силу конституции Объединенная багамская партия, 
кажется, решила не придерживаться духа этой конституции, результатом 
чего была еще более поразительная неравномерность в выборном пред
ставительстве. Правящая группировка, похоже, отказалась даже от 
всякого подобия поддержания принципов правления большинства и равен
ства при голосовании. Хотя конституция призывает к распределению 
избирателей и мест самым справедливым образом, тем не менее 27 апре
ля 1965 года правительство приняло положения о выборах, согласно 
которым острову Гарбор, например, имеющему население всего лишь
3 236 человек, было предоставлено два места, т.е. столько, сколько 
предоставлено островам Большая Багама и Бимини, где проживает 
9 882 человека.
104. С 1964 года существует комиссия по избирательным округам, по
ложения о которой содержатся в конституции, вступившей в силу в 
январе 1964 года.- Комиссия выдвинула некоторые рекомендации, одна
ко, с точки зрения партии г-на Пиндлинга, эти рекомендации еще не
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устанавливают систему равного представительства. В ныне действую
щем положении об избирательных округах содержатся статьи, ведущие к 
вопиющему неравенству, и это положение не обеспечивает правления 
большинства; это явилось наиболее .жгучим вопросом, который побудил 
петиционеров обратиться к Специальному комитету и вызвал демонстра
ции на всей территории острова Нью-Провиденс с участием тысяч людей. 
Правительство непреклонно в своем сопротивлении отмене положения об 
избирательных округах, поскольку данное положение в его нынешней 
форме по-прежнему оставляет политический контроль на островах в ру
ках небольшого меньшинства народа; под "небольшим меньшинством" он 
подразумевал не только этническое меньшинство, которое управляет 
страной, но и меньшинство, которое может избирать большинство пред
ставителей .
105. Он отметил, что в конституции предусмотрена твердая норма пред
ставительства на следующих общих выборах. Остров Нью-Провиденс 
будет иметь семнадцать мест, а остальные острова - двадцать одно 
место. Согласно конституции и общим указаниям, полученным Комиссией 
по избирательным округам, предполагается, что каждый член будет 
представлять настолько равное число избирателей, насколько это пред
ставляется- разумным и практичным. Его партия возражала против ны
нешнего указа об избирательных округах потому, что избирательные 
округа в районах большой плотности населения на острове Нью-Прови
денс насчитывают больше избирателей, чем избирательные округа в 
зажиточных районах. Стремясь подкрепить свою позицию в отношении 
получения мест в законодательном органе Багамских островов, его пар
тия направила в такие районы обследовательские группы. Комиссия 
по избирательным округам установила, что количество избирателей в 
одном избирательном округе на острове Нью-Провиденс составляет в 
среднем 1 600, однако обследование показало, что в районах массового 
заселения эта средняя величина составляет 2 400 человек, а в более 
зажиточыых районах - 1 250 человек. На Внешних островах, где осталь
ное двадцать одно место должно было быть распределено как можно
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более равномерно, не было предпринято никаких попыток, чтобы соблюсти 
этот принцип. Единственным внесенным изменением явилось добавление 
одного места по избирательному округу островов Андрос, и одного 
места - по избирательному округу острова Большая Багама. Все это, 
по мнению его партии, все еще сохраняет весьма несправедливую систе
му представительства на Внешних островах, в особенности в отношении 
представительства островов Большая Багама и Бимини, Андрос и Берри, 
Абако, Эльютера, Эксума, Харбора и Кэт. Он умышленно не упомянул 
острова Аклин, Инагуа и Сан-Сальвадор. В конституцию включено поло
жение об этих трех особых районах, хотя его партия и заявила о своем 
несогласии и оговорках в этом отношении во время Конституционной 
конференции.
106. При таких обстоятельствах оппозиция больше не может выполнять 
свои функции. Она не может принимать участие в том, что в действи
тельности является не чем иным, как диктатурой, замаскированной под
демократию. Для того чтобы произвести справедливую оценку и распре-

;деление мест, нынешний указ следует полностью отменить и сделать 
новые рекомендации, основывающиеся на принципе большинства. Выдви
нутая его партией программа избирательной реформы была изложена в 
меморандуме, представленном министерству по делам колоний управляю
щей власти во время Конституционной конференции в мае 1963 года. В 
этом меморандуме содержалось требование о проведении следующих ре
форм: не должно быть никаких неясностей в отношении принципа боль
шинства; конкретные инструкции, а не расплывчатые или общие указа
ния, аналогичные содержащимся сейчас в конституции, должны быть 
даны Комиссии по избирательным округам, которая должна обеспечить, 
чтобы представительство было представительством народа, а не терри
ториальных областей; должны быть созданы избирательные округа по 
выборам одного представителя, что по мнению его партии является наи
лучшим путем обеспечения выражения воли народа.
107. На предыдущей неделе ему было сообщено, что^государственный 
министр пожелал во время своего визита в октябре обсудить с ним те
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трудности, которые возникли в связи с определением границ избиратель
ных округов. Однако, поскольку государственный министр в то же 
время заявил, что он не имеет возможности вмешиваться в этот вопрос, 
выступавший сказал, что- не видит цели намечаемого обсуждения.
108. Существующее положение заставляет поставить вопрос о том, 
СКОЛЬКО' еще времени правительство Соединенного Королевства будет 
продолжать игнорировать и закрывать глаза на рекомендации Специаль
ного комитета. Население Багамских островов надеялось, что Комитет 
использует свои добрые услуги и побудит Соединенное Королев-ство соз
дать на островах такую систему, при которой будет услышан, голос 
большинства и при которой бу.цет соблюдаться правило большинства. 
Комитету также сле.цует использовать свои добрые услуги для того, 
чтобы обеспечить по возможности самое срочное осуществление положи
тельной программы по повышению уровня образования жителей Багамских 
островов, с тем чтобы они смогли взять на себя ответственность за 
свои собственные дела. Петиционеры выразили пожелание, чтобы были 
немедленно претворены в 'жизнь все рекомендации Подкомитета Ш, отно
сящиеся к Багамским островам, и в частности: рекомендация, подтверж
дающая, что поло'жения Декларации о предоставлении независимости ко
лониальным странам и народам полностью применимы к Багамским остро
вам и .должны применяться управляющей властью в соответствии со свобод
но выраженной волей населения; рекомендация о том, что управляющей 
власти сле.цует предложить незамедлительно принять конкретные меры в 
целях пре.доставления жителям Багамских островов возмо'жности свобо.дно 
обсу.цить свои точки зрения относительно своего политического бу.дуще- 
го в соответствии с положениями указанной Декларации; и, что явля- . 
ется наиболее важным, рекомендация о том, что Специальному комитету 
следует рассмотреть возможность направления в эту территорию выезд
ной миссии в целях получения дополнительной инфорл^ации относительно 
существующего там положения. Его делегация конкретно предло'жила 
Специальному комитету направить выездную миссию на Багамские острова 
■хотя бы для того, чтобы проверить точность или неточность получен
ных Комитетом сообщений и информации. На Багамских островах нечего
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прятать, и петиционеры надеются, что делегация Соединенного Королев
ства нёйдет уместным снять все те оговорки, которые она возможно 
имеет по этому вопросу.
109. Его делегация также высказала пожелание, чтобы Специальный 
комитет рекомендовал управляющей власти отменить те законы, которые
в настоящее время ограничивают право профессиональных союзов свободно 
вести переговоры с работодателями и организациями работодателей, а 
также не дают им возможности сформировать какую-то организацию тако
го типа, которая, по мнению населения, лучше всего смогла бы способ
ствовать достижению их целей.
110. В-третьих, его делегация высказала пожелание, чтобы Специаль
ный комитет указал управляющей власти, что было бы в интересах насе
ления Багамских сотровов, если бы такие специализированные учрежде
ния Организации Объединенных Наций, как ЮНЕСКО, ФАО и ВОЗ, сыграли 
важную роль в подготовке Багамских островов к самоопределению.
111. Наконец, его делегация выразила пожелание, чтобы Специальный 
комитет рекомендовал отменить существующий указ об избирательных 
округах, который является препятствием для свободного выражения воли 
большинства населе ния Багамских островов и лишает их права на само
определение .

Ш. ЗАЯВЛЕНИЯ ЧЛЕНОВ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА

112. Представитель Союза Советских Социалистических Республик 
заявил, что, хотя после принятия в 1964 году Специальным комитетом 
рекомендаций и прошло много времени, из выступления г-на Пиндлинга 
явствует, что правительство Соединенного Королевства не предприняло 
и не намерено предпринять какие-либо шаги для быстрого осуществле
ния на Багамских островах принципов Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным странам и народам. Для позиции этого пра
вительства характерно, что министр по делам колоний отклонил просьбу 
оппозиционной партии Багамских островов о расследовании чреватого 
взрывом положения на этой территории на том основании, что он не 
может вмешиваться во внутренние дела колонии. Правительство
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Соединенного Королевства делало такие оговорки всякий раз, когда ему 
предлагали претворить в жизнь резолюции Специального комитета или 
Генеральной Ассамблеи, направленные на достижение целей Декларации.
С другой стороны, в тех случаях, когда это правительство считало, 
что имеется угроза его собственным интересам, оно без колебаний 
отправляло карательные экспедиции и подавляло стремление народа к 
свободе и независимости. Такая лицемерная позиция заслуживает само
го строгого осуждения со стороны Специального комитета.
113. В случае с Багамскими островами, как и в других случаях, пра
вительство Соединенного Королевства не выполнило решений Специально
го комитета, хотя и очевидно, что положения на этой территории мо
жет стать чреватым взрывом, если не будут в срочном порядке приняты 
меры по претворению в жизнь решений Специального комитета и резолю
ции 1514 ( XV) Генеральной Ассамблеи. Население Багамских островов 
подвергается эксплуатации и угнетению, профсоюзное движение пресле
дуется, а демократические права населения нарушаются. Тем не менее, 
несмотря на эксплуатацию населения островов финансовой олигархией, 
министр по делам колоний правительства Соединенного Королевства 
заявил, что он не может вмешиваться в дела колонии.
114. Его делегация полностью поддержала высказанные петиционером 
просьбы, включая просьбу о посылке специальной выездной миссии и о 
разработке Специальным комитетом рекомендаций. Правительству Соеди
ненного Королевства будет предоставлена возможность продемонстриро
вать на деле, а не на словах, свою готовность к сотрудничеству со 
Специальным комитетом и с Организацией Объединенных Наций в разра
ботке конкретных мер по ликвидации остатков колониализма. Советский 
Союз, как и прежде, считает,' что принципы Декларации о предоставле
нии независимости колониальным странам и народам относятся ко всем 
колониальным территориям, большим и малым, включая Багамские острова, 
и задача Специального,комитета состоит в том, чтобы разработать меры, 
которые обеспечили бы достижение этими территориями подлинной, а не 
мнимой независимости.
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115. Представитель Объединенной Республики Танзания заявил, что 
главное беспокойство у населения Багамских островов, и в особенно
сти у Прогрессивно-либеральной партии, по-видимому, вызывает вопрос 
-О границах избирательных округов. Перегруженность избирательных 
округов на Багамских островах является отражением методов позорной 
системы колониализма. Эти методы также-находят свое отражение на 
Багамских островах в импорте иностранной рабочей силы, которая ли
шает население Багамских островов работы и многих прав, которые по
могли бы им развиваться в направлении национального суверенитета. 
Делегация Объединенной Республики Танзания поэтому полностью под
держала требование петиционеров и обратилась к Специальному комитету 
с просьбой найти способ, при помощи которого он смог бы изучить 
применение этих методов на Багамских островах,
116. Представитель Сирии заявил, что Специальный комитет вместе с 
управляющей властью должен обеспечить, чтобы жители Багамских остро
вов как можно скорее получили' свои законные права, Сн заверил пети- 
ционера в том, что делегация Сирии сделает все возможное, чтобы, по
мочь населению Багамских островов добиться претворения в жизнь резо
люции 1514 (xv ) и рекомендаций По.дкомитета Ш.
117. Представитель Сое.диненного Королевства заявил, что существую
щая в настоящее время на Багамских островах конституционная система, 
а также вводимая во' время -сле.дующих выборов' система являются резуль- 
-татом Конституционной конференции' по Багамским островам, происходив
шей в Дон.цоне в мае 1963 го.ца. Партия петиционера _ Прогрессивно
либеральная партия - была представлена на указанной Конференции и 
принимала активное участие в разработке этой системы. Она с.целала 
оговорки только в отношении трех моментов; срок полномочий и метод 
назначения некоторых сенаторов; намечавшиеся максимальные и мини
мальные нормы представительства .для острова Нью-Провиденс и Внешних 
островов; и отсутствие положения об избирательных округах по выборам 
одного представителя.
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118. Многие из вопросов, затронутых в ходе дискуссий в Специальном 
комитете, являются предметом спора между двумя главными партиями 
Багамских сотровов. Неправильно становиться на чью-то сторону в 
вопросах внутренней политики территории, которая во всяком случае 
уже пользуется полным внутренним самоуправлением. Эти вопросы должны 
обсуждаться и улаживаться путем проведения надлежащих демократических 
мероприятий представительным правительством внутри территории.
119. Что касается Комиссии по избирательным округам, то следует на
помнить, что состав этой Комиссии и порядок осуществления ее реко
мендаций относительно установления границ избирательных округов были 
согласованы во время Конференции 1963 года. В то время партия пети- 
ционера не сделала оговорок в отношении ни одного из этих вопросов.
В соответствии с конституцией губернатор должен был осуществить эти 
рекомендации, как только они будут утверждены с поправками или без 
них Палатой ассамблеи. Что касается недавнего доклада Комиссии, то 
петиционер сделал министру по делам колоний представления в отношении 
некоторых моментов. После тщательного рассмотрения министр по делам 
колоний ответил, что он не нашел оснований для принятия некоторых 
выводов и что два из главных возражений этого петиционера касаются 
толкования конституции, что является функцией судов. В силу этих 
причин министр по делам колоний пришел к мнению, что он не может 
•вмешаться в этом случае, однако он заявил о своей готовности обсу
дить с правительством и лидерами оппозиции Багамских островов труд-' 
ности в связи с установлением границ избирательных округов.
120. В Специальном комитете упоминалось то обстоятельство, что ми
нистры Багамских сотровов связаны с фирмами и компаниями, которые, 
возможно, имеют отношение к выполнению правительственных заказов. 
Следует напомнить, что министры были избраны населением и что их 
значительное большинство никоим образом не является представителями 
коммерческих или деловых интересов на этих островах. 16 апреля 
1964 г. петиционер сделал в Палате ассамблеи запрос о том, на каких 
условиях регулируются взаимоотношения министров с фирмами и компания
ми, которые получили или собираются получить официальные заказы, а
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также о том, какие были даны гарантии в целях предупреждения того, 
чтобы при ведении министрами своих государственных дел у них не 
возникло никакого конфликта или видимости возникновения какого-то 
конфликта между их частными интересами и их государственными обязан
ностями. Отвечая на этот запрос, премьер-министр изложил некоторые 
основные принципы, первый из которых состоит в том, что никакой ми
нистр не должен позволять, чтобы его частные интересы вступали в 
конфликт с его государственными обязанностями, или ставить себя в 
такое положение, когда может показаться, что конфликт имеется. В 
том случае, если такой конфликт неизбежно возникает, от соответствую
щего министра требуют, чтобы он заявил свои коллегам о своих личных 
интересах и полностью устранил возможность влияния таких интересов 
на его работу в Кабинете. Далее, министру не разрешается использо
вать привилегированную информацию, к которой он имеет доступ в силу 
своего официального положения, для своей личной денежной или другой 
частной выгоды. Применение указанных принципов лежит на личной от
ветственности каждого министра, однако в любом случае возникновения 
сомнений последним судьей является премьер-министр.
121. Представитель Соединенного Королевства напомнил членам Коми
тета, что территория Багамских островов обладает внутренним само
управлением и что там введено всеобщее избирательное право для взрос
лого населения. Предоставление дополнительных голосов в зависимости 
от размеров собственности было отменено. Цифровые данные и проти
воречия, упомянутые петиционером, относятся к выборам 1962 года, 
когда предоставление голосов в зависимости от размеров собственности 
все еще было в силе. Ввиду географических особенностей располагать 
Б каждом избирательном округе точно таким же числом избирателей не 
представляется практичным. Конституционная конференция 1963 года 
приняла решение, что каждый из прежних избирательных участков, из 
которых неко.торые состояли из одного небольшого острова, должен быть 
и впредь представлен по крайней мере одним членом. Это условие

/. .  .
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продолжает соблюдаться, однако в конституции уточняется, что изби
рательные округа должны быть настолько равными, насколько это пред
ставляется возможным.
122. Поэтому делегация Соединенного Королевства не могла согласить
ся с тем, что конституция Багамских островов является недемократи
ческой, или с тем, что многие опасения и .жалобы, высказанные пети- 
ционерами, являются оправданными. По мнению делегации Соединенного 
Королевства, эти вопросы должны быть рассмотрены в рамках существую
щей в настоящее время конституционной системы.
123. Представитель Сирии высказал мнение, что принципы, касающиеся 
конфликтов между интересами, яв.ляются нереалистичными и что пети
ционер имел основания обратить внимание на необычную практику, когда 
министру разрешается быть бизнесменом.
124. Представитель Индии заявил о своем согласии с представителем 
Сирии. На Багамских островах, по-видимому, не имеется никаких 
средств для проведения различия между государственными и частными 
интересами. Этот вопрос в значительной степени оставлен на усмот
рение отдельных лиц.
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ГЛАВА XXIV

ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ, БРИТАНСКИЕ 
ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА, АНТИГУА, ДОМИНИКА, ГРЕНАДА, 
МОНТСЕРРАТ, СЕНТ-КРИСТОФЕР-НЕВИС-АНГИЛЬЯ,СЕНТ-ЛЮСИЯ,

СЕНТ-ВИНСЕНТ И БАРБАДОС

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ

А. ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ

Введение
1. Информация об этой территории содержится в докладе Специального
комитета, представленном Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой
сессии (A/58oo/Add.7, глава XXV, пункты 1-31) . Новейшие сведения 

1/изложены ниже-̂ .

Общие сведения
2. На 30 июня 1963 г. численность населения составляла 35 ООО 
жителей против 32 099 человек по переписи 1960 года.

1 /  Информация, содержащаяся в разделе А настоящего документа, 
извлечена из опубликованных докладов, а'также из информа
ции за отчетный год, закончившийся 30 июня 1963 г., пере
данной Генеральному секретарю Соединенными Штатами Америки 
в соответствии со статьей 73е Устава 13 ноября 1964 года.
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Изменения в политическом и конституционном положении

3. В 1964 году представитель Соединенных Штатов Америюд сообщил 
Специальному комитету, что Законодательное собрание Виргинских остро
вов приняло закон, который был подписан губернАтором 2 апреля 1964 г., 
согласно которому предусматривался созыв в декабре 1964 года Консти
туционного собрания. Этому Собранию будет поручено полностью пере
смотреть текст Основного закона 1954 года, действующего в настоя
щее время. Делегаты в Конституционное собрание должны быть избраны 
контингентом избирателей Виргинских островов путем тайного голосо
вания всего взрослого населения, имеющего право участвовать в выбо
рах. Законодательное собрание поручило тридцати трем делегатам 
рассмотреть основные вопросы, касающиеся политического будущего 
Виргинских островов, включая следующее: законопроект о правах, 
новая стрзгктура управления, новая процедура для внесения поправок в 
пересмотренный текст закона, учреждение должности выборного губер
натора, расширение полномочий территориальных законодательных орга
нов, перераспределение мест в законодательных органах и назначение 
делегата в Конгресс Соединенных Штатов.
4. Во исполнение директив, полученных от Законодательного собрания 
Виргинских островов. Конституционное собрание должно будет предста
вить непосредственно исполнительным и законодательным органам Соеди
ненных Штатов свои предложения об изменении Основного закона.
5. Согласно полученным сведениям Конституционное собрание провело 
на острове Сент-Томас в период между декабрем 1964 года и февралем 
1965 года пять сессий, причем были одобрены различные поправки к 
Основному закону, с тем чтобы они были представлены на рассмотрение 
Конгресса Соединенных Штатов. Подробных сведений о работе Консти
туционного собрания не имеется.

Экономическое положение
S. Главными факторами народного хозяйства оставались по-прежнему 
туризм, сельское хозяйство и мелкая фабричная промышленность. Поступ
ления от туризма Б 1963 году выразились в сумме 41 070 ООО долл.,
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T.e. увеличились на 17 процентов по сравнению с 1962 годом, когда 
этот приход составил 35 145 ООО долл., и в десять раз превысили соот
ветствующие поступления за 1952 год. В 1963 году начали функцио
нировать восемь новых фабрик и, таким образом, за последние два года 
было открыто Б общей сложности 20 новых фабричных предприятий. С 
другой стороны, наблюдалось снижение деятельности в сельском хозяй
стве, что объясняется главным образом депрессией в сахарной промыш
ленности. Операции с сахаром, производимые Корпорацией Виргинских 
островов, которая была создана на федеральные средства, показали 
дефицит, в результате чего 17 ООО акров земли, принадлежащей Корпо
рации, были назначены на продажу для использования в других отра
слях сельского хозяйства. В настоящее время изучаются возможности 
экспорта новых сельскохозяйственных продуктов.
7. В 1962 году общий объем импорта достиг в •стоимостном выражении 
61 803 509 долл., т.е. увеличился по сравнению с предыдущим годом на 
11 052 483 долл., или на 26 процентов. Стоимость экспорта в 1962 году 
составляла 20 064 920 долл. против 9 133 124 долл. в 1961 году, т.е. 
увеличилась на 116 процентов. Из этой сумдш 19 118 646 долл. прихо
дилось на долю экспорта в Соединенные Штаты. 46 процентов экспорта
в Соединенные Штаты приходились на долю обработанного текстиля, а
13,5 процента - на долю часов и часовых механизмов.
8 . Поступления по общим и параллельным фондам составили в 1963 году 
19 670 156 до-лл., из которых 11 987 627 долл., или 60 процентов, 
составляли поступления в общие фонды, а 7 682 528 долл., или 39 про
центов, - поступления в параллельные фонды. Поступления из собст
венных источников дохода территории составили 1 1 , 1  млн. долл. и, 
кроме того, 6,3 млн. долл. были получены по параллельным фондам,
что Б общей сложности составляет 17,4 млн. долларов. Расходы в 
1963 году выразились в сумме 17 867 582 долл., из которых 
13 003 635 долл., или 72 процента, приходились на долю общих фондов, 
а 4 863 947 долл., или 27 процентов, было израсходовано из параллель
ных фондов, причем эти расходы включали 1,7 млн. долл. на осуществле
ние специальных проектов. По сравнению с предыдущим годом расходы
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из общих фондов увеличились на 25,8 процента, а расходы из средств 
параллельных фондов - на 6 , 8 процента.
9. С развитием туризма и промышленности должна, быть соответственно 
расширена экономическая инфраструктура. В связи с этим предусматри
вается увеличение длины взлетно-посадочной площадки для реактивных 
самолетов, с тем чтобы она могла быть использована для более крупных 
самолетов. В порту Сент-Томас заканчиваются дноуглубительные работы, 
благодаря чему этот порт сможет лучше использоваться судами, совер
шающими туристические рейсы. В Кристианштеде сооружена и 3/же всту
пила в строй новая пристань стоимостью в 1 млн. дол-ларов. Введена в 
эксплуатацию опреснительная установка мощностью в 275 ССС галлонов 
пресной воды в сутки; эта установка дополняет общзгю систему водоснаб
жения, суточная мощность которой составляет 1,27 млн. галлонов. 
Соответствзчощее увеличение производства электроэнергии обеспечивает
ся паровыми и дизельными электроустановками. В территории выпускавэт- 
ся облигации для финансирования жилищного строительства, сооружения 
системы водоснабжения и канализации.

Социальные условия
10. Труд. Численность кадров несельскохозяйственной рабочей силы 
увеличилась в 1963 году приблизительно на 10 процентов по сравнению 
с 1962 годом, когда было занято 12 ООО человек. Наибольшее увели
чение было отмечено в частном секторе в отношении неквалифицирован
ных рабочих и Б меньшей степени - в секторе обслзгживания и квалиф.и- 
цированного труда; на государственной слз/жбе наибольший рост был 
отмечен в секторе народного образования, за которым следовали народ
ное здравоохранение и финансовая слзокба.
11. В течение отчетного периода в строительной промышленности, в 
которой на 15 апреля 1962 г. была отмечена максимальная занятость 
при наличии 783 лиц наемного трз̂ да, их численность резко сократи
лась и к 15 апреля 1963 г. снизилась до 377 человек, что объясняется 
главным образом завершением двух проектов жилищного строительства

/ .
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ДЛЯ семей с низким доходом на островах Сент-Томас и Санта-Крус. В 
текстильной промышленности было•отмечено небольшое понижение занято
сти из-за того, что одно из' предприятий не работало. С другой сто
роны, Б ювелирном деле, в производстве самопишущих ручек, термомет
ров и промышленных ремней, а также в производстве часов, число рабо
тающих увеличилось с 168 человек в апреле 1961 года до 329 человек 
в апреле 1963 года.
12. Народное здравоохранение. Состояние народного здоровья было
в 1963 году в общем удовлетворительным, за исключением короткой эпиде
мии поноса, когда в феврале и в марте этого года на острове Сент- 
Томас заболело около 130 детей. Число рождений увеличилось с ;
1 194 ноБорожденньцс в 1961 году до 1 375 в 1962 году, в результате -, 
чего коэффициент рождаемости увеличился с 34,7 до 38,8 на тысячу хси-• 
телей, тогда как коэффициент смертности еще более снизился и состав
лял 9 умерших на 1 ООО .человек населения. С увеличением медицин
ского персонала медицинское обслзтживание расширилось.
13.; На островах Сент-Томас и Санта-Крус, планируется сооружение- 
центров здравоохранения стоимостью.в несколько миллионов долларов, 
тогда как существующие больницы и клиники были в течение 1963 года . 
улучшены.
Положение в области' образования
14. Число учащихся в государственных школах во-зросло с 7 624 в
1962 году до 8 201 в 1963 году, т.е. на 7,57 процента. К 1968 году ■ 
ожидается увеличение числа учащихся на 35 процентов.
15. В 1962-1963 году расходы на образование составляли 5 млн.долл.,- 
или. 16.,2 процента общей суммы расходов, против 2 , 8 млн. ,долл. в , 
1961-1962 году.
16. 1 июля 1963 года был открыт Колледж Виргинских островов, в кото
ром к началу 1964 года числилось 314 студентов. Теперешняя двух- , 
летняя програшла общего образования расширяется по некоторый предме
там до четырехлетней программы;
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В. БРИТАНСКИЕ ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА
Введение
17. Информация об этой территории содержится в докладе Специального
комитета, представленном Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой
сессии ( A/58oo/Add.7, глава YOLY, пункты 32-57) . Новейшие сведения 

2/изложены ниже--.
Государственная служба
18. Были разработаны планы, предусматривающие открытие в 1964 году 
местных подготовительных курсов. В 1963 году некоторое число старших 
должностных лиц проходили подготовку в заграничных университетах с 
целью получения соответствующих дипломов. В 1953 году на государст
венной службе состояло пять должностных лиц, прибывших из заграницы,
а тринадцать местных сотрудников занимали должности, сходные по своему 
положению и, рангу с должностями, заполняемшми сотрудниками, приезжаю
щими из заграницы..
Экономическое положение
19. Экономика территории продолжает быть тесно связанной с экономи
кой прилегающих Виргинских островов Соединенных Штатов, а также с 
экономикой Пуэрто-Рико. Продолжающееся быстрое расширение народного 
хозяйства этих островов во м^ногих отношениях отразилось на экономи
ческом положении Британских Виргинских островов, в частности в отно
шении миграции рабочей силы и повышения местных ставок заработной 
платы. В конце 1963 года находились на рассмотрении или узсе начали 
осуществляться новые туристические проекты.

_2/ Информация, содержащаяся в разделе В настоящего документа, 
извлечена из опубликованных докладов, а также из информации 
за отчетный год, закончившийся 31 декабря 1963 г., передан
ной Генеральному Секретарю Соединенным Королевством ' в соот
ветствии со статьей 73е Устава 9 октября 1964 годэ,.
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20. Государственные доходы и расходы за жоследние несколько лет 
показаны ниже:

Год Доходы Расходы
(в жересчете на долл. США)

1961 243 684 818 406
1962 343 617 899 011
1963 574 212 947 347

Главными источниками поступлений продолжают оставаться импортные 
пошлины, подоходный налог и налоги на недвижимое имущество, ежегод
ные сборы за выданные лицензии и налоги на землевладения.
21. Главными отраслями народного хозяйства территории продолжают 
оставаться животноводство, рыболовство и натуральное сельское хо
зяйство. Главными культурами являются фрукты и орехи, кокосовые
орехи, картофель и бананы, стоимость экспорта которых составляла в

З/JOR-5 1-од̂  J3 иЦщсй сложности 10 876 долл.— против 18 ООО долл. в 
1962 году, 12 500 долл. в 1961 году и 24 ООО долл. в 1960 году.
На конец 1963 года поголовье скота предположительно исчислялось в 
следующих цифрах: 4 ООО голов кружного рогатого скота, 2 500 овец,
6 ООО коз и 4 ООО свиней. Из этого числа было экспортировано 
2 013 голов на сумму в 84 733 долл., по сравнению с 90 ООО долл. в
1962 году, 104 500 долл. в 1961 году и 127 ООО долл. в 1960 году. 
Экспорт рома из Виргинских островов в Соединенные Штаты снизился в
1963 году вследствие предъявляемых в Соединенных Штатах требований 
в отношении этикеток и установленной крепости; в территории не 
имеется соответствующего оборудования для того, чтобы удовлетворить 
эти требования. Кроме того, поскольку импортированный ром продается 
на местном рынке по дешевой цене, это обстоятельство также отразилось 
на уменьшении производства.

В территории нет собственной валюты, и законным платежным сред
ством является как валата Вест-Индии, так и валюта Соединенных 
Штатов. Валюта Соединенных Штатов, которая находилась фактиче
ски в обращении в течение почти двух десятилетий, стала законным 
платежным средством в 1959 году и является теперь единственной 
валютой, находящейся в обращении.

/ • • •
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22. В 1963 году стоимость экспорта оценивалась в сумме 134 606 долл. 
против 150 697 долл. в 1962 году, а стоимость импорта - в сумме
2 291 337 долл. против 1 980 780 долл. в 1962 году. Большая часть 
пищевых продуктов импортируется в территорию из Соединенных Штатов, 
Пуэрто-Рико и из Виргинских островов Соединенных Штатов. Главным 
импортером местных продуктов являются по-прежнему Виргинские острова 
Соединенных Штатов.
23. Представитель Соединенного Королевства заявил в Специальном 
комитете, что правительство Ее Величества ежегодно оказывает значи
тельную финансовую помощь Британским Виргинским островам для покры
тия расходов по регулярному бюджету; в 1943 году эта помощь превы
сила 500 ООО долларов. Помимо этой субсидии со стороны администрации,
.Соединенное Королевство предоставляет также средства для финансиро
вания проектов развития в экономической и социальной областях и, 
кроме того, территории была предоставлена сумма почти в 500 ООО долл. 
на пятилетний период, заканчивающийся 31 марта 1964 года.
Д-р О^Логлин, принадлежащий к штату сотрудников Университета Вест- 
Индии, предпринял обследование экономических возможностей, фискаль
ной структуры и потребностей территории в капитале. Доклад, представ
ленный в результате этого обследования, был опубликован в 1942 году, 
а в следующем году был создан местный Консультативный комитет, кото
рый установил очередность проектов на основе упомянутого доклада и 
разработал трехлетний план развития. Согласно Закону о развитии со
дружества наций 1963 года, в период 1963-1966 гг. Виргинскшм остро
вам будет в общей сложности предоставлено 694 400 долл., что позволит 
ежегодно расходовать в среднем 231 500 долл., т.е. почти вдвое боль
ше, чем в течение предыдущего пятилетнего периода. В пересмотренном 
плане развития главное внимание обращено на инфраструктуру террито
рии, включая дороги, снабжение электроэнергией, водоснабжение и со
оружение пристаней; остальные средства, предназначены на осуществле
ние проектов социального обслуживания.
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.Социальные условия
24.. Труд. Главным источником занятости населения Британских Вир
гинских островов продолжает оставаться остров Сент-Томас, входящий 
в состав Виргинских островов Соединенных Штатов; большинство рабо
тающих занято в туристическом секторе; около 10 процентов всего 
населения Британских -Виргинских островов всегда работает на острове 
Сент-Томас. В 1963 году приблизительно 226 человек состояли на 
гражданской службе-или работали в департаментах народного Образования; 
в 1962 году Б этих областях работало 250 человек.
25. Народное здравоохранение. • Медико-санитарный отдел ведает прави
тельственной работой в области здравоохранения и санитарии. В,
1963 году медицинский персонал состоял из следующих должностных лиц: 
начальник медицинской'службы, один врач, один фармацевт,, один помощ
ник фармацевта, один сотрудник здравоохранения^ одна, заведующёя хо~ 
■'зяйством, .одна прмощница заведующей хозяйством, три штатных медицин
ских сестры, две районных медицинских сестры и семь медицинских сес- 
тер-стажерок. В марте 1963 года врач, работавший.в медико-санитар
ном отделе,.вышел в отставку, и эту вакансию не удалось заполнить до 
конца года, 'Трудно было также заполнить вакансии районных медицинских 
сестер: в течение года оставалось четыре свободных вакансии. В тер
ритории имеется одна государственная больница на 32 койки, В течение 
отчетного, г'оца в больницу было принято 667 пациентов.
26. В, 1963 году государственные расходы на медико-сани.тарное обслу- 
.жвание выразились в сумме 79 187 долл. против 74 416 долл., или 
8,28 процента общих расходов по регулряному бюджету, в 1962 году.

Положение ]в__области образования
27. Образование бесплатно и обязательно до 15 лет.
28. Государственные расходы на образование, включая субсидии учебным 
заведениям, находящимся за пределами территории, составляли в 1963 го- 
ду 155 265 долл., или 15,65 процента всех текущих расходов, против 
140 699 долл., в 1962 году.
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29. Была создана новая должность инспектора народного просвещения, 
с тем чтобы обеспечить более регулярную инспекцию школ и соответ
ственно повысить уровень образования.
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С. АНТИГУА, ДОМИНИКА, ГРЕНАДА, МОНТСЕРРАТ, 
СЕНТ- КРИСТОФЕР-НЕВИС-АНГИЛЬЯ,СЕНТ-ЛЮСИЯ, 

СЕНТ-ВИНСЕНТ

Введение
30. Согласно имеющейся информации, конституционный статус и общее 
политическое положение каждой из сегли территорий, перечисленных выпге, 
оставались в 1963-1964 году в основном без изменений, как это опи
сано в докладе Специального комитета, представленном Генеральной

4/Ассамблее на ее девятнадцатой сессии— .
31. Была, однако, получена дальнейшая информация о предполагаемой 
федерации, в состав которой должны войти Барбадос и шесть вышеука
занных территорий, т.е. Антигуа, Доминика, Монтсеррат, Сент-Китс- 
Невис-Ангилья, Сент-Любия и Сент-Винсент, как это- изложено ниже в 
пунктах 34-52.
32. Получены также дальнейшие сведения о возможной ассоциации Гре
нады с Тринидадом и Тобаго. Об этом говорится ниже в пунктах 53-59.
33. Шеющаяся информация, касающаяся эконо1̂ [ического положения, со
циальных условий и условий .в области образования, существующих на 
территориях Антигуа, Доминика, Монтсеррат, Сент-Китс-Невис-Ангилья, 
Сент-Люсия и Сент-Винсент, кратко изложена ниже в соответствующих 
разделах, относящихся к этим территориям.
Предполагаемая федерация территорий Антигуа, Доминика, Монтсеррат,
Седт-Брис.тофер-Нёвис-Ангилья, Сент-Люсия, Сент-Винсент и Барбадос
34. После ряда конференций и дискуссий о возможном создании Феде
рации Босточно-карибских территорий, проведенных в 1962, 1963 и
1964 гг., а также после завершения обследований финансовых и экономи
ческих потребностей этих территорий и по получении доклада, пред
ставленного Комиссией гражданской службы. Региональный совет мини- 
стров в составе Премьер-министра Барбадоса и главных министров других

^  A/58«o/Add.7, глава XXV, пункты 58-73, 75-81, 93-99, 111-121,
133-138, 150-155,- 168-172'и 18 7-193.
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территорий провел свою девятую конференцию, которая состоялась в Бар
бадосе в октябре и ноябре 1944 года.На этой конференции Региональный
совет министров принял с небольшими оговорками пересмотренный проект
создания федерации семи вышеперечисленных территорий^
35. В упомянутом проекте предусматривается, что федерация будет
называться "Вепт^индской федерацией" и что столица федерации будет 
находиться в Барбадосе. Предусматривается учреждение должности 
генерал-губернатора и создание двухпалатного федерального законода
тельного органа: сената, образуемого из назначенных членов, и выбор
ной Палаты представителей. Фэляря.ттьный кабинет министров будет 
состоять из премьер-министра и нескольких других министров, число 
которых будет установлено премьер-министром.
36. Федеральный законодательный орган будет уполномочен издавать 
законы по всем вопросам, внесенньш в особый законодательный перечень 
и в согласованный перечень. Правительства отдельных частей федерации 
будут располагать полномочиялш,.издавать законы по вопросам, содер
жащимся Б согласованном перечне или не внесенным ни в тот ни в дру
гой перечень.
37. Управление подоходного налога ..будет отнесено к ведению феде
рального правительства, а контроль над внешними займами будет отно
ситься к числу вопросов, внесенных в особьш перечень. Федеральное 
правительство будет уполномочено назначать -комиссии по расследованию 
для выяснения любых вопросов, касающихся возможности подорвать финан
совую устойчивость и управление лю.бой части федерации. Федеральное 
правительство создаст Федеральный совет экономического развития;
оно будет ведать таможенным и акцизным управлением и установит общие 
тарифы для внешней торговли.
38. Федерашьное правительство будет передавать правительствам от
дельных частей оэедерации 65 процентов поступлений от импортных пош
лин. Все получаемые федерацией поступления, поскольку законом не 
будет предусмотрено иначе, будут образовывать один общий фонд.

5/ Предложения, каса.ющиеся создания федерации восточно-карибских 
территорий, Лондон, Министерство колоний, i;2 360, 1965 год.

‘  '  /.
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39. B'проекте также рекомендуется безотлагательно назначить коми
тет должностных лиц и финансовых секретарей, с тем.чтобы он разра
ботал подробный план объединенной службы административных, профес
сиональных и технических сотрудников. - .
40'. Региональный совет ' министров отметил,' что в своем сообщении ' ■ 
от 26 февраля 1964 г. правительство Соединенного Королевства ука
зало, что оно будет предоставлять предполагаемой федерации в течение 
пяти лет финанс.овую помощь, размер которой будет не меньше, чем 
помощь, которая оказывалась этому району в течение последних пяти 
лет. Совет министров не счел это предложение удовлетворительным, 
но выразил готовность добиться путем переговоров удовлетворитель
ного урегулирования с правительством Соединенного Королевства. Уре
гулирование не может быть признано достаточным,' если оно не будет 
удовлетворять законным нуждам населения и не будет соответствовать 
провозглашенным Организацией Объединенных Наций принципам оказания 
надлежащей помощи бывшими колониальными державами' тем колониям, 
которым была предоставлена независимость,
,41. В заключение ' Совет министров отметил существующие расхождения 
во мнениях между правительствами отдельных территорий и правитель
ством Соединенного Королевства в отношении тех мероприятий, которые 
■должны быть проведены в целях создания федерации, и в связи с этим 
предложил, чтобы этот вопрос, был рассмотрен на следующей конференции
42. Правительства территорий Доминика, Сент-Люсия, Сент-Китс и 
Антигуа сделали оговорки относительно различных частей этого 
проекта.
43. Б сообщении от 22 марта 1965 г. министр колоний Соединенного 
Королевс.тва г-н Артур Гринвуд ознакомил губернатора Барбадоса, 
администраторов других территорий и председателя Регионального со
вета министров с мнением своего правительства относительно предла
гаемого плана федерации. ■ , ' ' '
44. Министр колоний согласился с тем, что создание федерации, если 
оно может быть осуществлено на удовлетворительных условиях, пред
ставляет собой наилучшее решение к он о т'и туционных проблем этого 
района и будет в значительной степени способствовать его 'экономи
ческому благосостоянию. ■' /• • •
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45. В числе других проблем он отметил, что вопрос о разделении 
полномочий между федеральным правительством и правительствами отдель
ных частей федерации все еще подлежит обсуждению. Хотя за основу 
переговоров может быть принято разделение полномочий по вопросам, 
внесенным в осо.бьш и'в. согласованный перечни, необходимо, однако 
предусмотреть, чтобы, как общее правило, исполнительная .власть феде
рации распространялась на те вопросы, по которым федеральный зако
нодательный орган имеет право издавать законы.
46. Он также отметил, что .правительства отдельных территорий не 
вполне пришлр/ к соглашению относительно метода разделения государст
венных доходов' между федеральным правительством и 'правительствами 
отдельных 'частей федерации. ' Федеральное правительство должно иметь 
свой собственный источник доходов, и в связи -с этим он предложил 
подвергнуть дальнейшек'гзг рассмотрению возможность того, чтобы феде
ральное правительство могло с самого начала получать пос\упления от 
подоходного налога.
47. ■ Шнистр колоний считал, что внесенные предложения имеют тот 
серьезный недостаток, что проект, согласно которому федеральное пра
вительство уполномочивается создавать кожссии по расследованию 
серьезных злоупотреблений или недостатков, финансового управления в ■ 
той или другой части' федеращ-ш, тем не менее не наделяет федеральное - 
правительство полномочиями в отношении принятия соответствующих ре
шений по получении дрклада комиссии по расследованиям.
48. Ш  ни стр колоний предложсил созвать! июля следующую конференцию, 
на которой будут разработаны этапы постепенного вступления в силу 
федеральной конституции и- предоставления федерации независимости,
а также постепенное предоставление отдельньш частям федерац!4И вну- , 
треннего самоуправления в рамках общей федеративной структуры. Если 
будет решено создать федерацию, то правительство. Соединенного Коро-, 
левства будет готово обсудить на конференции вопрос об оказании ей 
финансовой помощи.
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49. В работе Конференции будет предложено принять участие предста
вителям главных оппозиционных партий, имеющихся в каждом законода
тельном органе, равно как и представителям правительств.
5t. Бывшим Временный комиссар по делам Вест-Индии сэр Стефен Льюк 
был назначен 12 апреля в качестве специального представителя Мини
стерства колоний Соединенного Королевства для участия как в пред
варительных переговорах с соответствующими правительствами, так и 
в дальнейшей подготовительной работе к созыву предлагаемой конфе
ренции .
51. 22 апреля было получено сообщение, что главный министр терри
тории Антигуа г-н Вере Бирд з^ведомил в частном письме министра коло
ний Соединенного Королевства о том, что Антигуа не войдет в состав 
федерации.
52. Региональный совет министоров, за исключением главного министра 
территории Антигуа, собрался 30 апреля в Барбадосе на короткое со
вещание, на котором было-решено отложить на неопределенный срок 
дальнейшее обсуждение проекта создания федерации и официального 
сообщения от 22 марта.
Возможная ассоциация Гренады с Тринидадом и Тобаго
53. Вопрос о возможной ассоциации Гренады с Тринидадом и Тобаго или, 
с другой стороны, возможность присоединения ее к "Вест-инд'ской 
федерации" продолжал оставаться в течение 1963-1964 года главным 
вопросом, который обсуждался правящими политическими партиями: На
циональной партией Гренады (НПГ) и находящейся в оппозиции Объеди
ненной рабочей партией (ОРП).
54. В связи с этим следует напомнить, что вначале Гренада принимала 
участие в конференции 1962 года по вопросу о создании федерации. 
Однако после выборов, состоявшихся 13 сентября 1962 года, когда На
циональная партия получила шесть из десяти выборных мест в Законо
дательном совете, а Рабочая партия - только четыре места, прави
тельство Гренады, возглавляемое членом Национальной партии
г-ном Эрбертом Блезом, прекратила дальнейшее участие в этих
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iiepei'uBopa.x и, с согласия Соединенного Королевства, вступила в пере
говоры относительно ассоциации с Тринидадом и Тобаго, вместо того, 
чтобы вступать, в состав федерации. На конференции, состоявшейся в 
декабре 1962 года в Порт-оф-Спейн, между представителями Тринидада и 
Тобаго, с одной стороны, и Гренадой, с другой, было решено создать 
ряд групп экспертов в целях подробного изучения конституционных, эко
номических и финансовых аспектов предполагаемой ассоциации.
55. В начале 1965 года правительство выпустило четыре доклада групп 
экспертов, посвященных правовым и конституционным аспектам унитарного
государства—/ вопросу объединения государственных служб обеих терри-

о7/ 8/тории—, экономическим вопросам-, и проекту пятилетнего плана разви-
9 /тия Гренады-i

56. Комиссия по правовым и конституционным вояросам рассмотрела форму 
ассоциации, согласно которой Гренада могла бы в силу формального 
соглашения, заключенного между правительством Тринидада и Тобаго, с 
одной стороны, и правительством Соединенного Королевства, с другой, 
быть уступлена Тринидаду и Тобаго. В связи с этим необходимо будет: 
упразднить Конституцию Гренады и все существующие,согласно этой послед
ней, органы, департаменты, комиссии и т.д.; распространить на Гре
наду действующие законы Тринидада и Тобаго; и распространить на 
Гренаду юрисдикцию Верховного суда Тринидада и Тобаго. Жители Гре
нады получат гражданство Тринидада и Тобаго, и Гренада будет пред
ставлена в Парламенте Тринидада и Тобаго.

6/ Предварительный и Второй доклады Правовой и конституционной
Комиссии по вопросу об унитарном государственном строе Гренады, 
Тринидада и Тобаго.

7/ Доклад о государственной службе Гренады, представленный Комис
сией по установлению фактического положения вещей .

§./ Доклад Экономической комиссии, назначенной для рассмотрения
Предложений об ассоциации Гренады, Тринидада и Тобаго в рамках
унитарного государства, январь,1965'год.

9/ Пятилетний план развития Гренады, 1964-1968 гг.: Доклад, пред
ставленный Комиссией по разработке программы развития.
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57. Основная рекомендация Экономической комиссии состояла в том,
что необходимо разработать программу постепенного экономического объ
единения с учетом некоторых конкретных задач, отвечающих требованиям 
унитарного государства. Стоимость пятилетнего плана развития Гренады 
предполомсительно исчислялась в сумме 31 млн. вест-индокихадодл 
которая в основном должна финансироваться из внешних источников.
58. Лидер оппозиции г-н Эрик Гэри является, как сообщают, убежден
ным противником ассоциации Гренады с Тринидадом и Тобаго и, вместо 
этого, поддерживает предложение о вступлении Гренады в предполагаемую 
"Вест-индскую федерацию". В ноябре 1964 г. и в феврале 19С5 г. он 
обращался с призывом о проведении новых всеобщих выборов с тем, чтобы 
разрешить этот вопрос, причем в последнем случае он указывал на то,- 
что всеобщие выборы должны быть проведены в настоящее время, так как 
принятое на себя правительством обязательство провести выборы для 
решения вопроса об унитарном государственном строе в течение ближай
ших двух лет уже просрочено почти на пять месяцев.
59. В начале февраля 1965 года Тренаду посетил министр колоний Соеди
ненного Королевства г-н Артур Гринвуд. Несколько позднее, а именно - 
в марте 1965. года, он указал, что Соединенное Королевство не будет 
принуждать Гренаду или даже "оказывать на нее влияние", с тем чтобы 
ввести унитарный государственный строй для, Гренады, Тринидада и 
Тобаго. В связи с этим он заявил: "Этот вопрос народ Гренады должен
решить самостоятельно. Что касается нас, то мы ясно подчеркнули., что 
мы не намерены оказывать никакого давления в ту или другую сторону". , 
.Далее он добавил, что если будет разработан план унитарного государ
ства, то Соединенное Королевство "рассмотрит, его с учетом пожеланий 
народа Гренады".
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АНТИГУА^
Экономическое пложение
Í0. Экономика этой территории основывается главным образом на 
сельском хозяйстве, причем главными статьями экспорта являются 
сахар и в  меньшей степени хлопок. Постепенно расширяющийся ту
ризм в 19СЗ году стал играть еще большую роль; в этом году терри
тории посетило 43 272 туриста против 35 ICI в 1962 годз?-. Второ
степенные отрасли промышл>г.нности включают заводы, производящие 
мыло, папиросы; хлопковые семена и крахмал из корней растений, 
а также один винокуренный завод. Имеется также нефтеочиститель
ный завод, постройка которого была начата в 1SS3 году и обош’лась 
в 40 млн. вест-индских долд.̂ гг.̂  этот завод, когда он будет за
кончен, будет иметь производственную мощность в 10 млн. галлонов. 
Население занимается также рыболовством для удовлетворения соб
ственных потребностей.
61. Многие пищевые продукты, а также горючее, импортируется в 
территорию. В 1963 году стоимость экспорта оценивалась в 23 млн. 
вест-индских долл. против 21 млн. в 1962 году; объем экспорта 
составлял в стоимостном выражении 7,1 млн. вест-индских долл. 
против 4,3 млн. в 1962 году. Экспорт сахара составил 24 273 тонны 
на сумму в 5,4 млн. вест-индских долл. ' против 3,8 млн. в 19G2 го
ду. Было экспортировано 18С 584 Фзшта хлопка на сумму 233 362 
вест-индских долл. против 303 ООО долл. в 1962 году.

10/ При составлении настоящего раздела была использована следую-,
щая информация, переданная управляющей властью: информация
за отчетный год, закончившийся 31 декабря 19S3 г., передан
ная 14 сентября 1964 г, в соответствии со статьей 73е Устава.

11/ Местной валютой в территориях Антигуа, Доминика, Гренада,
Монтсеррат, Сент-Китс-Невис-Ангилья, Сент-Лгосня, Сент-Винсент 
и Барбадос является вест-индский доллар,. равняющийся 
4 шилл. 2 пенсам (ф. стерлингов) или 0.5833 долл, США.
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62. В 1963 году местные поступления, получаемые главным образом от 
таможенных пошлин и подоходного налога, предположительно исчислялись 
в сумме 9,8 млн. вест-индских долларов. Кроме того, территория 
получила от Соединенного Королевства 1,3 млн. вест-индских долл., 
включая средства, предоставленные в соответствии с Актом развития 
Содружества наций, и 472 050 вест-индских долл. от Агентства между
народного развития США; таким образом общая сумма поступлений 
исчисляется в 11,6 млн. вест-индских долл. против 10,7 млн. в
1962 году,
63. В начале 1945 года было- сообщено, что Администратор предпола
гает получить в Соединенном Королевстве заем в сумме 1 млн. вест- 
индских долл., который будет использован для устранения финансовых 
трудностей,вызванных в результате засухи в 1964 году, которая 
отразилась на производстве сахара.
64. Текущие расходы территории в 1963 году предположительно исчисля
лись в сумме 9,7 млн. вест-индских долл. против 6,98 млн.в 1962 году. 
Общая сумма расходов в 1963 году предположительно исчислялась в
11,5 млн. вест-индских долларов.
Социальные условия
65. Труд. В 1963 году в различных промышленных предприятиях и 
службах насчитывалось 10 634 рабочих и служащих (8 309 мужчин и 
2 325 женщин), из которых 5 108 человек были заняты в сахарной и 
хлопковой промышленности, 1 999 - на государственной службе,
1- 515 - в строительной промышленности и 1 417 - в розничной торговле, 
в гостиницах и в мелких промышленных предприятиях. Статистических 
данных о лицах, работающих неполное время и о безработных не имеется. 
Сезонная занятость наблюдатеся главным образом в сельском хозяйстве 
и в эксплуатации гостиниц.
66. В 1963 году в территории имелось три организации, зарегистри
рованных в соответствии с Законом о профсоюзах, а именно. Профессио
нальный и рабочий союз территории Антигуа, Объединенный союз порто
вых и других рабочих территории Антигуа и Федерация работодателей 
территории Антигуа. Трудовое законодательство охватывает такие 
вопросы, как вознаграждение работающих, набор рабочих и
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служащих для работы за пределами острова, труд женщин и подростков, 
безопасность на производстве и пенсионное обеспечение государствен
ных служащих.
67. Народное здравоохранение. Согласно имеющимся сведениям, поло
жение территории в отношении здравоохранения весьма удовлетворитель
но. Коэффициент рождаемости очень высок (32,5 на тысячу), а общий 
коэффициент смертности (2,4 на -тысячу) ниже, чем в Соединенном 
Королевстве; ежегодный прирост населения составляет 2,3 процента. 
Главными причинами смертности в территории являются сердечно
сосудистые заболевания, болезни кишечно-желудочного тракта, рак
и детские болезни.
68. В 1963 году персонал государственной медицинской службы насчи
тывал 15 зарегистрированных врачей, 4 старших медицинских сестры,
2 старших акушерки, 64 дипломированных акушерки, 20 санитарных 
инспекторов, 3 техников и 5 фармацевтов. Кроме того, имелись один 
частный врач и 12 частных дипломированных акушерок. В территории 
имеются одна центральная больница на 180 коек, одна небольшая 
сельская больница на 150 коек, одна психиатрическая лечебница на 
200 коек и 16 амбулаторий. Медицинский персонал получает под
готовку в Соединенном Королестве и.в Университетском колледже 
Вест-Индии. При центральной больнице имеется школа медицинских 
сестер.
69. В 1963 году Детский фонд продолжал оказывать помощь в виде 
осуществления программы снабжения молоком грудных младенцев и 
кормящих матерей.
70. Расходы на народное здравоохранение составили в 1963 году 
1 540 807 весты4ндских долл., т.е. 13 процентов общей суммы 
расходов территории, против 1 204 457 веод-гиндских долл. в 
1961 году.

/
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Положение _в области образования

71. В 1963 году народное образование продолжало оставаться в 
ведении министра социального обслуживания. Образование детей
Б возрасте от 5 до 14 лет является обязательным, за исключением 
двух школ, которые, будучи перегруженными, не могут принять всех 
детей школьного возраста.
72. В 1963 году в школах территории числилось 16 434 учащихся 
(8 320 девочек и 8 114 мальчиков) из общего числа 16 534 детей 
школьного возраста, против 16 641 в 1962 году. В 1963 году
13 450 учащихся обучались в начальных школах ( Ц  832 - в 33 госу
дарственных школах и 1 С18 - в  восьми частных школах), а 2 984 - 
в средних школах (546 - в двух государственных школах, и 2 438 - 
в восьми частных школах). Пятнадцать^ студентов посещали Црншр 
подготовки учителей.
73. Расходы на нужды образования предположительно исчислялись в 
1963 году в сумме 860 382 вест-ИНДских долл..что составляет -
9 процентов общей суммы расходов территории в указанном году.
В 1961 году расходы на образование исчислялись в сумме 636 ООО вест- 
индских долларов.
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ДОМИНИКА^^

Экономическое положение
Т4. В течение 1963 года Доминика пострадала от трех ураганов - 
"Эдит", "Елена", "Флора", - которые нанесли значительный ущерб 
сельскому хозяйству и дорогам. Было уничтожено свыше Ю  процентов 
банановых пальм, основной культуры острова, на сумму около 4 млн. 
вест-индских долларов. Кроме бананов, другими главными экспортными 
культзграми являются цитрусовые, копра и какао.
75. Кроме производства лимонного сока, в территории нет сколько- 
нибудь значительной обрабатывающей промышленности. Однако было 
введено законодательство, предусматривающее существенное снижение 
налогов и предоставление льгот предпринимателям, создающим новые 
отрасли промышленности, и к концу 1963 года уже было зарегистриро
ван® четырнадцать предприятий.
76. Последние данные об импорте и экспорте относятся к 1951 году. 
Напомним, что в указанном году стоимость импорта оценивалась в
10,6 млн. вест-индских долларов, а экспорта - в 1,2 млн. вест-индских 
долларов .
77. Государственные доходы, получаемые преимущественно от таможен
ных пошлин и акцизных сборов, в 1963 году составляли 4 112 579 вест- 
индских долл., т.е. увеличились по сравнению с 1962 годом на
227 532 вест-индских доллара. Кроме того, 373 727 вест-индских долл. 
было получено от Фонда колониального развития и благоустройства,
7 440 - по плану оказания помощи заморским территориям и 1 338 784 
долл. - в виде субсидии от администрации, чт* по яредварительным под
счетам составляет в общей сложности 5 832 531 вест-индский доллар.

12/ При составлении настоящего раздела была использована следующая 
информация: информация за отчетный год, закончившийся 31 де
кабря 1963 г., переданная в соответствии со статьей 73е Устава 
21 августа 19S4 года.

Digitized by UN Library Geneva



71. Согласно предварительным данным, общая сумма расходов в 1965 го
ду составляла 6 026 466 вест-индских долл., включая 920 960 долл. -
на планы развития, против С,23 млн. в 1962 году.

/
Социальные условия
79. Труд.. За 1963 год статистических данных о чанятости не имеется. 
Однако сельское хозяйство остается главным источником -занятости на
селения., В территори зарегистрировано пять организаций: Профессио
нальный союз Доминики, Союз предпринимателей Доминики, Союз учителей 
Доминики (бывший Учительский союз Доминики), Союз технических работ
ников, служащих и работников торговли Доминики (бывшая Ассоциация 
работников банановых плантаций) и Ассоциация гражданских служащих.
В течение года серьезных конфликтов не возникало. В течение 1963-го
да миграция рабочих с острова продолжала сокращаться.- Сто восемь
десят (180) рабочих переселились в Соединенное Королевство, а ^30 че
ловек возвратилось в территорию. В I960 г*ду эг Соединенное КОрблевч» -- 
ство переселилось 2 072 рабочих.
80 . Народное здравоохранение. В течение 1963 года имела место силь
ная эпидемия коклюша, когда заболело'4 732 человека и 55 человек 
зшерли. Вслед за этим к концу года в менее широких масштабах после
довала эпидемия кори. Главными причинами смертности в территории 
продолжают оставаться желудочно-кишечные заболевания, заболевания 
дыхательных путей, авитаминоз и другие болезни, вызываемые недостат
ком вита№Нов (истощение).
81. В течение года роздаемость составляла 40,2 на тысячу человек 
населения по сравнению с 42,0 - в 19G2 году, а смертность - 13,2 на 
тысячу человек населения по сравнению с 10,8 - в 1962 году. В терри
тории имеется семь государственных больниц, включая психиатрическую) 
больницу и лепрозорий, общее количество коек в которых составляет 
323 по сравнению с 245 койками в 1962 году.
82. Услуги, предоставляемые по программе охраны материнства, детской 
гигиены и медицинского обслуживания детей школьного возраста, включают
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урлуги, оказываемые дородовыми женскими консультациями, консульта
циями для детей дошкольного возраста, консультации и помощь в 
области питания, проведение прививок против оспы и коклюша, прове
дение врачебного осмотра школьников и обучение по вопросам гигиены 
и санитарии.
S3.. В 1963, году государственный медицинский персонал состоял из 
двух врачей, одного хирурга, двух зубных врачей, 16 санитарных 
инспекторов, 31 районных медсестер и.акушерок, 7 патронажных сестер,
10 ' фармацевтов и 2 лабораторных равотника.
84. В 1963 году обычные расходы на здравоохранение составляли
60 9 5 7 3 вест-индских долл. против 648 267 долл. в 19С2- году. Кроме 
того, 24 510 вест-индских долл. было израсходовано из Фонда колониаль
ного развития и благоустройства.

(
Положение в области образования.
85. Для всех детей в возрасте от 5 до 15 лет предусматривается бес
платное начальное образование. В 1963 году обязательное посещение 
школ оставалось в силе в четырнадцати районах.
65. В 1963 году насчитывалось 48 государственных и 3 частных началь
ных школы, в которых обучалось 15 439 детей против 14 -883 в 1962 году, 
Имелось четыре средних школы ('одыа государственная и три частные), 
которые поРещащи 1 203 учащихся. В 1962 году четыре средних школы 
посещало 1 216 детей. На местах продолжают функционировать кратко- 
срочные курсы подготовки учителей под руководством Департамента 
народного образования. Студенты территории также посещают одного
дичные курсы подготовки на о. Антигуа и двухгодичные курсы на о.Барба
дос . В территории не имеется никаких профессиональных школ или 
высших учебных заведений.
87. Общая сумма государственных расходов на образование исчислялась 
в 768 326 вест-индских долларов. В 1962 году на образование было 
израсходовано 733 811 вест-индских долларов.

Digitized by UN Library Geneva



ГРЕНАДА--/

Экономическое положение
88. Гренада, общая площадь которой равняется 120 кв. милям, явля
ется самым южным островом в группе Наветренных островов. Она также

V— i.iajTtii.i оотповом С насблением^ превылающим 88 700 чело— 
зек_̂  и имеет наибольшую плотность населения (739 человек на кв. милю).
89. Экономика острова основывается на сельском хозяйстве; из числа 
примерно 51 ООО акров земли, пригодной для обработки, только неболь
шая площадь остается неиспользованной. Около половины обрабатывае
мой земли принадлежит крупным поместьям, а половина является соб
ственностью крестьян. В территории не имеется экономически полезных 
минералов и имеется очень мало сырья, которое можно 'было бы исполь
зовать на месте. Основными экспортными культурами являются какао, 
мускатный орех и бананы. Сравнительно небольшие площади земли, заня
ты под следующие культуры: цитрусовые, лимоны, улучшенные пастбища, 
раз.личные специи, за исключением мускатного о р е х а ,логос,продовольствен
ные куль туры,кукуруза и горох .i Переработка ограничена в основном про
стым получением некоторых сельскохозяйственных продуктов, сахара, 
рома, цитрусовых соков, продуктов копры и пива, которое в настоящее 
время производится в заводских масштабах. Денежные переводы эмиг
рантов являются источником финансирования импорта; в период с
1954 по 1962 год эти переводы, пересылаемые по почте, возросли с 
534 ООО вест-инд. долл. до 1 993 ООО вест-инд. долларов. Развитие 
туризма■также способствует расширению занятости и увеличению поступ
ления иностранной валюты. За период с 1955 по 1962 год количество 
туристов возросло с 2 800 до 8 200, а количество туристов, посещаю
щих Гренаду на пароходах, совершающих туристические рейсы, возросло 
с 800 до 13 400. С 1958 года официальные субсидии правительству

13/ При составлении настоящего раздела была использована следующая 
информация, переданная управляющей властью: информация за
отчетный год, закончившийся -31 декабря 1963 года, переданная 
в соответствии со статьей 73е Устава 10 сентября 1964 года.
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покрывали часть его расходов по нынешней программе в области обслу
живания и капитального строительства, что также явилось важным 
источником доходов и поступления иностранной валюты
90. Продовольственные и ,промышленные товары', одежда и обувь в 
течение 19S3 года продолжали составлять большую часть импорта тер
ритории, который оценивался в 15 128 993 вест-инд. долл. по сравнению 
с 1C млн. в 1961 году. В 1963 году экспорт оценивался в 7 854 832 
вест-инд. долл. против 6 млн. в 1961 году. В 1963 году основными 
экспортными товарами были какао в бобах (3,5 млн. долл.), бананы 
(1,7 млн. долл.) и мускатный орех (1,5 млн. долл.). Сельскохозяй
ственный кредитный банк был недавно учрежден с помощью небольшой 
субсидии из Фонда колониального развития и благоустройства, а также 
некоторой доли местных денежных займов.
91. Общая сумма доходов, включая субсидии из Фонда колониального 
развития и благоустройства в размере 1 342 ООО вест-инд. долл. и
1 602 ООО долл. в форме субсидий от Соединенного Королевства, в 
1963 году составляла 9 947 ООО вест-инд. долл. по сравнению с
6 620 ООО долл. в 1962 году. Кроме субсидий, основными источниками ' 
дохода в 1963 году являлись таможенные пошлины, составлявшие 
3 194 ООО вест-инд. долл., и налоги, составлявшие 1 436 ООО долларов'. 
Общая сумма расходов в 1963 году была равной общей сумме доходов, 
составлявшая 9 947 ООО вест-индских долл. против 8 030 ООО долл. в 
1962 году. Главными статьями расходов были расходы по программам 
Фонда колониального развития и благоустройства (l 827 ООО вест-инд. 
долл.), расходы на общественные работы (l 887 ООО долл.), на образо
вание (l 347 ООО долл.) и на здравоохранение (l 248 ООО долл.). 
Социальные условия
92. Труд. В Гренаде главным источником занятости населения является 
сельское хозяйство.Следует напомнить,что по данным переписи 1960 года 
из общего числа населения в 88 700 человек,число работающих состав
ляло 25 170 человек, из них 10 895 человек были заняты,в сельском 
хозяйстве, 4 663 - в сфере обслуживания, 2 963 - в торговле,
2 907 - на строительных работах и 2 600 - в обрабатывающей промыш
ленности. В описании положения занятости рабочих Экономическая 
комиссия (см. выше пункт 55) указала, что, как и в других малоразвитых
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странах, в Гренаде име.чтся явные признаки высокого уровня безработи
цы и еще более высокого уровня частичной безработицы. Комиссия 
также подчеркнула ощущающийся в экономике Гренады недостаток в до
ходных занятиях.
93. В течение 1963 года Департамент по вопросам труда продолжал 
осуществлять наблюдение за условиями труда и использованием рабочей 
силы, В 1963 году в Гренадё было зарегистрировано Í6 организаций, 
включая 13 профсоюзов, ассоциацию гражданской службы и федерацию 
предпринимателей. Б течение года имели место 27 трудовых конфлик
тов, из которых одиннадцать привели к забастовкам. В течение
1962 года дневная заработная плата колебалась в пределах от 1,80 вест- 
инд. долл. для сельскохозяйственных рабочих-мужчин до 7,50 вест-инд. 
долл. для мастеров-ремесленников.
94. В 1963 году четыреста шестьдесят девять (469) человек выехали 
с острова в Соединенное Королевство-, из них по крайней мере одна 
треть дети. Остальные направились туда в поисках работы.- Кроме 
того, для работы на фермах в Соединенных Штатах Америки было набрано 
сто сорок три (143) рабочих. Экономической комиссией подсчитано, 
что около 6 800 гренадцев вероятно переселились бы в Тринидад и 
Тобаго, если бы передвижение между территориями было свободным.
95. Народное здравоохранение. Информации за 1963 год о работе орга
нов здравоохранения- не имеется. В 1962 году, однако, имелось три 
больницы общего ндзначения и, согласно информации, содержащейся в 
пятилетием плане развития Гренады (см. выше пункт 57), имелось
280 больничных коек, т.е.- 3,1 койки на тысячу населения. Кроме того, 
имелось 200 коек для психически больных, 20 коек для заразных боль
ных и 137 коек для больных старческими болезнями. С другой стороны, 
медицинское обслуживание испытывает некоторый недостаток в специаль
ной медицинской аппаратуре, вследствие чего гренадцам, нуждающимся 
в специальном лечении, приходится ехать в Тринидад. Имелось лишь 
две очень небольшие частные больницы, одна - женская консультация 
и вторая - хирургическая. В 1962 году в территории был 21 врач, из
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которых семнадцать состояли на государственной службе, и четыре ipa- 
ча, занимавшихся частной практикой.
96. Кроме того, функционировали пять районных лечебных пунктов, 
обслуживаемых пятью патронажными сестрами, и 28 медицинских пунктов, 
каждый из которых обслуживается постоянной сестрой-акушеркой.
97. В течение последних нескольких лет государственные расходы 
Гренады на лечебные и профилактические мероприятия составляли приб
лизительно 12 процентов общей суммы текущих расходов и капитальных 
затрат. Расходы в 1961, 1962 и 1963 гг. составляли, соответственно,
1 009 999 вест-индских долл., 1 256 ООО долл. и 1 248 ООО долларов.

Положение в области образования
98. В 1963 году был открыт колледж по подготовке преподавателей, 
имеющий целью дать учителям бесплатную профессиональную подготовку 
прежде чем они прист^^пят к работе. Помимо этого колледжа, число 
школ оставалось таким же как и в 1962 году, т.е. имелось 56 начальных 
и 6 средних школ. В ведении правительства находятся одиннадцать 
начальных школ, одна средняя школа и колледж по подготовке учителей. 
Остальными начальными и средними школами являются субсидируемые 
школы различных церковных организаций.
99. Начальное образование бесплатное, но не обязательное. Среднее 
образование является ни бесплатным, ни обязательным, за исключением 
учащихся, которым правительство выдает стипендии. Средние школы 
готовят учащихся к экзаменам для получения Кембриджского диплома 
•ИЛИ аттестата зрелости.
100. В 1963 г. 25 676 детей посещали начальные школы и 1 846 - 
средние школы, по сравнению с 24 074 и 1 777 учащихся, соответствен
но, в 1962 году. В 1963 г. в колледже по подготовке учителей обуча
лось 18 студентов.
101. За исключением колледжа по подготовке учителей, других возмож
ностей получения высшего образования в Гренаде не имеется. Однако
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территория оказывает финансовую помощь на содержание Университетского 
колледжа Вест-Индии.
102. В 1963 г. расходы на образование, включая сумму в размере 
109 642 вест-индских долл., полученную в виде субсидии из Фонда ки- 
лониального развития и благоустройства, составляли 1 392 007 вест- 
индских долларов.
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МОНТСЕРРАТ^

Экономическое положение
103. В течение 1963 года, хотя главный упор по-прежнему делался на 
сельское хозяйство, увеличение недвижимого имущества и туризм сю- 
собствовали улучшению экономических условий. Прилагались усилия к 
тому, чтобы увеличить производство сельского хозяйства и обесжечить 
рынки для сбыта продукции острова. Мелкое производство включает 
государственный хлопкоочистительный завод и небольшой завод, произ
водящий пищевые масла, отруби и жмыхи для корма скота и удобрения, 
сахарный завод, завод по переработке томатов и небольшой завод по 
переработке мяса.
104. Хлопчатник оставался основной коммерческой культурой терри
тории, хотя его производство в 1962-63 гг. не оправдало надеждой 
засеянная площадь в 1 075 акров дала всего лишь 333 тюка очищенного 
хлопка общей стоимостью в 160 960 вест-индских долларов. Производ
ство бананов возросло, общий-объем экспорта в количестве 21 453 
гроздей баняноъ оценивался жриблизительно в 16 874 вест-индских долл., 
тогда как производство экспортируемых фруктов и овощей расширилось. 
Стоимость экспорта основных товаров за год оценивалась в 210 S09 
вест-индских долларов. В 1961 году общий объем экспорта оценивался
в 377 ООО вест-индских долларов. Территория импортирует различные 
пищевые продукты, включая муку, сахар, сушеную рыбу и рис. Другими 
основными статьями импорта являются фабричные изделия, такие, как 
легковые'автомобили, электрооборудование, обувь, а также хлопчато
бумажные ткани и штучные товары из искусственного шелка, цемент, 
лекарства и медикаменты. Стоимость основного импорта за отчетный 
год оценивалась в 967 496 вест-индских долларов. В 1961 году общий 
объем импорта исчислялся в 2 53S ООО вест-индских долларов.

14/ При оасъаЕ'леъши настоящего раздела была использована следующая 
информация: информация за отчетный год, закончившийся 31 де
кабря 1963 г., переданная в соответствии со статьей 73е Устава 
20 августа 1964 года.
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i05. В 1955 году, согласно пересмотренным сметам, общая сумма дохо
дов территории составляла 999 792 вест-индских долл.; главными 
статьями дохода были поступления от таможенных пошлин (353 200 вевт- 
индских долл.) и постумления от акци1ных сборов и подоходного налога 
(346 4tt вест-индских долл.). Кроме того, территория получила 
субсидии от Соединенного Королевства на сумму в 1 086 027 вест- 
индских долл., в результате чего общая сумма дохода составила 
2 085 в!9 вест-индских долларов. Общая сзшма расходов составляла 
1 992 786 вест-индских долларов. В 1942 году доходы территории 
выразились в сумме 1 203 944 вест-индских долл., а полученные суб
сидии составляли 1 036 144 вест-индских долларов. Местные расходы 
составляли в общей сложности 1 941 999 вест-индских долларов.

Социальные условия
1А6. Труд. В течение 1963 года наблюдалось сокращение активности 
в сельскохозяйственных поместьях, в результате чего снизился спрос 
на рабочую силу-. Однако сельское хозяйство остается основным доход
ным занятием. Согласно полученным сведениям, возросли возможности 
для занятости рабочих, имеющих строительные специальности.
107. Зарегистрировано три союза рабочих, насчитывающих в общей 
сложности 620 членов, уплачивающих членские взносы. Ставки зара
ботной платы колебались в пределах от 1,57 вест-индских долл. в 
день для неквалифицированных сельскохозяйственных рабочих до 5,50 
долл. в день для мастеров, состоящих на государственной службе. 
Неквалифицированные рабочие, занятые в промышленности, получали 
от 30 до 40 центов в час, квалифицированные - от 69 до 81 цента в 
час .
103. Народное здравоохранение. Согласно полученной информации в 
течение 1963 года здравоохранение в территории находилось в хорошем 
состоянии. Ввиду недавней вспышки■полиомиелита в районе Карибских 
островов была проведена кампания по иммунизации детей в возрасте от 
4 месяцев -до 5 лет. В течение 19S3 года Детский фонд продолжал
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выдачу молодБШ махерямгипдетям:дошкольногоiвозраотаеснятогокмолокаов 
порошке! Основными причинами смертности среди взрослых были болезни 
сердечно-сосудистой системы, а среди детей - гавтроэнтериткиннедоеда- 
ние .
109. ветров продолжает оставаться разделенным на три медицинских' 
округа, находящихся в вёдении-трех врачей. Служба здравоохранения 
состоит из одной больницы общего назначения на 69 коек, трех медико- 
санитарных центров, 7 медико-санитарных центров и обслуживание в 
области родовспоможения. Медицинский и санитарный персонал может 
•тбираться на специальные курсы в Соединенное Королевство или в ' 
район Карибского моря*
110 . Население на середину года составляло 13 012 человек. Коэф-' 
фициент рождаемости равнялся 26,2 на тысячу человек, а смертности - 
5,9 на тысячу человек.
111. В соответствии с пересмотренными сметами расходы в области 
здравоохранения достигали 240 793 вест-индских долл. против
229 734 долл. в 1962 году.

Положение в обдасти образе,вангя
112. В 1963 году в территории было 15 смешанных начальных школ,в том 
1числе- двенадцатвагосударственных!^ одна, римско'-католическая.гшколам , 
одна школа Адвентистов седьмого дня и одна частная школа. Имеется 
одна государственная средняя школа. В течение 1?63 года школы 
посещали 3 283 учащихся, из них 3 066 - начальные школы и 217 - сред
нюю школу. В 1962 году 3 225 учащихся посещали начальные школы и 
186 - среднюю.
113. Начальное образование бесплатно для всех детей в возрасте 
от 5 до 15 лет и обязательно для детей в возрасте от 5 до 13 лет. 
Средняя школа, которая является платной недорогой школой, принимает 
детей в возрасте с 10 лет. В 1963 году правительство Монтсеррата 
назначило для обучения в средней школе 7 стипендий, а к концу года 
в ней числилось 30 стипендиатов. В течение года возможности
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получения образевания в средней школе были значительно расширены с 
целью обеспечения подготовки специалистов в некоторых областях 
техники и торговли.
114. Стипендии и стипендиальные фонды назначены для получения 
обраювания в Университетском колледже Вест-Индии, в университетах 
Канады, в Соединенном Королевстве и в других странах Британского 
содружества наций.
115. Текздцие расходы на начальное образование составляли в 1963 го
ду 209 427 вест-индских долл., а на среднее образование - 62 685 дол
ларов, что составляла 14,23 процента текущих расходов территории.
В 1962 году текущие расходы на образование составляли 254 850 вест- 
индских долл., т.е. 12,8 нроцента общей суммы текущих расходов терри
тории .
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Экономическое положение
116. Основные черты, характеризз^ющие экономику каждого из этих трех 
островов, отличаются друг от друга. На острове Сент-Киттс имеется хо
рошо развитая сахарная промышленность, опирающаяся на крупные землё- 
дельческие хозяйства. На острове Невис большинство населения занято
в смешанном сельском хозяйстве, а хлопок выращивается в основном для 
экспорта. На острове Ангилья основными занятиями являются ското
водство, добыча соли и рыболовство. Промышленность, в основном, за
нимается обработкой хлопка, сахара, маиса и хлопковых семян. Разви
вается туризм.
117. В. 1963 году весь импорт островов оценивался в 12,2 млн. вест- 
индских долларов по сравнению с 12,4 млн. долл. в 1961 году. В те
чение 1963 года основными пред1\детами импорта были, как и раньше, та
кие пищевые продукты, как мука (721 9Ф8 вест-индских долл.), мясо 
(596 753 вест-индских долл.) и рыба (358 347 вест-индских долл.), 
бензин и керосин (452 046 вест-индских долл.), лес и лесоматериалы 
(413 737 вест-индских долл.), удобрения (356 737 вест-инд. долл.), 
одежда (340 208 вест-индских долл.) и автомобили (302 592 вест-инд. 
долл.). •сновными поставщиками импортных товаров были Соединенное 
Королевство (3 59# ООО вест-инд. долл.), Канада (1 990 вест-инд. долл.) 
и Соединенные Штаты (1 621 00# вест'тинд. долл.).
118. В 1963 году весь объем экспорта территории оценивался в 8,3 млн. 
вест-инд. долл. против 9,8 млн. вест-инд. долл. в 1961 году. Основ
ными предметами экспорта продолжали оставаться сахар (7 305 ООО вест- 
инд. долл.), меласса (384 0#0 вест-инд. долл.), хлопковое волокно 
(131 0#0 вест-инд. долл.) и соль (22 ООО вест-инд. долл.). Сумма в
4 601 ООО вест—инд. долл. из экспорта приходится на долю Соединенно
го Королевства, а 2 464 0#0 вест-инд. долл. - иа долю Канады.

15/ При составлении настоящего раздела была использована следующая
информация: информация за отчетный год, закончившийся 31 декабря 
1963 г., переданная в соответствии со статьей 73е Устава 3# октяб-' 
ря 1964 года, //

Digitized by UN Library Geneva



119, Последние данные о фактических доходах и расходах относятся 
к 1962 году. В 1962 году местные доходы, получаемые главным образом 
от'таможенных пошлин (1,87 млн. вест-инд. долл.) и подоходного нало
га (1,38 илн. вест-инд. долл.), составляли 5 50# 999 вест-инд. долл. 
по сравнению с 4 963 ООО вест-инд. долл. в 1961 году. В 1962 году 
острова Сент-Киттс, Невис и Ангилья получили также 1 976 #05 вест-инд. 
долл. из Фонда колониального развития и благоустройства. Расходы со
ставляли 5 581 533 вест-инд. долл. по сравнению с 6 lOü 119 вест- 
инд. долл. в 1961 году. #сновными статьями расходов в 1962 году 
были расходы на образование (925 672 вест-инд. долл.), здравоохране
ние (904 237 вест-инд. долл.), на содержание ад инистративного аппа
рата (324 666 вест-инд. долл.) и на электроэенергию (316 341 вест- 
инд. долларов).

Социальные условия
12#. Труд. Департамент труда, состоящий из комиссара по вопросам 
труда и штата в пять человек, в течение 1963 года продолжал осуществ
лять надзор и проверку условий различных форм занятости рабочей си
лы Б территории. Основным источником занятости населения является 
^атгярпая промышленность, а период наибольшей безработицы совпадает 
с тем сезоном на острове Сент-Киттс, когда не собирают урожая. Что 
касается островов Невис и Ангилья, где имеется небольшая пропорция 
лиц, для которых понедельная заработная плата является единственным 
источником дохода, и где эта проблема в значительной степени затраги
вается проблемой безработицы, то положение в этих территориях трудно 
поддается оценке. Каждый год значительное количество рабочих выез
жает за пределы этой территории.
121. В 196# году из населения, насчитывающего 32 023 человека в 
возрасте старше 14 лет, работало 11 446 мужчин и 7 545 женщин. Сорок 
пять процентов всего трудяьцегося населения было занято в сельском 
хозяйстве, 13 процентов трудящихся мужчин работали в обрабатывающей 
промышленности, 13 процентов мужчин были заняты в строительстве
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И около 2§ процентов работали в торговле, на транспортных предприя
тиях и в сфере обслуживания. Около 34 процентов женщин было занято 
в сфере обслуживания.
122. Профессиональный и рабочий союз островов Сент-Киттс и Невис 
в течение 1963 года оставался основной организацией, которая была 
зарегистрирована в соответствии с законом 1939 года о профсоюзах.
Этот союз является всеобщим союзом рабочих с количеством членов в
4 773 человека. Имеется также два союза учителей, ассоциация граждан
ской службы и ассоциация производителей сахара.
123. Народное здравоохранение. Согласно полученной информации в 
течение 1963 года произошли значительные изменения в области меди
цинского обслуживания. Территория располагает двумя центральными 
больницами; одна на острове Сект-Киттс на 117 коек, а др̂ /гая на 
острове Невис на 46 коек, а также двумя сельскими больницами, одна 
на острове Сент-Киттс на 11 коек и вторая на острове Ангилья на
9 коек. Также имеется 19 диспансеров и профилактических пунктов.
124. Сметы территории позволяют содержать девять правительственных 
докторов, однако, в течение ряда лет вакансии не заполнялись и в 
1963 году имелось лишь восемь врачей. Четыре районных врача обслу
живают больных на острове Сент-Киттс, а остальные обслуживают кли
ники в различных частях острова Сент-Киттс. Сдин доктор, вышедший 
в отставку, выполняет обязанности врача на острове Ангилья. Стноси- 
тельно острова Невис не имеется исчерпывающей информации, кроме того, 
что больница "обслуживается удовлетворительно".
125. Две центральные больницы являются центрами по подготовке и 
обучению сестер-стажерок, однако, в течение 1963 года продолжал 
ощущаться недостаток подготовленного медицинского персонала. Доро
довые консультации функционировали так же, как и в предыдущие годы, 
причем медсестры читали лекции с демонстрацией наглядных пособий.
В течение года при содействии Детского фонда в клиниках проводилась 
выдача молока для младенцев и беременных женщин.

Digitized by UN Library Geneva



_l'6cCG/Add.T 
Idiñsí an 
l-age 2.13

126. Наиболее распространенными причинами смерти являются сердеч
ные заболевания, детские болезни, апоплексия и заболевания системы 
органов дыхания. В 1963 году коэсрфициент рождаемости равнялся 
33,2 процента на тысячу жителей, коэффициент детской смертности -
72,1 процента на тысячу живорожденных, а общий коэффициент смертно
сти - 9,3 процента на тысячу жителей.

Положение в области образ_*в_ан_и_я_
127• Департамент образования входит в круг ведения министра социаль
ного обеспечения, главным советником которого является главный чи
новник по вопросам образования. Другими должноетньши лицами являют
ся 2, инспектора школ, три помощника инспекторов и директора четырех 
государственных средних школ.
128. Начальное образование бесплатное и является обязательным для 
детей в возрасте от 5 до 13 лет, причем, фактически, три из четырех 
учащихся продолжает обучение в школе в течение одного года или 
нескольких лет после окончания начального образования. Проблема 
перенаселения в 1963 году оставалась нерешенной, и, как сообщают, 
школьные помещения, не отвечающие требованиям, ежегодно вмещают 
все большее и большее количество учащихся.
129. Хотя нехватка мест, школьного оборудования и недостаток учите
лей по-прежнему препятствуют эффективной работе школы, в 1963 году, 
согласно полученной информации, был достигнут прогресс в расширении 
программы начального образования, было увеличено количество учебников 
и было увеличено число учителей, имеющих специальную подготовку.
130. ■ В 1963 году в территории насчитывалось 35 государственных 
начальных школ, в которых обучалось 14 797 детей, а учительский 
состав, состоял из 416 человек (включая 9# стажеров из числа учащихся). 
В 1961 году в 35 начальных школах обучалось 13 7*# детей. В 1963 го
ду в территории'имелось также три школы более высокого разряда или 
школы после начальной ступени и две средние школы, в которых имелись 
отделения для неполного среднего образования. В двух средних школах
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имеются Kjrpcbi, которые готовят к сдаче экзамена на получение .диплома, 
соответствующего Кембриджскому диплому для иностранных учащихся.
131. Территория выделяет средства на покрытие расходов Универси
тетского колледжа Вест-Индии, и студенты могут пользоваться его 
оборудованием. Территория также субсидирует педагогический колледж 
на Подветренных островах, на острове Антигуа, где проходят подго
товку учителя начальных школ. Кроме того, имеется план, основанный 
на Программе колониального развития и благоустройства, в котором 
предусмотрена подготовка некоторого количества .учителей в Эрдистон- 
ском педагогическом колледже на острове Барбадос. В июле 1963 года 
семь учителей окончил^! Педагогический колледж на Подветренных остро
вах, а трое окончили Эрдистонский колледж.
132. В 1962 году расходы на образование составляли 925 672 вест- 
инд. долл. по сравнению с 1 031 вест-инд. долл. в 1961 году.
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Экономическое положение
133. Согласно полученной информации, в 1963 году в экономике тер
ритории по-прео1снему наблюдался прогресс, несмотря на то что в сен
тябре месяце по предварительным данным 60 процентов банановых планта
ций было уничтожено ураганом "Эдит". Восстановле-ние разрушений ста
ло возможным благодаря представленной правительством Соединенного 
Королевства субсидии, предназначенной для восстановления. Экспорт 
бананов за год составлял 53 303 тонны, стоимостью в 6 141 ООО вест-
индских долл., превысив экспорт предыдущего года более чем на
500 ООО долларов.
134. Другими основными экспортными культурами являются сахарный 
тростник, кокосовое масло, копра и какао. В результате превращения 
плантаций сахарного тростника в плантации'баканов производство саха
ра снизилось с 3 880 тонн в 1962 году до 3 279 тонн в 1963 году, 
стоимостью в 101 ООО вест-индских долларов. Производство кокосового 
масла составляло 2 309 ООО фунтов, стоимостью в 613 ООО вест-индских 
долл., копры - 4 289 тонн, стоимостью в 552 ООО долл. и какао -
263 тонны, стоимостью в 284 ООО долларов.
135. Весь экспорт территории в 1963 году оценивался в 7 820 816 вест-
индских долларов. Импорт основных видов товаров в 1962 году оцени- 
вался в 5 735 915 вест-индских долларов (данных за 1963 год не 
имеется;. Импорт включал широкий ассортимент товаров, как, например, 
муку (902 993 вест-индских долл.), зсимические удобрения
(769 507 долл.), автомашины (653 324 долл.) и обувь (436 786 долл.;.
136. Производство продуктов животноводства предназначено преимуще
ственно для внутреннего потребления. Промышленность ограничивается 
Плавным образом переработкой продуктов сельского хозяйства, а не
большие предприятия занимаются производством минеральной воды, кон
сервов, стульев из стекловолокна, лодок и предметов домашнего обихода. 
Также имеется несколько ремесленных мастерских.

16/ При составлении настоящего раздела была использована следующая 
информация: информация за отчетный год, заканчивающийся 31 де
кабря 1963 г., переданная в соответствии со статьей 73е Устава 
23 ноября 1964 года. /...
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137. Основными статьями дохода в 1962 году (данных за 1963 год не 
имеется) по-прежнему оставались таможенные пошлины и акцизные сборы
(З 353 028 вест-индски:: долл.;, а также подоходный налог 
(901 220 долл.). По подсчетам в 1963 году доход составлял 
6 242 616 вест-индски:: долларов. Кроме того, территория получила 
субсидию (на покрытие административных рас::одов) в размере 
978 032 вест-индских долл., субсидию на восстановление в размере 
275 803 долл., субсидию в размере 839 734 долл. по программе коло
ниального развития и благоустройства и субсидию в размере 50 524 долл, 
по плану оказания помощи заморским территориям, что составило общий 
до::од приблизительно в сумме 8.473 ООО вест-индских долларов.
Социальные условия
138. Труд. Согласно имеющимся сведениям, в течение 1963 года про
изошли лишь .незначительные изменения в условиях труда. Сельское хо
зяйство по-прежнему оставалось основным источником занятости населе
ния, ::отя в са::аг:ной промышленности наблюдалось уменьшение количества 
занятых, поскольку все сахарные плантации были превращены в банановые 
плантации, что дало круглогодичную работу большому количествлл людей 
как на плантация::, так и на погрузке судов.
139. Последние данные о занятости рабочих взяты из переписи населе
ния 1960 года. В сельском хозяйстве, рыболовстве и на лесоразработ- 
::а:: было занято 15 144 человека, 3 977 - в секторе обслудп'шакия,
3 468 - в обрабатывающей промышленности, 2 478 - в торговле и 1 156 - 
на транспорте и предприятиях связи. В 1960 году количество безработ- 
:ных колебалось от 2 до 3 процентов.I140. В течение 1963 года из Сент-Люсии эмигрировало 1 006 человек, 
по сравнению с 2 500 человек в 1960 году. Из числа эмигрировавших
в 1963 году 331 человек выехал в Соединенное Королевство, 325 - на 
Виргинские острова Соединенных Штатов, 181 - в Соединенные Штаты,
153 - на Антигуа и 16 - в Канаду.
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141. В территории имелось десять зарегистрированных организаций 
■рабочих, одна из них - Ассоциация водителей грузовиков о. Сент-Люсия
была зарегистрирована в 1963 году. Пять из этих организаций являют- 
'ся членами международных профсоюзных организаций. ■ Сзгществует также 
организация .предпринимателей - Федерация предпринимателей о. Сент- 
Люсия. Число членов главных организаций составляло около S ООО че
ловек . ' ■
142. Народное здравоохранение. В 1963 году служба общественного 
'здравоохранения по-прежнему управлялась старшим врачом, который под
чинен министру образования,.здравбохранения и социального обеспечения 
по веем аспектам деятельности Департамента по вопросам медицинского 
обслуживания, а также администратору по вопросам, касаюгдшся персо
нала .
143. ' Согласно полученной информации, в территории не произошло ника
ких изменений в числе больниц. В 1962 году в'.территории И1.:елись 
одна больница общего назначения в населенном пункте Кастри на
170 коек, три других больницы на 64 койки, одна психиатрическая ле
чебница на 140 всоек и один дом для престарелых на 12Ó мест. В 1963 го
ду медицинский и санитарный персонал состоял из 12 врачей (одиннад
цать, состоящих на государственной службе, и один врач, занимающийся 
частной практикой), 1 зубных врачей (2,- состоящих на государственной 
службе и 2 - занимающихся частной практикой;, 110 санитарных инспек
торов и 96 медицинских сестер, состоящих на государственной службе.
14-4. Наиболее 'распространенными болезнями являются сердечные болез
ни, болезни младенческого возраста, тубрркулез, сифилис и заболева
ния, вызванные глистами. За, период с 1960 по 1962 год население 
увеличилось с 94 718 до 96 841 человека. В 1962 году рождаемость 
равнялась 41,1 на тысячу населения по сравнению с .45,0 на тысячу в 
1960 году, а смертность - 12,4 на тысячу населения по сравнению, с 
13,6 в 196.0 году. В 1962 году на 1 кв. милю территории приходилось 
407 человек против 396 в 1960 году.
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145. В 1963 году -продолжала проводиться программа ликвидации маля- - 
рии, осуществляемая с помощью ВОЗ и Детского фонда, и, как сообщают, 
эта болезнь была фактически искоренена. В 1963 году продолжалось 
осуществление начатой в 1959 году также с помощью ВОЗ и Детского фон
да пятилетней программы оздоровления окружающей среды.' Целью этой 
программы является создание безопасных систем отвода нечистот и 
систем водоснабжения в сельских районах острова.
146. В 1963 году расходы на здравоохранение составляли 866 871 вест- 
индский доллар, т.е. 12 процентов местных расходов, против
823 076 долл. Б 1962 году, что составляло 10 процентов расходов.
Кроме того, из Фонда колониального раз'вития и благоустройства в '
1963 го’ду была получена субсидия в сумме 148 192 вест-индских доллара.
Положение в области --об ;аэования

147. В течение 1963 года образованием продолжал р^гководить Департа
мент просвещения, а определение политики в области образования входи
ло Б компетенцию министра просвещения,.здравоохранения и социального 
обеспечения. - .
148. Обучение в начальной школе и в детских садах бесплатное. Суще
ствует постановление об обязательном обучении детей в возрасте от
6 до 12 лет, однахсо в 1963 году этот закон еще не был вве.'ден в силл/.
149. В 1963 году существовало 58 официально признанных и пользующих
ся субсидиями начальных школ и детских садов (51 римско-католическая,
3 англиканских,3-методистских и 1 государственная), тогда как в
1962 году таких Лпкол и детских садов насчитывалось 51, ,е т о м  числе 
одна государственная школа. В этих школах и детских садах работало 
617 учителей, из них 87 имеют специальную подготовку, а 530 такой 
подготовки не имеют. В 1963 году школы и детские сады посещало 
23 034 детей против 21'117 в 1962 году.
150.' В 1963 году суш,ествовало три средних школы, две из них были
,платными и пользовались правительственными субсидиями, а третья нахо
дилась на содержании правительства. Плата за обучение вносилась по

I
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семестрам и колебалась от 16 до 19 вест-индских долларов. В трех 
средних школах работало 39 учителей, из них 15 имели специальное 
образование, а 21- - не имели; .в этих школах обучалось 932 ученика, 
по сравнению с 462,обучавшимися в 1962 году. Эти школы готовили 
учеников для получения аттестата об окончании общего образования. 
Кембриджского аттестата об окончании средней школы и аттестата зре
лости. Стипендии для учеников начальных, .неполносредких и средних 
школ ежегодно предоставляютс-я правительством, городским советом 
Кастри (местная власть). Ассоциацией производителей и филантропиче
скими организациями. Сколо 95 процентов населения острова состав
ляют католики И почти вся система образования построена в рамках 
церковной организации.
151. Имеется одна техническая школа, в которой ведется обучение по 
обработке дерева и металла. Существует также колледж, который 
готовит учителей. За первый год работы это учебное заведение подго
товило В'1963 году 4С'учителей. В 1963 году 14 учителей учились 
также за границей (5 - в Соединенном Королевстве, 1 - на Ямайке и
8 - на Барбадосе).
152. В территории нет высших учебных заведений, однако предостав
ляется несколько стипендий для обучения за рубежом.
153. В 1963 году текущие расходы на образование составляли
1 С56 152 вест-индских доллара, т.е. 12 процентов местного бюджета, 
против 926 452 долл. в 1962 году, что составляло 11 процентов бюдже
та. Кроме того, в 1963 году расходы на капитальное строительство 
исчислялись Б сумме 55 313 вест-индских долл., а финансовая помощь 
со стороны Соединенного Королевства составляла 54 156 долларов. 
Местные власти также израсходовали на-эти цели 6 276 вест-индских, 
долларов.
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Экономические положения
154. В 1963 году главными экспортируемыми культурами продолжали 
оставаться бананы и арроурут. Несмотря на ураганы, которые уничто
жили около 25 процентов урожая, жроизводство бананов увеличилось с 
21 5Т9 тонн на сумму в 2 529 988 вест-индских долл. в 1962 году до
25 237 тонн на сумму в 3 006 935 долларов. Производство крахмала
из арроурута также продолжало иметь тенденцию к повышению. В 
1961-62 г. объем производства составлял 37 357 баррелей (по 200 фун
тов), а урожай 1962-63 г. предположительно исчислялся в 50 317 барре
лей. Однако, согласно полученным сведениям, вместе с расширением 
производства было отмечено сильное падение цен, в результате чего 
чистый доход увеличился лишь незначительно.
155. Хлопкоочистительный завод не был перестроен и в этой отрасли 
промышленности продолжался »астой, но благодаря помощи, оказанной
в борьбе с вредителями, и предоставлению удобрений, а также в резуль
тате повышения цен, было отмечено некоторое увеличение площади, 
отведенной под эту культуру. В 1961-62 г. было занято 617 акров,
в 1962-63 г. - 319 акров и в 1963-64 - 635 акров.
15S. Продолжала увеличиваться площадь, занятая какаовыми планта
циями. Вместе с новыми плантациями, площадь которых равнялась 
113 акрам, общая площадь какаовых плантаций составляла 735 акров. 
Экспорт, в 1963 году возрос до 24,3 тонны против 14,8 тонны в 
19S2 году и 5,1 тонны в 1961 году. Увеличение производства в на
стоящее время поглощается в основном местным спросом.
157. Производство копры несколько расширилось в 1963 году и 
достигло 2 409 тонн против 2 323 тонны в 1962 году и 2 7ТЗ тонны

17/ При составлении настоящего раздела была использована нижесле
дующая информация: информация за отчетный год, закончившийся
31 декабря 1963 г., переданная в соответствии со статьей 73е 
Устава 10 сентября 1964 года.
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в 1961 году. Экспорт кокосовых орехов увеличился с 401 244 штук 
Б 1962 году до 433 615 штук в 1963 году. В 1961 году было экспор
тировано всего лишь 72 729 кокосовых орехов.
158. В 1963 году на *редетва Фонда колониального развития и благо
устройства осАтцествлялись восемь'еельскохозяйственных программ, на 
которые было затрачено по 31 декабря 1963 года 61 411 вест-индских 
долларов. Продолжал функционировать Комитет по сбыту, учрежденный
в связи с этим фондом, который занимался сбытом за границу культур,
из корней которых выделывается крахмал; в 1^63 году объем этих
операций достиг ■ 500 ООО вест-индских долларов. В 1963 году в 
результате работы лесовода, который был приглашен на службу в 
1962 году, продолжалась демаркация государственных земель в целях 
охраны лесов.
159. Полных статистических данных об импорте и экспорте в количе
ственном и стоимостном выражении, указывающих главные группы товаров 
и направление торговли, не имеется. Однако в период между 1959 г.
и 1962 г. стоимость импорта продолжала оставаться почти без измене
ний, колеблясь в пределах от 12,5 до 13 млн. вест-индских долларов. 
Импортированные товары включали пищевые продукты, текстиль, обувь, 
строевой лес, цемент, металлические изделия и машины. Экспорт 
также оставался почти на том же уровне и в 1962 году исчислялся в 
сумме 5,7 млн. вест-индских долл., причем почти половина этой суммы 
приходилась на долю бананов, около 25 процентов - на долю арроурута 
и около 16 процентов - на долю копры.
160. Общая сумма поступлений составляла в 1963 году 5 496 774 вест- 
индских долл. против 5 763 ООО долл. в 1962 году.
161. Регулярные поступления, из которых свыше половины приходилось 
на долю таможенных пошлин и акцизных сборов, составляли в 1963 году 
4 194 416 вест-индских дол. против 3 956 ООО долл. в 1962 году.
Кроме того, территория получила 1 302 358 вест-индских долл., причем 
эта сумма включала следующие поступления: субсидия от Соединенного
Королевства - 979 883 долл.. Фонд колониального развития и благо
устройства - 300 520 долл. и помощь в виде предоставления услуг

/...
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иностранного персонала - 21 955 долл.; в 1962 году общая сумма 
субсидий составляла 1 783 ООО вест-индских долларов.
162. Общая, сумма расходов в 1963 году составила 5 748 846 вест- 
индских долл. против 5 672 ООО долл. в 1962 году. Регулярные рас
ходы в 1963 году выразились в сумме 5 330 399 вест-индских долл.; 
расходы из средств Фонда колониального развития'и благоустройства - 
383 991 долл.; и расходы на помощь в виде предоставления услуг 
иностранного персонала - 34 456 вест-индских долларов.

Социальные условия
163. Труд. Департамент труда возглавляется Комиссаром по вожросам 
труда; четыре консультанта продолжают оказывать правительству 
консультативную помощь в этой области. На 31 декабря 1963 года 
общая численность населения Сент-Винсента предположительно исчисля
лась в 85 ООО человек, а численность работающего населения в возрасте 
от 15 до 65 лет предположительно составляла 30 ООО человек. Числен
ность работающего населения ежегодно увеличивается за счет молодого 
поколения на 1 ООО человек. Косколъку основой экономики Сент-Вин
сента является сельское хозяйство, занятость подвержена сезонным 
колебаниям. В период затишья, т.е. с июня по ноябрь, большинство 
сельскохозяйственных и промышленных рабочих занято неполное время,
164. На конец 1963 года были зарегистрированы следующие органи
зации: Объединенный союз промышленных и сельскохозяйственных рабо
чих; два союза учителей; Ассоциация государственных служащих; 
Ассоциация владельцев плантаций; две торговых палаты; и союз рабо
тающих в секторе торговли, техники и в смежных областях. В 1963 
году в Сент-Винсент вернулись 451 человек, работавших в Соединенных 
Штатах, на Виргинских островах Соединенных Штатов и в территории 
Антигуа; 436 рабочих были наняты за границей.
165. Народное здравоохранение. В 1963 году структура Департамента 
здравоохранения, возглавляемого старшим врачом оставалась без изме
нения. Медицинские учреждения территории включали: одну центральную
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больницу на 208 коек, 3 небольших сельских больницы на 20 коек 
каждая и 22 амбулатории. Кроме того, при центральной больнице и 
при всех амбулаториях имеются центры попечения о матери и ребенке. 
Заканчивается постройка центра охраны ребенка, который сооружается 
на средства "Фонда спасения детей"; стоимость постройки исчисляется 
в сумме 65 ООО вест-индских долларов. В 1963 году были приглашены 
еще 3 врача, 8 медсестер и 4 акушерки; расширенные кадры медицин
ских работников включали: 13 врачей, в том числе 2 частных врачей,
141 медсестру, в том числе 23 частных медсестры, 137 акушерок, 
включая 62 частных акушерки, и 49 техников и других работников.
166. Коэффициент рождаемости в 1963 году составлял 43,1 на тысячу 
против 45,1 в 1962 году, а коэффициент смертности - 11,9 на тысячу 
против 11,6 в 1962 году. Коэффициент детской смертности повысился
в 1963 году с 91,8 до 96,7 на тысячу. Свыше 50 процентов детей, 
умерших в возрасте до 2 лет, умерли от гастроэнтерита. В числе 
других причин смерти следует указать недостаточное питание, сердеч
ные болезни, бронхо-пневмонию и старость.

Положение в области образования

167. Общая политика в области образования'продолжала осуществляться 
в 1963 году выборным министром социального обслуживания и подчинен
ным ему Комиссаром народного образования. Начальное образование
для детей в возрасте от 5 до 15 лет продолжало оставаться бесплат
ным, но не обязательным. В территории имелось 55 государственных 
начальных школ;. Кроме того, имелись -платная школа для детей 
младшего возраста и 3 частных начальных школы. Среднее образование 
обеспечивается платными школами, из которых в 1963 году 2 были госу
дарственными школами, а 3 других - частными школами. В 1963 году 
на средства Фонда колониального развития и благоустройства строилась 
новая средняя классическая школа. Средние школы готовят кандидатов 
на получение диплома, соответствующего Кембриджскому диплому, а 
также общеобразовательного диплома, а одна средняя школа готовит
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кандидатов на получение аттестата зрелости. В 1963 году в 55 госу
дарственных начальных школах числилось 24 009 детей против 22 966 в 
1962 году; 1 334 учащихся посещали две государственные средние 
школы. Данных о числе учащихся в частных средних школах не имеется.
168. В территории имеется 4 государственных центра подготовки 
учителей с двухлетним курсом обучения.
169. В территории не существует ни технических училищ, ни профес
сиональных школ, ни высших учебных заведений. Данных об учащихся, 
посещающих такие учебные заведения за границей, не имеется.
170 . В 1963 году текущие расходы на цели народного образования 
составляли приблизительно 1,06 млн. вест-индских долл. против 1,1 млн 
долл. в 1962 году.
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■D. БАРБАДОС

Введение
171. Согласно имеющейся информации, конституционный статус и общее 
политическое положение Барбадоса продолжали оставаться в 1963-1964 гг. 
в основном такими же, как они описаны в докладе Специального комитета, 
представленном Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой сессии (до
кумент A/58««/Add.7, глава XXV D, пункты 206-222) .
172- Премьер-министр Барбадоса участвовал в работе девятой конфе
ренции Регионального совета министров, посвященной рассмотрению во
проса о предполагаемом создании "Вест-Индской Федерации", как это 
указано выше в пунктах 34-52.
173. Информация, касающаяся экономического положения, социальных 
условий и существующего в'территории положения в области образования, 
изложена ниже.
Экономическое положение^ ^
174. В 1963-1964 году экономика острова по-прежнему основывалась, 
главным образом, на производстве сахара и его побочных продуктов 
рома и мелассы, на долю которых в общей сложности приходилось около 
92 процентов всего экспорта. Из общей площади, пригодной для обра
ботки земли, исчислявшейся в 68 563 акра, 46 227 акров были заняты 
под сахарным тростником. В числе других культур выращивались зеле
ные ОБОщи и хлебные злаки.
175. Помимо сахарной промышленности, продолжал увеличиваться- туризм; 
кроме того, жители Барбадоса, работающие за границей, также участво
вали в государственных поступлениях своими денежными переводами.

I
18/ При составлении настоящего раздела была принята во вниА-гание

следующая информаодя: Информация за отчетный год, закончивший
ся 31 декабря 1963 г1, переданная в соответствии ¿о'статьей 73е 
Устава 20 октября 1964 года.
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176. В 1 9 6Я 1'оду был принят Закон о развитии промышленности (экспорт
ной;, имеющий целью поощрение промышленности, работающей только на 
экспорт. Промышленные предприятия, эксплуатируемые в соответствии ■
с этим законом, освобождаются от налогов в течение десяти лет, а 
также пользуются таможенными льготами в отношении потребляемого сырья. 
Совет по развитию Барбадоса', помимо поощрения деятельности промышлен
ных предприятий■и гостиниц и предоставления им займов, эксплуатирует 
также две полностью оборудованных промышленных площадки, 1Которые 
передаются в аренду промышленникам. Промышленники могут'также арен
довать земельные участки и строить свои собственные фабрики.
177. Согласно предварительным подсчетам, стоимость импорта з 1963 го
ду предполомсительно исчислялась в сумме 98 896 #25 вест-индских долл., 
против 89 097 487 долл. в 1962 году. Увеличение в размере 9 798'538 
вест-индских долл. имело место, главным образом, за счет пищевых 
продуктов, минерального топлива и фабричных товаров. Товары импорти- 
туются в основном из Соединенного Королевства (в 1963 году - 30,1 млн. 
вест-индских долл.). Соединенных Штатов (13 млн. долл.), Канады 
(11,1 млн. долл.) и других стран Британского содружества наций
(8,5 млн. долл,).
178. Общая стоимость экспорта в 1963 году, за исключением транзитных; 
грузов, предположительно исчислялась, согласно предварительным дан
ным, в сумлме 70 млн. вест-индских долл. против 50,2 млн- долл. в 
1962 году. Пассивный торговый баланс частично компенсируется за 
счет процентов от капиталовложений за границей и, как сказано выше, 
за счет постлгплений от жителей Барбадоса, проживающих за границей,
и туризма. Почтовые денежные переводы составили за первый квартал 
1964 года 1 267 693 вест-индских долл. против 1 205 240 долл., по
ступивших за первый квартал 1963 года; поступления от туризма в 
1963-1964 г. предполомсительно исчислялись в сумме 21,1 млн. ф.стер
лингов. Согласно экономическому обследованию, проведенному в 
1964 году, предполагалось, что общий объем экспорта в стоимостном 
выражении в 1963 году увеличился на 39,(3 процента, а объем
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отечественного экспорта - на 44,9 процента. Экспорт сахара в стои
мостном выражении увеличился на 52 процента.
179. В 1963 году Барбадос имел активный торговый баланс'.‘в торговле 
с Соединенным Королевством, который выразился в сум1че 4,6 млн. вест- 
индских долл., и пассивные балансы со следующими странами: Соеди
ненные Штаты - 5,5 млн. вест-индских долл., Канада - 5,7 ]лпн. долл.. 
Европейское экономическое объединение - 8,7 млн. долл., Вест-Индия 
(включая Ямайку и Тринидад) - 2,4 млн. долл. и Британская Гвиана - 
1,8 млн. долл. ' Дефицит по видимым статьям торгового баланса соста
влял 28,9 млн. вест-индских долл., т.е. уменьшился на 10 млн. долл. 
по сравнению с 1962 годом.
18Í. Главными статьями дохода являются таможенные пошлины, акцизные 
сборы и прямые налоги, включая подоходный налог. В нижеследующей 
таблице показаны фактические поступления и расходы за 1961-62 г. и 
пересмотренные сметы за 1962-63 и 1963-64 годы.

Доход (в тысячах вест-индских долл.)
1961^6^_г. 1962-63 г. 1963-64 г .
(фактические (Пересмотренная (Пересмотренная
поступления) смета) смета)
26 209 28 107 31 950

Расходы
27 157 28 361 30 446

Капитальные затраты в 1963-64 г выразились в сумме 9 553 178 вест- 
индских долл. против 7 930 184 долл в предыдущем году Капиталь
ные затраты финансируются за счет Фонда займов (7 933 250 вест-индских 
доля.), общего баланса поступлений (464 762 долл.). Фонда колониаль
ного развития и благоустройства ,( 159 481 долл.) и Трудового фонда 
(989 684.ДОЛЛ,).
181. В 1963-64 г. государственный долг Барбадоса превышал 40 млн. 
вест-индских долларов.
182. В течение 19S4 года Экономическая комиссия произвела в терри
тории обследование. Комиссия, помимо прочего, рекомендовала, чтобы
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Фонд стабипр1зации цен на сахар, который в июле 1962 г. составлял
7. млн .. вест-индских долл. и который до сих пор не использовался, за 
исключением финансирования сооружения навалочно-погрузочной установки 
для сахара, был частично использован в целях стимулирования диверси
фикации сельского хозяйства и для государственных капиталовложений 
в сельскохозяйственные предприятия, включая постройку большего числа 
современных фабрик.
183. Комиссия отнеслась несколько критически к существующей в тер
ритории системе землепользования. Она отметила, что около 45 про
центов плантаций сахарного тростника, которых насчитывается 24#, 
принадлежат различным компаниям и что 17 процентов этих плантаций 
принадлежат лицам, которые не проживают на острове. По мнению Комис
сии, до лгосрочные интересы Барбадоса, как сельскохозяйственной'страны, 
требуют принятия всех необходимых мер к тому, чтобы уменьшить рост 
абсентеизма и, по возможности, полностью его ликвидировать.
184. Комиссия отметила, что около 29 ООО мелких землевладельцев 
эксплуатирзшт небольшие фермы с земельной площадью размером в 1/4 акра 
и больше. Большинство этих ферм настолько малы, что фермеры не могут 
прокормить свою семью, и, хотя на долю мелких землевладельцев приходит
ся 15 процентов выращиваемого сахарного тростника, эти фермеры рабо
тают также в качестве рабочих в крупных хозяйствах. По мнению Комис
сии, мелкие участки, общая площадь которых составляет около 12 ООО 
акров, должны быть укрупнены в целях создания кооперативных хозяйств 
размером по меньшей мере в 100 акров земельной площади. Комиссия 
считала, что теперешняя система землепользования характеризуется 
отсутствием гибкости, что может стать источником различных трений,
так как большинство населения стремится к тому, чтобы добиться такого 
экономического и социального положения, которое соответствовало бы 
расширению их политических прав. При таком положении вещей становит
ся особенно срочным проведение перспективного плана аграрной реформы, 
вместе с предоставлением возможности получения кредита, благодаря 
чему земледельцы, обладающие надлежащей подготовкой, независимо от 
их расы, могли бы владеть фермами и их экстгауаткровать.
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185. Комиссия также пришпа.к выводу, что в течение ближайшего десяти
летия Барбадосу не следует допускать дальнейшего расширения произ
водства сахара.
^9циапьные уелови£
186. Труд . Главной проблемой трлгда, перед которой стоит Барбадос, 
продолжает оставаться излишек рабочей с.ипы. .Численность населения 
территории превышает число■жите лей, которые могли бы иметь в течение 
круглого года доходное занятие, и поэтому многие мужчины и женщины 
остаются в течение большей части года безработными или занятыми не
полное время. Другим фактором, усложняющим существующее положение, 
является быстрый рост населения: и без того многочисленное насе
ление острова площадью в 166 кв.миль, исчисляемое в 240 ООО жителей, 
ежегодно увеличивается на 4 ООО человек.
187. В целях разрешения этой проблемы правительство поощряет раз
витие второстепенных отраслей промышленности и туризма, а также 
изыскивает возможности миграции рабочей силы в Соединенное Королевст
во, Соединенные Штаты и другие страны. Начиная с 1954 года прави
тельство предоставляет ссуды лицам, которые представляют достаточно 
доказательства о нахождении работы вне пределов отраны. В 1963 году 
было предоставлено пятьсот тридцат три (533) таких ссуд на общую 
сумму в 216 717 вест-индских долл. против 1 106' ссуд fea сумму в
421 758 долл., предоставленных в 1962 году. Начиная с 1954 г. и по 
1963 год ссуды получили 8 384 человека на общую сумму в 2 883 875 вест- 
индских долларов.
188. В 1963 году в Соединенное Королевство эмигрировали тысяча де- 
вятсот семьдесят один (1 971) рабочий против 3 700 человек в 1962 го
ду, а 1 052 человека были заняты в Соединенных Штатах работой по 
краткосрочным контрактам. .
189. Большая часть жителей, имеющих доходное занятие, продолжает 
заниматься выращиванием сахарного тростника и выделыванием из него 
сахара и мелассы. Во время уборочных работ (январь-июнь) было занято 
приблизительно 19 500 рабочих, а в- другое время (июль-декабрь) -
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13 ООО рабочих. Кроме того, некоторое число лиц работает в качестве 
домашней прислуги или заняты в розничной торговле и на строительных 
работах.
190. Департамент труда, возглавляемый Комиссаром по вопросам труда, 
продолжает оказывать помощь при заключении коллективных договоров и 
разрешении трудовых споров. За отчетный год было проведено двадцать 
примирительных совещаний.
191. В соответствии .с Расширенной^программой- технической помощи, про
водимой Организацией Объединенных Наций, правительству Барбадоса были 
предоставлены в 1962 году услуги эксперта Международной организации 
труда, работающего в области подготовки без отрыва от производства.
192. Народное здравоохранение. В.1963 году, как и в 1962 году, 
медицинские учреждения территории включали: одну центральную боль
ницу (453 к о й к и ) ,одну психиатрическую лечебницу (801 койка), один 
родильный дом (20 коёк), один лепрозорий (40 коек), одну районную 
больницу, три центра здравоохранения, несколько детских поликлиник 
и несколько домов для престарелых и неимущих..
193. В нижеследующей таблице показана, согласно имеющимся данным, 
численность медицинского персонала в Барбадосе в 1962 г. и в 1963 году,:
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Медицинский персонал Государетвенный Частный Государетвекный Частный
Зарегистрированные
врачи

Ква ли скицированные 
медсестры

24

375

53

70
Старшие 
медсестры 
Дипломиро
ванные мед
сестры 
Медсестры, 
прошедшие 
неполную 
подготовку

30

46

35

257

353
Санитарно-медицин
ские сестры

Санитарные инспек
тора

Акушерки

19

94
50

106
25 Сведений 

не имеется
194. На конец 1963 года численность населения составляла 238 097 жи
телей, а плотность населения равнялась 1 434 чел. на кв. милю. В 
1963 году коэффициент рождаемости составлял 28,6 на 1 ООО человек 
населения, а коэффициент смертности - 8,0 на 1 ООО. Текущие расходы
и капитальные затраты на медицинское обслуживание составили в 1963 го
ду 3 21# 897 и 3 370 343 вест-индских долл. соответственно, т.е.
15.4 процента общих бюджетных ассигнований; в 1962 году эти расходы 
составили 3 027 762 и 1 205 171 вест-индских долл. соответственно,т.е.
12.5 процента общих бюджетных ассигнований.
Положение в области образования
195. В нижеследующей таблице показано число школ, имевшихся в тер
ритории в 1962 и 1963 гг.:
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1962_г.
Чис ло
школ Число учащихся 

Мальчики Девочки

1963 Г.
Чис ло
шкод Число учащихся 

Мальчики Девочки
Начальные школы 116 40 834 117 40 732
Средние школы
Классические школы, 
субсидируемые госу- 
дерством 10

Государе твенные 
общеобразовате льные 

■ школы (современ
ного типа) 5

2 580

2 320

1.745 10

2 316

2 609

3 075

1 825

2 895
196. Начальные школы посещают дети в возрасте от 5 до 14 лет. Три 
средних классически.х школы готовят учеников к поступлению в универ
ситеты, а в других школах учащиеся подготовляются к получению ат
тестата среднего образования. В учебную программу средни.х общеобра
зовательных школ включены практические курсы по столярному делу, 
металлообработке, переплетному делу, домохозяйству, сельскому хозяй
ству и животноводству. Отдельные ученики остаются в этих школах 
сверх установленного для окончания школы возраста в 14 лет на двух
годичные курсы, по окончании которых они могут сдавать экзамены по 
учебной программе, принятой Лондонской торговой палатой.
197. В Барбадосском^техническом'институте преподаются курсы но ме
ханике, электрическим установкам, водопроводному делу и сварке, 
радиобслужванию и т.д.; в 1963 году в этом институте обучалось 
602 студента против 520 в 1962 году. Кроме того^в территории имеет
ся также некоторое число других технических и профессиональных инсти
тутов .
198. В Эрдистонском: колледже ведется подготовка учителей, причем 
учащимся предоставляются стипендии для продолжения образования за 
границей. В 1962 году была предоставлена 31 стипендия, а в 1963 го
ду - 30 стипендий.
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199. Высшим учебным заведением в Барбадосе является Кодрингтонский 
колледж; это богословский колледж, который является филиалом Дурхам- 
ского университета в Англии, а также Колледж искусств и наук, который 
был недавно открыт в рамках Вест-индского университета.

200. В 1963 году государственные расходы на образование предполо- 
лсительно исчислялись в сумме 6 092 434 вест-индских долл., а капи
тальные затраты - в сумме 1 052 234 долларов. В 1962 году на эти же 
цепи было соответственно израсходовано 4 358 550 и 1 255 923 вест- 
индских долларов.

П . ПЕТИЦИИ

2 0 1. Специальный комитет 'асп/остранил следующие петиции, касаю
щиеся Гренады:

Петици»нер Документ
М. А. Сезар А/АС .10 9/РЕТ . 362 и Add.l.
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ГЛАВА XXV 

БРИТАНСКИЙ ГОНДУРАС

I. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ

Введение
1. Информация о Британском Гондурасе уже содержится в докладе 
Специального комитета, представленном Генеральной Ассамблее на девят
надцатой сессии (A/5800/Add.7, глава XXVI, пункты 1-66), хотя в то время 
Специальный комитет не предпринимал никаких действий в отношении
этой территории. Дополнительная информация о последних событиях,

1/касающихся этой территории, изложена ниже-'̂  .

Изменения в политическом и конституционном положении
2. Как отмечалось раньте. Конституционная конференция, состоявшаяся 
в Лондоне в июне 1963 года, приняла новую конституцию, согласно 
которой в январе 1964 года было введено более широкое самоуправление 
с правительством, ответственным перед Законодательным собранием. 
Конституция 1963 года предусматривала также создание нового двухпалат
ного законодательного органа, именуемого Национальным собранием и 
состоящего из назначаемого Сената и полностью выборной Палаты

%/ Информация, содержащаяся в этом документе, основана на опублико
ванных докладах и на информации, переданной Соединенным Королев
ством 22 июня 1964 года Генеральному секретарю на основании 
статьи 73е Устава.
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представителей. Однако на конференции было решено, что Сенат 
не ' будет учрежден до проведения новых общих
выборов. Всеобщее избирательное право для совершеннолетних действует 
с 1953 года.
3. Первые общие выборы на основе Конституции 1963 года были прове
дены 1 марта 1965 года. Для занятия восемнадцати мест было выдвину
то в общей сложности 38 кандидатов. Находящаяся у власти Объединен
ная народная партия и партия Национальной независимости выдвинули 
каждая по 18 кандидатов, и были выдвинуты также два "независимых" 
кандидата.
4. В ходе предвыборной кампании обе партии выступали за независи
мость территории; различие между ними состояло только в отношении 
времени достижения независимости. С одной стороны. Объединенная 
народная партия, возглавляемая г-ном Джорджем Прайсом, настаивала ' 
на достижении полной независимости в течение двух или трех лет. С 
другой стороны, партия Национальной независимости, возглавляемая 
ныне г-ном Филипом Гольдсоном, считала, что достижение независимости 
должно быть отложено до тех пор, пока территория не приобретет боль
шую степень экономической стабильности и независимости.
5. Подсчитано, что примерно 80-85 процентов из 40 ООО зарегистри
рованных избирателей приняли участие в выборах. Объединенная народ
ная партия получила 16 мест из 18, а партия Национальной независи
мости - остальные два места.
6. В соответствии с положениями Конституции губернатор предложил 
г-ну Джорджу Прайсу сформировать правительство. Следующие лица 
являются членами нового кабинета:

Г-ы Джордж Прайс, Премьер-министр и министр финансов и эконо
мического развития

Г-н Альберт Каттуз, министр по делам местного самоуправления и 
социального развития

Г“Н Александр Альберт Хантер, министр по природным ресурсам 
и торговли

Г-н Карл Л.Б. ?оджерс, министр внутренних дел и здравоохранения
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Г-Н Давид Л. Мак-Кей, министр труда
Г-н Гектор Д. Сильва, министр по вопросам коммунального обслу

живания и связи
Г-н Гвендолин Лизаррага, министр образования и жт^лищного строи

тельства .
Премьер-министр и остальные шесть министров нового■правительства были 
приведены к присяге губернатором 3 марта 1965 года. Восемь членов 
Сената были позже назначены губернатором, пять - по рекомендации 
Премьер-министра, два - по рекомендации лидера оппозиции и один - 
после консультаций с другими лицами, как это предписано Конституцией.
7. В тронной речи при открытии нового парламента губернатор, 
излагая политику правительства, заявил:

"Теперь, когда первые общие выборы на основании новой Кон
ституции были проведены и в Сенат назначены сенаторы, все меро
приятия по самоуправлению, согласованные в Лондоне в июле 
1963 года, уже осуществлены...
Правительство признает жизненно важную роль гражданской службы 
в нашем продвижении к независимости... Правительство будет 
энергично проводить программу подготовки государственных служа
щих с тем, чтобы как можно раньше заполнить белиз.ийцами все 
должности на государственной службе.
Правительство стремится к независимости Белизе и к дружбе со 
всеми народами. Оно будет по-прежнему охранять суверенитет 
страны и стремиться к международному миру и процветанию с долж
ным уважением к правам всех людей...
Правительство отдает себе отчет в том, что, поскольку страна 
находится на пути к достижению независимости, создание своей 
индивидуальности представляет для нее дело первостепенной важ
ности... Понимая важную роль для достоинства страны, которую 
играет создание своей индивидуальности и обладание ощутительны
ми символами этой индивидуальности, правительство предпримет 
шаги для утверждения флага Белизе, признания Белизе как имени 
страны и введения национального гимна Белизе...".
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8. Как сообщалось, обе партии согласились о том, что после дости
жения независимости Британский Гондурас останется членом Британского 
содружества наций и будет переименован в Белизе. Г-н Джордж Прайс 
и другие лидеры Объединенной народной партии в ходе предвыборной 
кампании подчеркивали свою решимость создать более тесные узы между 
Британским Гондурасом и государствами Центральной Америки. Сообща
лось также, что партия положительно относится к членству в Организа
ции американских государств и полному участию во всем, что входит ■
в сферу интересов латиноамериканских государств. Следует отметить, 
что Британский Гондурас с 1961 года является членом-соревнователем 
Экономической комиссии для Латинской Америки.
Экономическое положение
9. Лесоматериалы и другие.продукты лесоводства, которые до сих пор 
■играли видную роль в экономике территории, в настоящее время уступают 
место развивающемуся сельскому хозяйству, в особнности благодаря 
расширению цитрусовых культур и производства сахара. Оправившись
от последствий урагана 1961 года, производство цитрусовых увеличи
лось, перевалив за цифру в один миллион ящиков апельсинов и грейп
фрута в 1963 году, по сравнению с менее 400 ООО ящиков в 1962 году.

2/Экспорт цитрусовых в 1963 году оценивался в 3,6 млн-, долл, Б . Г '
■по сравнению с 1,4 млн. долл. Б.Г. в предыдущем году. Урожай сахар
ного тростника был собран с площади в 13 ООО акров, что дало 
210 362 тонны тростника, из которых было произведено 27 840 тонн 
сахара и 843 133 галлона черной патоки. Экспорт сахара составил
5,1 млн. долл. Б.Г. по сравнению с 3,9 млн. долл. Б.Г. в 1962 году.
10. Общие цифры по торговле за 1963 год показывают значительное 
сокращение импорта и заметное увеличение экспорта:

Единицей валюты является доллар Британского Гондураса, который 
равняется 5 англ. шиллингам и 70 центам США.
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А/бООС/АЛ.!. 7 
Rus s lar*
Page 245

Год Импорт Экспорт отечественной продукции реэкспорт
(в долл. Британского”Гондураса)

1961 22 517 922 11 186 538 1 215 769
1962 31 202 647 8 251 986 2 912 765
1963 26 500 ООО , 15 400 ООО 3 ООО ООО
11. Местные доходы и расходы территории за период с 1962-1964 гг. 
были следующими;

Доходы Расходы
(в долл. Британского Гондураса)

1962 год (фактические
цифры) 9 217 702 11 958 069

1963 год (предполагаемые
цифры) 8 148 ООО 15 637 569

1964 год (предполагаемые
цифры) 8 348 075 15 262 388

12. разрыв между местными доходами и расходами погашается средства
ми, предоставляемыми правительством Соединенного Королевства, в 
основном, в виде субсидий (700 ООО долл. Б.Г. в 1963 и 1964 гг.), 
субсидий на развитие и осуществление проектов социального обеспече
ния (325 ООО долл. Б.Г., утвержденных на 1964 год по сравнению с
635 ООО долл. Б-.Г. фактических расходов в. 1963. году) и займами и суб
сидиями на восстановление разрушений, причиненных ураганом (5,7 млн, 
долл.Б.Г.в 1964 году по сравнению с 5,9 млн.долл.Б.Г. в 1963 году).
13. Из общей суммы сметных расходов в 1964 году 8 855 394 долл.Б.Г. 
относилось к статье текущих расходов, а 6 407 494 долл. Б.Г. к статье 
капитальных расходов.
14. Согласно заявлению губернатора при открытии нового парламента, 
правительство намерено быстрьиг/и темпами осуществить свой семилетний 
план развития, который потребует расходов на общую сумму около
53 млн долл. Б.Г. Правительство надеется, что дружественные прави
тельства и международные учреждения предоставят помощь по отдельным 
проектам. Правительство заявило также, что положительно относится 
к поступлениям капиталов из-за границы.
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15. В ноябре 1963 года была учреждена Корпорация по финансированию • 
развития с разрешенным акционерным капиталом в 4 млн. долл. Б.Г.
для финансирования жилищного строительства, сельского хозяйства, про
мышленности и общего развития. В настоящее время эта корпорация 
управляется временным Советом директоров в составе пяти Человек, 
назначенных правительством. Ее доходы и дивиденды освобождены от 
подоходного налога на пятнадцать лет. Правительство объявило о 
своем намерении оказывать содействие корпорации в деле привлечения 
капиталов в самой стране и из-за границы.
Социальные условия
16. В области труда политика правительства, направлена, в первую 
очередь, на проблемы неполной занятости и безработицы, на поднятие 
жизненного уровня рабочих и их семей, а также на проведение законо
дательных актов и мероприятий, которые усилят позиции профсоюзов, 
улучшат условия труда и взаьшоотношения между работодателями и рабо
тающими. В конце 1963 го.ца насчитывалось девять профсоюзов с общим 
числом членов в 3 507 человек, по сравнению с шестью профсоюзами и
2 803 членами к концу 1961 года. Правительственные правила для тру
дящихся 1964 года улучшили условия работы соответствующих рабочих по 
таким аспектам, как классификация должностей, ставки, заработной 
платы, часы работысверхурочная работа, оплачиваемые праздники и 
другие побочные преимущества.
17. В области медицины и здравоохранения коэффициент смертности в 
1963 г. уменьшился до 7,1 на 1 ООО человек населения (8,9 в 1962 го- 
,цу), а коэффициент детской смертности упал до 52,3 на 1 ООО живорож
дений (б8,6 в 1962 го.цу) . Число врачей на правительственной службе 
увеличилось с 14 до 16, медсестер - с 114 до 122, акушерок - с 98 до 
119 и инспекторов з.цравоохранения - с 12 до 14, в то время как число 
фармацевтов на правительственной службе уменьшилось с 13 до 11. Пра
вительство предполагает продолжить сотрудничество с такими органи
зациями, как Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) и Детский
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фонд Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), с целью искоренения 
малярии и туберкулеза и обеспечения осуществления программ оздоровле
ния местности.
18. Неудовлетворительное положение в области жилищного строительства, 
особенно Б городе Белизе, всегда считалось серьезной проблемой.
Ураган 1961 года ухудшил положение. В течение 1963 года Корпорация 
по реконструкции и развитию удовлетворила 2 413 просьб по перестрой
ке домов на сумму примерно 1 386 898 долл. Б .Г., из которой . .
564 405 долл. Б.Г. представляли собой беспроцентные субсидии, а 
остальная сумма - займы. Смета 1964 года предусматривает 
322 ООО долл. Б.Г. на субсидии на жилищное строительство и 3 млн. 
долл. Б.Г. на займы на жилищное строительство. Правительство плани
рует дольнейшее улучшение норм жилищного строительства в городских 
и сельских районах и- ликвидацию трущобных районов.
19. Правительство намерено ̂ приступить к выполнению своего плана 
строительства новой столицы Территории в самое ближайшее время. Сто
лица будет построена ка менее открытом месте, примерно в 50 милях 
вглубь страны.
Положение в области образования
20. Декрет Ni 3 1962 года по вопросам народного образования, который 
вступил в силу в феврале 1963 года, упразднил плату за обучение в 
школах и ввел бесплатное начальное обучение всех детей школьного 
возраста (5-16* лет). В декрете также предусматриваются более эффек- 
тивные принудительные меры для осуществления обязательного обучения 
в начальных школах детей в возрасте от 6 до 14 лет.
21. В 1963 году в начальных Школах обучалось 26 449 учеников, по 
сравнению с 25 893 учениками в предыдущем году; 2 186 учеников 
учились в средних школах (2 099 в 1962 году); 85 учеников обучалось 
в профессиональных школах (98 в 1962 году).
22. Все еще приходится большое число учащихся на одного учителя
(в начальных школах приходится 70 учащихся на каждого квалифицирован
ного преподавателя), хотя имеется значительное число стажеров и
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учителей-студентов, работающих в школах. Предпринимаются попытки 
заполнить нехватки в числе квалифицированных преподавателей.
23. В январе 1963 года был создан Учебный центр промежуточного уров
ня с целью повышения квалификации работающих учителей (80 человек 
ежегодно) без отрыва от работы. Закончено расширение колледжа по 
подготовке учителей Св. Георгия для того чтобы дать возможность при
нять большее число студентов в 1964 году.
24. Правительство заявило о своем намерении добиться того, чтобы 
политика в области образования соответствовала потребностям развития 
страны. Правительство намерено сохранить церковно-государственную 
школьную систему. Оно будет стрехлиться к улучшению качества образо
вания на всех уровнях и к расширению среднего образования. В тех 
случаях, когда церковно-государственная система не в состоянии 
обеспечить технического и профессионального обучения, правительство 
предполагает создать эту отрасль образования.
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ГЛАВА XXVI
ИНФОРМАЦИЯ О ЕЕ'САМОУПРАВЛЯКЩИХСЯ ТЕРРИТОРИЯХ: ПЕРЕДАВАЕМАЯ 
В СООТВЕТСТВИИ СО СТАТЬЕЙ 73е УСТАВА, И ОТНОСЯЩИЕСЯ К НЕЙ

ВОПРОСЫ

1. В резолюции 1970 ( XVIII) от 16 декабря 1963 г. Генеральная 
Ассамблея постановила распустить Комитет по информации о несамоуправ
ляющихся территориях и, помимо прочего, предложила Специальному ко
митету изучать информацию, передаваемую Генеральному секретарю в со
ответствии со статьей 73е Устава, и полностью учитывать ее при рас
смотрении положения в отношении осуществления Декларации о предостав
лении независимости колониальным странам и народам.
2. Как известно, в записке (A/AC.IO9/L.9 7) от 14 февраля 1964 г. 
Генеральный секретарь обратил внимание Специального комитета на вы
шеупомянутую резолюцию и внес предложе-ния, касающиеся процедуры, ко
торые, возможно, пожелает избрать Специальный комитет. Процедура, 
изложенная в записке, была одобрена Специальным комитетом на его 
315-м заседании 17 ноября 1964 года.
3. Согласно положениям пункта 5 постановляющей части резолюции 
1970 ( XVIII) Генеральной Ассамблеи и в соответствии с процедурой, 
одобренной Специальным комитетом на его 315-м заседании, самая по
следняя информация, переданная управляющими державами-членами ООН
Б соответствии со статьей 73е Устава, была использована при подготов
ке Секретариатом рабочих документов по большинству территорий для 
Специального комитета, эта информация была принята во внимание 
Комитетом при обсуждении вопроса о данных территориях и отражена в 
главе доклада Специального комитета, в которой рассматривается каждая 
из этих территорий.
4. На своих 383-м и 385-м заседаниях, проведенных 7 и 15 сентября 
1965 г.. Специальный комитет рассмотрел доклад Генерального секрета
ря (см. приложение к этой главе) относительно информации^переданной в 
соответствии со статьей 73е Устава включительно по 7 сентября
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1/1965 г.— , и относительно действий, которые были приняты в осуществле
ние резолюции 1970 ( XVIII ) Генеральной Ассамблеи.
5. В ходе прений на 383-м заседании, 7 сентября 1965 г., предста
витель Объединенной Республики Танзания заявил о своем желании еще 
раз выразить решительное неодобрение по поводу упорного непредстав
ления Соединенным Королевством информации о Южной Родезии в соответ
ствии со статьей 73е Устава, Он выразил разочарование по поводу 
разъяснения представителя Соединенного Королевства о том, что, по
его мнению. Южная Родезия не является несамоуправляющейся территорией, 
Такая позиция свидетельствует о полном пренебрежении к мировому 
общественному мнению и к мнению Специального комитета. Он выразил 
надежду, что делегация Соединенного Королевства в ближайшем будущем 
представит требуемую информацию,
6. Представитель Союза Советских Социалистических Республик сказал, 
что своевременные и объективные сведения о политическом, конституцион
ном, экономическом, социальном и культурном развитии в несамоуправ
ляющихся территориях, о положении коренного населения этих территорий 
призваны помочь членам Комитета правильно разобраться в обстановке, 
учитывать это в работе Комитета и тем самым способствовать достиже
нию Комитетом поставленной перед ним задачи - содействовать достиже
нию независимости всеми колониальными странами и народами. Однако
с большим сожалением он вынужден констатировать, что некоторые 
управляющие власти нарушают положение Устава, которое требует от 
всех колониальных держав представлять информацию о положении на не
самоуправляющихся территориях, находящихся под их управлением. Преж
де всего речь идет о Португалии: она продолжает грубо нарушать
резолюцию 1542 (XV) Генеральной Ассамблеи и другие многочисленные

1/ Информация, касающаяся последних конституционных изменений на 
островах Кука, была передана правительством Новой Зеландии 
13 августа 1965 г. (А/5961) и учтена Специальным комитетом при 
его рассмотрении вопроса о данной территории (см. главу VIII 
доклада Специального комитета Генеральной Ассамблее, доку
мент A/6000/Add.6),

!..
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решения Организации Объединенных Наций по вопросу о португальских 
колониях. Она ведет истребительную колониальную войну против наро
дов Анголы, Мозамбика и так называемой.Португальской Гвинеи при 
поддер>же - политической, экономической и военной - ее союзников 
по НАТО. Аналогичную позицию заняло и Соединенное Королевство, ко
торое, как только что упомянул представитель Танзании, отказывается 
передавать информацию о несамоуправляющейся территории Южная Родезия 
в нарушение резолюции 1747 ( XVI) Генеральной Ассамблеи. Специальный 
комитет должен обратить внимание на эти нарушения Устава Организации 
Объединенных Наций и потребовать от колониальных держав выполнять 
требования Устава.
7. Помимо того, анализ информации, касающейся политического и кон
ституционного развития несамоуправляющих территорий, которая пере
давалась в последние годы, показывает, что управляющие державы тор
мозят и крайне сдерживают процесс политического развития данных тер
риторий в нарушение принципов Декларации о предоставлении независи
мости колониальным странам и народам. В информации нет сведений 
относительно конкретных мероприятий, сроков и методов в отношении 
предоставления независимости той или иной территории, тогда как не 
только Специальный комитет, но, прежде всего, народ несамоуправляю
щихся территорий имеет право быть информированным об этих фактах.
8. Разделы, относящиеся к экономическим условиям в несамоуправляю- 
щихся территориях, также -неудовлетворительны: они не дают цифр о
реальном уровне жизни местного населения, о заработках и покупатель
ной способности, о мерах, которые управляющие державы намереваются 
предпринять для повышения жизненного уровня, о баснословно высоких 
прибылях, которые выкачивают иностранные монополии из эксплуатации 
местного'населения,или о безработице и мерах по ее ликвидации. Спе
циальный комитет должен решительным образом высказаться против такой 
несостоятельной практики и потребовать от управляющих держав переда
чи информации, которая дала бы ясное представление о жизненном уров
не народа, о его участии в экономической жизни страны и мерах, пред
принимаемых управляющими державами по подъему экономического уровня
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9. Равным образом, в информации, относящейся к социальным условиям, 
здравоохранению и образованию, отсутствует объективность, и она 
направлена на скрытие от членов Специального комитета истинного по
ложения вещей на территориях. Свидетельством этого являются много 
примеров, наиболее свежим из которых является пример петиционеров
с Багамских островов, которые нарисовали печальную картину постанов
ки образования, резко отличающуюся от оптимистической картины, нари
сованной Соединенным Королевством.
10. Таким образом, картина, характеризующая положение на несамо
управляющихся территориях, искажена и опущены важные подробности, 
результатом чего является то, что члены Комитета дезориентированы
и не имеют возможности объективно оценить обстановку. В этой связи 
он ссылается на информацию, переданную Соединенным Королевством о 
выборах, проведенных в ноябре 1962 года в палату собрания Багамских 
островов,и на подробности, приведенные петиционерами, которые проли
ли новый дополнительный свет на итоги данных выборов.
11. Делегация Советского Союза хотела бы указать, что информация, 
передаваемая колониальными державами, в сущности представляет един
ственный источник информации, передаваемой в распоряжение членов 
Специального комитета Секретариатом Организации Объединенных Наций. 
Разумеется, что, поскольку- данная информация, предоставляемая коло
ниальными державами, не дает полной и объективной картины положения 
на несамоуправляющихся территориях, информация, исходящая от Секра- 
тариата, страдает теми же недостатками. Для улучшения этого серьез
ного недостатка Секретариат может и должен широко обращаться к дру
гим источникам информации, к таким, как заявления петиционеров, 
письменные петиции, экономические и социальные исследования, обсле
дования и аналогичные материалы.
12. На своем 385-м заседании от 13 сентября 1965 г. Специальный 
комитет принял во.внимание доклад Генерального секретаря (см. при
ложение) и решил включить его в свой доклад Генеральной Ассамблее. 
Этот .документ пре.дставлен в качестве приложения к .данной главе.
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13. Ha том же заседании Специальный комитет единодушно принял реше
ние передать Генеральной Ассамблее информацию, содержащуюся в рабо
чих документах, подготовленных Секретариатом о территориях, которую 
он возможно не сможет рассмотреть до окончания своих заседаний в 
1965 году. Указанная информация, которая включена в отдельные главы 
данного доклада, подлежит рассмотрению в качестве дополнительной 
информации к соответствующим главам доклада Специального комитета 
Генеральной Ассамблее, охватывающего его работу в течение 1964 года 
(А/5800 и Add. 1-7).
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ИНФОРМАЦИЯ О НЕСАМОУПРАВЛЯЮЩИХСЯ ТЕРРИТОРИЯХ, ПЕРЕДАВАЕМАЯ 
В СООТВЕТСТВИИ СО СТАТЬЕЙ 73е УСТАВА: ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО

СЕКРЕТАРЯ
ПЕРЕДАЧА ИНФОРМАЦИИ В СООТВЕТСТВИИ СО СТАТЬЕЙ 73е УСТАВА

1. В предыдущем докладе Генерального секретаря по этому вопросу 
(А/5800, глава П, добавление П) указаны даты представления информа
ции Генеральному секретарю в соответствии со статьей 73е Устава 
вплоть до 30 ноября 1964 го.ца. В таблице, приведенной в конце на
стоящего доклада, указаны сроки, к которым такая информация переда
валась в 1963 и 1964 годах.
2. Информация, переданная в соответствии со статьей 73е, обычно 
излагается в установленной форме, о.добренной Генеральной Ассамблеей, 
и включает информацию о географическом расположении, об истории, о 
населении, экономике, о социальных условиях и образовании. Что ка
сается территорий, находящихся под управлением Австралии, Новой Зе
ландии и Соединенных Штатов Америки, то в представленных годовых 
.докладах этих территорий содержится также информация о конституцион
ных вопросах. Дополнительная информация о политическом и конститу
ционном развитии территорий, находящихся по.д их управлением, была 
также передана представителями Австралии, Новой Зелан.дии, Испании, 
Сое.диненного Королевства и Сое.циненных Штатов Америки во время засе
даний Специального комитета.
3. Генеральному секретарю не была представлена информация в отно
шении территорий, находящихся под управлением Португалии, которые, 
согласно резолюции 1542 (xv ) от 15 .декабря 1960 г.̂  Генеральная 
Ассамблея рассматривала как несамоуправляющиеся территории в смысле 
главы XI Устава. Генеральный секретарь не получил также информации 
о Южной Родезии, которая, согласно резолюции 1747 (xvi) Генеральной 
Ассамблеи от 28 июня 1962 г., является несамоуправляющейся террито
рией в смысле главы XI Устава.
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ИЗУЧЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ, ПЕРЕДАННОЙ В СООТВЕТСТВИИ 
СО СТАТЬЕЙ 73е УСТАВА

4. Во исполнение положений пункта 5 постановляющей части резолюции 
Генеральной Ассамблеи 1970 ( XVIII ) от 16 декабря 1963 г., в котором 
содержалась просьба к Специальному комитету изучить информацию, пе
реданную в соответствии со статьей 73е и в соответствии с процедурой, 
принятой Специальным комитетомтв 1964 году. Секретариат продолжал 
использовать переданную информацию при составлении рабочих документов 
по каждой территории для Специального комитета.

ТАБЛИЦА
Даты передачи информации согласно статье 73е в 1963 и 1964 гг.

В эту таблицу включены все территории, перечисленные в Приложе
нии П доклада Комитета по информации о несамоуправляющихся террито-

а/риях восемнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи— , за исключением 
Гамбии, Ямайки, Кении, Мальты, Северного Борнео, Северной Родезии, 
Ньясаленда, Саравака, Сингапура, Тринидада и Тобаго, Уганды и Зан
зибара .

АВСТРАЛИЯ (с 1 июля по 30 июня)̂ '̂  
следующего года

Кокосовые острова (о-ва Килинг)
Папуа

ФРАНЦИЯ (календарный год)

1963 год 1964 год

13 февраля 1964 г. 2 февраля 1965 г. 
25 ноября 1964 г. 28 июля 1965 г.

с/'■ Коморские острова—'
с/Французское Сомали-

Острова Новые Гебриды
НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ (с 1 апреля по 

31 марта следующего года)
Острова Кука
Остров Ниуэ
Острова Токелау

7 мая 1965 г.

27 ноября 1964 г. 
27 ноября 1964 г . 
27 ноября 1964 г.
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1963 год 1964 год
ПОРТУГАЛИЯ
Ангола
Острова Зеленого Мыса 
Гвинея (португальская)
Макао и прилегающие острова 
Мозамбик
О-ва Сан-Томе и Принсипе 
и прилегающие о-ва

Остров Тимор (португальский) 
и прилегающие о-ва

ИСПАНИЯ (календарный год)
Остров Фернандо-По 29 июня 1964 г . 24 февраля 1965 г .

Ифни 29 июня 1964 г . 24 февраля 1965 г .

Рио-Муни 29 июня 1964 г . 24 февраля 1965 г .

Испанская Сахара 29 июня 1964 г . 24 февраля 1965 г .

СОЕДИНЕННОЕ КОРОЛЕВСТВО 
(календарный год)
Аден
О-в Антигуа/
Багаамские о-ва
О-в Барбадос
Басутоленд
Бечуаналенд
Бермудские о-ва
Британская Гвиана
Британский Гондурас
Британские Виргинские о-ва
Бруней
Каймановы о-ва 
О-в Доминика 
Фолклендские о-ва 
Острова Фиджи

28 октября 1964 г.31 августа 1965 г. 
14 сентября 1964 г.20 августа 1965г. 
28 октября 1964 г.31 августа 1965 г.
20 октября 1964 г.24 августа 1965 г.
10 ноября 1964 г.
20 августа 1964 г. 1 июня 1965 г.
13 октября 1964 г.2. сентября 1965 г.
14 июля 1964 г. 7 сентября 1965 г.
22 июня 1964 г. 16 июля 1965 г.
9 октября 1964 г.24 августа 1965 г.

30 июня 1964 г. 26 июля 1965 г.
9 октября 1964 г.

21 августа 1964 г. 2 июля 1965 г.
23 июня 1964 г. 2 июля 1965 г.
12 мая 1964 г. 9 июня 1965 г.
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1963 год 1964 год
СОЕДИНЕННОЕ КОРОЛЕВСТВО 

(продолжение)
Гибралтар
О-ва Гилберта и Эллис
О-в Гренада
Гонконг
О-в Маврикий
О-в Монтсеррат
О-ва Новые Гебриды
О-ва Питкэрн
О-в Св. Елены
О-ва Сент-Кристофер-Невис- 

Ангилья
О-в Сент-Люсия
О-в Сент-Винсент
Сейшельские острова
Соломоновы о-ва
Южная Родезия
Свазиленд
О-ва Теркс и Кайкос

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ 
(с 1 июля по 30 июня 
следующего года)//

Американское Самоа
Гуам
Виргинские о-ва

Соединенных Штатов

13 октября 1964 г.
17 июня 1964. г. 2 сентября 1965 г. 
10 сентября 1964 г. 7 июля 1965 г.
30 октября 1964 г. 7 июня 1965 г.
22 июня 1964 г. 26 июля 1965 г.
20 августа 1964 г.
23 июня 1964 г. 1 сентября 1965 г.
13 мая 1964 г. 7 июня 1965 г.
12 июня 1964 г. 28 июля 1965 г.

30 октября 1964 г.
23 ноября 1964 г. 2 сентября 1965 г. 
10 сентября 1964 г.30 августа 1965 г.
14 сентября 1964 г.23 июля 1965 г.
23 июня 1964 г. 14 июня 1965 г.

30 ноября 1964 г .
2 ноября 1964 г.2 сентября 1965 г.

8 декабря 1964 г .
13 ноября 1964 г.31 августа 1965 г

13 ноября 1964 г.31 августа 1965 г

а/ Оо1зициальные отчеты Генеральной Ассамблеи, восемна.ццатая сессия,
” Дополнение № 14 (А/5514), часть первая, приложение ПТN(ь/ Период с 1 июля пре.цы.цущего года по 30 июня рассматриваемого 
“ года,
с_/ 27 марта 1959 г. правительство Франции уведомило Генерального

секретаря о том, что эта территория получила внутреннюю автоно
мию и поэтому передача информации по этому вопросу прекращена 
с 1957 года.
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